
LAS VUELTAS que da la historia. En el siglo 20, el PRI
era un partido de Estado y tenía a su servicio a una triste
constelación de organizaciones políticas que servían
como decorado en las boletas electorales y escenografía
para disimular la falta de competencia en las urnas.
EN ESA órbita existieron el PPS, el PARM, el PFCRN
y hasta el PVEM como "partidos satélites" del entonces
imbatible tricolor.

EN EL SIGLO 21 llegó al poder Morena con su propia
estela de miriipartidos, como el PT, el PES, el ya desa
parecido Fuerza por México y el mismo PVEM que,
como siempre, se vendió al mejor postor.
AL VER lo que ocurrió en el Congreso con el tema de
la militarización, queda claro que el PRI de hoy ya fue
atraído por la fuerza gravitacional morenista y se con
virtió en una pequeña luna que da vueltas al ritmo que
le marquen desde Palacio Nacional.

VAYA NIVEL exhibieron algunos senadores de Morena
en el debate sobre la militarización hasta 2028.

MIENTRAS Rocío Abreu cuestionó a la panista Lilly
Téllez por asuntos de su vida privada, Félix Salgado
Macedonio le dijo a la priista Claudia Ruiz Massieu
que fue uno de sus tíos quien mandó asesinar a su papá.

PREOCUPANTE que los representantes populares recu
rran a las descalificaciones personales y a la revictimi
zación de sus adversarios ante la falta de argumentos.

COMO SI no tuviera suficiente con la sobreexposición
en medios por su tardío cuarto informe, entregado el
lo. de septiembre y difundido hasta ahora, y su even
tazo del lunes en el Auditorio Nacional, a Claudia
Sheinbaum le dieron vuelo en la mañanera.

Y EL PRETEXTO para que tomara el micrófono en
"prime time" fueron las reparaciones en la Terminal 2
del AICM que hará el gobierno de la CDMX y no
la Secretaría de Infraestructura federal.

PERO que nadie piense que son actos anticipados
de campaña, para nada... ¡son anticipadísimos!

CUENTAN que la novena edición del estudio anual
sobre la operación del sistema de justicia penal
de la organización México Evalúa, que se presenta
hoy, viene muuuy interesante.

EL ESTUDIO parte de que solamente el 10 por ciento
de los delitos en el país son investigados y que, aún con
esa mínima carga de trabajo, el sistema penal está
rebasado.

LA PRESENTACIÓN incluirá datos por género y tipo de
delito y se dará a conocer también un índice de impu
nidad que seguramente incomodará en las oficinas de
la FGR, las fiscalías estatales y Palacio Nacional.
Y ES QUE no es lo mismo presentar cada semana un
reporte que se llama "Cero impunidad" que cumplir
a cabalidad con lograr ese objetivo.
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UN LARGO,
larguísimo corredor
publicitario fue
autorizado en el

sexenio anterior

sobre Paseo de la

Reforma y en las
estaciones de la Línea

7 del Metrobús.

AHORA que un
tribunal lo anuló,
llama la atención el

bajo perfil con que
se está manejando
el tema en el actual
Gobierno.

QUIZÁ y sólo quizá

se deba a que quien
avaló el mentado y
cuestionado Permiso

Administrativo

Temporal Revocable
(PATR) fue el
entonces director del

transporte articulado
de la Ciudad de

México, Guillermo
Calderón, quien hoy
encabeza el Sistema

de Transporte
Colectivo Metro.

Y NADIE quiere un
búmeran, de esos que
se arrojan queriendo

pegarle al pasado,
pero que se regresan
y hacen blanco
en el presente.

• • •

AYER quedó claro
que el alumbrado
en Iztacalco es más

antiguo de lo que se
pensaba, pues todavía
quedan faroles... de
los que alumbran la
calle, pero dejan la
casa en penumbras.

O SI NO, que
le pregunten a

Armando Quintero,
a quien le llovieron
abucheos y rechiflas
en el Informe que
la Jefa de Gobierno

rindió ayer en
Iztacalco,

TANTO, que la misma
Claudia Sheinbaum

tuvo que intervenir
para exigir a
los inconformes

que respetaran
¡a su Alcalde!
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Historias del señor equis y de sus
discrepancias con el régimen

El Funcionario Castrense del Estado

llamó al señor equis y le*dijo:

Te voy a ordenar una Orden.

¿Qué Orden es ésa? preguntó,
tembloroso, el señor equis.

No sé respondió El Funcionario 1
Castrense, Pero debes empezar a
cumplirla desde ahora.

¿Cómo puedo cumplir esa Orden se
angustió el señor equis, si no sé cuál es?
En eso consiste La Obediencia 

contestó El Funcionario. En cumplir
Las Ordenes aun sin conocerlas.

Desde ese día el señor equis se dedica
a cumplir Ordenes. No sabe cuáles son,
pero las cumple todas. Por las noches no
duerme: teme que un día lo llamará El
Funcionario Castrense y le dirá:

Vas a la Cárcel. No cumpliste la Orden.

iHasta mañana!..

Fecha: 05/10/2022

Página: 9

Area cm2: 105

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 22,890

Página 17 de 189



Buenos policías
"Ser un policía hoy es mucho más

difícil de lo que ha sido jamás".

Joe Biden

Es ingenuo pensar que unas sim
ples comparecencias de miem
bros del gabinete de seguridad

ante una comisión del Congreso re
solverán los problemas de la milita
rización de la seguridad pública De
nada servirá tampoco la presentación
de informes semestrales. Lo que sí es
positivo es el otorgamiento de más re
cursos a policías municipales y estata
les, aunque sea insensato esperar hasta
2024 para empezar;

Estas modificaciones a la iniciati
va para ampliar la participación de la
fuerza armada permanente en seguri
dad pública han convencido, sin em
bargo, a un número significativo de se
nadores de apoyarla, pero la propuesta
sigue sin atacar el fondo del problema
La verdadera solución no radica en
una policía federal, llámese Guardia
Nacional o lo que sea, porque los de
litos federales son solo una pequeña
parte del total y la mayoría son contra
la salud, en los que no hay realmente
víctimas. El robo, la extorsión, el frau
de y el homicidio, todos del fuero co
mún, son los crímenes que realmente
lastiman a la población

La Guardia Nacional debe ser una
institución civil, como lo ordena hasta
hoy nuestra Constitución. Es verdad
que tenemos unas Fuerzas Armadas

muy institucionales, que desde 1913
no han dado un golpe de Estado, en
contraste con lo sucedido en el resto
de Latinoamérica, pero en parte es
to se ha debido a que han tenido un
papel acotado. Convertirlos ahora en
policías, constructores, operadores
de aduanas, administradores de ae
ropuertos, agentes migratorios, distri
buidores de gas y muchas cosas más
es jugar con fuego.

Los retrocesos en seguridad de las
últimas décadas son prueba de que la
simple participación de las Fuerzas Ar
madas en labores de policía no resuel
ve los problemas. La solución radica
en las policías estatales y municipales,
no solo porque son más numerosas, si
no porque tienen una mayor cercanía
a las poblaciones locales. No hay que
alojarlas en cuarteles, para empezar;
viven en la misma comunidad.

Nos dicen que las policías estatales
y municipales están condenadas a la
corrupción y la ineficiencia Falso. Un
ejemplo notable lo vemos en Yucatán
El propio presidente López Obrador
reconoció en la mañanera del 3 de oc
tubre que Luis Saidén Ojeda, secreta
rio de Seguridad Pública de Yucatán,
"ha hecho buen trabajo; bueno, no sé
últimamente, pero cada vez que voy
allá se habla bien". Este sábado pasa
do, de hecho, un residente de Mérida,
el abogado Octavio Magallón, me ha
blaba de Saidén, quien fue secretario
de Protección, como se llamaba enton
ces, de Yucatán de 1995 a 2001 y ha si

do secretario de Seguridad Pública del
estado desde 2007: "La verdad es que
el secretario ha hecho muy buen tra
bajo y se ha mantenido en gobiernos
de todos los partidos. Ha creado una
policía eficiente y honesta".

Las cifras lo avalan. En 2021 Yuca
tán tuvo, según el INEGI, dos homici
dios por cada 100 mil habitantes, el nú
mero más reducido del país; la vecina
Quintana Roo, en cambio, llegó a 36.
Otro ejemplo es Coahuila, que en 2010
registró 40 homicidios por 100 mil ha
bitantes, pero para 2021 ya tenía solo
cinco, el número más bajo después de
Yucatán. Hay una abismal diferencia
entre estos y los 86 de Baja California
máximo del país en 2021.

;t o? El éxito de Yucatán y Coahuila serrt
logró no con una mayor presencia de
una Guardia Nacional militarizada, si
no con buenas policías estatales y mu
nicipales. La continuidad en el mando,
como ha ocurrido con Saidén Ojeda
parece importante La seguridad la de
fienden mejor los profesionales que los
militares metidos a policías.

• APECIC

Pasamos del Pacic al Apecic, pero la
historia nos demuestra que la infla
ción no se doblega con intervenciones
gubernamentales. Recordemos los fa
llidos controles de precios de Richard
Nixon o los de Luis Echeverría en los
setenta La solución es atacar los fac
tores de fondo. Pero ni el Pacic ni el
Apecic lo hacen
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Esperanza
D rácula Jr. empezó a chupar la

sangre en los ebúrneos mus
los interiores de la hermo

sa doncella Le dice papá Drácula a
su esposa con tono de reprobación:
"¡Ah, esta juventud de ahora! ¡Yo me
conformaba con chupar del cuello!"...
Don Poseidón, hombre de a caballo,
fiie a la ciudad a consultar a un gas
troenterólogo. Le contó: "A veces
ando en el campo, doctor, y me aco
mete una necesidad mayor. No tengo
tiempo de ir a mi casa, de modo que
ahí mismo cumplo esa natural fun
ción. Y siempre que lo hago siento
un dolor punzante en las asentade
ras. ¿A qué se deberá eso, doctor?".
El facultativo le hizo el examen co
rrespondiente y luego le informó:
"Creo haber dado con la causa de su
problema, don Poseidón. La próxima
vez, antes de hacer lo que hace quíte
se las espuelas"... Llegó don Cucoldo
a su casa, y en la bañera encontró a
su señora acompañada por un guapo
y musculoso joven. Antes de que el
mitrado marido pudiera decir algo le
explicó la señora "Leí en un perió
dico que más personas se ahogan en
la bañera de su casa que en el mar.
Por eso contraté un salvavidas"... Co
mentan los comentadores: "Las co
sas andan mal en el país". Y es cierto.

El panorama es en verdad desolador.
Estamos pagando a precio de oro el
costo de la democracia nuestra polí
tica es pobre, pero nuestros partidos
políticos son ricos. El problema de la
inseguridad crece cada día Los artí
culos de primera necesidad se han
encarecido en modo tal que muchos
mexicanos tienen problemas ya pa
ra dar lo necesario a su familia No
se han cumplido las expectativas de
crecimiento económico, y la tasa de
desempleo es grande. Se advierte un
sentimiento de desánimo en gran
parte de la población. A veces cuesta
trabajo ser optimista, pero tenemos
también razones para la esperanza.
A pesar de todo, el país, con todos
sus problemas, sigue funcionando.
Si nos mantenemos en la paz social;
si nos oponemos a la militarización
de la sociedad; si rechazamos el po
pulismo demagógico y autoritario;
si aprendemos a respetar la ley; si
hacemos de la educación la princi
pal tarea de México, iremos logran
do poco a poco hacer de México un
país mejor. Es el deseo de quien tie
ne más deseos de verlos que de es
cribirles... Celiberia, madura seño
rita soltera, acudió a la consulta de
un siquiatra. Le contó: "Todas las
noches sueño que estoy en una isla

desierta con 20 hombres salvajes. Se
van a lanzar sobre mí, y entonces me
despierto". Le dice el analista "Voy
a aplicarle un tratamiento hipnóti
co para que no tenga ya ese sueño".
"¡Oh no! se alarmó Celiberia. ¡De
me un tratamiento para no desper
tarme!"... Aquel señor le confió a un
amigo: "Descubrí que mi mujer me
engaña Y no con un solo hombre,
sino con dos". El amigo lo consoló.
"Mira el lado bueno del asunto: tu es
posa necesita dos hombres para re
emplazarte"... Don Moneto, riquísi
mo señor, casó con Galatea Pompona,
vedette de moda La noche nupcial
el magnate entró en el baño a fin de
disponerse para la ocasión. Cuando
salió vio algo que lo dejó estupefac
to: su flamante mujercita lo esperaba
junto a la cama completamente en
peletier, dispuesta ya para el evento
principal. Pero tenía puestas en sus
encantos distintas etiquetas. En el
busto tenía una que decía "Mil pe
sos". En las pompas ostentaba otra
que decía: "3 mil pesos". Y en otra
cierta parte tenía una tercera etique
ta que decía "5 mil pesos". Meneó
don Moneto la cabeza tristemente
y luego dijo: "No acostumbro traer
efectivo. ¿Admites cheque o tarjeta
de crédito?"... FIN.
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No filtren las filtraciones.
dicen los infiltrados
::::: El que resultó estar muy preocupado por la
seguridad cibernética es el mero machuchón
del Sistema Público de Radiodifusión, Jenaro
Villamil. En su cuenta de Twitter, Villamil pi
dió encarecidamente a quienes quieran escu

charlo, que, por su seguri
dad, que no descarguen los
archivos confidenciales de la
Secretaría de la Defensa Na
cional, filtrados por el Colee
tivo Guacamaya, ya que es
tán infectados por un código
malicioso, y pues, no vaya a
ser que infecte su computa
dora. Citando a uno de los
principales ideólogos de la
autollamada Cuarta Trans

formación: el filósofo Chico Che, algunos le di
cen a Villamil "¡Uy, qué miedo! Mira cómo es
toy temblando". Buen intento don Jenaro.

Jenaro

Villamil

Mancera, el bipolar
::::: Nos hacen ver que el coordinador del PRD
en el Senado, Miguel Ángel Mancera, cam
bió su manera de pensar en menos de una
semana. Su rechazo a la reforma que autoriza
al presidente el uso de las Fuerzas Armadas
en labores de seguridad pública hasta 2028,
ahora se convirtió en un voto a favor de esta
modificación. Algunos se preguntan si el re
pentino cambio de postura del senador tiene
que ver con que hace solo vinos días se revi
vió el tema de la investigación de una red de
espionaje ilegal que funcionó durante su ges
tión como jefe de Gobierno de la Ciudad de
México. Ayer, ante el pleno, argumentó que
su voto a favor no tenía que ver con temas
políticos, sino que él simplemente buscaba
dotar a las Fuerzas Armadas de un marco ju
rídico en su actuación. ¡Ah, que don Miguel
Ángel tan bipolar!
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La Marina y sus helicópteros
caldos
::::: Todo apunta a que el desplome del heli
cóptero de la Armada de México el fin de se
mana en Tabasco, cuando realizaba un vuelo
de reconocimiento en el municipio de Centla,
esta vez no fue originado por falta de com
bustible, sino que se trató de un error huma
no. En el gabinete de seguridad federal, nos
comentan, se reportó que la aeronave Euro
copter matrícula ANX2245, sufrió un proble
ma en el rotor que le provocó el desplome, en
el que perdieron la vida tres marinos y dos
resultaron heridos, los cuales son atendidos
en el Hospital Naval de la entidad. Nos hacen
ver que, en los próximos meses, la Secretaría
de Marina, por orden presidencial, presentará
un informe sobre los accidentes que han
enlutado a la flota aérea de la Marina Arma
da, en el último año.

Prepara Armada de México
homenaje a Frida

::::: La salud de la perrita rescatista Frida vuel
ve a ser motivo de preocupación. Tanto que,
ante cualquier desenlace, nos comentan que
en la Marina Armada de México le tienen le
tienen listo un homenaje el próximo jueves
en el que se contempla la develación de la es
tatúa del ejemplar que se robó el corazón de
los mexicanos durante las labores de rescate
en los sismos de 2017, que causaron impor
tantes daños en la capital del país. Nos re
cuerdan que Frida ya está retirada del servicio
activo y cuenta con una estatua en el Parque
Ecológico "Revolución Mexicana", en Puebla.
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¿Liman asperezas Higinio
y Delfina?
::::: Al parecer y luego de las quejas en privado
y público de que no había acercamientos en
tre el senador de Morena Higinio Martínez
y la también senadora y líder de los Comités

de Defensa de la Cuarta
Transformación en el Esta
do de México, Delfina Gó
mez, pues ahora nos asegu
ran que ambos limaron as
perezas y que el intermedia
rio fue el secretario de Go
bernación, Adán Augusto
López. Este martes, los dos
texcocanos tuvieron el enDelfina

cuentro con el tabasqueño,Gómez

donde hubo fotografías y
hasta rosas. Luego de los amagos de don Hi
ginio, ayer en sus redes sociales dijo que se
reunió con doña Delfina y lo seguirá hacien
do. Nos afirman que Morena tiene puesta la
mira en el Edomex para 2023 y no quiere de
jar ningún cabo suelto.
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Arranca Sheinbaum
gira por alcaldías
::::: Nos cuentan que los 16 informes que dará
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en
las alcaldías de la CDMX arrancaron con aires
presidenciales, por lo menos así fue en Venus

tiano Carranza donde no só
lo la edil Evelyn Pana ma
nifestó que van con todo el
apoyo para que haya una
mujer Presidenta sino que el
diputado federal y líder del
grupo político más impor
tante de esa demarcación,
Julio César Moreno, aseve

Julio César ró que Sheinbaum tiene fu
turo para más allá de 2024.Moreno

Así entre vítores y aplausos
empezó sus visitas doña Claudia quien en un
evento previo aclaró que no era un tema políti
co, sino de rendición de cuentas...

La división en Iztacalco
::::: Y en el Primer Informe de la jefe de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, en la alcaldía Iztacal
co quedó en evidencia la división que hay en
esa demarcación. El edil Armando Quintero

fue maltratado por un grupo
de personas que, nos dicen,
traían pancartas con la le

"Eli Mateos", y una

dtalina en referencia a la
diputada local de Morena y
exdelegada de Iztacalco Eli
zabeth Mateos, cuyos de

Elizabeth sencuentros con Quintero
Mateos son conocidos por los habi

tantes de esa demarcación.
La mandataria salió en defensa de su amigo, a
quien dijo conocer desde la lucha en la UNAM
y aseguró que a nadie se le falta el respeto en
la 4T. Veamos cómo resuelven las diferencias
porque ya datan desde hace años en Iztacalco.
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El "regreso" de El Güapo a Culiacán
::::: Patadas de ahogado, nos comentan, lanzó
el alcalde sustituto de Culiacán, Sinaloa, Juan
de Dios Gámez (Morena), ante las imparables
críticas que le echan en cara por haber permi.
tido que, para el cierre de los festejos del 491 K
aniversario de la fundación de la ciudad, se

realizara una especie de ho
menaje al narcotraficante
Joaquín El Chapo Guz
mán. Todo ocurrió, nos de
tallan, durante la presenta k
ción del cantante Peso Mu a
ma, donde además de que , j
se cantó un narcocorrido,
los cuales están prohibidos,

Joaquín se proyectó la imagen de El q
Guzmán Chapo. En este sentido, nos b

dicen que más de uno acusó ,
apología del delito y pidió sanciones; no obs  >
tante, don Juan de Dios se justificó diciendo j
que la participación fue de última hora, por lo
cual no se supervisó a detalle, pero en cambio
trató de desviar la atención resaltando que los
festejos generaron una derrama económica de
80 millones de pesos. ¡Qué tal!
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Con "ch" de cfiaputoos %
::::: En Chihuahua, nos platican, siguen los
saltos de funcionarios de una dependencia a
otra, y el caso más reciente tocó en el Congre
so local, donde la diputada Georgina Bujan

da (PAN) pidió licencia de
su curul para pasarse a la
secretaría de la Universidad
Autónoma de Chihuahua
(UACH), lo cual no causó
mucho asombro, puesto
que desde que comenzaron
los relevos dentro de la rec
toría de la UACH ya se sa

Georgina bía que ella podría ocupar
Bujanda algún cargo. El tema, nos

dicen, es que su salida pone
en vilo al Instituto Chihuahuense de las Mu
jeres, ya que su titularidad es ocupada actual
mente por Ana Margarita Blackaller Prie
to, diputada suplente, nada más y nada me
nos, que de doña Geoigina.

Encrucijada contra el alcalde
::::: Nos cuentan que en Venustiano Carranza,
Chiapas, el alcalde morenista José Luis
Avendaño Borraz se ha quedado solo y en
medio de una encrucijada encabezada por re

gidores opositores del PRI y
Movimiento Gigg|gp^no, co
mo Isaías MiWde Oca,
Amparo Fuentes y Ninet
Monserrat Jiménez. A de
talle, nos explican, los regi
dores se han organizado en
un bloque opositor, acusan
do al alcalde de mantener al.

José Luis municipio en el olvido, des
Avendaño pachar desde su casa y no

atender las demandas del
pueblo. No obstante, nos dicen, lo grave es
que, incluso quienes son afines a don José,
por ideología partidista, ya comienzan a des
marcarse de él. Todo a su tiempo.
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Puertas abiertas para el Cártel
del Noreste

Un reporte dado a conocer
el día de ayer, filtrado por
Guacamaya Leaks tras el

hackeo de millones de documen
tos de la Secretaría de la Defensa
Nacional, refiere que el recrude
cimiento de la violencia en el sur
de Veracruz (el reporte está fecha
do el 16 de marzo de 2019) se debe
a que el gobernador del estado
"está apoyando la entrada a la en
tidad del Cártel del Noreste".
Dicho reporte, considerado

"ExtraUrgente", indica que el
Cártel del Noreste se halla en Ve
racruz bajo la protección de "los
titulares de la Secretaría de Se
guridad Pública Estatal, Policía
Estatal y Fuerza Civil".
De acuerdo con el documen

to, signado por un mayor del
Ejército y dirigido a los coman
dantes de regiones militares,
"los hechos violentos que se han
registrado en el sur" fueron pro
vocados por el Cártel Jalisco
Nueva Generación, como res
puesta al apoyo que sus enemi
gos del Noreste recibieron de au
toridades estatales.
El reporte anuncia una serie de

ataques y emboscadas del CJNG
en Las Choapas, Agua Dulce y Mi

natitlán, e informa que las células
de sicarios desplegadas por la or
ganización que comanda Neme
sio Oseguera, El Mencho, fueron
reforzadas por otras "provenien
tes de Orizaba y Nanchital".
Se trata de un documento que

procede del mayor ataque ciber
nético en contra de la Sedeña, el
cual que tuvo que ser admitido por
el presidente López Obrador.
En el reporte dado a conocer

ayer figura de nueva cuenta el Cár
tel del Noreste, uno de cuyos ope
radores financieros —el célebre
Gerry— fue retratado al lado del
gobernador de Tamaulipas, Amé
rico Villarreal, y del senador por
Zacatecas José Narro Céspedes, la
tarde en que dos marinos comisio
nados como escoltas del legislador
fueron vistos por última vez.
Desde hace al menos cuatro

años el sur veracruzano se en
contró en el centro de una guerra
criminal en la que participan el
Cártel Jalisco, el Cártel del No
reste, los Zetas Vieja Escuela y
organizaciones como Cárteles
Unidos y Jarochos Unidos.
Los reportes de secuestros,

balaceras, persecuciones, ejecu
ciones, decapitados, acribilla
dos, cobros de piso, caravanas de
hombres armados han ocasio
nado que el sur de Veracruz haya
sido considerado por organis
mos empresariales como un
"pueblo sin ley", "al borde del co
lapso"; y han colocado a Las
Choapas en donde el CJNG
anunció, según el reporte, el re

crudecimiento de sus ataques
entre los cinco municipios más
violentos del estado.
Aunque el gobierno federal lo

niega, el Cártel del Noreste es
uno de los grupos criminales que
mayor expansión ha registrado.
Surgió apenas en el año 2015,

tras la detención del satánico
Ornar Treviño Morales, jefe de
los Zetas (mejor conocido como
el Z42) y uno de los capos más
buscados por la DEA.
Tras la caída de Treviño, los Ze

tas se partieron en dos. Un grupo
formó la organización Zetas Vieja
Escuela Otro más se agrupó en
tomo de un sobrino del Z42:
Juan Francisco "Kiko" Treviño.
"Kiko" Treviño fue aprehen

dido por la DEA en 2016 en la ciu
dad de Houston. El mando que
dó en manos del sanguinario
Juan Gerardo Treviño, conocido
como El Huevo, quien creó un
violento brazo armado conocido
como La Tropa del Infierno.
Se le ha considerado, con el

Cártel de Sinaloa y el Cártel Ja
lisco, como la tercera mayor or
ganización criminal que opera
en México. Su expansión mayor
ocurrió bajo el mando de El Hue
vo Treviño.

Este capo fue aprehendido
por la Sedeña en marzo de
2022.
Era el líder del Cártel del No

reste en los tiempos en que el re
porte dado a conocer ayer informó
que el gobernador de Veracruz le
había abierto las puertas del esta
do a este grupo delictivo.
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Se le ha considerado, con el

Cártel de Sinaloa y el CJNG, el
tercer mayor grupo criminal.
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Los doblaron y luego
los humillaron

Dicen que para que la cu
ña apriete tiene que ser
del mismo palo. El pre

sidente López Obrador, el secre
tario Adán Augusto López y el
senador Ricardo Monreal, tres
expriistas, lograron fracturar al
PRI. Y lo hicieron echando mano
de los métodos que aprendieron
en el PRI: con una mano nego
ciando y con la otra amagando
con los expedientes.
Los priistas se fueron doblan

do uno a uno. Los diputados ca
yeron redonditos todos y rápido,
con tal de salvar el pellejo de su
líder nacional, Alejandro "Alito"
Moreno. Los senadores resistie
ron el primer embate. Les hicie
ron una fisura. Para el segundo
embate, el de ayer, lo que se veía
era una clara fractura.
La relación de Morena con es

tos priistas no se está planteando

como una relación de iguales. Se
plantea como una relación de
sometimiento, de obediencia, de
resistir y bajar la cabeza, de que
los insulten y en vez de respin
gar, pongan rodilla en tierra. Lo
acabamos de atestiguar:
El gobernador Alfredo del

Mazo ha sido sumamente gentil
con López Obrador, elogió a
Claudia Sheinbaum durante su
propio Informe en Toluca, ape
nas antier acudió al Informe de
ella en el Auditorio Nacional a
escuchar que le griten
¡presidenta!, comprometió el
voto de su senador (Eruviel Ávi
la) a favor de la reforma hiper
militarista y cuando ayer se pre
sentó en la conferencia maña
nera para cooperar en el intento
de resurrección del AIFA, el
presidente le soltó: ¿se imagi
nan la fiesta que harían nues
tros adversarios corruptos si en

contraran que tenemos cuentas
en Andorra?
La referencia fue también un

misil a la senadora Sylvana Bel
trones, hija del emblemático
priista Manlio Fabio Beltrones.
Antier ella votó junto con More
na en comisiones la iniciativa del

presidente. Así se lo agradecie
ron. Hay que recordar que tanto
Del Mazo como Beltrones fueron
involucrados en un escándalo de
cuentas bancarias en Andorra.

Ni qué decir del PRD. Son po
quitos y están divididos. Su di
rigente nacional, Jesús Zambra
no, hacía un llamado para votar
en contra de la iniciativa mien
tras anunciaba su respaldo a la
reforma presidencial su senador
más relevante, Miguel Ángel
Mancera, exjefe de'gobierno de
la Ciudad de México.

A Mancera también lo mal
trataron en "agradecimiento".

Recién terminaba de informar
que sumaba su voto a Morena,
cuando Claudia Sheinbaum le

daba un raspón desde la jefatura
de Gobierno: "Aquí había un lu
gar que tenía el anterior jefe de
Gobierno, en [la calle] Sterling,
que se volvió famoso, de hecho
hay gente detenida por parte de
la Fiscalía General de Justicia, y
siguen las investigaciones por
que era un lugar que se dedicaba
al espionaje".
SACIAMORBOS

"El futuro abanderado / sin ser
nunca mencionado / aunque
todos me conozcan / por las re
formas de AMLO", canta Ricar
do Monreal en su rap de cam
paña. La letra es más pertinen
te que nunca. A ver si con la vo
tación en el Senado cambia la
letra o se va con su música a

otra parte. •
historiasreportero@gmail.com

La relación de Morena con estos priistas se plantea
como una relación de sometimiento, de obediencia.
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¿Qué va a pasar cuando a
AMLO se le acabe el dinero?

La austeridad no dio pa
ra tanto. Estamos en el
cuarto año de gobier

no y ni recortando sueldos y
prestaciones; ni apropiándo
se del dinero de los fideicomi
sos; ni extorsionando empre
sarios, logra este gobierno los
recursos que quiere para
comprar simpatías.
El presupuesto de este año

de 8.3 billones de pesos no tie
ne precedentes.
¿Qué va a pasar cuando a

AMLO se le acabe el dinero?
Ya lo dijo claramente en su

mañanera del miércoles 28
de septiembre. Si los empre
sarios que deben millones al
fisco no pagan, entonces
vendrá un aumento de im
puesto y se endeudará (más)
el gobierno.
Concretamente el presi

dente dijo que antes de él, no
pagaban impuestos "los
grandes contribuyentes", pe
ro que ahora sí todos están,
pagando. Todos, menos unos
20 o 30 empresarios que son
rezagos del pasado porque no
aceptan, según el presidente,
la nueva realidad en la cual la
defraudación fiscal es un de
lito penal.
Y entonces vino la adver

tencia: "Necesitamos finan
zas públicas sanas para finan
ciar el desarrollo para que se

siga apoyando a la gente y pa
ra no contratar deuda, no en
deudar al país".
Así queda claro que cuan

do deje de haber dinero para
lo que el presidente quiera,
quedando aún poco menos
de dos años de su gobierno, le
aventará la culpa a los empre
sarios para justificar un au
mento en los impuestos y en
la deuda del país. Será culpa
de los empresarios por no ha
ber pagado sus impuestos.

Ayer en el senado quedó
de manifiesto que la cola
larga de nuestros políticos
es la más poderosa herra
mienta del actual gobierno.
Para lograr los votos que
avalaran que el Ejército per
manezca cuatro años más
en las calles en labores de se
guridad pública solamente
hizo falta tiempo.
Los senadores del PRI aca

baron dándole al gobierno los
votos necesarios para que es

to fuera posible. Salvo conta
das excepciones, como la
muy destacable y valiente
postura de la senadora Clau
dia Ruiz Massieu, sus colegas
de partido se doblegaron.
Justificaron su voto en que

se logró mayor presupuesto y
supervisión para que los mi
litares ejerzan trabajos de se
guridad pública. También en
la idea de que vendrá una ac
ción de inconstitucionalidad
ante la Suprema Corte. Y que
la verdadera militarización
no está en darles más tiempo
a los militares en las calles si
no en que la Guardia Nacio
nal pase a manos de la Sedeña
y que ahí va a haber un alto
mucho más riguroso.
Lo que vivimos hoy en

México es realmente preo
cupante. Es ceder todo el po
<¿er al Ejército. Queda muy
claro que el país no padeció
los regímenes militaresau
toritarios de otros países de
la región. No tuvimos al Ejér
cito al frente del gobierno
como sucedió en Brasil; Chi
le y gran parte de América
Latina. Pero eso no significa
que el Ejército va a perma
necer al margen por siempre
en México. Increíble que el
presidente que prometió
acabar con la militarización
del país sea el que les esté
dando hasta el poder de ma
nejar el turismo en México.
Dar poder es fácil. Quitarlo,
no es tan sencillo. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica

Cuando deje de haber dinero para \
lo que el presidente quiera, le aven
tará la culpa a los empresarios |
para justificar un aumento en los §
impuestos y en la deuda del país. I
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Espionqje e inteligencia
Apenas fue cuestiona

do el presidente Ló
pez Obrador sobre el

espionaje que realizan las
Fuerzas Armadas de su go
bierno en contra de periodis
tas, cuando éste dijo que no es
espionaje sino servicio de in
teligencia por parte de la Se
deña, que recientemente su
frió un ataque cibernético en
el que extrajeron por lo me
nos seis terabytes de informa
ción. La complejidad de la de

nuncia por espionaje es pre
cisamente la validación de és
ta. Hace unos días que el Pre
sidente aceptaba ha,ber sido
objeto del ciberataque mien
tras que hoy en día niega la
veracidad del contenido.
La Ciudad de México que

ha sido la zona de seguridad
para muchos periodistas en
los últimos sexenios está re
sultando insuficiente. Si la in
formación recabada es co
rrecta estamos viviendo un

momento particularmente
oscuro para el periodismo, ya
que el espionaje es absoluta
mente ilegal aun cuando ven
ga del gobierno. Por otro lado,
al cuestionar al Presidente si
terna conocimiento de que la
Sedeña había adquirido el
software llamado Pegasus pa
ra espiar a periodistas, él lo
negó. Ya sea para no confir
mar el espionaje o para negar
su posición al respecto; sin
embargo, esa declaración de
jó una importante postura so

bre la mesa. Si el Presidente
no ordenó ese espionaje, eso
demuestra que la Sedeña no
obedece al Presidente.
El poder que le ha dado el

Presidente a la Sedeña está
absolutamente rebasado y
podrido. Los documentos si
guen saliendo a la par que la
violencia no se detiene. Los
niveles de corrupción cre
cen por debajo del agua de
manera acelerada. La infor

mación que se oculta como
documentos de seguridad
nacional, en realidad está
amontonándose como ca
dáveres en el armario.
El atropello a los derechos

humanos por parte del Ejér
cito está expuesto gracias a
estas revelaciones. Los co
rreos del Ejército mexicano
develan decenas de abusos
sexuales en la institución y
la impotencia por parte de
las víctimas para exigir jus
ticia. Estamos frente a un
problema gravísimo en el
interior de esta institución
que hoy en día es responsa
ble de la seguridad nacional,
dejando víctimas internas
en sus propias filas.
Los colectivos feministas

están también bajo la mira
del poder armado del Esta
do. Hoy en día miran las pro
testas como un peligro para
el gobierno. La distopía nos
ha alcanzado, pues estamos
ante las puertas del más di
fícil momento para la liber
tad de expresión, no habla

mos sólo de la posibilidad de
expresarnos libremente, si
no en la barrera de suprimir
todo movimiento para gene
rar un cambio.
Vivimos en la negación de

un gobierno que no es capaz
de reconocer el más grande
de sus errores, capaz de llevar
hasta las últimas consecuen

cias sus caprichos, pero lo que
es lo peor de todo es la alie
nación de las instituciones y
cargos. No existe la resisten
cia como si el mensaje fuera
una postura absolutamen
te lineal, no parece haber
un freno; y de tener más po
der el poder, pasaríamos a
la oscuridad total.
Hoy, de manera optimis

ta creo que el cambio aún es
tá en los ciudadanos, en los
que leen esta columna, en
los que vislumbran el peli
gro y los que quieren un me
jor país. Un país efectiva
mente digno para todas y to
dos, pero sobre todo un país
con seguridad y calidad de
vida. No uno que se enfrenta
todos los días como si sólo
hubiera dos tipos de perso
nas: "los buenos" y "los ma
los", y donde justo, hoy, ante
la luz de la opinión pública
no sabemos distinguir
quién es quién. •

Twitter: @alepuente100

El atropello a los derechos humanos
por parte del Ejército está expuesto
gracias a estas revelaciones.
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Rayuela
Del Senado al arrabal ya
no existen diferencias,
¿verdad, senadora?
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GN: cedió la mayoría de priístas ff
Mancera también reculó // Oposición,
dividida 1 Derecha "mundial" en CDMX

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN UNA AGITADA sesión senato
rial, en la que Morena y sus aliados
(entre éstos, de manera determi
nante, la mayoría de los priístas)
eonseguieron la mayoría calificada

para modificar la Constitución en un artículo
transitorio y extender hasta 2028 la partici
pación de las fuerzas armadas en la Guardia
Nacional.

EL RESULTADO NO sólo implica la derrota
en el recinto legislativo de las posiciones de los
partidos Acción Nacional y Movimiento Ciuda
dano sino, de manera ruidosa, la ruptura de las
expectativas panistas de mantener unidas las
siglas concurrentes en la coalición denomina
da Va por México (PRI, PAN y PRD).

YA NO FUE solamente Alejandro Moreno, Ali
to, quien en la Cámara de Diputados propició
la división de esa alianza opositora: en el Sena
do reculó la mayoría de los priístas que habían
sostenido que no aceptarían la prórroga desea
da por Palacio Nacional. Apellidos de alcurnia
priísta en conflicto: la sonorense Sylvana
Beltrones, quien anunció su voto en el sentido
de Morena, y Claudia Ruiz Massieu Salinas de
Gortari, que lo hizo en contra.

INCLUSO LA RAQUÍTICA bancada del Partí
do de la Revolución Democrática vio a su coor
dinador, Mguel Ángel Mancera, hacer maro
mas retóricas para justificar la defección (horas
antes, por cierto, la jefa del Gobierno capitalino,
Claudia Sheinbaum, había mencionado la in
dagación que realiza la fiscalía capitalina sobre
oficinas alternas de Mancera desde las que se
realizaría espionaje y maniobras inmobiliarias
corruptas que incluirían despojo de terrenos).

LA CONTINUIDAD DE la militarización en
la Guardia Nacional, supuestamente para
finalizar en 2028, sería un logro político del
coordinador de los senadores de Morena,
Ricardo Monreal, a quien tal vez en pago se le
levantaría el aparatoso congelamiento político
en Palacio Nacional, y de Adán Augusto López
Hernández, el secretario de Gobernación que

mantuvo mareaje personal en el asunto.

EL ANZUELO TIRADO para la pesca de opo
sitores llevó como carnada oficial un "control
parlamentario" sobre la Guardia Nacional
militar, que sólo es una coartada para cambiar
de voto, y un apoyo presupuestal para fortale
cimiento de policías municipales y estatales.
En realidad, se confirmaría la ruta castrense,
ganaría Palacio Nacional, habría impunidad
para los conversos con más cola larga y las
expectativas electorales del panismo ya se di
luyen en términos de alianzas rotas o signadas
por la fundada desconfianza.

EN OTRO TEMA: del 30 de septiembre al 2 de
octubre pasados se realizó en la Ciudad de Mé
xico el 14 Congreso Mundial de las Familias,
un evento internacional interreligioso de corte
derechista y ultraderechista (con participación
principal de organizaciones católicas) al que,
según portales de Internet como "Religión en
Libertad", acudieron unas 5 mil personas bajo
el lema "Acompañando a las familias en un
mundo desafiante" (https://bit.ly/3RBMrEE).

LA REUNIÓN SE realizó en la Expo Bancomer
Santa Fe y, según lo anunciaba Regnum Christi,
el órgano informativo de los Legionarios de
Cristo (https://bit.ly/3SOVnb6), entre los orado
res previstos para la primera sesión estuvieron
el cardenal Ernesto Aguiar, arzobispo primado
de México; José Medina Mora, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, y personajes
como "Jim Daly, Eider Wilford W. Andersen,
Valerie Huber, la princesa Gloria von Thurn
y Taxis y el cardenal Gerhard Ludwig Müller,
quien fuera prefecto de la Congregación para la
Doctrina de la Fe" (https://bit.ly/3rswmGW).

MENCIÓN ESPECIAL MERECEN la española
Tamara Isabel Falcó Preysler, VI marquesa de
Griñón (ha nacido una estrella ultraconserva
dora en México, tituló Jacobo García su crónica
en El País, https://bit.ly/3yhAFZs) y el actor
mexicano Eduardo Verástegui, quien ha mante
nido una agenda de encuentros con personajes
de la política y la economía, y a quien algunos
miembros de la derecha mexicana consideran
viable como aspirante a algún cargo de elección
popular en 2024. ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

La amazona jázara Vieky Nuland advirtió desde
enero de la cancelación de Nord Stream 2

ALFREDO JALIFERAHME

QUIENES SEGUIMOS LA se
cuencia de la "guerra civil" en
Ucraniadesde la balcanización
de la ex URSS en 1991 que nunca
debió haber ocurrido y fracturó
la biosfera (el luminoso concepto
de Vernadski), al borde de una

tercera guerra mundial el geoestratega ruso
Alexander Dugin dixit (https://bit.ly/3V4erDS),
cuya hija periodista Daria fue presuntamente
asesinada por los zelotes ucranios estamos
atentos desde 2014 (sic) a las malignas an
danzas y al irredentismo de la pugnaz jázara
(https://amzn.to/3SFEvUu) Vicky Nuland (VN),
hoy omnipotente subsecretaría de Estado con
su correligionario Antony Blinken (AB).

HACE MAS DE ocho (sic) años asenté que
"Kiev, la capital filoeuropea, ostenta legítimas
aspiraciones que lamentablemente han sido
mancilladas por la prevalencia de grupos neo
nazis en los que EU invirtió 5 mil millones de
dólares, a confesión de la asistente del Depar
tamento de Estado VN (https://bit.ly/3rtqaOG),
esposa del superhalcón neoconservador straus
siano Robert Kagan y quien mandó a freír es
párragos a los europeos con su indeleble frase
'fucking Europe', con el fin de colocar a su ma
rioneta fondomonetarista en el poder" (https://
bit.ly/3Cxd71E).

SE DESPRENDE EL profundo desprecio que
ostenta VN por la Unión Europa (UE) cuando
el 17 de enero (sic) de 2022 11 días antes de la
confesión de Biden y 28 días de la "operación
militar especial" de Rusia en Ucrania advirtió
que "si Rusia invade Ucrania, de una u otra for
ma, el Nord Stream 2 no continuará" (https://
bitJv/3SCkVZ8).

SIEMPRE HA SIDO el plan geoestratégico de
EU, sean demócratas o republicanos, "detener
la compra del gas ruso por la UE", como Condy
Rice (CR), la misma ex asesora de seguridad
nacional con Baby Bush, había asentado desde
hace ocho (sic) años (https://bit.ly/3rtsGo6).

EN EL INTERMEZZO de los referendos de
las cuatro regiones rusas para reincorporarse
a la "Madre Rusia" se escenificaron las cuatro
explosiones de los gasoductos Nord Stream 1 y
2. Radoslaw Sikorski, anterior canciller de Po
lonia, hoy miembro del Parlamento Europeo y,
más que nada, ciudadano británico y esposo de
la también amazonajázara Anne Applebaum,

^agradeció (sic) a EU" por tal sabotaje, que per
judica notablemente a la UE y, más que nada y
nadie, a Alemania (https://bit.ly/3RDfDLs).

EN FECHAS RECIENTES, Jeffrey Sachs (JS)
desnudó la inoperancia de los esquemas irre
dentistas de los neoconservadores straussianos
en su aplastante mayoría de origen jázaro en
los que sobresalen las alianzas de VN con la fa
milia rusófoba Kagan (https://bit.ly/3NRPgzQ).

EN UNA ENTREVISTA a Bloomberg, muy
cercano a Biden, el mismo JS acusó que las "ex
plosiones en los gasoductos Nord Stream fue
ron producto de una acción de EU (https://bit.
ly/3fGWifo), quizá de EU y Polonia (¡megasicl)"

JS AFIRMA QUE existen datos de radar
con helicópteros militares de EU, basados en
Polonia, que "estuvieron dando vueltas por
una zona cercana cuando ocurrió el accidente
(sic)", para luego reprochar la sospechosa
cuan sorprendente declaración de AB, quien
festejó la destrucción de los gasoductos como
"una tremenda oportunidad (sz'c)" con el fin de
acabar con la dependencia energética europea
de Rusia "de una vez por todas" y así "acelerar
la transición a energías renovables": EU es
"ahora el principal suministro de gas natural
de Europa para ayudar a compensar la falta de
gas y petróleo" (https://bit.ly/3ecvPpn).

¡EL DEMÓCRATA AB repite el mismo esque
ma geoenergético contra Rusia de la republica
na CR, ocho años más tarde!

EN SU DISCURSO de ruptura oficial con "Oc
cidente" del presidente Putin para celebrar la
adhesión de cuatro regiones balcanizadas de
Ucrania con el fin de adherirse a la "madre Ru
sia" acusó sin tapujos que EU y Gran Bretaña
se encuentran detrás de las cuatro explosiones
de los gasoductos Nord Stream 1 y 2(https://reut.
rs/3Cbdild). ¿Cómo reaccionarán la UE y Alema
nia, en particular, que se han vuelto dependien
tes del gas licuado (LNG) de EU proveniente del
contaminante/racAing? (https://bit.ly/3C8ih6q)

¿SE TRATA DEL segundo rapto de la princesa
fenicia Europa de Tiro por el hoy Zeus estadu
nidense?

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredo
jalifeoficial • https://t.me/AJalife • https://
www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber • https://
vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
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A Una mujer recoge madera para calefacción militares rusos tenían su cuartel, en La
entre Los escombros de una escuela donde recuperada zona ucrania de Izium. Foto Ap
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una decena de legisla
doras encabezadas por la panis
ta María Teresa Castell pre
sentó una queja formal ante el
Comité de Etica de la Cámara
de Diputados contra la more
nista María Clemente García
por difundir un video sexual en
redes sociales, aunque la dipu
tada trans justificó su publica
ción con la frase "es mi cuerpo,
es mi vida" y, más aún, aseguró
que al margen de sus activida
des legislativas se dedica al tra
bajo sexual y a producir porno
grafía. Prometió además más
detalles en una conferencia de

prensa este miércoles.

cómo estaría el deba
te en el Senado que más allá de
las injurias y provocaciones de
la panista Lilly Téllez, así como
el desconcierto de lo que queda
del PRD por el cambio de pista
de dos de sus tres legisladores
en favor del dictamen militar de

Morena y sus aliados, salieron
en el intercambio los nombres
de José Francisco Ruiz Mas
sieu, Carlos Salinas de Gortari
e Irma Serrano, quien en voz de
Ricardo Monreal usaba un len

guaje más "elegante" que el de
sus actuales compañeros de Cá

mara. El zacatecano, por cierto,
fue clave en la aprobación del
dictamen con la mayoría cali
ficada por su tarea de concilia
ción con las bancadas: 87 votos
contra 40.

en oficinas del gobier
no federal aseguran que la Fis
calía General de la República,
que encabeza Alejandro Gertz,
no quitará el dedo del renglón
y recuperará cada uno de los
predios de la zona de Santa Fe
que fueron ocupados de mane
ra "ilegal", pese a que algunos
políticos de Ciudad de México
se oponen, y dejaron claro que
el decreto de 1907 publicado
por Porfirio Díaz, ratificado
en 1917 por el Constituyente de
Venustíano Carranza, no pue
de ser derogado. Dicen.

gracias a la reestructu
ración que hace unos meses or
denó el Congreso capitalino al
Instituto Electoral de Ciudad

de México (IECM), ese órgano
otorgará a los partidos más de
61 millones de pesos de finan
ciamiento para este año, que
fueron ahorrados debido a la

baja de 57 plazas que generó la
decisión de eliminar cinco áreas
consideradas innecesarias.^™
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LAS ALAS DE MERCURIO*
La realidad que cuesta trabajo ver
MARGARITA

RÍOSFARJAT*

De lo que se trata es de enfatizar que el hecho de ser mujeres, en gran medida, ha invisibilizadolajustieia a lo largo déla
historia; la violencia de género existe y señalarla no es para atacar a las buenas personas, sino para construir un porvenir mejor

El pasado lunes arran
có la decimocuarta
edición del Encuen
tro Universitario del
Poder Judicial de la

Federación, que es un evento que
año con año busca acercar a la ju
ventud con el quehacer judicial.
El programa inició, luego de la

inauguración formal por parte
del ministro presidente, con una
mesa redonda sobre juzgar con
perspectiva de género, en la que
participamos las ministras Lo
retta Ortiz Ahlf, Yasmín Esqui
vel Mossa y quien escribe estas
líneas, moderadas por la doctora
Julie Diane Recinos.

En lo personal opté por hablar
de la realidad que nuestras sen
tencias expresan: la que nos cues
ta trabaj o ver porque es dolo rosa,
inverosímil y vergonzosa, y de la
que quisiera compartir un abani
co de casos muy sucintos por aquí.

Un marido no tiene derecho

a grabar las llamadas de su mu
jer ni ante la sospecha de que ella
mantiene una relación con una

tercera persona, por más que las
llamadas salgan de la casa que
comparten. Tampoco puede in
gresar a su correo electrónico pa
ra imprimir los mensajes román
ticos que dirij a a otro, y anexarlos
como prueba en un expediente.
El matrimonio no implica renun
cia a la privacidad.
Las relaciones humanas son

complej as, y la sensación de trai
ción sentimental puede ser inso
portable pero no somos dueños de
los demás, aunque entren en nues
tra vida Y, no,unamujerno puede
ser imputada como coautora de un
homicidio por el solo hecho de que
su parej a asesine por celos aun ter
cero con el que ella mantenía una
relación; o excusarse de asesinarla
a ella, aduciendo sentirse traicio

nado en el querer.
De la misma forma que tampo

co unamujerpuede considerarse
cómplice de un concubino delin
cuente asumiendo que por esa re
lación ella sabía lo que él hacía; ni
debería ser internada como per
sona con discapacidad por pade
ceruna presunta celotipia, mien
tras sus bienes son entonces ad

ministrados por el marido.
Tampoco basta que durante el

matrimonio ella haya ejercido un
oficio o profesión y, por lo tanto,
haya accedido a una pensión al fi
nal de su vida si simultáneamente

era responsable de su hogar: tiene
derecho, además, a una pensión
alimenticia. Igual que hijos o hijas
que, a pesar de la mayoría de edad,
demandan del padre los alimen
tos que nunca recibieron más que
por parte de su mamá; trama, por
cierto, reiterada por décadas en la
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literaturay en el cine.
Pero literaturay cine quedan

cortos frente a historias como la

de la mujer separada que, en algu
na reunión de convivencia de los

hijos con su padre, es inyectada
por éste con el virus de inmuno
deficiencia adquirida, fallecien
do después. O la de la madre que
regresa de trabajar encontrando
a su niño pequeño morado y sin
respirar, y con la explicación del
concubino de que lo golpeó por
que le había roto unas estampas
de la santa muerte; o la que vuelve
de comprar pañales para ser tes
tigo de cómo el concubino azota
mortalmente a su bebé por no ce
sar de llorar. O la de centenares de

niñas abusadas sexualmente por
sus maestros, vecinos o familia
res, que además sufren, muchas
veces en silencio, por la amenaza
que pesa sobre sus seres queridos

si ellas dicen algo.
Podríamos llenar páginas de

historias desalentadoras, que no
son despliegues de imaginación
sino hechos en juicios. Y hay ca
sos que si bien no son de vida o
muerte no dejan de ser graves: la
violencia económica, la psicoló
gica, la política; o la calumnia, ya
no solo sobre las mujeres con res
ponsabilidades profesionales o
políticas, sino sobre sus maridos
o familiares, como una forma de
presionarla, lo que también cons
tituye violencia de género.
Por supuesto que la mezquin

dad y la ruindad no tienen género,
pero de lo que se trata es de enfa
tizar que el hecho de ser mujeres,
en gran medida, ha invisibilizado
lajusticia a lo largo de la historia.
Todos estos casos llegaron a los
escritorios de la Suprema Corte
entre 2000 y 2022, lo que signifi
ca que siguieron previamente una

trayectoria judicial que muchas
veces se orientó bajo una visión
de estereotipos (la Corte revocó
muchas sentencias).
La violencia de género existe,

es real, y señalarla no es para ata
car a las buenas personas, sino
para generar un porvenir mej or,
una sociedad más respetuosa y
responsable, y más empática con
una lucha que no busca más que
erradicar el lado más oscuro de la
humanidad.
* MINISTRA DE LA SUPREMA

CORTE DE JUSTICIA

Podríamos llenar
páginas de historias
desalentadoras, que
no son despliegues
de imaginación sino
hechos en juicios

Mexicanas alzan su voz en las calles de la capital para exigir justicia. NAOMI ANTONIO
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Un zapatófono
no hace verano

No, amiguis,pocascosastanretrocomoque te es
píen por las vías delPegasus, amenos que uses
un zapatófono como el Súper Agente 86y estés
metido en el recontraespionaj e, además de es
tar atrapado enlos ochentaypor lo tanto vivas

entre las redesdeunpoemaquetepuedeayudarote condena
Ay, cómo olvidar aquellos viej os buenos tiempos cuan

do en lugar de hurgar en tu ropa sucia, te hablaba el propio
secre de Gobernación para que no te salieras del huacal.
¡Cómo extraño las llamadas del inspector Poiré que no
Poirot! Y los mensajes cifrados de Osorio Chong.
Me alegra que los mismos que nunca chistaron cuando el

Pegasus sí rifaba y perseguía a personaj es verdaderamente
peligrosos para el calderonismo y el Peñato,
se pongan como mi LiJlyTéllezycasi casi di
gan, Guacarrea/ídepormedio,queelavion
presideneMserá utilizado pamlxMnbardear
SantaFake, Polancoy varias zonas fifís más.
Yes que aunque Lilly Téllez no puede es

tar más sobrevalorada, hay que reconocer
que esta vez se superó a sí misma en el Sena
do. Insultó, changoleonizó y amenazó a su s
contrincantes políticos como si estuviera
poseída por Alazrakiylos Paleros deAlazraki. El problema
es que cuando se usay abusa de este tipo de lenguaj e y de acti
tudes estrambóticas, se te puede aparecer el diablo. Así, una
senadorade Morena, hasta el queque del espectáculobarrio
bajero de doña Téllez, saltó alapalestray le dijo hasta de qué
se iba morir, llegando a temas muy personales como de pe

lícula de ficheras, fíj ate fíj ate. Bueno, hasta el gran represen
tante del sector opositors, Ricardo Monreal, evocó ala mítica
Irma Serrano, la Tigresa, pues ni ella que erabravísima— se
hubiera atrevido atanta bajeza Ala panista solo le faltó hacer
un rito satánico con sacrificio humano incluido. ¿Quién les

escribirá los guiones, Chumel disfrazado
del Perro Guarumo?

Tengo la impresión de que mi Lilly
quiso superar en materia de protago
nismo pando a la dotora Denise en el
Zócalo y recuperar su puesto de honor
entre las personas más morigeradas,
alivianadas y con mejor manejo de la
inteligencia inmoral, digo, emocional.
Da morbo y miedo imaginar qué per

formance hardcore emprenderá la Dresser para superar a
su acérrima rival. Conociéndola, es muy probable que has
ta intente robarse la Navidad como el Grinch.

Si hubiera espionaj e de a deveras como el de García Lu
na Productions y de Tomás Zerón, nos hubiéramos evita
do este numerazo, azo azo. h

k. TélleZ ffiSultÓ,
changoleonizó

y amenazó a sus
contrincantes

políticos
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El futuro de Italia
La radical de derecha Giorgia Meloni parece lista para gobernar el país con una

mayoría absoluta. Pero su margen de maniobra dependerá de dos socios con los que
es poco probable que sea fácil tratar: Matteo Salvini y Silvio Berlusconi...

Gil informa: la revista alema

na Der Spiegel presentó en
su edición internacional un

análisis de Frank Horning
sobre la victoria de la derecha

en las elecciones italianas. Lectora, lector,
no se asusten y lean, por favor: la política
radical de derecha Giorgia Meloni parece
lista para gobernar Italia con una mayoría
absoluta después de las elecciones del do
mingo. Pero el margen de maniobra que
tiene dependerá de dos socios con los que
es poco probable que sea fácil tratar: Mat
teo Salvini y Silvio Berlusconi.

Al final, no fue suficiente. En los últimos
días de la campaña, los oponentes de Gior
gia Meloni de pronto parecían tener una
oportunidad. El Partido Demócrata de
centroizquierda habló de un cambio de
opinión. En el sur de Italia, el Movimiento
Cinco Estrellas, que ya había sido cancela
do, celebró con entusiasmo.
Pero poco después de que cerraran las

urnas a las 11 de la noche del domingo, el
sueño de la izquierda se hizo añicos. Según

las primeras previsiones, la alianza nacio
nalista liderada por Meloni y su partido
Fratelli d'Italia ha conseguido la mayoría
absoluta en el Parlamento.
Casi 11 años después de la renuncia de

Silvio Berlusconi, quien llevó a su país al
borde de la bancarrota nacional, un go
bierno de derecha pronto tomará pose
sión de nuevo en Roma. Los días en que el
primer ministro saliente, Mario Draghi,
se mantuvo firme al lado de Berlín, París,
Bruselas y Washington han terminado. In
cluso antes de la victoria electoral de la de

recha, se había discutido mucho sobre los
peligros para Italia y Europa. Ahora estos
podrían convertirse en realidad.
Meloni proviene de un partido disiden
te neofascista que erigió un monumen
to al peor criminal de guerra de Italia, un
hombre responsable del genocidio. Ella ve
a Alemania con disgusto y prefiere corte
jaral autócrata húngaro Viktor Orbán an
tes que al canciller alemán Olaf Scholz o al
presidente francés Emmanuel Macron.

La pregunta principal después de su vic
toria electoral es: ¿Hasta dónde llegará en
el cumplimiento de su agenda hostil? ¿La
realidad se asentará en las próximas sema
nas, empujando al gobierno de Meloni a un
programa de gobierno razonablemente
moderadoconservador?

Primero, aunque obtuvo la mayor cantidad
devotos,todavíaenfrentaelcomplicadopro
ceso de formar un gobierno conlos diferen
tes partidos de derecha. En segundo lugar,
deberá encontrar rápidamente una respues
ta a las presiones políticas y económicas que
enfrenta el gobierno en el escenario inter
nacional. Y finalmente, tendrá que ganarse
el apoyo de un país que está profundamente
dividido tras una campaña llena de odio.
Meloni ahora depende de rivales exigentes.
Puede que Meloni sea ahora la nueva

líder de la derecha, pero sus socios —o, tal
vez más exactamente, sus rivales— de la
derecha no son precisamente dóciles. No
hace mucho tiempo, el j efe de la Lega, Mat
teo Salvini, seguía siendo el líder indiscuti
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ble de la alianza del partido de derecha. La
caída de su partido a solo el 8.5 por ciento
de los votos según las proyecciones hace
que la Lega sea impredecible como socio
de coalición. Es muy posible que el popu
lista de derecha ahora tenga que luchar por
su futuro como líder del partido.

Mientras tanto, el tercer político de la
alianza, Silvio Berlusconi, es todo menos
firmeypredecible. Recientemente, el do
mingo de las elecciones, de repente admi
tió que Meloni lo asustó "un poco". Según
las proyecciones, su partido Forza Italia so
lo recibió alrededor del 8 por ciento de los

votos, yes extremadamente difícil prede
cir qué dirección tomará el partido bajo el
liderazgo de Berlusconi.
Dadas estas circunstancias, es muy probable
que el proceso de formación de u n gobierno
seacaótico. Es concebible que Salvini, silogra
mantenerse como líder del partido, forje una
alianza con Berlusconi. Ambos podrían in
tentar prevenir a una Primera Ministra Me
loniy nominar a una persona más neutral en
sulugarpara suceder aDraghi.

ASalvini le gustaría volver a ser ministro del
Interior, lo que Meloni está tratando de evi
tar, temerosa de las reacciones negativas que

podría producir tal nombramiento. Tam
bién está en curso unjuicio contra Salvini en
Sicilia por bloquear un barco de refugiados
en 2019; Salvini ha sido acusado de deten
ción ilegaly abuso de poder, y el exmiembro
del gabinete podría enfrentar 15 años de pri
sión si es declarado culpable. La única pre
gunta es: ¿Puede realmente Meloni negarle
el cargo de ministro del Interior si ellamisma
quiere convertirse en primera ministra?
Todo es muy raro, caracho, como diría Ci
cerón: "La victoria es por naturaleza inso
lente y arrogante".

Gils'enva
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La sucesión presidencial
¦7
¦ i sta ha de ser mi primera columna sobre la

i sucesión presidencial que tan encandilados
tiene atodoslos intelectuales, columnistasy

presentadores de radioy televisión Serátambiénlaúltima
y la única que escriba sobre este asunto hasta que se defina
quiénhade serlao el candidato de Morena.
Yo he de estar hasta el último segundo, del último mi

nuto, de la última hora, del último día de su mandato, con
Andrés Manuel López Obrador, a quienle falta aún mucho
tiempo en el cargo y quien tiene todavía muchas cosas por
hacer. Apoyar al presidente más votado en la historia de
México es mi prioridad y debería ser la prioridad de todas
y todos los que estamos por la transformación de este país.
No voypues adistraerme especulando sobre cuál; entre

la "hermana" o cualquiera de los dos "hermanos" (así les

llamó López Obrador en una mañanera) será la o el candi
dato en2024. Estéril me parece dudar, aestas alturas del se
xenio, de lapalabra empeñadapor López Obrador.
Con un palmo de narices se quedaron quienes profetiza

ban que sería otro "Chávez" y aseguraban que maniobraría
para reelegirse. El hombre se va al terminar su mandato.
Así se quedarán también—conun palmo de narices— los

que insisten en la teoría del gran elector; una extrapolación
mecánica y simplista de lo que sucedía con "el tapado" en
el viejo régimen. No será López Obrador
quien decida; serálagente. De las encues
tas saldrá el que quedaráenla boleta.
"López Obrador —me dijeron Claudia

Sheinbaum y Adán Augusto López— ga
nará la elección de 2024". Me imagino
que eso mismo piensa Marcelo Ebrard y
es que, fundidos han quedado, en el ima
ginario colectivo nacional, en la histo
ria de México, el hombre y el movimien
to. Lasy los que votaron por él en 2018 votarán por la conti
nuidad de su legado.
La gente entiende que al Presidente no le alcanzó el

tiempo; que no había manera de terminar en solo seis años
la demolición del viej o régimeny la construcción del nuevo.
Solo los necios creen —y vaya que abundan en esa oposi

ciónalaque cieganlarabiayel resentimiento— que se trató
solo de un sexenio más, de otro gobierno cualquiera. Muy
poco de lo que ellos consideraban y consideran inmutable
quedaráenpie en2024.

Deberán Claudia, Adán o Marcelo definir su estilo per
sonal de gobernar y marcar el ritmo y la intensidad del
proceso de cambio.
Imposible se antoja, sin embargo, pensar en un franco

retroceso del mismoy no hablo solo de los candados cons
titucionales que les impedirían, por ejemplo, cancelarlos
programas del bienestar o la Guardia Nacional.
Hablo del movimiento telúrico que comenzó en 2018,

de una nueva dinámica social, de cómo amplios sectores
del país, esos que habían sido humi
llados y ofendidos por décadas, se in
surreccionan pacíficamente y recla
man para sí un papel protagónico en
la historia.
Y si Claudia, Adán o Marcelo es

tán conscientes de que no será solo
por su esfuerzo que se consiga la vic
toria, más claros y conscientes han
de estar quienes simpatizan con al

guno de ellos.
Trágico sería que en defensa de intereses personales o

de grupo, los "profesionales de la derrota" —que también
los hay y son legión— terminen haciendo el trabaj o su
cio a la derecha conservadorayfracturen al movimiento.
"Tengo, vamos a ver..." digo parafraseando a Nicolás

Guillén; un gran presidente, a su hermanay a sus dos her
manos de lucha, que con él han estado en las buenas y en
las malas y que están listos para sucederlo. "Tengo (tene
mos) vamos a ver..." una victoria más por conquistar.

Claudia, Adán
o Marcelo están

conscientes de que
la victoria no será

solo por su esfuerzo
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La peor mañanera
de su vida

Acorralado entre Pegasus y Guacamaya
leaks, el presidente López Obrador tuvo
ayer la más desafortunada de sus confe

rencias matutinas.

La reportera Nayeli Roldán, de Animal Político, pre
guntó, replicó y salió airosa del duelo de preguntas es
pinosas y respuestas evasivas con el espionaje a perio
distas y defensores de derechos humanos practicado,
según Citizen Lab de la Universidad de Toronto, por la
zarandeada Secretaría de la Defensa Nacional.
El Ejército lo que hace, dijo AMLO, son labores de

inteligencia contra delincuentes.
Aunque la Sedeña rechaza la afirmación, el Presi

dente no respondió con firmeza y mal capoteó el tema
con frases que ha convertido en lugares comunes ("no
somos iguales", por ej emplo), en vez de rebatir con ca
tegórica firmeza el grave señalamiento.
(Desde que Pegasus fue denunciado en el peñanie

tismo se supo que la firma israelí que lo desarrolló solo
vende el software a gobiernos, pero también que tenía
distribuidores que lo vendían —o siguen mercándo
lo— sin algún control)
Otro tema resbaladizo fue el de Guacamaya y el robo

cibernético de 36 millones de documentos a la Sedeña.
Comentó con sorna: "¿Cómo es posible que el pre

sidente, en un asunto tan serio como el hackeo a los
archivos del Ejército, ponga a Chico Che? Porque real
mente ese es el nivel que tienen
(los hackers de la ordeña)".
Despotricó contra los medios

respetables tradicionales, "pero
todos los medios", asegurando
que Chico Che "es muchísimo
mejor para explicarlas cosas".
Se preguntó cuántos medios

son "verdaderamente indepen
dientes" y se contestó:

"Muy poquitos, muy poquitos, ahora hay más, pero
no los convencionales| sino todos los que ejercen el pe
riodismo o la comunicación a través de las redes. Gente
muy inteligente que está constantemente opinando.,''.
Volvió a ufanarse de su política de "abrazos, no bala

zos" y aventuró que si los 300 mil militares (entre Ma
rina y Ejército) fueran acuartelados, "pues hacen fíes
ta los de la delincuencia, y no solo los de la organizada,
sino la de cuello blanco".

No sabía (o se le olvidó) que, aun con las fuerzas ar
madasy la Guardia Nacional desplegadas en Sinaloa, el
ayuntamiento de la capital Culiacán organizó una pa
changa que fue presidida por una gran imagen de Joa
quín El Chapo Guzmán, y que no suelen ser militares
quienes capturan a "delincuentes de cuello blanco".
Pese a que las autoridades a cargo de sus obras em

blemáticas niegan la información de los gastos pretex
tando "seguridad nacional", AMLO insistió en que "to
do se transparenta. Todo".
La cereza mañanera fue que el Ejército creará una

aerolínea comercialcon tristes 10 aeronaves, una de és
tas ¡el maldito avión presidencial!
"¿Dónde salió eso de la empresa?", preguntó.
—De Guacamayaleaks, del hackeo —se le respondió.
"Es cierto. Es que es cierto, es cierto eso... ¡Ah!, ¿de

ahí salió? ¡Ah!, no sabía... Sí, sí se está trabajando en eso,
es la posibilidad (...). Pero fíjate que no sabía yo que la
Guacamaya...".
Total: de pena.

La cereza fue que el
Ejército creará una
aerolínea comercial

con tristes diez
aeronaves...
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Nuevo pacto
de control
inflacionario

Ante la terca inflación pre
valeciente en México, el
gobierno y los empresa

rios firmaron un nuevo pacto de con
trol de precios de la canastabásicapara
amortiguar la pérdida adquisitiva del
consumo básico que más afecta a la po
blación de escasos recursos.
La inflación por contener es la im

portada de productos como maíz, frij ol,
fertilizantes y aceite, que han sufrido
importantes incrementos en sus pre

cios enlospaíses de donde los importa
mos, principalmente Estados Unidos.
Las novedades en el plan incluyen

el otorgamiento de una licencia úni
ca a los participantes para la impor
tación, distribución y envasado ob
viando permisos que elevan costos,
incluida la eliminación de todo ti

po de arancel. De todas maneras, las
empresas participantes estarán im
portando productos a precios supe
riores respecto a periodos pasados, y
estarán siendo compensadas en ma
yor o menor medida
con cero aranceles y
costos de permisos,
lo que indica que el
sector privado ab
sorberá parte de la
inflación importada
en los productos acordados.
Por su parte, el gobierno federal

además de dejar de percibir el arancel
continuará coadyuvando en la estabi
lización para el sector productivo y de
consumo en los precios de la gasolina,
diésel y electricidad.
Este encomiable esfuerzo público

privado enfrenta dos retos principa

les: en primer lugar, la tendencia natu
ral de apropiación de estos subsidios
por parte de los distribuidores que de
todas maneras incrementen los pre
cios, por lo que la supervisión tendrá
que redoblarse.
Pero en segundo lugar, no menos im

portante, estaría la inflación en el sec
tor complementario a la canasta bási
ca que estaría de todas maneras presio
nando precios al alza. Por ejemplo, si
los precios de las autopartes sufren in
crementos inflacionarios por concep

to de precios de los in
sumos, el salario real
tendría que aumentar
en esos sectores, por
1ue la canasta básica
estaría controlada y
la presión de aumen

to en los costos en ese sector afectaría

los salarios nominales, incrementando
la demanda de productosbásicos gene
rando inflación por demanda.
Debemos estar atentos a esta ca

dena de precios relativos que puede
afectar negativamente los esfuerzos
del simple control de la inflación de
la canasta básica.

eilCOmiable
esfuerzo público

privado enfrenta 2 retos
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Ayotzinapa. El
encubrimiento,
2014

Antes de empezar su inves
tigación de Ayotzinapa, la
PGR habría decidido en

cubrir los hechos, dej ar fuera al ej érci
to, culpar a otros.
Esto se deriva de mensaj es incluidos

en el informe de la Covaj.
El 29 de septiembre, el alcalde José

Luis Abarca escribe al capitán (Martí
nez) Crespo, del 27 Batallón, clave en
el caso:

"El pendejo de EPN mandó a su sir
viente tomaz cerón a dar una 'solución'

(...) que en dado caso pida licencia
ydesaparezca" (sic).
Esto, sigue Abarca, "en aras de la jus

ticia, por los afectados padres de los mu
grosos pinches estudiantes, quede yo co
mo actor intelectual solo unos meses y
me sacadelpaís" (Informe Covaj,p.71).
El capitán Crespo pregunta:
"Y con nosotros qué, (el coronel)

Rodríguez está muy
inquieto dice que
nos podemos ir to
dos entre las patas, y
yo pienso lo mismo
Covaj, p.72).
Crespo le escribe

a Abarca que en la calle se rumora que
"van a poner gente", a entregar culpa
bles. Abarca responde:
"Es correcto lo que se olle, para sal

varnos nosotros ai que poner, los que
estamos arriba vamos a ayudar a que el
gobierno de EPN se levante el cuello y
vamos en el pastel" (sic).
Un jefe criminal, El Negro, que ha

llegado a un arreglo de impunidad

con el coronel, le dice la solución a
otro jefe, El Tilo:
"Que entreguemos a varia de la gen

te y nosotros nos quedamos librados de
todo, el alcalde junto con el titular de la
policía de México tienen la manera de
arreglar todo, ellos van a acomodar to
do con la marina, y los directores (...)
para salvarnos nosotros tenemos que
sacrificar varia gente y con ello que
darnos libres y quedarnos trabaj ando".

El Tilo replica: "y
por qué no de la gente
de ellos, todos carga
mos el muerto".

El Negro explica: "a
ellos también les con
viene que no se sepa

por intereses políticos que no se vean
involucrados el gobierno federal, los
federalesy el ejército" (Covaj, p.81).
Como se ve, la "verdad alterna" de

la Covaj no pone el acento en los res
ponsables locales, sino en el ejérci
to y en el encubrimiento correspon
diente del gobierno federal: según la
Covaj, los criminales son también los
encubridores.^™

Esto se deriva de
mensa j es i| lfllllí l()S en el
informe de la Covaj
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La inteligencia
descubierta

uacamayamvitaa
los pueblos de Ab
yaYalaaqueiiac

iceen y filtren estos sistemas de repre
sión, dominio y esclavización que nos
dominan, y que sean los pueblos los
que decidan buscar la manera de libe
rarnos del terrorismo de los estados",
concluye el manifiesto (https://n9.cl/
qc3ml) que elaboraron los híickcrs de
Guacamaya, tras lanzar la filtración
masiva de documentos militares de

ciertos países de América Latina, entre
ellos México.

Aún estamos descubriendo el con

tenido de 6 terabytes de información
compartidos por los piratas cibernéti
cos a colegas mexicanos para su aná
lisis y difusión. Los documentos que
hasta ahora puede consultar cualquier
persona (https://bit.ly/3C7LLRZ) in
dican que el aparato de inteligencia
militar ha sido empleado contra gru
pos feministas, periodistas críticos y
elEZLN.

Me detengo en el EZLN. Como re
portero que ha cubierto algunas activi
dades de esta organi
zación, he percibido la
vigilancia oficial sobre
sus acciones y even
tos: unas veces de for

ma evidente y burda,
otras más sutil; eso in
cluye la travesíahechaen2021 porelEs
cuadrón421aEuropa,la cual aparece en
los materiales divulgados.
Con un gobierno como el actual que

se asume legítimo, preocupa que el
Ejército mantenga el seguimiento fe
roz a una organización que de manera
abiertay cada vez más radical hahecho
un llamado por la paz y la vía civil en

cientos de comunidades y pueblos ori
ginarios de Chiapas.
La revisión de los documentos libe

rados hasta ahora denota que al actual
gobierno le preocupa en especial la re
sistencia del zapatismo al Tren Maya,
pero a los grupos políticos opositores
se les debe enfrentar con argumentos
políticos, no con investigación militar.
En lugar de usar personal, dinero y

tiempo contra una organización impul
sora de la democracia real como el EZLN,
elEjércitodeberíaenfocarseenproducir

inteligencia de calidad
sobre grupos de la de
lincuencia organizada
El actual paradigma

de la inteligencia mili
tar debe ser erradicado.

En especial hoy que la
Guardia Nacional quedabajo mando to
tal del Ejército yes obvio que aumentará
su necesidad de inteligencia operativa
Preservar una inteligencia militar

como la que desvela hasta ahora Gua
camaya, puede desatar auténticos pro
blemas de seguridad nacional.
Y amenazar libertades civiles

esenciales.

Puede desatar

auténticos problemas
de seguridad nacional
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Alguien no está
haciendo su

trabajo en Palacio

Ayer hubo un momento
muy revelador en la ma
ñanera. No hay muchos

así en ese ejercicio cotidiano.
Ayer le preguntaron al Presidente

sobre uno de los resultados del liackeo

de Guacamaya, el que habla de la posi
bilidad de crear una aerolínea que de
pendiera de la Sedeña.
Dijo el Presidente: "No, pues sí saben

las cosas, para qué se necesita estar espian

do o escuchando o con sistemas de inteli

gencia. ¿Dónde salió eso de la empresa?".
—Se desprende de Guacamayaleaks,

del hackeo—respondió la periodista.
—Es cierto, es que es cierto, es cierto

eso. Ah, ¿de ahí salió?
—Sí, del hackeo.
—Ah, no sabía. Sí, sí se está trabajan

do en eso, es la posibilidad de que se
tenga un proyecto para contar con una
línea aérea que maneje la misma em
presa que va a tener a su cargo el Tren
Mayay los aeropuertos, el Felipe Ange
les, el aeropuerto, que ya se inició, por
cierto, la construcción del aeropuerto
de Tulum, que es una buena noticia.
Hasta ahí lo de ayer.
Lo sucedido con el hackeo en la Se

deña es un asunto de Estado.

Habrá cosas que por su relevancia
política sean más escándalo que otras,
y de eso habrá mucho. Pero también
hay materiales que son asunto de segu
ridad nacional. Ya me ha tocado ver la

información que tiene que ver con los
esquemas del narco de Ciudad de Mé
xico o en Sinaloa. ¿Quién tiene esa in
formación? ¿Y la que no hemos visto?

Decía que lo de ayeres reveladorypre
ocupante porque un hackeo de ese tama
ño debería tener a todo el gobierno, no
solo ala Sedeña, revisando qué sabremos
en los próximos días y semanas y cómo
reducir el daño para cosas que importan,
como a qué narcos dan seguimiento, qué
amenazas de seguridad se venbeneficia
das conlapublicacióny actuar.
Es más entendible —que no justifica

ble— que el Presidente niegue el espio
naj e a Ricardo Raphael, Raymundo Ra
mos y un periodista de Animal Político
(aunque los mismos documentos de las
Guacamayas lo confirman, además de los
peritajes de varias organizaciones). Así
comoloharáseguramente conlos segui
mientos a políticos que dio a conocer El
País ayer. Seguro en todos esos terabytes
hay asuntos que no sonde mañaneras si
no de la seguridad del Estadoy la solidez
de las instituciones militares, que no que
remos de policías, pero son parte fúnda
me ntal del Estado mexicano.

¿Quién le informa al Presidente?
¿En serio todo es por lo que ve en Twit
ter? ¿Alguien tiene una estrategia fren
te alhackeo?^^
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La operación
Adán Augusto

A algunos el fuego los
forja; a otros los derrite.

Florestán

Después delaintensagestiónde Adán
Augusto López Hernández en el Se
nado, ya no hubo sorpresa alguna

cuando el oficialismo construyó la mayoría califica
da para aprobar, anoche, el decreto que extiende la
presencia de las fuerzas armadas en la Guardia Na
cional de 2024 a2028, como se lo habían aprobado
los diputados al Presidente, conlos votos del PRI.
Apenas la semana pasada, tras el fracaso del

miércoles 21 para construirla y aprobar la minu
ta de los diputados, lo de anoche era imposible:
el bloque de contención se veía inamovible y fue
cuando inició la operación Adán Augusto, quien
tras horas y días logró los votos necesarios de PRI
y PRD, que entonces no tenía
El punto eran las dos terceras partes esencia

les para modificar la Constitución, que con los
128 senadores presentes es de 86 votos, que el
oficialismo no alcanza. Morena tiene 61, el Verde
seis, PT cinco y PES, cuatro, total 76,10 abajo del
tope de esa mayoría calificada.

Y en eso operó López Hernández, en buscar
votos en la oposición, los del PRI y los del PRD,
lo que elevaba a 8 2 los oficialistas, aún por debaj o
de las dos terceras partes. Pero logró cinco más.
Al final, con 127 senadores presentes, la mayo

ría calificada era de 85, la reforma se aprobó por
87 votos a favor, solo dos por encima del mínimo
legal, y 40 en contra, con los que López Hernán
dez y la oposición le dieron al presidente López

Obrador la reforma que quería con urgencia, pa
ra ayer. No sé su prisa si tenía de plazo todo 2023.
Y sí, finalmente le tocaron las comas, pero se

la ofrendaron.

RETALES

1. MANCUERNA. López Hernández operó, cla
ro, con Ricardo Monreal, objeto del mal del Pre
sidente al que no ha vuelto a recibir ni siquiera a
hablar con él. Incluso la bancada de Morena en
el Senado no ha sido invitada a su palacio por el
rechazo a su coordinador, mientras que a la de
San Lázaro ha recibido en más de dos ocasiones.
Yes que AMLO tiene resuelto lo de su sucesor(a)
y Monreal le estorba en este proyecto. Por eso el
desdény la distancia A ver si ahora No lo creo;
2. DIFERENCIAS. El presidente López Obra
dor tardó dos semanas en saludar la victoria

electoral de Joe Biden, en noviembre de 2020.
Argumentó que no había sido formalizado. El
domingo le faltó tiempo para celebrar el de Lula
en Brasil, que tampoco ha sido formalizado e irá
a una segunda vuelta el día 30, que espero gane.
Pero así son sus tiempos. Como las no condenas a
violación de los derechos humanos en gobiernos
afines: Cuba, Nicaragua, Venezuela; y
3. CARADURA. En julio de 2015, Jenaro Villa
mil hablaba de la tiroides y la vesícula biliar de
Enrique Peña Nieto y aventuraba y exigía: ¿Tie
ne problemas de cáncer EPN? El país tiene de
recho a saber. Hoy guarda silencio ante la dete
riorada salud de López Obrador, que ha revelado
él mismo, solo porque trabaj a en su gobierno. Así
las miserias humanas en los tiempos estelares,
insisten, dela4T.

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 05/10/2022

Página: 3

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 30,209

Página 33 de 189



1 Eficaz Adán Augusta López, el secretario de Go
bernación, intensificó el cabildeo para la apro

bación de la reforma constitucional en materia de
la Guardia Nacional. Llegó muy temprano a! Sena
do ayer, día clave. Se reunió con senadores de Mo
rena y aliados, a quienes solicitó apoyar la reforma
para ampliar el periodo de las FA en las labores de se
guridad pública hasta 2028, Logró acuerdos también
con los legisladores de oposición y los votos alcan
zaron, ahora sí, para la mayoría calificada. El logro
es de ¡a Cuarta Transformación, la idea del presidente
López Obrador, y la esmerada ejecución del ¡abas
queño Adán Augusto López operador y hombre de
confianza de Presidencia. Se tenía que decir, y se d ijo.

2 Balanza a favor Otro triunfo del Congreso. El
• Ejercitóse quedará en las calles hasta 2028 para

seguir apoyando en las tareas de prevención y pro
lección, en fortalecimiento a la estrategia de seguri
dad del presídeme Andrés Manuel López Obrador
Se requería ilcmpo y lo tuvo el Senado, que lldera
Ricardo Monreal. Funcionó doblemente el proceso
de conciliación con todas las fuerzas políticas, pues
se obtuvieron los votos y, además, se consolidó un
acompañamiento entre dos aspirantes presidencia
les, incluido el secretario Adán Augusto López. Pro
ceso legislativo a la alta escuela: ordenado, apegado
a la legalidad, y confrontando con diálogos y argu
mentos las distintas visiones de país. La conciliación
legislativa, por un futuro en paz, Lo merecemos,

3 Cabeza fría. A estas alturas del debate, es inne

gable la capacidad que tiene la senadora Lilly
Téllez para sacar de quicio a los integrantes de Mo
rena y a seguidores fervientes del Presidente. Ya en
una discusión en tribuna, semanas atrás, el senador
Héctor Vasconcelos se levanto iracundo ante las fra

ses de Téllez y advirtió que demandaría a la senado
ra por "calumnias" y "difamaciones", olvidando que.
por ley y reglamento, los legisladores pueden expre
sar absolutamente lo que deseen, sin consecuencias.
Ayer, Lucía Trasvina, senadora de Morena, interrum
pió el discurso de Téllez y la increpó en tribuna, "Te 
nemos la obligación de respetar a todas y a todos",
había escrito minutos ames. Qué rápido se le olvidó.

4 A la orden. El exgobernador de Tamaulipas,
« Francisco García Cabeza de Vaca, aseguró que

se encuentra en el estado y no fuera del país, como se
especula tras su ausencia en el Congreso local don
de, en teoría, debió presentarse para entregar la es
tafeta a su sucesor, Reveló que se encuentra en su
rancho. "No asistía la toma de protesta del nuevo go
bernador, porque no ful convocado", escribió. "Dije
la semana pasada que me tomaría unos días de des
canso con mi familia y así lo estoy haciendo y seguiré
atendiendo mi rancho aquí en Tamaulipas", dijo en el
segundo mensaje Después del deber cumplido, hoy
Tamaulipas está en la ruta de desarrollo, seguridad y
prosperidad" Conciencia tranquila, se le llama a su
estado de ánimo.

5 Otro "diferente". El presidente López Obrador
• no se cansa de repetir que en la 4T "no somos

iguales" a gobiernos anteriores. Sin embargo, este
discurso de pulcritud no llega a sus colaboradores,
pues el senador morenista Sergio Pérez Flores, pre
suntamente pisoteó los derechos humanos y labora
les de quien fue no sólo su secretaria particular, sino
su jefa de oficina. Y con una agravante; esta emba
razada. Los detalles del despido son ignominiosos,
pero en esta ocasión se trata de un legislador que, al
parecer, utilizó todo su poder para despedirá su em
pleada. Quiso corregir con un comun icado, pero se
metió en un embrollo peor: confirmó haberla echado.
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No somos responsables de ¡as emociones,
pero sí de lo que hacemos con las emociones.

Jorge Bu cay

Según la neurociencia, tomamos la mayor parte de nuestras
decisiones guiados por el sistema límbico, es decir, el lugar
donde residen las emociones, y luego las justificamos median
te la razón. De ahí" que sea tan importante que aprendamos a
nombrar nuestros sentimientos, porque ellos se convierten en
los protagonistas de nuestras decisiones.

Las emociones y los sentimientos son tan Importantes, que
negarlos es como negar a quien los posee. Las emociones y los
sentimientos no se juzgan, el sentir no es algo que esté bien
o mal, simplemente es, lo que hagamos con ese sentir es lo
que nos permitirá avanzar o no en nuestra vida y ésa es una
decisión, también, muy personal.

Las emociones y los sentimientos se convierten en vicios del
amor por muchas rabones. La primera suele ser porque se niega
la gravedad con laque el otro siente y se le minimiza en su for
ma de sentir: la segunda porque se compite con las formas de
sentir y la manera en que se manifiestan esas formas; la tercera,
porque se siente diferente; la cuarta, y de todas la más grave, es
porque se cree que la misma persona que nos hizo sentir algo
tiene la responsabilidad de resolver eso que sentimos,

Este último punto es el que deseo ahondar. Nadie va a venir
a resolver su sistema, ni su criterio de valoración emocional.
Lo que sienta cada uno es responsabilidad de cada uno, de
ahí que la comunicación sea tan importante, coincidir siempre
será lo mejor, pero las discrepancias tampoco son malas si se
saben tratar con respeto, Sea como fuere, nadie es responsable
de lo que usted sienta, aunque sea de su total conocimiento
quién le generó ese sentimiento y por qué.

Es Innegable que existen quienes dañan deliberadamente
y que lo hacen, además, con todo tipo de agravantes, sin em
bargo. aunque sean responsables del detonante emocional, no
son responsables de lo que nosotros hagamos con ese senti
miento que haya surgido, ni de cómo ¡o vivamos, ni de cómo

lo manejemos. Las personas que nos causan un daño o que
creemos que así lo hacen, no son responsables de sanar esa
afectación, 1o repito porque uno de los estancamientos más
agudos que se dan en la existencia de los seres humanos es
ése,,, esperar a que alguien venga a resolver el desajuste que
un visitante previo haya dejado en nuestra historia emocional,
o que el visitante venga a resolver el vacío que dejó... y no.

Nadie es responsable de venir a sanar sus heridas emocio
nales. Es tarea personal hacerse responsable de lo que siente,
de cómo decide sentirlo y de qué hacer con esos sentimientos
si maduran o cesan. Nuestras emociones y nuestros sentimien
tos son lo más elevado que tenemos en nosotros mismos, son
nuestra forma de sentir laviday de sentirnos vivos, quien falta
al respeto a esa área tan personal, nos falta al respeto, quien
lo minimiza nos minimiza y quien los niega nos niega... es así.

Por eso hoy le invito a respetar y proteger las emociones y
los sentimientos de cada uno, porque son lo que más dice del
otro y de uno mismo, es nuestro punto más sensible y humano
y requiere de ese cuidado y atención.

Créame, cuando los vínculos se terminan, de la naturaleza
que sean, o se trasladan de un vinculo a otro, es necesario des
hacerse de toda esa carga emocional que ya no tiene cabida
en ese nuevo estatus. No podemos ceder esa responsabilidad a
nadie porque, de hacerlo, estaremos cediendo a otro el poder
y la capacidad de sanar y de ser feliz,,. No una responsabilidad
tan importante en nuestra vida no se puede otorgar a nadie y
mucho menos a quien la haya amenazado o herido,

Ame siempre todo lo que pueda, pero si ese amor le hace
padecer, retírese y sane. Sí le causan un daño, si le traicionan,
si le fallan, si le faltan al respeto... retírese y sane. No permita
que las acciones ajenas detengan su vida. Usted debe de se
guir adelante siempre, deje de rendir pleitesía a esos malos
amores, a esas malas amistades que le hayan arrebatado su
paz. que hayan traicionado su confianza o que hayan fallado
en su contra,.. No le merecen y tampoco merecen ser parte de
su reinvención, como siempre, usted elige.

¡Felices amores, felices vidas!
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DE PATO/MARCIA JIMENA G.

¿Ya qué se debe que no haya más huevos de pato a la ven
ía? ¿Cómo se diferencian de los de gallina, y valdría la pena
comprar éstos en lugar de los regulares':'
R. Doña Marcia limeña, le comparto que los huevos de pato
son 50% más grandes que los huevos de pollo jumbo (gigan
tes) que encuentra en el súper. Es interesante que a distancia
parecen similares, pero cuando los acercay compara uno junto
a otro se dará cuenta que tan más grande es un huevo de pato
en comparación con su homólogo de gallina.
Los tamaños de los huevos varían según el tipo de pato, con
huevos más pequeños que pesan alrededor de 42 gramos y
huevos gigantes que pesan alrededor de 70 gramos. El peso se
debe principalmente a la yema más grande, pero también se
debe a la cascara más gruesa del huevo de pato, lo que tam
bién contribuye a la vida útil más larga del huevo.
Use estos huevos igual que los de gallina, ya sea revueltos o
fritos y notará inmediatamente lo grande que es la yema. Al
comparar el sabor y la textura de los huevos de pato con los
huevos de gallina se descubrió que la mezcla de huevo de pato
era "decididamente más rica, con sabores terrosos y herbá
ceos" y de textura más rígfda.
A diferencia de las gallinas, que ponen huevos casi a diario,
los patos pueden pasar días, incluso semanas antes de poner
uno. Si bien esto puede funcionar para los pequeños avicul
tores, la demanda en el mercado a menudo supera la oferta
y, actualmente, el huevo de pato cuesta entre 3 y4 veces más

que el de gallina.

TIMES SQUARE
Don Alfredo, ¿vale la pena ir al famoso Times Square, qué hay
ahí para visitar?
R. Don josué, ¿sabe lo que no encontrará en Times Square?
Locales y turistas perdidos, muchos de ambos. Las multitudes
son abundantes y la mayoría de las compras implican recuer
dos, baratijas (pero caras) y cadenas de restaurantes. Times
Square es el epítome de una trampa turística. Nueva York tiene
mucho más que ofrecer.
Qué le parece si en lugar de echar un vistazo a las luces de Ti
mes Square anunciando la última película o marca de moda,
va a ver algo de arte real en el Museo Metropolitano de Arte.
El Met, como se le llama cariñosamente, es tan grande que no
puede verlo todo en un día. Vaya en línea y encuentre las expo
siciones que le interesan y le garantizo que no se arrepentirá.
También, incluya el Museo Americano de Historia Natura! y el
Museo de Arte Moderno, MOMA. New York.

MELATONINA/GARCÉS MEDINA
¿Puedo tomar melatonina en la noche ¡unto con algunas otras
pastillas que tengo recetadas?
R, Don Garcés, consulte con su médico y con la farmacia que
le cubrió la receta Con esta recomendación fuerte le comparto
que la melatonina tiene contraindicaciones.
La melatonina es una hormona que su cerebro produce cuan
do está oscuro. Ayuda con la sincronización del reloj interno
(ritmo circadlano) y con el sueño.
Algunas personas toman suplementos de melatonina para
ayudar con el sueño o el desfase horario. La melatonina pue
de interactuar con varios medicamentos, incluyendo diluyen
tes de sangre también conocidos como anticoagulantes; estos
medicamentos previenen la formación de coágulos de sangre
(MedlinePlus, 2022).
Hay algunos informes de casos de sangrado menor y disminu
ción de la producción de la proteína protrombina (uno de los
muchos factores que ayudan a coagularla sangre) en personas
que toman melatonina con warfarina (NMD, 2022).
De nuevo, consulte con su doctor si está lomando antlconvul
sivos y anticonceptivos.
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Vicios del amor VIL Las emociones
• Las emociones y los sentimientos no se juzgan, el sentir no es algo que este bienk o mal, simplemente es. lo que hagamos con ese sentir es !o que nos permitirá
avanzar o no en nuestra vida y ésa es una decisión, también, muy personal.

No somos responsables de ¡as emociones,
pero sí de lo que hacemos con las emociones.

Jorge Bu cay

Según la neurociencia, tomamos la mayor parte de nuestras
decisiones guiados por el sistema límbico, es decir, el lugar
donde residen las emociones, y luego las justificamos median
te la razón. De ahí" que sea tan importante que aprendamos a
nombrar nuestros sentimientos, porque ellos se convierten en
los protagonistas de nuestras decisiones.

Las emociones y los sentimientos son tan Importantes, que
negarlos es como negar a quien los posee. Las emociones y los
sentimientos no se juzgan, el sentir no es algo que esté bien
o mal, simplemente es, lo que hagamos con ese sentir es lo
que nos permitirá avanzar o no en nuestra vida y ésa es una
decisión, también, muy personal.

Las emociones y los sentimientos se convierten en vicios del
amor por muchas rabones. La primera suele ser porque se niega
la gravedad con laque el otro siente y se le minimiza en su for
ma de sentir: la segunda porque se compite con las formas de
sentir y la manera en que se manifiestan esas formas; la tercera,
porque se siente diferente; la cuarta, y de todas la más grave, es
porque se cree que la misma persona que nos hizo sentir algo
tiene la responsabilidad de resolver eso que sentimos,

Este último punto es el que deseo ahondar. Nadie va a venir
a resolver su sistema, ni su criterio de valoración emocional.
Lo que sienta cada uno es responsabilidad de cada uno, de
ahí que la comunicación sea tan importante, coincidir siempre
será lo mejor, pero las discrepancias tampoco son malas si se
saben tratar con respeto, Sea como fuere, nadie es responsable
de lo que usted sienta, aunque sea de su total conocimiento
quién le generó ese sentimiento y por qué.

Es Innegable que existen quienes dañan deliberadamente
y que lo hacen, además, con todo tipo de agravantes, sin em
bargo. aunque sean responsables del detonante emocional, no
son responsables de lo que nosotros hagamos con ese senti
miento que haya surgido, ni de cómo ¡o vivamos, ni de cómo

lo manejemos. Las personas que nos causan un daño o que
creemos que así lo hacen, no son responsables de sanar esa
afectación, 1o repito porque uno de los estancamientos más
agudos que se dan en la existencia de los seres humanos es
ése,,, esperar a que alguien venga a resolver el desajuste que
un visitante previo haya dejado en nuestra historia emocional,
o que el visitante venga a resolver el vacío que dejó... y no.

Nadie es responsable de venir a sanar sus heridas emocio
nales. Es tarea personal hacerse responsable de lo que siente,
de cómo decide sentirlo y de qué hacer con esos sentimientos
si maduran o cesan. Nuestras emociones y nuestros sentimien
tos son lo más elevado que tenemos en nosotros mismos, son
nuestra forma de sentir laviday de sentirnos vivos, quien falta
al respeto a esa área tan personal, nos falta al respeto, quien
lo minimiza nos minimiza y quien los niega nos niega... es así.

Por eso hoy le invito a respetar y proteger las emociones y
los sentimientos de cada uno, porque son lo que más dice del
otro y de uno mismo, es nuestro punto más sensible y humano
y requiere de ese cuidado y atención.

Créame, cuando los vínculos se terminan, de la naturaleza
que sean, o se trasladan de un vinculo a otro, es necesario des
hacerse de toda esa carga emocional que ya no tiene cabida
en ese nuevo estatus. No podemos ceder esa responsabilidad a
nadie porque, de hacerlo, estaremos cediendo a otro el poder
y la capacidad de sanar y de ser feliz,,. No una responsabilidad
tan importante en nuestra vida no se puede otorgar a nadie y
mucho menos a quien la haya amenazado o herido,

Ame siempre todo lo que pueda, pero si ese amor le hace
padecer, retírese y sane. Sí le causan un daño, si le traicionan,
si le fallan, si le faltan al respeto... retírese y sane. No permita
que las acciones ajenas detengan su vida. Usted debe de se
guir adelante siempre, deje de rendir pleitesía a esos malos
amores, a esas malas amistades que le hayan arrebatado su
paz. que hayan traicionado su confianza o que hayan fallado
en su contra,.. No le merecen y tampoco merecen ser parte de
su reinvención, como siempre, usted elige.

¡Felices amores, felices vidas!
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Se achican diputados
ante Sheinbaum
* En la comparecencia de la jefa de Gobierno, nadie
podré preguntar, interrumpir ni interpelar a la invitada.
Qué agachones salieron los diputados del Congreso capita
lino, quienes luego de que Claudia Sheinbaum los dejara
hasta el Ultimo lugar en la presentación de su Cuarto Infor
me, aceptaron sin chistar hacerle fiesta el próximo viernes.

Al aprobar el formato para la comparecencia de ta jefa
de Gobierno, los legisladores aceptaron que hable breve
mente un diputado por partido; que la funcionaría use el
micrófono el tiempo que quiera, y que el presidente de la
Mesa Directiva. Fausto Zamorano. cierre con un mensaje.
Nadie podrá preguntar, interrumpir y menos interpe

lar a la invitada Los dueños de casa se limitarán a escu
char sentaditos en sus bancas, como buenos niños, a que
Sheinbaum les diga lo que ella considere que deben saber
del manejo de la ciudad.

Es una vergüenza que en un Congreso donde se debate
todo el tiempo la vida de la capital, sus diputados acepten
que les amarren las manos y les pongan un bozal. Sobre
todo porque en un sistema democrático debe haber rendi
ción de cuentas al pueblo, a través de ellos.
Si la cosa iba a ser asi, para

qué gastar el dinero de los contri No se tratabuyentes en el lucimiento de una
de atacarla,persona, que en lugar de que sea

cuestionada, va a ser la muñequi perota del pastel.
exigirleMejor que les mande su dis

curso y que los diputados
si quieren, porque es obvio que
lo que ellos tengan que decir no
le interesa a la jefa de Gobierno,
quien ya trae la cabeza en otro
lado,

SI Claudia quería fiesta, al
lón, como ocurrió el lunes en el
que los diputados limpien y sacudan
tenga su vals.
Claro que no se trata de

cuentas, pues la capital no es la
en sus sueños, Quiere vender la
ravilloso aquí, y que eso se puede
presidenta en 202L

Seguro volverá a decir que una
llecen a su administración es la
la capital. ¿Alguien podrá decirle
el transporte público es pésimo,
aumentan y que el Metro nomás no camina?

Porque, casualmente, mientras ella recibía los gritos de
"presidenta" en el Auditorio Nacional, los usuarios de la Lí
nea 7 eran desalojados por una de las cotidianas fallas en
ese transporte,

Claudia va a presumir que su gobierno hará una inver
sión histórica en el Metro, pero no tocará el tema de la Línea
12, que en mayo de 2021 se cayó y dejó 26 muertos y más
de cien heridos Prometió que estaña rehabilitada en menos
de un año; van 17 meses y contando.

Con tanto pendiente, los diputados sólo se ocuparán de
lavarse la carita, peinarse con gel y bolear sus zapatitos para
recibirla como se merece.

Qué agachones salieron los diputados del Congreso capita
lino, quienes luego de que Claudia Sheinbaum los dejara
hasta el Ultimo lugar en la presentación de su Cuarto Infor
me, aceptaron sin chistar hacerle fiesta el próximo viernes.

Al aprobar el formato para la comparecencia de ta jefa
de Gobierno, los legisladores aceptaron que hable breve
mente un diputado por partido; que la funcionaría use el
micrófono el tiempo que quiera, y que el presidente de la
Mesa Directiva. Fausto Zamorano. cierre con un mensaje.
Nadie podrá preguntar, interrumpir y menos interpe

lar a la invitada Los dueños de casa se limitarán a escu

char sentaditos en sus bancas, como buenos niños, a que
Sheinbaum les diga lo que ella considere que deben saber
del manejo de la ciudad.

Es una vergüenza que en un Congreso donde se debate
todo el tiempo la vida de la capital, sus diputados acepten
que les amarren las manos y les pongan un bozal. Sobre
todo porque en un sistema democrático debe haber rendi
ción de cuentas al pueblo, a través de ellos.
Si la cosa iba a ser asi, para

qué gastar el dinero de los contri No se tratabuyentes en el lucimiento de una
de atacarla,persona, que en lugar de que sea

cuestionada, va a ser la muñequi pero sí deta del pastel.
exigirle cuentas,Mejor que les mande su dis

curso y que los diputados lo lean pues la capitalsi quieren, porque es obvio que
no es la ciudadlo que ellos tengan que decir no

le interesa a la jefa de Gobierno, que ella imagina.
quien ya trae la cabeza en otro
lado,

SI Claudia quería fiesta, al menos hubiera puesto el sa
lón, como ocurrió el lunes en el Auditorio Nacional, y no
que los diputados limpien y sacudan su casa para que ella
tenga su vals.
Claro que no se trata de atacarla, pero sí de exigirle

cuentas, pues la capital no es la ciudad que ella imagina
en sus sueños, Quiere vender la idea de que todo es ma
ravilloso aquí, y que eso se puede ampliar al país si ella es
presidenta en 202L

Seguro volverá a decir que una de las cosas que enorgu
llecen a su administración es la movilidad que le ha dado a
la capital. ¿Alguien podrá decirle que el tráfico es terrible,
el transporte público es pésimo, los ciclistas atropellados
aumentan y que el Metro nomás no camina?

Porque, casualmente, mientras ella recibía los gritos de
"presidenta" en el Auditorio Nacional, los usuarios de la Lí
nea 7 eran desalojados por una de las cotidianas fallas en
ese transporte,

Claudia va a presumir que su gobierno hará una inver
sión histórica en el Metro, pero no tocará el tema de la Línea
12, que en mayo de 2021 se cayó y dejó 26 muertos y más
de cien heridos Prometió que estaña rehabilitada en menos
de un año; van 17 meses y contando.

Con tanto pendiente, los diputados sólo se ocuparán de
lavarse la carita, peinarse con gel y bolear sus zapatitos para
recibirla como se merece.

O
CENTAVITOS...

Por cierto, qué cinismo de los morenos, pues mientras en
sus cumies de Donceles colocaban cartelones condenando

la masacre estudiantil por parte del Ejército hace 54 años
en Tlatelolco, en el Senado su partido impulsaba con todo
la militarización del país. Alo mejor hubiera sido buen mo
mentó para recordar que el 5 de diciembre de 2018, cuan
do asumió la jefatura de Gobierno. Sheinbaum anunció
la desaparición de los Granaderos, porque reprimieron
también a los estudiantes, Igual aseguró que no aceptaría
la Guardia Nacional en la CDMX, pero hasta cuarteles les
construyó; ya hasta apoya la militarización del país. Nadie
dijo nada en el recinto; igual y se cohibieron porque quien
preside las sesiones es un general en retiro.

No se trata
de atacarla,
pero sí de
exigirle cuentas,
pues la capital
no es la ciudad

que ella imagina.
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Columna invitada

Claudia Sheinbaum,
cuarto informe

Fadlala Akabani
Secretarlo de Desarrollo Económico c Ciudad de México.

El cuarto año de administración en un plan sexenal de trabajo
supone un periodo considerable para apreciar el efecto, en
este caso, de una.]efa de Gobierno, de su lfderazgo, así como
del conjunto de políticas públicas por las que se han volcado
más esfuerzos y recursos.

Inspirada por los principios de la IT Claudia Sheinbaum
Mera un proceso para cristalizar la austeridad republicana
en el Gobierno de la Ciudad de México; al final de la actual
administración se entregará un balance de endeudamiento
menor, en términos reales, al recibido en 2018, Este hecho fue
reconocido como el del mejor gobierno subnadonal a nivel
latinoamericano en este rubro en noviembre de 2021 por HR
Ratirigs. A su vez. las agencias S&P, Fiteh y Moody's han otor
gado la más alta calificación a la capital del país, reflejado en la
capacidad de atraer este primer semestre de 2022 el máximo
histórico de inversión extranjera directa. 9 mil 356 millones de
dólares, 34% de toda la inversión a nivel nacional, 127% más
que lo captado en 2021. correspondiendo en su mayoría (86%)
a nuevas inversiones, lo que muestra el nivel de confianza en
nuestra ciudad y nuestro país a nivel global.

En poco menos de 4 años, la capital del país se perfila de
cara al futuro como la ciudad más conectada del mundo (ga
nadoradel Récord Guinness en 20211 con más de 34 mil pun
tos de acceso público a internet al cierre de 2022.

Somos la ciudad con el proyecto de cligttalizacidn más
agresivo de México y América Latina, que simplificó 2 mil 500
trámites en sólo 700 y que hace posible la apertura de un nue
vo negocio en sólo 10 minutos y un sólo sistema para todos los
trámites locales, Llave CDMX, cuyo registro comporta al 61%
de los adultos en la capital del país. 4.6 millones de personas.

Asimismo, nos hemos situado como la entidad con la mejor

policía del país, mediante el aumento salarial progresiva des
de 2019, crecimiento real del 45%, así como la profesionali
zación de los elementos a través del Bachillerato Policial y
la Universidad de la Policía y la carrera policial que asigna
las promociones con base en el mérito y aptitudes. El logro
más importante es la reducción del 54% en ios delitos de alto
impacto

Una ciudad que apuesta por el medio ambiente, la sus
tentabilidad y el fortalecimiento del tejido social a través del
impulso al transporte público, así como i a creación y rehabi
litación de espacios públicos en una superficie de 1,400 hec
táreas. También ha revolucionado la manera de transportarse
en las periferias con el Cablebtis que ha atendido más de 44
millones de usuarios por medio de sus 2 Líneas en zonas d on
de no se inverna en sistemas de transporte masivo, además de
una tercera linea para conectar las 4 secciones del Bosque de
Chapuüepec por ser amigable con el medio ambiente.

Reconozco el compromiso de Claudia Sheinbautn con la
capital para asumir el costo político y atreverse a hacer fren
te al grave problema de obsolescencia del Metro, renovando
infraestructura y trenes de la Línea 1 que será capaz de trans
portar a más de un millón de usuarios por día, así como la
modernización del sistema de suministro de energía eléctrica
de tas lineas 1.2 y 3 con la construcción de la Subestación Buen
Tono, que será la más grande y moderna de la región

Además, nuestra ciudad no olvida su zona rural ni a quie
nes la habitan, por ello, se realizó una Inversión histórica a
través del programa Altépell Bienestar para la atención de más
de 75 mil hectáreas a través de restauración ecológica, rescate
iitogcnético del patrimonio biocultural del suelo de conserva
ción y los apoyos y asesorias para la mejora de los sistemas de
producción agrícola. Asimismo, se han comenzado los esfuer
zos para asegurar a los habitantes de la capital del país acceso
al derecho al agua recuperando los servicios ambientales de
la Cuenca del Valle de México mediante la rehabilitación del
Sistema Lema, el mantenimiento a 38 plantas potabilizadoras
y el saneamiento de cuerpos acuiferos en la Presa Madín y el
desarrollo de un humedal en la Laguna de Xico

Claudia Sheinbaum ha demostrado que concibe a la po
lítica y el servicio público como el privilegio de entregar lo
mejor de sí, para alcanzar mediante el ejercicio del poder la
oportunidad de cambiar la realidad, disminuyendo las des
igualdades, transformar la ciudad en un espacio más vivible.
erradicar la pobreza y construir la paz con justicia Claudia
se ha mostrado capaz de acompañar, impulsar y profundizar,
desde la Ciudad de México, ia transformación de la vida pú
blica que lidera nuestro presidente López Obrador, porque la
honestidad y el trabajo duro siempre dan resultados.
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El tiroteo que se vivió en una plaza comercial en Andares, en
Zapopan que, milagrosamente, no ocasionó más víctimas (se
intercambiaron más de 200 disparos de armas de alto poder
entre sicarios, custodios y militares en una tarde de domingo
en un área llena de paseantes), en la que presuntos integrantes
del Cártel Jalisco Nueva Generación intentaron secuestrara un
empresario no tuvo relación directa con el narcotráfico: fue un
intento de secuestro, una actividad en la que, como la extor
sión y el tráfico de gente, están cada vez más involucrados los
grupos del crimen organizado.

Ayer, se Informó que fue secuestrada la hermana del presi
dente municipal de Ixtapan de la Sal, en el Estado de México,
una zona en la que cada vez tienen más presencia los grupos
criminales, en un duro enfrentamiento, además, entre los he
rederos de la Familia Mlchoacana, hegemóníca en la zona,
y del CJNG que intenta ocupar el sur del Estado de México,
ingresando desde Guerrero.

Toda la región sur, desde Ixtapan de la Sal hasta Tejupilco.
Tlatlaya, Luvianos, Zacualpan, Temascaltepec, Sultepec y, por
supuesto, Valle de Bravo, es una zona en disputa, pero en la
que también, sin duda, opera el crimen organizado con fines
de narcotráfico, sin embargo, allí la extorsión, el cobro de piso
y el secuestro son la norma y generan una expoliación cons
tante de la sociedad que se siente cada vez más indefensa.

Son sólo dos ejemplos más de cómo creer que el narcotrá
fico es el único referente del crimen organizado hace perder la
perspectiva y. por el contrario, dificulta aun más su combate,

La actividad primordial del tráfico de drogas en este perio
do pasa, en primer lugar, por el fenianilo, que es sin duda la
droga más rentable para su comercialización en la Unión Ame
ricana: inmediatamente después, lo hace por las metanfetami
ñas y la cocaína. Para ninguna de las tres drogas se requieren
infraestructuras muy grandes: el femando llega puro desde
China, principalmente, yes procesado en laboratorios que se
montan en forma muy sencilla para su comercialización en
pastillas. Las metanfetaminas requieren de laboratorios más
complejos, de más productos químicos y espacios más aleja
dos (por los olores y la contaminación), pero hay laboratorios
por decenas en muchos puntos de la Sierra Madre, y se operan
con poca gente. La cocaína llega de Colombia, Perú, Venezuela
y Ecuador y allí lo importante son las caderas de transporte y
distribución que, para los cárteles, no requieren tanta gente.
Todos, por supuesto, se basan en los grupos de narcomenudeo
locales, en México y en listados Unidos, pero ésas son otro
tipo de organizaciones que trabajan para los grandes cárteles.

Lo cierto es que la reducción del mercado de mariguana y
heroína, donde se necesitaba mucha mano de obra, ha dejado
a grupos y sicarios dedicados a otras actividades. La estrategia

seguida por el gobierno federal de contener Iabrazos. no ba
lazos) al crimen organizado en lugar de mantener un enfren
tamiento mucho más frontal, ha empoderado a estos grupos y
les permite Incutsionaren ámbitos delictivos que en el pasado
no controlaban: hoy imponen desde el precio de la tortilla,
hasta extorsionan y cobran piso a todo tipo de comercios y
empresas, sobre todo en Guerrero, el sur del Estado de México.
Michoacán y otros puntos del país.

¿Es necesaria la presencia militar en la seguridad pública
hasta 2028 como se estaba por votar en el Senado al momento
de escribir estas líneas? Sin duda, como es pertinente en este
momento que la Guardia Nacional se integre a la Defensa Na
cional, Pero esos son instrumentos que, para funcionary rendir
adecuadamente, requieren de cambios y ajustes profundos a
la estrategia de seguridad, cambios que no se vislumbran, ni
siquiera con las modificaciones que pueden ser aprobadas en
el Senado,

En un esquema ideal, las fuerzas militares tendrían que
combatir a los grandes grupos, a los cárteles en sí, con algo
mucho más relacionado con la seguridad interior que la pú
blica, al tiempo que la Guardia Nacional tendría que centrar
se en los delitos como la extorsión, el secuestro, el cobro de
piso, la expoliación que sufre la sociedad cotidianamente. El
problema es que la Interrelación entre ambos fenómenos es
cada vez más estrecha y sin un golpeteo diario a sus cabezas
y operadores, no se rompe con el empoderamiento criminal.

Esta semana, el presidente López Obrador reconoció,
por ejemplo, el trabajo de la policía estatal en Yucatán, y es
verdad, pero allí 1a estrategia seguida por el secretarlo Luis
Saidén Ojeda. que permanece en ese cargo desde 2007, ha
sido no dejar crecer a los grupos crimínales y cuando lo ha
cen golpearlos una y otra vez. No es diferente a lo que hace
Ornar García Haríuch con éxito comprobado, en la Ciudad
de México, donde se han abatido los índices de inseguridad
descabezando una y otra vez a los grupos criminales, sus lí
deres y operadores.

En el ámbito federal, menos aún en los seis u ocho estados
que concentran la actividad criminal, no se ha podido avan
zar. Donde se ha avanzado, a pesar de los conflictos políti
cos, como en Tamaulipas (con policías locales más eficientes
a partir de acuerdos, como se ha hecho en otros estados, con
la Federación, las Fuerzas Armadas y la iniciativa privada) los
índices de homicidios y delincuenciales se han reducido de
forma notoria.

Los partidos se confrontan por los límites de la participa
ción militar y están en su derecho a hacerlo, pero olvidan que
ésos son sdlo instrumentos de una estrategia que debe ser pro
fundamente revisada,
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Esto tampoco lo leerá
el Presidente
Ante las muestras de intolerancia que un grupo militante de
Morena tuvo el domingo con la politóloga y articulista Denise
Drcsscr en el Zócalo, durante el acto conmemorativo de la
matanza de 1968, me hubiera gustado escuchar una clara con
dena por pane del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ojalá hubiera dicho que quienes le gritaron, la insultaron
y la corrieron no honran la memoria del movimiento es
tudiantil pues éste buscaba una apertura democrática del
régimen de entonces; que la Plaza de la Constitución, el es
pacio público más importanie del país, no tiene dueño; que
él, como Presidente de la República, está obligado a velar
por los derechos de todos los mexicanos y que va a hacerlo.

Pero, no Lo que escuche decir a López Obrador en stt
mañanera del lunes fue casi una Justificación de lo sucedi
do. porque, a decir de él. antes sólo se escuchaba la voz de
los poderosos y ahora se hace presente "la voz de la calle",
aunque esa última, la que calló a Dresser, es la de un puñado
de militantes de Morena, el partido del gobierno, donde se
enseña y se aprende que en México no hay otra opinión que
valga más que la del Presidente.

También me hubiera gustado escucharlo decir que cual
quier denuncia sobre espionaje a un ciudadano de este país
va a ser tomada con seriedad e investigada hasta sus últimas
consecuencias, sobre todo si la denuncia es contra el gobierno
o. más aún, contra las Fuerzas Armadas, porque éstas no están
para servir a ningún político que está de paso por un cargo
público, sino para salvaguardar la integridad de la nación.

Pero, tampoco. El Presidente, quien había dicho tajante
mente que su gobierno no había contratado el sistema de es
pionaje Pegasus, justificó en su mañanera de ayer las labores
de inteligencia que llevan a cabo los militares, y afirmó que
"no hay elementos" para decir que éstos hayan espiado a las
personas que lo denunciaron. Y agregó, en relación auno de
los quejosos, el académico y escritor Ricardo Raphael, que
ni que él fuera tan importante o interesante para espiarlo o
siquiera para leer sus artículos, lo cual es un agravio adicio
nal, y. con ello, quizá haya querido decir que. si la persona io
ameritara, sí se ie espiaría.

Me hubiera gustado escuchar al Presidente asumir como
un hecho grave el hackeo que sufrió la Sedeña. Que, como co
mandante en jefe de las FA, ordenaría una investigación por la
forma en que se vulneró la seguridad nacional y que pediría al
general secretario que acudiera ante el Congreso para dar ex
plicaciones, como lo hizo la ministra chilena de Defensa Maya
Fernández nieta de Salvador Allende— cuando el mismo
grupo de hackers extrajo información de los servidores milita
res de ese país. Pero, me quedé igual. El tabasquefio minimizó
el hecho. Dijo que iodo lo que se ha revelado ya se conocía lo
cual, como él bien sabe, no es verdad: no eran públicas, entre
otras cosas, los detalles sobre su salud, ni el influyentlsmo que
ejerce su círculo cercano para atenderse en el Hospital Militar
—mientras el ISSSTC se cae a pedazos—, ni los planes para
crear una aerolínea administrada por la Sedeña, cosa que no
permite la ley. pues ésta ya administra un aeropuerto. Y deje
usted que no quiera que el general secretario vaya al Con
greso: ni siquiera quiere que vaya a la conferencia mañanera

Bastaban unas cuantas frases, que no dijo, para poner en
silencio a la oposición y a sus críticos. Para, cuando menos,
crear la Impresión de que él sí respeta la ley y cree genul
namente en la democracia y en el Estado de derecho y que
siempre dice la verdad. Pero, en lugar de eso, lo que escu
chamos todos fueron las palabras de un hombre parcial, que
insultó el intelecto de todos al decir que los militares hacen
inteligencia y tío espionaje, a pesar de que los propios docu
mentos hackeados a la Sedería dan cuenta de la compra de un
software de monitoreo remoto a la empresa que, casualmen
te, comercializa Pegasus, y pese a que una institución acadé
mica independiente confirmó que los teléfonos de los tres
denunciantes fueron infectados por ese sistema en concreto

Lástima. Presidente. Hubiera sido muy bueno escuchar
otra cosa,

Ante las muestras de intolerancia que un grupo militante de
Morena tuvo el domingo con la politóloga y articulista Denise
Drcsscr en el Zócalo, durante el acto conmemorativo de la
matanza de 1968, me hubiera gustado escuchar una clara con
dena por pane del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ojalá hubiera dicho que quienes le gritaron, la insultaron
y la corrieron no honran la memoria del movimiento es
tudiantil pues éste buscaba una apertura democrática del
régimen de entonces; que la Plaza de la Constitución, el es
pacio público más importanie del país, no tiene dueño; que
él, como Presidente de la República, está obligado a velar
por los derechos de todos los mexicanos y que va a hacerlo.

Pero, no Lo que escuche decir a López Obrador en stt
mañanera del lunes fue casi una Justificación de lo sucedi
do. porque, a decir de él. antes sólo se escuchaba la voz de
los poderosos y ahora se hace presente "la voz de la calle",
aunque esa última, la que calló a Dresser, es la de un puñado
de militantes de Morena, el partido del gobierno, donde se
enseña y se aprende que en México no hay otra opinión que
valga más que la del Presidente.

También me hubiera gustado escucharlo decir que cual
quier denuncia sobre espionaje a un ciudadano de este país
va a ser tomada con seriedad e investigada hasta sus últimas
consecuencias, sobre todo si la denuncia es contra el gobierno
o. más aún, contra las Fuerzas Armadas, porque éstas no están
para servir a ningún político que está de paso por un cargo
público, sino para salvaguardar la integridad de la nación.

Pero, tampoco. El Presidente, quien había dicho tajante
mente que su gobierno no había contratado el sistema de es
pionaje Pegasus, justificó en su mañanera de ayer las labores
de inteligencia que llevan a cabo los militares, y afirmó que
"no hay elementos" para decir que éstos hayan espiado a las
personas que lo denunciaron. Y agregó, en relación auno de
los quejosos, el académico y escritor Ricardo Raphael, que
ni que él fuera tan importante o interesante para espiarlo o
siquiera para leer sus artículos, lo cual es un agravio adicio
nal, y. con ello, quizá haya querido decir que. si la persona io
ameritara, sí se ie espiaría.

Me hubiera gustado escuchar al Presidente asumir como
un hecho grave el hackeo que sufrió la Sedeña. Que, como co
mandante en jefe de las FA, ordenaría una investigación por la
forma en que se vulneró la seguridad nacional y que pediría al
general secretario que acudiera ante el Congreso para dar ex
plicaciones, como lo hizo la ministra chilena de Defensa Maya
Fernández nieta de Salvador Allende— cuando el mismo
grupo de hackers extrajo información de los servidores milita
res de ese país. Pero, me quedé igual. El tabasquefio minimizó
el hecho. Dijo que iodo lo que se ha revelado ya se conocía lo
cual, como él bien sabe, no es verdad: no eran públicas, entre
otras cosas, los detalles sobre su salud, ni el influyentlsmo que
ejerce su círculo cercano para atenderse en el Hospital Militar
—mientras el ISSSTC se cae a pedazos—, ni los planes para
crear una aerolínea administrada por la Sedeña, cosa que no
permite la ley. pues ésta ya administra un aeropuerto. Y deje
usted que no quiera que el general secretario vaya al Con
greso: ni siquiera quiere que vaya a la conferencia mañanera

Bastaban unas cuantas frases, que no dijo, para poner en
silencio a la oposición y a sus críticos. Para, cuando menos,
crear la Impresión de que él sí respeta la ley y cree genul
namente en la democracia y en el Estado de derecho y que
siempre dice la verdad. Pero, en lugar de eso, lo que escu
chamos todos fueron las palabras de un hombre parcial, que
insultó el intelecto de todos al decir que los militares hacen
inteligencia y tío espionaje, a pesar de que los propios docu
mentos hackeados a la Sedería dan cuenta de la compra de un
software de monitoreo remoto a la empresa que, casualmen
te, comercializa Pegasus, y pese a que una institución acadé
mica independiente confirmó que los teléfonos de los tres
denunciantes fueron infectados por ese sistema en concreto

Lástima. Presidente. Hubiera sido muy bueno escuchar
otra cosa,
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Otro Pacic,
¿también fallido?

Ahora, la viruela del mono; casi 2 mil casos ya...

No acaban de valorarse aún los alcances reales del nuevo
Acuerdo de Apertura contra la Inflación y la Carestía (Ape
ad, y ya una abrumadora mayoría de analistas privados
coincide en que. saivo la ocurrencia de un milagro, literal.
el futuro del mismo no parece ser muy distinto al de su an
tecesor, el fallido Paquete contra la Inflación y la Carestía
(Pacic), sepultado apenas cinco meses después de haber
nacido...

En medio de la macro polémica suscitada por la "filtra
ción" de pane de la información obtenida vía el hackeo de
las cuernas de la Defensa Nacional (Sedeña) del cuestiona
do Luis Cresencio Sandoval en efecto. Andrés Manuel
López Obrador suscribió el Sures, en la cada vez más des
angelada mañanera, con una veintena de empresarios, el
nuevo acuerdo cuyo propósito fundamental, a decir de
Rogelio Ramírez de la O, no es otro que reducir en 8 por
ciento —de mil 129 a mil 39 pesos el costo de la canasta
básica, lo que, desde ya, se estima difícil de lograr, cuando
la previsión base del mismo Incluye sólo 24 productos y
pane del supuesto del control de sus precios en tiendas de
autoservicio, pero ignora o minimiza su impacto de manos,
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su trasiego vía pequeños comer
cios y/o tianguis que, vale recor
dar. comercializan 80 por ciento
de ellos.
Ello, al margen del innega

ble riesgo potencial que para la
población implica el que la au
toridad federal, vía la entrega de
la denominada Ucencia Unica
Universal, deje en manos de las
empresas garantizar sanidad e
inocuidad de alimentos que sean
importados para su comerciali
zación o para la elaboración de
otros más en territorio nacional
que, hasta ahora, exigían permiso
de la Comisión Federal de Ries
gos Sanitarios (Cofepris) o del
Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad (Senasica).
Es verdad que al menos de

manera nominal, el programa tiene una expectativa de
mediano o largo plazo —hasta febrero de 2023— y que no
son pocos quienes estiman que la mayor apuesta del falli
do gobierno de la 4T al negociar e impulsar el mismo, es
lograr superar la llamada "cuesta de enero", sin trascender
una inflación de dos dígitos, como han previsto los más
pesimistas, Ello, sin embargo, no impide ver que la práctica
cancelación de permisos de exportación y la supresión de
controles pudiera alertar dinámicas de parte de productos
no considerados o peor, intermediarios, que deriven en un
alza desmedida de precios

OASTERISCOS

* De manera por demás coíncldente, oportuna, se diría,
Ranxico, que gobierna la morena Victoria Rodríguez Ceja,
publicó su más reciente encuesta en que medio centenar de
analistas de instituciones financieras elevan de 8.15 a 8.48%
su pronóstico de inflación para este año y de 4,62 a 4.81%
para 2023 cuando, huelga recordar. Hacienda apuesta a
contenerla en torno a 3 por ciento.
* Apenas oportuno, al margen del resultado del operativo
desplegado por ei gobierno para aprobar en el Senada la
cuestionada presencia de! Ejército en las calles hasta 2028.
el anuncio que ayer hiciera la impresentable regenta non
Claudia Sheínbaum de que el gobierno investiga a su an
tecesor Miguel Ángel Mancera, por actos de espionaje en
beneficio propio...
Véamenos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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México y Brasil
Las elecciones de otros países pueden y deben ser lecciones
paja las propias. Brasil las tuvo el domingo pasado y bien vale
analizarías pensando en la democracia mexicana,

Antes que nada, está claro que las encuestas pueden "fa
llar". Aún las muy cercanas a] día de la elección. Siempre
pueden ocurrir cambios de parecer, hay voto oculto y es
prácticamente imposible predecir el comportamiento de ¡os
indecisos. Apenas unos días antes de la elección, la coalición
de izquierda moderada que encabezan el PT y el expreslden
te Lula, llevaba una ventaja declarada de entre 10 y 15 puntos
porcentuales frente al actual presidente derechista, conser
vador y autoritario que pretendía reelegirse. El resultado final
fue de apenas un 5% de diferencia, Bolsonaro perdió en la
primera vuelta, pero Lula no lo pudo derrotar para no ir a la
segunda vuelta. Un triunfo con sabor amargo.

Los brasileños Irán de nuevo a las urnas el próximo 30 de
octubre y hoy nadie se atreve a predecir el triunfo de Lula de
manera tan contundente como se hizo antes del 2 de octubre.

Hay lecciones que puede aprender México porque la ges
tión de Bolsonaro tiene similitudes a las de un México con un

presidente de distinta ideología, Bolsonaro y López Obrador
comparten un pésimo manefo de la pandemia, la promo
ción de la polarización, la descalificación de las autoridades
electorales, la poca disposición al diálogo y una narrativa de
desempeño que no se sostiene en la realidad.

Bolsonaro habló y sigue hablando del desarrollo soste
nible. pero ha promovido en los hechos la destrucción de la
Amazonia: llegó a la presidencia con la bandera de la corrup
ción rampante de los gobiernos anteriores, pero la suya no es
mayor (Brasil obtuvo tan sólo 38 punios en el último índice
de Percepción de la Corrupción); prometió bienestar y hoy
hay más pobreza; en su discurso se privilegian los derechos
humanos y las violaciones a los mismos han crecido; su go
bierno ha gastado miles de millones de reales en subsidios
y transferencias, pero su electividad ha sido decepcionante;
ofreció crecimiento, pero entregó malas cuentas (el creci
miento de 4.6% en 2021 ayudó a Bolsonaro, pero vino des
pués de una caída de 4% en 2020). En suma, no hay políticas
públicas ni indicadores que sostengan el discurso del todavía
presidente de Brasil

Lo mismo le ocurre a López Obrador; lejos de promover
las energías limpias las ha boicoteado y lejos de cuidar la
ecología la ha devastado: el Índice de Percepción de la Co
rrupción es aún peor que el de Brasil (31 puntos); el número
de pobres se ha incrementado; las transferencias y subsidios
se llevan una buena tajada del presupuesto, pero el bienestar
no mejora y el crecimiento económico nunca llegó Al igual
que en Brasil, no hay políticas públicas ni resultados que sos
tengan el discurso.
Después de una gestión bastante desastrosa, de com

portamientos políticos que atentaron contra la democracia
y de la paulatina pérdida de popularidad en las encuestas
de preferencia electoral, Bolsonaro intentó montar una do
ble estrategia para mantenerse en et poder: polarizar más a
la sociedad y desacreditar la imparcialidad de la autoridad
electoral,

Al PT de Lula y Dilma lo reventaron los grandes escán
dalos de corrupción y la crisis económica (20143 que siguió a
los avances paulatinos que logró Brasil desde 2003, cuando
Lula llegó por primera vez a la presidencia. Supongo que hay
quienes todavía se acuerdan de eso A Bolsonaro lo persi
guen sus fracasos, y el domingo los brasileños mostraron su
desengaño. Pero la sociedad está dividida. Como dice The
Economist, en algún momento de la contienda, el 38% de
los brasileños declararon no querer ni a Bolsonaro ni a Lula,
pero no había de otra.

La buena noticia es que Bolsonaro no hizo buena la pro
mesa de desconocer a las autoridades electorales en esta
primera vuelta. La mala es que persiste el fantasma de que
lo haga si ta segunda vuelta resulta muy cerrada.

En todo caso, si Lula llega a la presidencia  ojalá lo haga
porque ha prometido no ahondarla polarización y porque ha
demostrado creer en la democracia lo hará muy acotado.
Bolsonaro dominará la Cámara de Diputados y tendrá una
posición cómoda en el Senado, además de tener en la bolsa
a la mayoría de las gubernaturas.

El jueves 29 de septiembre. Leonardo Kourchenko escri
bió en El Financiero un espléndido artículo que tituló Cueste
lo que cueste, En él, hacía referencia a una reunión de López
Obrador con sus huestes en la que el Presidente habría afir
mado que había "que hacer todo lo que sea necesario para
con seguir la victoria" y que "tendrían que hacerlo necesario
para conseguir el resultado".

Con todas las similitudes recién descritas, ojalá y ésta no
sea una de ellas.

Las elecciones de otros países pueden y deben ser lecciones
paja las propias. Brasil las tuvo el domingo pasado y bien vale
analizarías pensando en la democracia mexicana,

Antes que nada, está claro que las encuestas pueden "fa
llar". Aún las muy cercanas a] día de la elección. Siempre
pueden ocurrir cambios de parecer, hay voto oculto y es
prácticamente imposible predecir el comportamiento de ¡os
indecisos. Apenas unos días antes de la elección, la coalición
de izquierda moderada que encabezan el PT y el expreslden
te Lula, llevaba una ventaja declarada de entre 10 y 15 puntos
porcentuales frente al actual presidente derechista, conser
vador y autoritario que pretendía reelegirse. El resultado final
fue de apenas un 5% de diferencia, Bolsonaro perdió en la
primera vuelta, pero Lula no lo pudo derrotar para no ir a la
segunda vuelta. Un triunfo con sabor amargo.

Los brasileños Irán de nuevo a las urnas el próximo 30 de
octubre y hoy nadie se atreve a predecir el triunfo de Lula de
manera tan contundente como se hizo antes del 2 de octubre.

Hay lecciones que puede aprender México porque la ges
tión de Bolsonaro tiene similitudes a las de un México con un

presidente de distinta ideología, Bolsonaro y López Obrador
comparten un pésimo manefo de la pandemia, la promo
ción de la polarización, la descalificación de las autoridades
electorales, la poca disposición al diálogo y una narrativa de
desempeño que no se sostiene en la realidad.

Bolsonaro habló y sigue hablando del desarrollo soste
nible. pero ha promovido en los hechos la destrucción de la
Amazonia: llegó a la presidencia con la bandera de la corrup
ción rampante de los gobiernos anteriores, pero la suya no es
mayor (Brasil obtuvo tan sólo 38 punios en el último índice
de Percepción de la Corrupción); prometió bienestar y hoy
hay más pobreza; en su discurso se privilegian los derechos
humanos y las violaciones a los mismos han crecido; su go
bierno ha gastado miles de millones de reales en subsidios
y transferencias, pero su electividad ha sido decepcionante;
ofreció crecimiento, pero entregó malas cuentas (el creci
miento de 4.6% en 2021 ayudó a Bolsonaro, pero vino des
pués de una caída de 4% en 2020). En suma, no hay políticas
públicas ni indicadores que sostengan el discurso del todavía
presidente de Brasil

Lo mismo le ocurre a López Obrador; lejos de promover
las energías limpias las ha boicoteado y lejos de cuidar la
ecología la ha devastado: el Índice de Percepción de la Co
rrupción es aún peor que el de Brasil (31 puntos); el número
de pobres se ha incrementado; las transferencias y subsidios
se llevan una buena tajada del presupuesto, pero el bienestar
no mejora y el crecimiento económico nunca llegó Al igual
que en Brasil, no hay políticas públicas ni resultados que sos
tengan el discurso.
Después de una gestión bastante desastrosa, de com

portamientos políticos que atentaron contra la democracia
y de la paulatina pérdida de popularidad en las encuestas
de preferencia electoral, Bolsonaro intentó montar una do
ble estrategia para mantenerse en et poder: polarizar más a
la sociedad y desacreditar la imparcialidad de la autoridad
electoral,

Al PT de Lula y Dilma lo reventaron los grandes escán
dalos de corrupción y la crisis económica (20143 que siguió a
los avances paulatinos que logró Brasil desde 2003, cuando
Lula llegó por primera vez a la presidencia. Supongo que hay
quienes todavía se acuerdan de eso A Bolsonaro lo persi
guen sus fracasos, y el domingo los brasileños mostraron su
desengaño. Pero la sociedad está dividida. Como dice The
Economist, en algún momento de la contienda, el 38% de
los brasileños declararon no querer ni a Bolsonaro ni a Lula,
pero no había de otra.

La buena noticia es que Bolsonaro no hizo buena la pro
mesa de desconocer a las autoridades electorales en esta
primera vuelta. La mala es que persiste el fantasma de que
lo haga si ta segunda vuelta resulta muy cerrada.

En todo caso, si Lula llega a la presidencia  ojalá lo haga
porque ha prometido no ahondarla polarización y porque ha
demostrado creer en la democracia lo hará muy acotado.
Bolsonaro dominará la Cámara de Diputados y tendrá una
posición cómoda en el Senado, además de tener en la bolsa
a la mayoría de las gubernaturas.

El jueves 29 de septiembre. Leonardo Kourchenko escri
bió en El Financiero un espléndido artículo que tituló Cueste
lo que cueste, En él, hacía referencia a una reunión de López
Obrador con sus huestes en la que el Presidente habría afir
mado que había "que hacer todo lo que sea necesario para
con seguir la victoria" y que "tendrían que hacerlo necesario
para conseguir el resultado".

Con todas las similitudes recién descritas, ojalá y ésta no
sea una de ellas.
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El gobierno federal tiene en la mira asumir
el control de los servicios de salud públicos
de todo el país. En términos prácticos traba
ja para absorber a las secretarías de Salud de
todas las entidades federativas y centralizar
la atención de toda población del país que no
tiene seguridad social ni está afiliada a algu
na institución pública, para brindar y otorgar
servicios y medicinas gratuitas.

Para lograrlo tienen ante sí el reto de fu
sionar en torno al IMSSBienestar a todas las
instituciones locales y federales que se hacían
caigo de esta atención (Seguro Popular e In
sabi). Para concretar esta fusión me comentan
que se trabaja en lo que se ha denominado
Modelo de Atención a la Salud para el Bienes
tar y que será conocido como MASBienestar,
el cual se implementaráen los estados donde
se establezcan acuerdos para el traspaso de
¡a atención médica de las secretarias de Salud
estatales al IMSS Bienestar.

A través del MASBlenestar se buscará

mejorar el sistema público de salud mexica
no y será una pieza fundamental para lograr
cumplir con el objetivo de la universalización
de los servicios de salud. La misión no luce

nada fácil porque hay que lidiar con una serie
de estructuras que parecen inamovibles. De
entrada, en las entidades existen serías dudas

sobre cómo operará la transición. Y las dudas
no son parameños, porque, por ejemplo, los
trabajadores de las secretarías de Salud de
Nayarit. Colima y Tlaxcala ya forman parte
del iMSSBienestar. pero les siguen pagando
sus gobiernos estatales. Se supone que en los
próximos meses la nómina quedará a cargo
de este Organismo Público Descentralizado
de Servicios de Salud IMSS para el Bienestar.

En teoría, una de las ventajas que tendrán
los trabajadores es que pasarán al nuevo Ins
tituto con una plaza.yano bajo un régimen de
contratación temporal, Pero estos trabajado
res seguirán perteneciendo al apartado B, que
laboran al servicio del Estado, y por ende, se
guirán cotizando ante el ISSSTE y su atención
médica será en hospitales de este instituto,
Los únicos trabajadores que no estarán

afiliados al ISSSTE serán los aproximada
mente 20 mil que laboran directamente en el

programa IMSSBienestar, que nació del IMSS
y que está en 19 estados del pai's. Ellos seguirán
cotizando en el Seguro Social hasta que se ju
bilen. Pero todo el personal de nuevo ingreso
formará parte del nuevo instituto. Otro cambio
importante es que las jurisdicciones sanitarias
se transformarán, ahora se llamarán Distiltos
de Salud para el Bienestar, y los secretarios de
Salud estatales ahora serán coordinadores de
Salud para el Bienestar, que tendrán un vín
culo directo con la Secretaría de Salud federal.
ABATELENGUAS

En el Congreso de la Unión alguien tuvo la
genial idea de considerar que los reos de los
distintos penales dei país podrían ser buenos
donadores de órganos. El 24 de agosto la Co
misión Permanente aprobó un punto de acuer
do mediante el cual exhortó a las secretarias de
Gobernación y de Salud para que elaboraran
un diagnóstico para ver si los presos pueden
ser donadores, y fortalecer la cultura de dona
ción de órganos. Y pues le tocó al director ge
neral del Centro Nacional deTrasplantes, losé
Salvador Aburro Morales, responderles de
manera oficial que la idea no es viable porque
en los penales no hay condiciones de higiene,
ni de alimentación ni de salubridad, por lo que
la donación se convertiría en un peligro, Así
que a seguir buscando opciones.
BAJO EL MICROSCOPIO

Mal y de malas con las vacunas. Reportes de
los Servicios de Salud Pública de la Ciudad
de México muestran que la vacuna contra el
virus del papiloma humano (VPH) para niñas
de quinto año de primada no sólo se cayó en
la actual administración, sino que en los últi
mos años desapareció. Tal como lo lee, que
alguien le avise a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum que en el 2020 sólo se aplicaron
59 dosis, mientras que en 2021 no se aplicó una
sola; y en lo que va del 2022 e! reporte de estas
vacunas marca cero, Antes de estas fechas, se
aplicaban hasta 50 mil vacunas por año.

Un gobierno que no se preocupa por sus
niñas y en protegerlas en un futuro contra el
cáncer cervicouterino, una de las primeras
causas de muerte entre las mexicanas, no
puede decirse de izquierda ni de avanzada.
Ojo con este tema. Claudia.
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Arsenal
Francisco Garfias
panchogarfiasgfiyahoG.com.mx

El Ejército en las calles
hasta el 2028
El objetivo de la 4T se alcanzó, La oposición se dividió. El
Bloque de Contención quedó hecho pedazos en la sesión
convocada para aprobar la militarización que promueve la
¦IT. Algunos priistas y perredistas se vistieron de verde olivo
y junto con morenistas y sus remoras dieron sus votos para
completarla mayoría calificada requerida para que el Ejército
siga en las calles hasta el 2028.

Con la aprobación de la minuta modificada, el presidente
López Obrador logra cuatro objetivos: romper la moratoria
constitucional anunciada por la oposición hace meses; par
tir en dos la debilitada alianza Va por México; pavimentar el
camino a una Reforma Electoral que pretende desaparecer a
los piurísy poner al INE y ai TEPF bajo control del gobierno
federal, y militarizar la seguridad pública cuatro años más de
lo que marcaba la Constitución, antes de la votación.

El dictamen se regresará a los diputados para que aprue
ben las modificaciones, recogió 11 de las 13 demandas de la
oposición: más recursos para las policías locales a partir del
2023 —y no del 2024 como se proponía en la minuta de los
diputados—, un mayor control del Congreso sobre las ac
ciones del Ejercito y algo muy importante: "Conforme a los
términos planteados por la !>C|N. la participación de las Fuer
zas Armadas deberá ser extraordinaria, regulada, fiscalizada,
subordinada y complementaria. En ningún caso tendrán por
objeto destituir a las autoridades civiles de otros órdenes de
gobierno, en el cumplimiento de sus competencias". Eso, ade
más de la Comisión Bicamaral que fiscalizará las acciones
del Ejército y el Informe Semestral del Ejecutivo con la eva
luación de los resultados obtenidos en materia de seguridad,
entre otras cosas. El número mágico para alcanzar dos tercios
de los votos de los 127 senadores presentes era de 85. El re
sultado final fue 87 a favor 40 en contra y cero abstenciones.
Los perredlstas Miguel Mancera y Antonio García Conejo
y los priistas Sylvana Beltrones. Verónica Martínez. Carlos
Ramírez Marín: Manuel Añorve, Mario Zamora. Eruviel
Ávila, Ángel García y Carlos Aceves, votaron con los more 
nistas. Claudia Anaya no votó. En contra lo hicieron Miguel
Osorio Chong, Claudia Ruír Massieu y Beatriz Paredes
"Fue una sesión intensa, muy intensa. Por momentos parecía
que el Senado iba a arder. La panista Lilly Téllez encendió la
mecha. Sabe cómo provocar a la mayoría oficialista. Inició su
intervención ton un saludo a Morenay sus remoras. "¡Buenas
tardes bola de corruptos!", Terminó su primera participación
con la senadora de Morena Lucía Trasvina. plantada frente
a ella, en acti tud amenazadora, como queriendo pelear. Tuvo
que intervenir la morenista Cidalli Hernández para alejar a
Trasvina de la panista. "Ustedes de Morena dijo Téllez  no
van a votar como perros por huesos y croquetas; ustedes de
Morena van a votar como hienas a la espera de las sobras
apestosas que les avienta el presidente que pudre todo lo
que toca, Asegúrense que AMLO tome sus medicinas para
sus achaques, porque lo quiero vivo para cuando la nación
mexicana le demande haber creado un Estado narcomilitar", Y
más adelante: "La verdadera intención de la militarización es
política, no es de seguridad". A partir de allí hubo gritos, insul
tos, presiones, crispación, incongruencias, descalificaciones
mutuas en tribuna y desde los escaños. El senador de Mo
rena Napoleón Gómez Urruiia le gritaba desde su escaño a
la panista, que interrumpió su discurso para dedicarle unos
segundos ai líder del sindicato minero, Le dijo; "sentadlto y
callad!to. Espere sus croquetas, líder sindical, que bastante
se ha beneficiado de los trabajadores". El líder sindical reviró
desde su escaño: "El Partido Acción Nacional, en particular
algunos de los miembros de la oposición, han devaluado y
degradado este Senado. Se han convertido en provocadores
profesionales, al insultar con vulgaridades...".

Otra morenista. Rocío Abreu, se 3a quería comer viva.
"No acepto señalamientos de una persona que tiene una do
ble moral y una cola que, bueno. Viene a hablar de morali
dad cuando todos sabemos que es una mujer de ligerezas".
La acuso de "bafamaridos" y hasta dijo "te manda saludos
Marissa". "¿Quién es Marissa'5 Se preguntaba todo el mun
do, dentro y fuera del salón de sesiones. Se lo preguntamos a
Téllez. "¡No sééé!respondió.
*En la marea de la polarización, al senador morenista Félix
Salgado Maoedonio no se le ocurrió otra cosa que decirle a
la senadora del PRI, Claudia Ruiz Massieu, que a su padre,
José Francisco Ruiz Massieu, lo mató el expresidente Carlos
Salinas de Gortari El gazapo de Félix se produjo en los mo
mentos en que Claudia trataba de reencarrilar el debate hacia
el tema de seguridad pública, ayudada por la memoria de su
padre, Reviró h senadora: "No le permito que mencione a
mi familia sin fundamento" Y regresó al tema: "Nadie quiere
que México siga sumido en inseguridad, en la violencia y en
la impunidad...¿Qué queremos? Policías civiles, fuertes, ca
padradas, bien pagadas, que puedan hacer su labor, la que
les toca", El senador del MC, Juan Zepeda, no ocultaba su
frustración, "Nos desbarataron el bloque", sintetizó,

El objetivo de la 4T se alcanzó, La oposición se dividió. El
Bloque de Contención quedó hecho pedazos en la sesión
convocada para aprobar la militarización que promueve la
¦IT. Algunos priistas y perredistas se vistieron de verde olivo
y junto con morenistas y sus remoras dieron sus votos para
completarla mayoría calificada requerida para que el Ejército
siga en las calles hasta el 2028.

Con la aprobación de la minuta modificada, el presidente
López Obrador logra cuatro objetivos: romper la moratoria
constitucional anunciada por la oposición hace meses; par
tir en dos la debilitada alianza Va por México; pavimentar el
camino a una Reforma Electoral que pretende desaparecer a
los piurísy poner al INE y ai TEPF bajo control del gobierno
federal, y militarizar la seguridad pública cuatro años más de
lo que marcaba la Constitución, antes de la votación.

El dictamen se regresará a los diputados para que aprue
ben las modificaciones, recogió 11 de las 13 demandas de la
oposición: más recursos para las policías locales a partir del
2023 —y no del 2024 como se proponía en la minuta de los
diputados—, un mayor control del Congreso sobre las ac
ciones del Ejercito y algo muy importante: "Conforme a los
términos planteados por la !>C|N. la participación de las Fuer
zas Armadas deberá ser extraordinaria, regulada, fiscalizada,
subordinada y complementaria. En ningún caso tendrán por
objeto destituir a las autoridades civiles de otros órdenes de
gobierno, en el cumplimiento de sus competencias". Eso, ade
más de la Comisión Bicamaral que fiscalizará las acciones
del Ejército y el Informe Semestral del Ejecutivo con la eva
luación de los resultados obtenidos en materia de seguridad,
entre otras cosas. El número mágico para alcanzar dos tercios
de los votos de los 127 senadores presentes era de 85. El re
sultado final fue 87 a favor 40 en contra y cero abstenciones.
Los perredlstas Miguel Mancera y Antonio García Conejo
y los priistas Sylvana Beltrones. Verónica Martínez. Carlos
Ramírez Marín: Manuel Añorve, Mario Zamora. Eruviel
Ávila, Ángel García y Carlos Aceves, votaron con los more 
nistas. Claudia Anaya no votó. En contra lo hicieron Miguel
Osorio Chong, Claudia Ruír Massieu y Beatriz Paredes
"Fue una sesión intensa, muy intensa. Por momentos parecía
que el Senado iba a arder. La panista Lilly Téllez encendió la
mecha. Sabe cómo provocar a la mayoría oficialista. Inició su
intervención ton un saludo a Morenay sus remoras. "¡Buenas
tardes bola de corruptos!", Terminó su primera participación
con la senadora de Morena Lucía Trasvina. plantada frente
a ella, en acti tud amenazadora, como queriendo pelear. Tuvo
que intervenir la morenista Cidalli Hernández para alejar a
Trasvina de la panista. "Ustedes de Morena dijo Téllez  no
van a votar como perros por huesos y croquetas; ustedes de
Morena van a votar como hienas a la espera de las sobras
apestosas que les avienta el presidente que pudre todo lo
que toca, Asegúrense que AMLO tome sus medicinas para
sus achaques, porque lo quiero vivo para cuando la nación
mexicana le demande haber creado un Estado narcomilitar", Y
más adelante: "La verdadera intención de la militarización es
política, no es de seguridad". A partir de allí hubo gritos, insul
tos, presiones, crispación, incongruencias, descalificaciones
mutuas en tribuna y desde los escaños. El senador de Mo
rena Napoleón Gómez Urruiia le gritaba desde su escaño a
la panista, que interrumpió su discurso para dedicarle unos
segundos ai líder del sindicato minero, Le dijo; "sentadlto y
callad!to. Espere sus croquetas, líder sindical, que bastante
se ha beneficiado de los trabajadores". El líder sindical reviró
desde su escaño: "El Partido Acción Nacional, en particular
algunos de los miembros de la oposición, han devaluado y
degradado este Senado. Se han convertido en provocadores
profesionales, al insultar con vulgaridades...".

Otra morenista. Rocío Abreu, se 3a quería comer viva.
"No acepto señalamientos de una persona que tiene una do
ble moral y una cola que, bueno. Viene a hablar de morali
dad cuando todos sabemos que es una mujer de ligerezas".
La acuso de "bafamaridos" y hasta dijo "te manda saludos
Marissa". "¿Quién es Marissa'5 Se preguntaba todo el mun
do, dentro y fuera del salón de sesiones. Se lo preguntamos a
Téllez. "¡No sééé!respondió.
*En la marea de la polarización, al senador morenista Félix
Salgado Maoedonio no se le ocurrió otra cosa que decirle a
la senadora del PRI, Claudia Ruiz Massieu, que a su padre,
José Francisco Ruiz Massieu, lo mató el expresidente Carlos
Salinas de Gortari El gazapo de Félix se produjo en los mo
mentos en que Claudia trataba de reencarrilar el debate hacia
el tema de seguridad pública, ayudada por la memoria de su
padre, Reviró h senadora: "No le permito que mencione a
mi familia sin fundamento" Y regresó al tema: "Nadie quiere
que México siga sumido en inseguridad, en la violencia y en
la impunidad...¿Qué queremos? Policías civiles, fuertes, ca
padradas, bien pagadas, que puedan hacer su labor, la que
les toca", El senador del MC, Juan Zepeda, no ocultaba su
frustración, "Nos desbarataron el bloque", sintetizó,
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Espionaje. Inteligencia
Sobre el espionaje (y según la RAE): 1. m. Acción de espiar
( > acechar)... 2 m. Actividad secreta encaminada a obtener
información sobre un país, especialmente en lo referente a
su capacidad defensiva y ofensiva,,, 3. m, Actividad dedica
da a obtener información fraudulenta en diversos campos.
Espionaje científico, industrial... 4. m. Organización dedi
cada al espionaje. Las actividades del espionaje enemigo.

Sobre la inteligencia (también, según la RAE): 1. f. Capaci
dad de entender o comprender.,. 2. f. Capacidad de resolver
problemas... 3, f. Conocimiento, comprensión, acto de en
tender... 4. f. Sentido en que se puede tomar una proposi
ción, un dicho o lina expresión,,. 5. f. Habilidad, destreza y
experiencia... 6. f. Trato y correspondencia secreta de dos o
más personas o naciones entre sí,.. 7, f, Sustancia puramente
espiritual.,. 8, f. Servicio de inteligencia (organización del
Estado que proporciona al Poder Ejecutivo análisis e in
formación para mejorar la loma de decisiones estratégicas
orientadas a prevenir o neutralizar amenazas y a defender
los intereses nacionales).

Con estas definiciones en mano, y habiendo admitido
el presidente López Obrador que sí, que el Ejército volvió
a contratar el software Pegasus necesario para realizar
Intervenciones telefónicas, cabe preguntarse qué ame
naza para la seguridad nacional representan hoy Ricardo
Raphael De la Madrid, intelectual y periodista; Raymundo
Ramos Vázquez, periodista, y otro colega más del portal
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Animal Político, Porque así como
varios colegas fuimos Igual ridi 
cula e ¡legalmente intervenidos
(espiados! por el gobierno de En
rique Peña Nieto, según confir
mó una exhaustiva investigación
realizada por muchos colegas
periodistas a nivel global (de 11
países) y publicada por Forbi
dden Stories, hoy la historia se
repite, pero con el gobierno que
"ya no realizaba ningún tipo de
espionaje (AMl.O dúííf).
Entre la defensa a ultranza

que hace hoy ei Presidente de
cualquier involucramiento de
las Fuerzas Armadas en activida
des o episodios (Ayotzinapa, por
ejemplo) y el empoderamiento
no sólo presupuestario y guber
namental (ya es casi un hecho
que las FA podrán seguir en las
calles hasta el año 2028) sino incluso de corte empresarial
(ahora administrando aeropuertos, Tren Maya, varios pro
yectos turísticos etcétera), cabe, al menos, preguntarse por
qué y para qué.
Alguna vez alguien muy cercano al círculo más intimo

de López Obrador me contó que su más profundo temor
era que las Fuerzas Armadas le dieran un "golpe de Estado".
Jamás, en la muy larga historia de las Fuerzas Armadas en
México, ha siquiera existido esa tentación entre la milicia
(ni siquiera cuando estaban de moda las botas en todo el
hemisferio en la segunda mitad del siglo pasado). Muy por
el contrario, si algo ha caracterizado al Ejército y ala Mari
na ha sido su vena profundamente institucional. Qué daño
Innecesario está haciendo esta administración a una ínsti
tuclón tan querida y respetada por los mexicanos.

Desaparecido el C1SEN y minimizado el Sistema Nacional
de Seguridad Pública. ¿Quién está a cargo de la inteligencia
en México? ¿Y quién del espionaje? ¿Cuales son las verda 
deras amenazas ala seguridad nacional de nuestro país'1
¿Están afuera o están adentro? ¿Cuáles de los hoy interveni
dos participan en el narcotráfico, el tráfico ilegal de armas y
explosivos, el tráfico de personas, y los tráficos de materiales
minerales valiosos, materiales radioactivos y bioquímicos,
realizados por fuera de controles y regulaciones, o en faci
litar o promover las migraciones incontroladas?

Hasta el momento, a la acción, pero también a la reac
ción del gobierno {el famoso damage conrrol) le ha faltado
inteligencia y le ba sobrado espionaje montonero.
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de país que querían emular cuando llegaron al poder. No era
ni Cuba ni las naciones de Europa del Este, Ellos querían pa
recerse a Francia y Alemania. Esto implicaba una agenda de
crecimiento económico dentro del capitalismo abanderando
ciertas causas de justicia soda! propias de la izquierda, Recha
zaron aventuras populistas como las de algunos gobernantes
de latinoamericana de en tonces que propagaban la vaga idea
de una Revolución Bolivariana, en referencia a Hugo Chávez
y sus aliados en la región.

Los socialistas españoles emularon a los socialistas fran
ceses y alemanes, Los socialistas chilenos y brasileños vie
nen emulando a los españoles. Se trataba de una izquierda

seria y responsable, que respetaba el mercado
y defendía la igualdad de oportunidades de los
ciudadanos.

Bueno, pues desde entonces las cosas han
cambiado mucho. En Chile, llegó una nueva iz
quierda, producto de las movilizaciones estu
diantiles. Hoy andan bastante perdidos de qué
hacer. ¿Cómo renovar el modelo económico re
distribuyendo aún más el ingreso y las oportu
nidades? En Brasil, por su parte, los gobiernos
de izquierda terminaron muy mal abriéndole la
puerta a un populista de derecha, Hoy Lula da
Silva está por ganar un tercer periodo presiden
cial. pero en una nación dividida en dos, donde
el bolsonarismo tiene una gran presencia política,

Y aqui en México también estamos perdidos.
La retórica es de una supuesta "Cuarta Transformación" de la
vida pública del país. De un modelo postneoliberal. Pero, en la
práctica, la economía está estancada. No va para ningún lado.
Por eso, vale la pena volver a preguntarse: ¿a quién quiere
parecerse México?

¿Lo saben las fuerzas de izquierda? ¿Lo saben los panistas,
que son la principal opción opositora en este momento? ¿Qué
país quieren emular los priístas, esa federación cada vez más
enana de intereses económicos y políticos cuyo cemento es
llegar al poder sin saber para qué?

Claro, los políticos siempre pueden argumentar que lo que
quiere México es ser México. Así de rimbombante, Una postura
retórica que permite salirse por las ramas. Pero, en realidad,
hay que seguir insistiendo a todos los partidos que se definan
con claridad: ¿cuál es el modelo de país que quieren imitar?

O
rwtiter: @leozuckerrmnn

Hace 13 años, moderé un panel sobre la crisis económica en
América Latiría, Era 2009 y el panorama se veía muy som
brío. Los gobiernos, en particular los bancos centrales, habían
tenido que intervenir para evitar la quiebra de varios bancos
en países desarrollados. Ha pasado mucho desde entonces.
Sin embargo, recuerdo ese panel porque uno de los temas
principales que se trató fue el de la nanativa económica de
los países.

O
Tomás Lajous entonces director ejecutivo del banco UBS, hoy
socio de la consultora McKinsey, fue el que sacó a
colación este asunto, A propósito de México, dijo:
"Por encima de la crisis económica hay una crisis
de narrativa económica. Ésta es ciara, por ejem
plo, en la percepción de que la situación econó
mica de México es peor hoy que en 1995. Ésta es
clara al compararla con la exitosísima narrativa
macrofinanciera de Brasil, Más allá de los riesgos
existentes que acechan al retorno a la expansión
económica, la falta de narrativa trae a la mesa el
riesgo de que se tomen decisiones de políticas
públicas, de actividad empresarial o en los mer
cados financieros que partan de un presupuesto
más negativo que ía realidad y que ayuden a darle
un giro más negativo a la realidad",

Ernesto Ottone. exasesor del presidente chile
no Ricardo Lagos, retomó el tema y contó una anécdota fan
tástica sobre la narrativa exitosa de Brasil. Un amigo argentino
suyo le dijo: "Está bien: Brasil va a ser los Estados Unidos de
Sudamérica. La pregunta es si Argentina va a ser el Canadá o
el México de la región".

En la sesión de preguntas lancé una provocación a los pa
nellstas, Dije que España, Chile y Brasil habían construido una
narrativa económica exitosa fundamental para lograr un im
presionante crecimiento, ¿Acaso era una coincidencia que es
tos tres países lo habían logrado con gobiernos de izquierda?
Ottone intervino y dijo que había otra coincidencia: España.
Chile y Brasil habían salido de una dictadura, ¿Acaso ello tam
bién había jugado un papel importante?

Carlos Solchaga. quien fue ministro de Economía y Ha
cienda durante el gobierno socialista de Kelipe González en
España, le pegó, creo, al clavo. No hay soluciones mágicas.
Ahí afuera, en el mundo, están los modelos de lo que un país
emergente quiere ser. Para tener una narrativa económica
exitosa, los gobiernos tienen que saber a quién quieren pa
recerse, Los socialistas españoles tenían muy claro el modelo
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El viejo método de la coacción
Mientras en el Senado se debatía la llamada 'reforma militarista',
Claudia Sheinbaum, interrogada en torno del espionaje del Ejército
a periodistas y activistas, aprovechó para informar que la fiscalía
capitalina investiga al antecesor de Ernestina Godoy en el cargo y
actual senador, Miguel Ángel Mancera, porque contaba con un
centro en la calle Sterling donde no sólo se realizaba espionaje, sino
incluso se revisaban "despojos" de terrenos factibles de ser desarro
llos inmobiliarios posteriores. Curiosamente, más tarde el senador
Mancera anunció que votaría a favor de la militarización.

Mayoría calificada en Senado
con 5o transitorio
Vaya trabajo el que ha sacado el líder de la mayoría legislativa del
Senado, Ricardo Monreal, con la aprobación de la reforma
constitucional sobre un mayor plazo para que elementos de las
Fuerzas Armadas permanezcan reforzando las acciones de segu
ridad pública, pues, aunque en la operación política contó con
el acompañamiento de otro de los aspirantes a la Presidencia,
en este caso el secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
nos cuentan que el zacatecano estuvo en los últimos días metido
de lleno en el proceso de conciliación con todas las bancadas del
Senado, pues considera que es de urgente necesidad apuntalar la
estrategia de seguridad en todo el país, lo que terminó por sumar
a legisladores de la oposición. ¿Será?

Debate 'de altura'
Vaya nivel de debate el que se vivió ayer en el Senado. La acos
tumbrada oratoria de altura de la panista Lilly Téllez, llamando
hienas y perros a los morenistas, provocó que la legisladora
guinda Lucía Trasviña subiera a tribuna a interpelar a la so
norense y manotearle en la cara. Otros destellos de elocuencia
parlamentaria se vivieron cuando Napoleón Gómez Urrutía
le gritó a la senadora Téllez "traidora", a lo que la exconductora
de televisión reviró con un " ¡ Callado, Napoleón, siéntese y espere
sus croquetas!"... de pena ajena.

Gabinete de seguridad,
a San Lázaro
Nos anticiparon en San Lázaro que la mayoría de Morena y alia
dos aceptaron una propuesta del PRI para llevar al pleno al ga
binete de seguridad. Antes de "allanarse" y avalar el dictamen
militarista corregido que les enviará el Senado, quieren recibir
"de emergencia" a los titulares de SSC, Rosa Icela Rodríguez; Se
deña, Cresencio Sandoval, y Semar, Rafael Ojeda, y hasta el de la
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Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio. Los priistas dicen que,
por lo que vieron el fin de semana en Zapopan, van a cuestionar
"¿por qué en ese momento de emergencia traían al subsecretario
(Ricardo Mejía Berdeja) haciendo campaña para ser gobernador
de un estado?".

El factor clave de Palacio
El que en buena medida abonó para lograrahora sí lo que pare
cía imposible ayer en el Senado fue el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López. Su operación nos dicen fue esencial
para consolidar el voto de su partido, Morena, y sumar los su
fragios necesarios de la oposición para que las Fuerzas Armadas
realicen tareas de seguridad hasta 2028. La gran incógnita es si el
funcionario habrá logrado pulverizar la alianza Va por México. El
tiempo lo dirá.

La pregunta incómoda
Risa nerviosa y brillo en los ojos suscitó en Claudia Sheinbaum
la pregunta, al vuelo ayer en la mañanera, de si usaría el avión
presidencial en 2024. El Presidente se hizo el desentendido con
la pregunta, intervino para contestar otra cosa y hasta se acicaló
el cabello mientras seguía hablando para no dejar responder a la
jefa de Gobierno. La suspirante preferida no pudo evitar mostrar
su alegría ante la oportunidad que terna de corcholatear en el foro
más visto de los últimos tiempos.
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Fue violaday torturada
y ahora Cuitláhuac García

es su nuevo verdugo
u e metió la apelación, pero toda

vía no nos han dado respuesta.
Kj Las abogadas del Centro de

Derechos Humanos Miguel Agustín Pro
Juárez son quienes están llevando el
caso junto con el abogado de la fami
lia, me dicen que puede que tarden un
poquito, como la apelación es la misma
autoridad de Veracruz y son órdenes del
gobernador, porque hicimos mediático
el caso. Ya me le pegaron dos veces,
en la primera le desviaron un hueso
de su pierna y la dejaron en silla de
ruedas".
Así comenzó mi entrevista con Mar

tín Flores, papá de July Raquel Flo
res, de quien les conté por primera vez
el pasado 27 de abril que fue torturada
y violada hasta el desmayo para ha
cerla "confesar" un crimen a 300 km de
distancia.

Han pasado 698 días desde que
July Raquel Flores fue encarcelada
injustamente por un crimen que no
cometió, así como 182 días desde que
se le dictó una sentencia de 60 años
de prisión, y aunque su familia apeló
el caso, a la fecha siguen sin recibir res
puesta. Por si no fuera suficiente, corre el
riesgo de ser trasladada a otro penal.

OTRA MÁS DE CUITLÁHUAC GARCÍA

Dándole seguimiento a su injus
ticia, su padre, Martín Flores,
me contó que la apelación aún

podría tardar debido a que inhale y
exhale el impresentable, por decir lo
menos, del gobernador de Veracruz,
Cuidáhuac García, ha intervenido en
el caso ante la presión mediática.
"Seguimos en la misma, pero aparte

de eso, ahora mi hija está teniendo
problemas adentro, en la cárcel. De
hecho, estamos por meter un escrito
ante el juez y las autoridades porque la
han estado molestando suspira y vol
tea a ver el cielo para tratar de conte
ner las lágrimas".
Aunque les cueste trabajo leerlo,

déjenme contarles que varias internas
del Cereso de Pacho Viejo, en Vera
cruz, han golpeado en repetidas oca
siones a July, además de acusarla de
supuestamente vender droga dentro
del penal.

"Me dicen las licenciadas de la fun

dación que la orden viene de afuera, ya
me le pegaron dos veces, en la primera
le desviaron un hueso de su pierna y la
dejaron en silla de ruedas".

Silencio, se hace un silencio incó
modo. No entre nosotros, sino ante el

dolor de él, como padre; y mi asom
bro, mi rabia, ¿cómo puede estar pa
sando esto?

Aunque por orden de la CNDH, July

permanece en una celda sola, esto no
ha impedido que sufra nuevos abusos
por otras mujeres dentro de la prisión
y, casualmente, nadie se hace respon
sable y, obvio, nadie ve nada.
Hace aproximadamente 20 días le

volvieron a pegar, sin que ella pueda
defenderse, porque de hacerlo po
drían trasladarla a otro penal.
"La están provocando, lo que ellos

quieren es que ella caiga en sus provo
caciones para cambiarla de penal, esto
es lo que estamos suponiendo está pa
sando", contó preocupado.

LE HA FALLADO EL SISTEMA DE JUSTICIA

Vale la pena recordar que el
mismo día del crimen que le
achacan a July y por el cual la

sentenciaron a 60 años de prisión, su
padre y ella estuvieron haciendo una
chamba de jardinería en un kínder de
Cuautitlán Izcalli, Edomex. Y no sólo lo
dijeron, sino lo comprobaron.
El 6 de noviembre de 2020, cuatro
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meses después del crimen, July salió
de su casa, en la alcaldía Alvaro Obre
gón, para atender un pedido de comida
que minutos antes le habían encargado
por teléfono. Lo que ella no sabía era
que sus presuntos clientes en realidad
eran agentes ministeriales de Veracruz,
que la detuvieron con lujo de violencia
frente a sus hijos, sin orden de aprehen
sión, y la trasladaron al penal de Pacho
Viejo.

No está por demás comentarles que
fue por lia Limón, alcaldesa de Alvaro
Obregón, donde vivía July, que supe de
este tema y quien me puso en contacto
con su familia.

Leído lo anterior, ¿se imaginan
lo difícil que es para los padres
de July irla a ver hasta Xalapa? Así
pues, si la cambian todo se complicaría
aún más, desde los traslados de su fami
lia hasta el mismo proceso de apelación.

"La semana pasada fuimos a verla
con mi esposa y hablamos con ella, le

dijimos: mira, tú no caigas en provoca
ciones, vamos a ver qué hacemos, cómo
le movemos por acá afuera para ver qué
es lo que podemos hacer".
También me adelantó que se mete

rán quejas ante el juez y las autoridades
correspondientes por las agresiones
contra su hija dentro del Cereso de Pan
cho Viejo.
Por su parte, con las abogadas del

Centro de Derechos Humanos Miguel
Agustín Pro Juárez (Centro Prodh),
presentarán un escrito a una empresa
de telecomunicaciones para demostrar
que no realizó ninguna llamada desde
Xalapa en el momento del crimen que se
le acusa.

EN UN PAÍS DE INJUSTICIAS...

Demostrar la inocencia de una víc

tima se vuelve un viacrucis; pese a
ello, los padres de July mantienen

la búsqueda de pruebas para demostrar
que su hija jamás viajó a Veracruz.
Así como la primera vez que hablé con

su padre, hoy sigue pidiendo lo mismo:
"Lo único que le pedimos al señor

gobernador (Cuitláhuac Garda) es que
haga bien su trabajo con sus autorida
des, porque los verdaderos responsables
andan afuera gozando de su libertad y mi
hija ahorita, injustamente (condenada a)
60 años".

Regenta Sheinbaum, tras leer lo
anterior, ¿seguirá sintiéndose or
gullosa de su amistad con un violen
tador de mujeres como Cuitláhuac
o nos confirmará que usted no es
feminista?

¿En qué país estamos viviendo?
La justicia, las fiscalías y autoridades

nos están quedando a deber... hoy es
July, ayer fiie Rosario Robles, Ruth Peña,
Alejandra Cuevas, Claudia Sánchez Ma
yorga, etcétera. Mañana, ¿quién?

Fecha: 05/10/2022

Página: 39

Area cm2: 656

2 / 2

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 172,003

Página 51 de 189



El problema, el no
remedio y el trapito
Hace poco escuché una

explicación de lo que
hace un banco para

mantener a raya a los ciberde
lincuentes. Fue detallada, pero
partía de una lógica sencilla de
ilustrar.
Los funcionarios de ese banco

la reunión fue ojfthe record
contaron que, en efecto, tienen
muchos recursos y bastante pre
supuesto dedicado a frustrar ha
ckeos de los ciberdelincuentes.
Se trata, me dijeron, de una

carrera permanente para hacer
más alta, por decirlo de una
manera, la barda protectora: los
criminales cibernéticos innovan

para saltar esa barrera digital, y
el banco, de manera preventiva
y también de forma reactiva,
busca hacer cada vez menos
vulnerable ese muro.
En la visión de ese banco, la

enorme mayoría de las transac
ciones está a salvo. Hay hackeos
y fraudes cibernéticos, sin duda,
pero representan una fracción
diminuta de las operaciones
diarias.

Lo anterior a pesar de que, a

menudo, escuchamos o leemos
historias de que alguien resultó
saqueado. Ahí, aseguraron los
del banco, empieza otra histo
ria. Una que no sin sorpresa re
sulta poco popular.
Ruidosas denuncias que lee

mos en redes sociales sobre
fraudes cibernéticos muchas

veces son asegura el banco
producto de errores que, de una
forma u otra, son achacables
a los cuentahabientes. Desde
contraseñas increíblemente

predecibles hasta candidez del
ahorrador al dar, en persona, en
línea o vía telefónica, informa
ción en trámites no solicitados.
Y también hay, por supuesto,

graves casos de suplantación de
identidad a partir del robo de
datos personales y de complici
dad, ni duda cabe, de funciona
rios en sucursales bancarias.
De remate, en no pocos casos

hay renuencia de los defrau
dados a levantar una denun

cia, cosa que contribuye a la
impunidad.
Sirva esta comparación para

hablar del GuacamayaLeaks,
no vaya a ser que confundamos
el problema, el remedio y el
trapito.
A partir de que se conoció, el

jueves, que la Secretaría de la
Defensa Nacional había sido ha

ckeada, surgieron voces desde
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el Congreso de que lo que hace
falta es hacer nuevas leyes de
ciberseguridad. Claro, los legis
ladores siempre creen que su
papel se reduce a hacer leyes,
y para nada a llamar a cuentas
a quienes no están cumpliendo
con las existentes.
El problema hoy no es la ci

berseguridad del futuro de la
Defensa Nacional. El problema
es que el ataque ya ocurrió, que
se desoyeron advertencias de
la auditoría, que el gobierno
juega al tío lolo en este delicado
asunto, que la Sedeña hace
como si la seguridad nacional
y la pública ya no digamos su
imagen no estuvieran enjuego
por esta megafiltración y que el
Congreso es uno más de los que
no están reaccionando bien.

Así que, en vez de haber in
vertido permanentemente en
ciberseguridad para hacer más
difícil el éxito de los ataques, en

vez de revisar qué falló, en lugar
de rendir cuentas en público, el
Ejército sigue sobrado en su ac
titud de a mí no me exige nadie
y apruébenme todo lo que pido.
El no remedio son más leyes.

No en este momento con una

clase política, en su mayoría,
capturada, como vimos ayer,
por el antipatriotismo.
Y el trapito de ese no remedio

es el Congreso: cuya mayoría se
pone de tapete a las Fuerzas Ar
madas y a Palacio Nacional.
Porque, a diferencia de lo que

pasa con la banca, en el saqueo
a la Sedeña el ciudadano podría
pagar muchos costos sin haber
cometido error alguno, salvo el
de haber depositado su con
fianza en una institución cuya
respetabilidad dependerá de la
forma en que expliquen lo que
no hicieron para prevenir este
problema, y lo que harán para
remediarlo.

En el saqueo a la Sedeña el ciudadano podría
pagar muchos costos sin haber cometido error
alguno

... salvo el de haber depositado su confianza en
una institución cuya respetabilidad dependerá
de la forma en que expliquen lo que no hicieron
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Andrés Manuel López Bolsonaro
Bueno, pues del Ejército

seguiremos hablando.
Ese parece ser el deseo

del comandante en jefe, el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador. "Los verdes" pasan por
una de sus peores crisis. Por su
puesto, no voy a negar aquí que

también las hayan tenido en se
xenios anteriores. Cada que han
entrado y se meten en el poder
civil salen raspados. Pero nada
como lo que ha sucedido en es
tas semanas.

Es muy preocupante lo que
sucede y no debe ser tomado

a la ligera. El lunes, en este
mismo espacio, comentaba
que, mientras los cuarteles se
incendiaban, el Presidente, cual
Nerón, ponía música para ce
lebrar las llamas. Para colmo,
y más allá de la irresponsabili
dad y la frivolidad presidencial,
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la sustracción de millones de

páginas de información sobre
diversos temas en el Ejército
será una calamidad por mucho
tiempo. López Obrador cree que
con chistines se puede desviar
el asunto, pero no es así. Nadie
sabe, ni los que los tienen, según
han dicho, la relevancia de los
documentos robados, pero en
más de 30 millones de páginas
de información seguramente
saldrá algo más interesante que
"los achaques" del Presidente.
Cuando salieron los papeles

de las cuestiones médicas del

titular del Ejecutivo, lo aceptó y
dijo "es cierto"; ahora que salió
que el Ejército quiere hacer una
línea aérea comercial, poner
hoteles y administrar museos
y parques: un emporio turís
tico militar, el Presidente volvió
a decir "es cierto". ¿Cuántos
días más va a tener que decir el
Presidente "es cierto"? Porque
de eso habrá pruebas, pape
les, correos, conversaciones,
documentos oficiales. No todo

será como el atascadero que
han hecho del caso Ayotzinapa
y la participación de los mili

tares en la tortura, asesinato y
ocultación o desaparición de
cadáveres de 43 estudiantes
todo esto según la investiga
ción realizada por el gobierno
lopezobradorista
Mientras esto sucede, se dis

cute en el Senado la ampliación
del fracaso que en materia de
seguridad ha tenido este go
bierno. Y claro, el eje son los mi
litares, porque, hay que decirlo,
este gobierno, como ningún
otro, se ha entregado a los mi
litares de manera bochornosa.
Tantos votos ciudadanos para
terminar refugiados en el cuar
tel militar. Qué vergüenza. Pero
allá ellos y la historia, allá ellos
y su historia.
Lo que vemos en el debate

senatorial es de llamar la aten

ción. Los que hasta hace poco se
les hinchaba la boca de placer
por llamar asesinos a los mili
tares, ahora se escudan en que
son los salvadores de la patria,
en que no hay más opción que la
militarización extendida. Si no
hay más opciones es porque el
gobierno y sus hordas legislati
vas dirigentes priistas inclui

dos se han ocupado de que no
sean posibles. Y el gobierno ha
renunciado a ser un gobierno
civil para terminar en una pan
tomima castrense. Mientras el
presidente López Obrador feli
cita a Lula por las elecciones en
Brasil (que todavía no gana, por
cierto), aquí en México se com
porta como Bolsonaro.

Se discute en
el Senado la

ampliación del
fracaso que
en materia de

seguridad ha tenido
este gobierno
Tantos votos

ciudadanos para
terminar refugiados
en el cuartel militar.
Qué vergüenza.
Pero allá ellosyla
historia, allá ellosy
su historia
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Sí espía López Obrador
Es relativamente cierto lo

que afirmó ayer el presi
dente Andrés Manuel López

Obrador, cuando sostuvo que el
Ejército hacía inteligencia, no es
pionaje, ante la documentación
del Citizen Lab de la interven
ción de dos teléfonos celulares
de periodistas, Ricardo Raphael,
de Milenio, y alguien del equipo
editorial de Animal Político.
Lo mismo podría decirse de la
Marina, la Fiscalía General y el
Centro Nacional de Inteligencia
(CNI). No son lo mismo, pero sí
lo son, y no es una contradicción.
Ambos se nutren de los mismos

insumos, y el espionaje es una
derivación de la inteligencia. Sin
embargo, hay un abismo entre los
dos.

La inteligencia funciona con
acotamientos cuando se rebasan
hay castigos, como el famoso caso
en Estados Unidos de las joyas de
la familia para obtener informa
ción, analizarla y coadyuvar a la
toma de decisiones, mientras que
el espionaje opera en el campo
de la ilegalidad, y sirve primor
dialmente como una extensión, a
veces violenta, de la diplomacia.
Es fácil distinguir en la práctica
ambos. La inteligencia sirve como
información para el Estado; el
espionaje, para lastimar a los
adversarios.

López Obrador dijo, para for
talecer su negación, algo que le
hemos oído todos los días de su se
xenio: como no son iguales a ante
riores gobiernos, tampoco espían.
También, como todos los días de
su sexenio, mintió. Su gobierno

realiza tareas de inteligencia y
también de espionaje. Raphael
afirmó uno piensa que fue sobre
la base del peritaje forense que
hizo Citizen Lab, de la Universidad
de Toronto, a sus dispositivos que
fue el Ejército el que lo hizo, por
que en 2019 adquirió el spyware
Pegasus, que entra en los dispositi
vos, crea un espejo y puede ver en
tiempo real la actividad del móvil.
El Ejército, ni fue el primer soft
ware que adquirió de la empresa
israelí NSO Group, ni es el único
que lo tiene en México. La primera
dependencia que lo adquirió fue
el CNI, cuando era Cisen, y la úl
tima, la Fiscalía General. Lo que
ahora tiene Pegasus es una nueva
versión.

Es correcto lo que dijo López
Obrador. Su gobierno no es como
aquéllos que lo precedieron; es
peor. Hay casos notables de in
formación de inteligencia que,
en coyunturas específicas, dan
seguimiento a periodistas. El go
bierno de Ernesto Zedillo espió a
ocho columnistas de los cuales

aún viven Joaquín LópezDóriga,
Francisco Cárdenas Cruz y quien
esto escribe, interesado en cono
cer sus fuentes de información.

Lo mismo hizo el gobierno de En
rique Peña Nieto con un número
más amplio de periodistas, a tra
vés de Pegasus, y adicionalmente
intervinieron los teléfonos celu
lares de dos, Carmen Aristegui y
el autor de esta columna, para las
mismas razones. En el gobierno de
López Obrador, también he sido
sujeto de una vigilancia especial
de inteligencia, junto con Carlos
Loret, Héctor de Mauleón y, de
manera intermitente, Salvador
Garda Soto, para conocer cuáles
son las fuentes de información que
tienen.
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Durante los gobiernos de Zedi
llo o Peña Nieto no son los úni
cos que elaboraron fichas sobre
periodistas, que se han hecho,
cuando menos, desde los 60,
la información que amasaron
el viejo Cisen y la Sección II del
Ejército, que es la de Inteligencia,
se utilizó con fines internos. En
el gobierno de López Obrador,
si bien se mantiene esa práctica,
también la han utilizado como

se emplea el espionaje, para las
timar a quienes los critican. El
caso más sobresaliente es el de

Loret, donde el propio Presidente
entra en una enorme contradic

ción, porque él mismo demostró
públicamente en las mañaneras
que hay un espionaje sistemático
contra el periodista.
Quien se haya enterado de las

propiedades de Loret y del valor
estimado de sus inmuebles, así
como de sus diferentes ingre
sos, habrá sido testigo de que
información que sería materia
de un servicio de inteligencia o
contrainteligencia, para el caso,
fue utilizada para lastimarlo. La
información de inteligencia no
tiene que ser exclusivamente
confidencial, sino que hay mucha
de ella que es del dominio pú
blico, aunque no popular. Lo que
presentó el Presidente tema una
combinación de ambos, pero vio
lando su derecho a la privacidad
y colocándolo en un riesgo poten
cial como víctima, él y su familia,
de un delito, como secuestro, al
dar a conocer información finan

ciera que pertenece al ámbito
privado.
En el caso de Raphael, como lo

denunció él mismo, se metieron
con su familia. "El domingo 3 de
julio mi hijo de 12 años recibió un
mensaje de audio vía WhatsApp

de parte de un desconocido en el
cual se mencionaban, de manera
amenazante, mi nombre y el de
mi padre", escribió en su co
lumna el martes. Esta canallada,
involucrar a un menor, sólo se
había visto en el pasado una sola
vez, durante el gobierno de Peña
Nieto, cuando en un sobre ama
rillo le hicieron llegar a Aristegui
fotografías de sus hijos cuando
salían de la escuela. Aristegui no
se amedrentó, como Raphael, al
dar la cara junto con el editor de
Animal Político, Daniel Moreno,
tampoco lo está haciendo.
El Presidente se mantiene en la

negación. Cuando este martes la
reportera de Animal Político Na
yeli Roldán le preguntó sobre el
espionaje a periodistas, respondió
que era falso y que presentaran
las pruebas. La reportera le res
pondió que pruebas hay y las ha
rían llegar a Palacio Nacional. Se
trata del trabajo forense que rea
lizó el Citizen Lab en los teléfonos

móviles, que primero fueron re
visados por R3D (Red en Defensa
de los Derechos Digitales), Artí
culo 19 México y Centroamérica y
SocialTIC, que encontraron que,
en las fechas en las que fueron
intervenidos, estaban publicando
y trabajando sobre violaciones de
derechos humanos del Ejército.
López Obrador dijo que el

Ejército daría respuesta, pero, de
darse, desmentiría todo. Ningún
gobierno en el mundo reconoce
que espía. Todos lo hacen contra
sus ciudadanos que es la contra
inteligencia, y cuando los pillan,
en otros países, hay consecuen
cias. Aquí hay sorna. El Presidente
no tiene ética política, pero es lo
de menos porque su popularidad
se mantiene y esto es lo impor
tante para él.

Es correcto ¡o que
dijo López Obrador.
Su gobierno no es
como aquéllos que lo
precedieron; es peor
El Presidente no tiene

ética política, pero es
lo de menos porque
su popularidad se
mantiene
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Sedeña absorbería
Aeromar

LA AEROLÍNEA QUE
lanzará la Secretaría de
la Defensa Nacional, de
acuerdo con los documen
tos de la dependencia que

comanda Luis Cresencio Saldo
val filtrado por las hackers de Gua
camaya, es Aeromar.
Zvi Katz lleva negociando meses

con el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador una salida a su
atribulada situación financiera y la
solución ya está tomada: entregará
las llaves de su empresa a la milicia.
Aeromar adeuda al Servicio de

Administración Tributaria, con re
cargos, actualizaciones y multas,
alrededor de mil 500 millones de
pesos de Impuesto al Valor Agre
gado e Impuesto Sobre la Renta.
A la nueva empresa estatal Ol

mecaMayaMexica que se cons
tituyó para tomar el control de
Aeromar, la dependencia de Ra
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quel Buenrostro le diseñará un plan de pagos en el tiempo para liquidar la
deuda fiscal.
Los pasivos por servicios al Aeropuerto Internacional de la CdMx de Car

los Velázquez Tiscareño y de turbosina a Aeropuertos y Servicios Auxilia
res de Oscar Argüello, suman otros cerca de 50 millones.
Pero lo que ya está erosionando la situación operativa de Aeromar son los

impagos de los arrendamientos de sus diez aviones, concepto que significa
otra deuda de alrededor de 200 millones de pesos.
Un punto relevante es el destino de los casi mil empleados, de los que cien

son pilotos y 800 sobrecargos, los cuales mantendrían sus respectivas plazas,
aunque tendrían un nuevo patrón: la Sedeña.
Aeromar fue fundada por Marcos Katz en enero de 1987 y es hoy por hoy

la aerolínea más antigua de México. Vuela a 19 destinos en el país y maneja
un total de 70 vuelos diarios.

Su flota está constituida por siete aviones turbo hélice tipo ATR 72600 y
tres aparatos ATR 42, de manufactura italiana y francesa.
AL GOBIERNO YA le urge sacar del con
curso mercantil a Altán Redes, que
dirige Carlos Lerma. La operadora
de la red compartida entró a ese es
tatus hace once meses, es decir, ya va
para el año. El Juzgado Primero Espe
cializado en Concursos Mercantiles
publicó el 19 de septiembre el conve
nio concursal, mismo que ya corrió el
plazo para comentarios de los acree
dores. Esta semana o más tardar la
próxima se firmaría para pasarlo a la
jueza Olga Borja para su aprobación.
El consentimiento de BancomextNaf
insa, que dirige Luis Antonio Ramí
rez, y Banobras, de Jorge Mendoza,
es un hecho. Se reestructurarán 28
mil millones de pesos.
PUES NADA, A Santander se le ago
tan los caminos para evadir a lo que
ya fue condenado: resarcir económi
camente a las herederas de Rober

to Garza Sada, fundador del Grupo
Alfa. Y es que el penalista que los pu
pilos de Ana Botín contrataron para

demandar por supuestos actos crimi
nales a las señoras Gabriela, María
del Carmen y Viviana Garza Del
gado está renunciando a esa enco
mienda. Nos referimos al afamado
litigante Ulrich Ritchter. El banco
español que todavía dirige Héctor
Grisi fue condenado por el Primer
Tribunal Colegiado de Nuevo León
a pagar a las denunciantes cerca de
800 millones de dólares.

PUES PARECE QUE los acuerdos que el
secretario de Gobernación Adán Au

gusto López tra
bó con Germán
Larrea para que
se convirtiera
en acicate de las
obras de infraes
tructura ferro
viara del Canal
Interoceánico
del Itsmo, ya no
cuajaron. El arre

glo que hicieron con las vías de Me
dias Aguas a Coatzacoalcos se está
viniendo abajo. Al final tampoco le
dieron a Ferromex, que dirige Fran
cisco López Guerra Larrea, la Lí
nea K que corre de Ixtepec a Ciudad
Hidalgo, ni la de la línea FA que va de
Coatzacoalcos a Palenque. Por si no
fuera suficiente, Fonatur les canceló
la construcción del Tramo 5 del Tren
Maya de Cancán a Playa del Carmen.
LE PLATICABA SOBRE Aléatica, a pro
pósito de su circunstancia con un par
de concesiones que opera. Se trata de
la AtlacomulcoAtizapán y la Amo
zocPerote. Ambas son intensivas en
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capital. En el primer caso el gobierno
reconoce inversiones por cerca de 7
mil millones de pesos, pero aún sigue
muy rezagada en su terminación. Se
le necesita meter más dinero. En el
caso de la segunda ya se tiene que
desdoblar del kilómetro 1 al 20 por
que así lo demandan los flujos vehi
culares. Lo que trasciende es que la
concesionaria que dirige David Díaz
Almazán está buscando comprado
res para las dos autopistas.

CEMEX INTRODUCIRÁ A México la pri
mera tecnología de impresión 3D con
concreto y de gra
do de construc

ción. La empresa
dirigida por Fer
nando Gonzá
lez dispone ya de
una solución que
puede generar
ahorros signifi
cativos en com

paración con los
métodos y materiales de construc
ción de impresión 3D tradicionales.
La impresión 3D con concreto tiene
un gran potencial para impulsar las
tecnologías digitales en este sector.
La impresora es fabricada por CO

BOD, líder mundial en tecnología de
impresión 3D. La cementera tiene
una sociedad con ellos a través de su
unidad de capital de riesgo corpora
tivo e innovación abierta.

HOY LA PRIMERA Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación tiene
listado resolver en última instan
cia los amparos directos que Diageo
promovió contra las resoluciones del
Cuarto Tribunal Colegiado en Mate
ria Civil del Primer Circuito que dio
la razón a los actores Gael García
y Diego Luna. La multinacional de
bebidas alcohólicas que dirige Iván
Menezes fue condenada por infringir
las imágenes de los histriones en una
campaña promocional del whisky Jo
hnnie Walker.

HOY TAMBIÉN, PERO en Los Cabos,
los 40 principales CEOs de igual nú
mero de empre
sas clientes de la
banca corporati
va de Citi, esta
rán reunidos. Por

esas playas an
dará como anfi
triona la número
uno de ese gru
po, Jane Fraser,
con toda la plana

mayor de Banamex, que preside Ma
nuel Romo.
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Divi/sión
Se intensifican las campa

ñas electorales en Estados
Unidos. El 8 de noviem

bre se elegirán 435 diputados,
35 (de 100) senadores y, en 39
estados y territorios, habrá cam
bio de gobernadores y de otros
funcionarios.

Lo que más llama la atención
es el enfrentamiento verbal en
tre los contendientes. Sus discur

sos maniqueos alcanzan el grado
de apocalípticos: si gana el rival
el mundo se acaba. Es una con
tinuación de lo sucedido en la

pasada contienda presidencial y
es un reflejo de lo que pasa cada
día en el Capitolio.
Donald Trump no aceptó su

derrota y, contra la tradición,
no asistió a la toma de posesión
de su sucesor. Algo que no pasó,
por ejemplo, con Richard Nixon,
que terna una enemistad de toda
la vida con Lyndon Johnson. Ha
bían entablado debates legen
darios en el Senado y Johnson,

como compañero de fórmula de
John Kennedy, lo había derro
tado en las presidenciales. Aun
así Nixon estuvo presente en la
toma de posesión de Kennedy
y de Johnson y éste en la de
Nixon.

Hasta hace dos décadas, era
posible conseguir acuerdos
bipartidarios en el Congreso.
Aunque proponían soluciones
distintas, los legisladores demó
cratas y republicanos identifi
caban los mismos problemas y
teman diagnósticos comparti
dos. Discutían inteligentemente
y aceptaban compromisos para
hacer avanzar el proceso legisla
tivo. En cambio, ahora difieren
en sus enfoques, se bloquean
mutuamente y hay un montón
de iniciativas de ley atascadas.
Cada partido terna sus temas

prioritarios: los republicanos, la
restricción fiscal, la seguridad
nacional, el imperio de la ley y
los valores morales; los demó

cratas, la seguridad social, los
derechos laborales, las liber
tades civiles y la amnistía a los

inmigrantes ilegales. Pero eso
no impedía que abordaran los
del otro partido cuando era
necesario.

Bill Clinton, que no tuvo ma
yoría de su partido en las cá
maras, durante seis de sus ocho
años en la Casa Blanca, planteó
una reinvención del gobierno,
lanzó iniciativas para reducir
la criminalidad y postuló una
reforma de la seguridad social
para acabar con los abusos.
George W. Bush (aconsejado
por Karl Rove) empujó progra
mas para otorgar medicinas a los
derechohabientes del Medicare

y para mejorar la educación pre
escolar, además de intentar una
reforma migratoria. A ambos
sus copartidarios los tacharon
de traidores y sus opositores los
acusaron de robarles las bande
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ras, pero los dos fueron exitosos.
A Donald Trump los demó

cratas casi no le aprobaron nada
y a Joe Biden, los republicanos
lo han cercado y le congelan
hasta las piezas legislativas más
inocuas.

SENTIDO COMÚN

Lamentablemente los grandes
medios de comunicación, en su
intento de competir con el pro
tagonismo de las redes sociales,
le han entrado a espolear los
escándalos y a alimentar las des
avenencias. Dejaron de lado sus
estándares profesionales de obje
tividad, precisión e imparcialidad.
Lo interesante es que esta pola

rización absurda se observa sobre

todo en la clase política. Por eso el
creciente desprestigio de la Presi
dencia, el Congreso y los partidos.

La población es alérgica a esas
pugnas y se orienta a la modera
ción. Es cierto que hay sectores
extremistas, sumamente activos y
belicosos, pero son la minoría.
El 40 por ciento de los electores

está registrado como indepen
diente y el grueso de los que se
afilian, muestra poca adherencia
a las plataformas partidarias. No
son rebaño. Los republicanos son
conservadores en algunas cosas
y en otras no; los demócratas no
son liberales en todo. No están en

los extremos del espectro político,
sino en el centro. Rechazan las

ideologías, que exigen ortodoxia
e incondicionalidad.

Además, no tienen ideas fijas.
Como muestran las encuestas

anuales, sus opiniones y actitudes
van variando y no tienen inhibi
ciones para votar por un partido

diferente al que anteriormente
favorecían.

También es muy claro que el
sexo, la edad, la clase social, la
raza o la religión cada vez son me
nos útiles para predecir el voto. Al
decidirlo, cada ciudadano hace
juicios elaborados, que toman en
consideración variables múltiples
y no sólo las de su categoría de
adscripción. Presentarse como el
candidato de las mujeres o de los
jóvenes, de los pobres, los negros
o los evangélicos, es menos redi
tuable que en otras épocas.
Al final, los electores sufraga

rán por quien los convenza de
que se esforzará más para que
tengan: empleos y salarios dig
nos, vivienda asequible, servicios
educativos y de salud de calidad y
la seguridad de salir a la calle sin
miedo.
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El laberinto del presidente
El martes de la semana pa

sada, el presidente López
Obrador soltó una frase que

causó mucha incertidumbre. No
acostumbra a mostrarse arrinco
nado, al contrario, es un experto
en la ofensiva. En términos pu
gilísticos podríamos decir que
siempre busca el knock out, pero
esta vez, se fue a las cuerdas en el
cuarto de seis rounds.
En la mañanera dijo: "estamos

recibiendo muchas presiones de
todo tipo y de muchas partes", en
relación al peligroso acertijo en el
que se ha convertido el caso Ayo
tzinapa. No dijo quiénes son los
grupos o instituciones que están
propiciando esas "presiones de
todo tipo", pero para alguien como
López Obrador, no cualquiera lo
somete a esos incómodos vaivenes
de la política y el poder.
Ya pasó una semana, y en lugar

de que mejore el panorama, se
sigue enrareciendo. Por diversas
evidencias, las "presiones" apun
tan a que provienen del Ejército, y
son quienes buscan someter al Eje
cutivo para que cesen las investi
gaciones y órdenes de aprehensión
hacia su cuerpo castrense.
Esto significa una encrucijada

mayúscula para López Obrador, a
quien le están creciendo los ena
nos, después de otorgarle poder y
presupuesto ilimitado las Fuerzas
Armadas. Ahora ellas, manio

bran para frenar la embestida
proveniente, principalmente, de
la Subsecretaría de Gobernación
encabezada por Alejandro Enci
mas, quien sólo ha desempeñado
un buen trabajo de transparen
cia. Para ello hacen entrevistas a
modo, presionan al gabinete, se
aban con la FGR.
Entre la espada y la pared, el

presidente busca recomponer los
equilibrios entre el Ejército y su
gabinete, de los mandos civiles y
militares, de la gobernabilidad del
país.
Para colmo de males, apare

ció como un huracán tropical el
hackeo y filtraciones hechas por el
grupo de activistas "Guacamaya",
que vulnerando la seguridad de la
Sedeña se distribuyeron infinidad
de información reservada y que
podría contener información com
prometedora con su proceder en
diversas tareas.

A pesar de que el presidente mi
nimiza cada mañana la informa
ción que pudiera darse a conocer
públicamente, su incomodidad es
notoria, no sólo porque de otros
dependerá marcar la agenda
mediática sobre su institución fa
vorita, sino porque no necesaria
mente se hablará bien de ella.
Ya inició esta sección de ¿Quién

es quién en el Ejército? El diario

El País reveló abusos sexuales que
prevalecen en las Fuerzas Arma
das y que implican al menos a
42 militares. ¿Cómo se va actuar
al respecto? ¿Qué dirá el presi
dente al respecto? ¿Negará estas
filtraciones a pesar de que ha
bendecido a otras? Un escenario
que no estaba en sus planes, ni de
gobierno, ni de comunicación, y
del cual tendrá que rearmar una
nueva estrategia para que no cai
gan las preferencias de él, y del
Ejército.
Se incrementa el desgaste para

el presidente, a dos años de que
concluya su mandato, justo el que
pensaba utilizar para presumir
resultados y preparar la transición
de su 4T.
La información seguirá apa

reciéndose, poco a poco, en un
contexto donde se esperan de las
Fuerzas Armadas resultados con
tundentes: para administrar em
presas u oficinas del Estado, para
combatir al crimen organizado,
para construir obras públicas, para
patrullar las calles, para proteger
a los civiles. Tareas incompatibles
con su naturaleza, pero que el pre
sidente se ha empeñado en darles
una nueva piel. Los resultados

son previsibles, y no tan promete
dores, difícilmente lograrán ser
eficientes en todo o suplir admi
nistraciones civiles.
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También están enjuego la
credibilidad y el respaldo que el
pueblo les dé a las Fuerzas Arma
das, justo cuando se conmemora
otro 2 de octubre, y se pregunta
si la supuesta izquierda que tanto
cuestionó al Ejército hace 54 años,
ahora hace bien en reconocer su
permanencia en las calles.
Se enrarece cuando se refuerza

la alianza entre el PRI y Morena,
precisamente para brindarle más
fuerza al Ejército y verlos patrullar
las calles hasta 2028. Cuando la
corrompida Guardia Nacional se
mimetiza y subordina a las Fuer
zas Armadas, y que sin estrategias
claras de cómo lo harán, buscan
transformar a una institución vi
ciada por los excesos de Genaro

García Luna. Cuando se espía... o
investiga a periodistas, políticos o
a personas de la sociedad civil, diz
que por un asunto de inteligencia.
Un país enrarecido, mientras

Andrés Manuel López Obrador
camina sobre su laberinto, mien
tras la mitad de su gabinete piensa
cómo saltar hacia su propio futuro.

Fecha: 05/10/2022

Página: 26

Area cm2: 349

2 / 2

Columnas Políticas

Trópicos / Omar Cepeda

Omar Cepeda

Costo: 77,757

Página 64 de 189



DESDE SAN LAZARO

Alejo
Sánchez
Cano
POpine usted:
opiniori@elfinanciero.com.mx

Abren la frontera a toda clase de parásitos

Quisieron tapar un hoyo y
abrieron un socavón.
Al aperturar las fronte

ras a todo tipo de productos agro
pecuarios para abatir los índices
inflacionarios de los alimentos,
dejaron en total vulnerabilidad a la
salud de los mexicanos, al tiempo
de pegarles a los productores na
cionales que tendrán que competir
contra productos subsidiados por
el propio gobierno.
Ante el fracaso de las medidas

implementadas por el Paquete
para Combatir la Inflación y la Ca
restía (Pacic), se pusieron creativos
los chicos de Rogelio Ramírez de la
O, titular de la SHCP, y dispusieron
liberar a los productos importados
del cerco sanitario, lo que de suyo
deja abierta la puerta para que in
gresen todo tipo de enfermedades.
La sanidad e inocuidad de los

productos de origen agrícola y pe
cuario deben tener mecanismos
con altos estándares de calidad,
que den certeza en cada etapa de
la cadena de valor alimentaria,
sin embargo, con esta medida,
podrán incluso acceder a territo
rio nacional alimentos altamente
contaminados.

La diputada federal María del
Refugio Camarena Jáuregui (PRI),
exhortó al Poder Ejecutivo a no
ceder de un plumazo, de manera
irresponsable y populista, la facul
tad que tiene por ley la Secretaría

de Agricultura y Desarrollo Rural,
a través del Servicio Nacional de
Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica), para
aplicar la normatividad en materia
de sanidad animal y vegetal, así
como vigilar, aplicar, fomentar,

atender, coordinar, supervisar y
evaluar las campañas de sanidad e
inocuidad agroalimentaria.
Camarena Jáuregui señaló

que tanto Senasica como Cofe
pris, en coordinación o de manera
independiente, son instancias
fundamentales para garantizar
la sanidad animal, la inocuidad
agroalimentaria y la salud de las
familias de México.
Es un terrible error de Estado

y de seguridad nacional que el
gobierno federal, basado en la
confianza y no en la ley, ceda a los
firmantes del acuerdo, a través de
una cuestionable licencia única

universal, un tipo de inmunidad
en materia de sanidad, inocuidad y
calidad de los alimentos, esto, para
que estén eximidos de todo trámite
o permiso, incluyendo aquellos
que por ley Senasica y Cofepris
establecen, así como del impuesto
general de importación en sus ac
tividades de importación, distribu
ción e insumos de envasado.
Por tal motivo, desde San Lázaro

han puesto la voz de alerta los di
putados federales de oposición por

la laxitud mostrada por el gobierno
federal, al confiarles la responsa
bilidad sanitaria, de inocuidad y
calidad agroalimentaria a los em
presarios firmantes del acuerdo, ya
que los vuelve juez y parte, despla
zando de su responsabilidad legal
a Senasica y a la Cofepris.
Esto es grave porque la conta

minación por bacterias, virus,
parásitos o sustancias químicas en
alimentos nacionales y de importa
ción de origen agrícola y pecuario
puede ocurrir en cualquier mo
mento de las etapas de la cadena
de valor alimentaria.

Además de poner en riesgo la sa
nidad agroalimentaria de México,
resulta iluso creer que con esta me
dida se abata la inflación.

El Pacic en su primera etapa no
pudo contener una tasa de infla
ción en el precio a 15 productos
de la canasta básica, de los 24 que
se puso como meta el gobierno
federal, algunos de ellos fueron el
huevo con el 34 por ciento, aceite
con el 32 por ciento, pollo con el 15
por ciento, chuletas de cerdo con
el 8 por ciento, jitomate con el 10

por ciento, y la leche con el 13 por
ciento, ocasionando que la canasta
básica en el mes de agosto fuera
14 por ciento más cara que en el
mismo mes del año pasado.
La proyección del precio de la

canasta básica anunciado como

meta por parte del gobierno fede
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ral en el relanzamiento del Pacic
debe ser de mil 39 pesos para fe
brero de 2023, pero los datos del
Coneval indican que una persona
para cubrir sus necesidades bá
sicas alimentarias necesita 2 mil

pesos mensuales en zonas urbanas
y mil 600 en zonas rurales, esto
contando los estragos inflaciona

rios en los alimentos, por lo que los
datos que dan en Palacio Nacio
nal distan mucho de la realidad
social en la que viven las familias
mexicanas.

El gobierno federal parece no
entender que la mejor manera de
enfrentar la inflación es atraer la

inversión pública y privada, inver

tir mayor presupuesto en puntos
estratégicos como lo son la crea
ción de Mipymes y en las activida
des del sector primario, así como
impulsar la creación de política
públicas de mediano y largo plazos
que incentive la producción na
cional del sector agropecuario y la
oferta de mercado.
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Treinta y cuatro días de
vértigo para Estados Unidos
Comienza un mes deci

sivo para Estados Uni
dos. Y lo que suceda de

ahora al 8 de noviembre nos
incumbe a todos.
Las elecciones de ese día,

que ponen enjuego los 435 es
caños de la Cámara de Repre
sentantes, una tercera parte
del Senado y 36 gubernaturas,
definirán el futuro inmediato
de Trump y del trumpismo.
Definirán también el futuro

del Partido Republicano.
Sabremos si el "viejo y gran

partido" logra desprenderse
del tutelaje de Donald Trump y
de su plataforma xenófoba, ra
cista y antiinmigrante, o si pro
fundiza su crisis de identidad
que podría dejarlo arrinconado
como un partido de blancos,
sureño, sin posibilidad real de
ganar la Casa Blanca.
Ahí está la razón por la que

estas elecciones intermedias
se han convertido en las más
costosas de la historia, con
una factura estimada en 9 mil
300 millones de dólares, como
detalló la semana pasada el
corresponsal de El Financiero
en Washington, José López
Zamorano.

Los republicanos han perdido
el voto popular en la mayoría
de las últimas elecciones presi
denciales, incluidos los triun
fos de George Bush Jr y Donald
Trump, porque han alejado a
las crecientes franjas de votan
tes independientes, suburbanos
o nacidos en el extranjero.
Si los republicanos logran

arrebatar a los demócratas el
control del Congreso, conver
tirán a la Colina del Capitolio
en el campo de batalla para
ponerle freno a la agenda de
Joe Biden y negarle cualquier
triunfo legislativo hacia las
elecciones de noviembre de
2024.
Por el contrario, si los demó

cratas retienen el control de
la Cámara baja y del Senado,
mantendrán una plataforma
que les permitiría agregar otras
victorias legislativas con una
agenda de corte moderado.
Recientes encuestas distri

tales sugieren que los re
publicanos tienen mejores
posibilidades de recuperar el
control de la Cámara baja, pues
sólo requieren ganar cinco cu
rules adicionales a las que ya
tienen.
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En el Senado la perspectiva
se ve diferente, con los de
mócratas que probablemente
mantendrían la mayoría, de
bido a la selección de candida
tas y candidatos republicanos
que aquí hemos señalado
como "impresentables".
Ahí está el factor Trump y

el futuro de esa corriente del
Partido Republicano: son los
candidatos financiados por el
expresidente que ganaron las
elecciones internas.

Su estrategia, discurso y
credo es polarizar a los votan
tes con posiciones extremistas
sobre temas como las armas, el
aborto, la migración y la "gran
mentira" del inexistente fraude
electoral de 2020.
Otra baza para la subsis

tencia del trumpismo se en
cuentra en los estados. Si sus
candidatos ganan las guberna
turas de Arizona y Pensilvania,
tendría la posibilidad influir en
la calificación de las elecciones
presidenciales.
Eso pondría a Estados Uni

dos, en 2024, al borde de una
nueva crisis constitucional de
consecuencias incalculables.

Pero todo el escenario podría
ser puesto boca abajo si se ma
terializa encarnamiento crimi
nal contra Trump por parte del
Departamento de Justicia, no
sólo en relación con su papel en
el putsch del 6 de enero de 2021,
sino por la potencial comisión de
delitos de espionaje y obstruc
ción de la justicia, por los docu
mentos secretos extraídos de la
Casa Blanca.

Esto último podría inhabili
tarlo para cualquier cargo de
elección popular por el resto de
su vida.
La última audiencia de la comi

sión legislativa que investiga el
putsch del 6 de enero estaba pro
gramada para el pasado miér
coles 28 de septiembre, pero fue
pospuesta debido al huracán Ian.
Cuando se realice, en principio
el 13 de este mes, podría ser de
terminante porque consolidará
todas las evidencias contra el en
tonces presidente y su principal
círculo de colaboradores.
Ahí hay algunas razones que

hacen de este mes uno de los que
tendrá mayores consecuencias
para Estados Unidos en la era
moderna.

Las elecciones del 8 de noviembre
definirán el futuro inmediato de Trumpy
del trumpismo. Definirán también el futuro
del Partido Republicano
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EQUILIBRISTA La

Sala Superior del TEP
JF revocó la medida
cautelar que la Ca
misión de Quejas y
Denuncias del INE

le había impuesta al
subsecretario para
América Latina y el
Caribe, Maximiliano
Reyes Zúñigai La Sa
la Superior consideró,
entre otras cosas, que
no se demostró la ¡8>
tención electoral de
mtuitdel subsecreta

ZANCOS. Los años

ya pasaron desde
que el ahora diputa
do Santiago Creel
Miranda fue secreta
rio de Gobernación
durante el sexenio

de Vicente Fox, ©po
ca en que el Congre
so decidió llevar al
desafuero al actyql
presidente. Ahora el
presidente de la Me
sa Directiva de Sfft
Lázaro recuerda q¡#
taca estuvo a favor
dé esta acción, inclu
so se desplazó al ron?
cho San Cristóbal y
le planteó al entonces
preMdente que debía
de desistirse. Y le soli
citó que se estudiara
el caso.
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Una victoria pírrica
Sigue el drama de las consultas por el

TMEC entre México y sus socios comer
ciales por la política energética de este
gobierno. El hito alcanzado el lunes pa
rece un nada para nadie. Y, aunque se

ha evitado lo peor, aún parece lejana una solución
real al problema que este gobierno creó de for
ma totalmente innecesaria al no sólo antagonizar
a nuestros principales socios, sino al inhibir la in
versión en sectores estratégicos poniéndole un las
tre insuperable a nuestra economía.

El pasado lunes 3 de octubre, vencieron los 75
días mínimos previstos en el TMEC para el proce
so de consultas iniciado por Estados Unidos en re
clamo por las políticas energéticas de la 4T que,
desde su perspectiva, violan el tratado de libre co
mercio. Ambos países anunciaron que extendían
el proceso de consultas para continuar con las ne
gociaciones. Esto no quiere decir que se acabó el
conflicto, simplemente que venció el periodo míni
mo para llegar a un acuerdo negociado. Es decir,
de ahora en adelante, la parte que se dice agra
viada, en este caso EU, puede solicitar pasar a la
siguiente etapa que es la instalación de un panel
de resolución de disputas.
Gracias a una pequeña apertura en la CRE que

destrabó algunos permisos de importación de com
bustibles — uno de los elementos de la consulta

no pasamos a la siguiente etapa, pero el meollo
del problema sigue ahí: la política en materia de
electricidad. Este nada para nadie parecería indi
car que ganaron los duros sobre los moderados.
Si bien la Secretaría de Economía y la Cancillería
evitaron la instalación de los paneles, no lograron
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convencer al presidente de recular con su política
energética. Aunque éste no rompió el tratado el
1 ó de septiembre, como temieron algunos exage
rados, sigue en pie la política nacionalista impulsa
da por el ala dura del gobierno encabezada por
la Senery la CFE.
En el fondo, lo que podría parecer una peque

ña victoria para este gobierno, es una victoria pírri
ca para México.
Para empezar, la posición de negociación del

gobierno se debilitó ya que ahora EU puede ini
ciar el proceso de instalación del panel en cualquier
momento. Este tendría 200 días para presentar un
informe final sobre la disputa que en caso de ser
contraria a México — lo que todo mundo anticipa—
obligaría al gobierno mexicano a derogar partes
de la Ley de la Industria Eléctrica y a la CRE a cum
plir con los lineamientos de la reforma del 2013 y
posiblemente a pagar una multa importante.

Pero lo más grave son los efectos a mediano y lar
go plazo. El hecho que el proceso se haya prolonga
do con un nada para nadie no hace más que abo
nar a la incertidumbre en México sobre las reglas
del juego para invertir en el sector que probablemen
te será el más relevante en las próximas décadas.

Las oportunidades del nearshoring y de la elec
trificación de la economía estadounidense podrían
crear los empleos que hoy necesita México, y que
quiere el presidente, pero necesitan inversión que
depende del acceso a electricidad limpia, barata
y confiable. México necesita invertir alrededor de
10,000 millones de dólares al año en nueva gene
ración, transmisión y distribución.

Pero este gobierno "ni picha ni cacha ni deja ba
tear". Tiene frenada la inversión privada —llegando
al extremo de no conectar plantas terminadas— y
obviamente no tiene el dinero para hacer estas in
versiones con dinero público. Aunque se anuncien
una y otra vez inversiones en la mañanera, éstas no
se concretan y están a años luz de ser suficientes.
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El estilo de Adán Augusto
La reconducción del proceso legislativo que culminará

con la aprobación de la iniciativa presidencial para
extender las tareas de las Fuerzas Armadas en ma

teria de seguridad pública es mérito del secretario
Adán Augusto López Hernández.

Durante las últimas cuatro semanas, el secretario de
Gobernación personalmente cabildeó con diputados, se
nadores y gobernadores de todas las fuerzas políticas pa
ra obtener los votos suficientes a la propuesta oficialista
El bloque de contención quedó irremediablemente fractu
rado. ¿Y también el liderazgo de Ricardo Monreal?
López Hernández esquivó a las cúpulas partidistas. Y

como antaño, negoció con los mandatarios estatales so
bre la vinculación de las tropas en labores policiacas, al
menos otros cinco años. El debate sobre la adscripción
de la Guardia Nacional a las Fuerzas Armadas está más
que superado.
La polarización entre las bancadas y las dirigencias

partidistas había llevado a la parálisis legislativa. La ruta
de Monreal Ávila se había vuelto intransitable.
Adiós al Bloque de Contención. Va por México ahora

deberá salvar nuevos escollos, en vísperas de la defini
ción de las coaliciones electorales en Coahuila y el Esta
do de México, para el 2023.

Los llamados de los líderes sociales resultaron insufi

cientes. "Son horas críticas para el país", advirtieron los
representantes del colectivo Somos México, "hemos co
nocido que algunos del Bloque de Contención intenta,
otra vez, la acordada militarización más allá del 2024.
No les basta con más de 15 años de fracaso, ahora quie
ren extenderla hacia finales del siguiente gobierno... Este
país necesita Ejército eficazmente fuerte y una policía a
prueba de balas. Ambas instituciones no pueden estar ba
jo una misma canasta. Como también necesitamos de un
Congreso que funcione para lo que fue ideado, un autén
tico contrapeso. En sus manos está la emancipación del
país libre y democrático que necesitamos todos".
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El secretario de Gobernación ya tenía los votos sufi
cientes, en la víspera. Así lo reconoció el líder de la ban
cada panista en la Cámara alta, Julen Rementería. "Tris
temente vemos que hay gente que cambia de parecer.
Suponemos que derivado de presiones, suponemos que
derivado de compromisos, algunos seguramente inconfe
sables, en donde lastimosamente vemos que han podido
convencerlos, que los han podido intimidar, que los han
podido cooptar, que los han podido presionar de diferen
tes maneras. Ellos se tendrán que hacer responsables de
sus votos".

El PAN, Movimiento Ciudadano y los senadores del
Grupo Plural mantuvieron su palabra. El PRI, también. Y
quedó en evidencia su fractura. Aunque hubo legislado
res del tricolor que apoyaron los acuerdos con el secreta
rio de Gobernación, aun en contra de su voluntad.
¿Adiós a Va por México? El numeral 19 del convenio

firmado por ios dirigentes nacionales del PAN, del PRI y
del PRD dice textualmente: "Asumimos el compromiso de
restituir la seguridad pública como una función eminente
mente civil, lo que implica redefinir la función constitucio
nal de las Fuerzas Armadas, como apoyo subordinado
en materia de seguridad pública y proyectar un plan na
cional de combate a la inseguridad, para ello es necesa
rio restablecer plenamente los apoyos presupuestóles pa
ra la profesionalización y equipamiento de las policías
preventivas estatales y, particularmente, municipales".

Efectos secundarios
PENDIENTES. Cerca del recinto legislativo, dos de los
operadores peñistas más connotados, Emilio Gamboa
Patrón e Ildefonso Guajardo, dieron seguimiento al de
bate sobre la permanencia de las Fuerzas Armadas en
tareas de seguridad pública. Ambos coincidieron en un
restaurante, a la hora de la comida, y tuvieron un breve e
intenso intercambio de opiniones.
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Solo 9 países registran
mayor violencia
interpersonal que México
La calidad de vida de la mayoría de los mexica

nos dista de ser óptima y la salud social es afec
tada, entre otras cosas, por la violencia.
Lo anterior de acuerdo a los datos que con

tiene el Indice Global de Progreso Social 2022
(2022 Social Progress Index o SPI) elaborado por
Social Progress Imperative, una ONG con sede en
Washington.

El objeto del SPI es determinar cómo los países sa
tisfacen las necesidades sociales y ambientales de sus
habitantes para que "los tomadores de decisiones y
ciudadanos tengan los mejores datos sobre la salud
social y ambiental de sus sociedades".

Para la ONG "El progreso en cuestiones sociales
no acompaña automáticamente al desarrollo econó
mico. El aumento de los ingresos generalmente trae
mejoras importantes en áreas como el acceso al agua
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limpia, saneamiento, alfabetización y educación bá
sica. Pero, en promedio, la seguridad personal no es
mejor en países de medianos ingresos que en los de
bajos ingresos y suele ser peor y demasiadas perso
nas — independientemente de sus ingresos— viven
sin plenos derechos y experimentan discriminación o
incluso la violencia basada en género, religión, etnia
u orientación sexual. Las mediciones tradicionales del

ingreso nacional, como el PIB percápita, no capturan
el progreso general de las sociedades".

El SPI 2022 "utiliza 12 componentes y 60 indica
dores para medir el desempeño social de 169 países
en su totalidad y 27 países parcialmente".

La conclusión más importante que arrojan los da
tos del SPI 2022 es que "Aunque el mundo ha mejo
rado desde 2011, desde 2017 la tasa de progreso
se ha reducido casi a la mitad. El legado del Covid
es una de las causas de la desaceleración. Dados los

riesgos del cambio climático, la turbulencia económi
ca y el cambio político, hay un riesgo significativo de
que, por primera vez, el progreso social del mundo
retroceda en 2023".

En lo que a México se refiere, en el SPI ocupa el lu
gar 66 de entre los 169 países.

Los lugares que nuestro país ocupa en cada uno de
los 12 componentes del SPI son: 79 en nutrición y cui
dados médicos básicos; 84 en acceso a conocimien
tos básicos; 80 en derechos personales; 57 en agua y
saneamiento; 50 en acceso a la información y comu
nicaciones; 70 en libertad personal y de elección; 88
en vivienda; 83 en salud y bienestar; 85 en inclusivi
dad; 104 en seguridad personal; 84 en calidad am
biental y; 65 acceso a educación avanzada.

Ningún lugares para presumir y menos son los que
ocupa en varios de los 60 indicadores: 127 en acce
so igualitario a educación de calidad; 134 en acceso
a la justicia; 11 ó en suscripciones a servicios de tele
fonía móvil; 123 en matrimonio precoz; 113 en per
cepción de corrupción; 147 en acceso igualitario a
servicios de salud; 99 en satisfacción con la calidad
de los servicios de salud; 129 en el índice de igualdad
de protección; 98 en discriminación y violencia ha
cia minorías; 124 en acceso a servicios públicos distri
buidos por grupo social; 99 en lesiones relacionadas
con el transporte; 160 en violencia interpersonal; 119
en asesinatos y tortura política; 105 en robo de dine
ro; 90 en exposición a plomo; 126 en protección de
especies; 108 en mujeres con educación avanzada.

Estos datos muestran que falta mucho por hacer
para realmente transformar al país.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Es posible imitar las med idas de
política para resolver problemas
similares?

© La inflación es el ladrón

más sutil y eficiente. "

Jorge González Moore

El Banco de México elevó la ta

sa de política en 75 puntos ba
se a 9.25%, en línea con el
consenso. La decisión unánime
marcó la tercera alza consecu

tiva de tal magnitud, en línea con el rit
mo marcado por la Fed de los Estados
Unidos aunque las estructuras económi
cas y financieras en estas economías son
diferentes.

El entorno global destaca la impor
tancia de contar con bases analíticas y
empíricas sólidas, para comprender las
consideraciones de estabilidad financie

ra para la política monetaria. A medida
que la política monetaria se endurece a
nivel mundial para combatir la inflación,
es importante considerar cómo los efec
tos de contagio transfronterizos podrían
interactuar con las vulnerabilidades
financieras.

La inflación es muy alta en los Estados
Unidos y en México, y no se puede des
cartar el riesgo de choques inflacionarios
adicionales. En agosto, la inflación del
índice de precios al consumidor fue del
8.3% en los Estados Unidos, 9.9% en el
Reino Unido, 9.8% en Suecia, 9.1 % en
la zona del euro, 8.7% en México, 7.0%
en Canadá y 5.7% en Corea.

Los bancos centrales que enfrentan la
inflación, están ajusfando rápidamente
su política monetaria para moderar la
demanda y alinearla con la oferta, que
se encuentra restringida en una gran va
riedad de sectores, con estructuras dife
rentes en cada economía.

En el Simposio Económico de Jack
son Hole, el presidente de la Fed, Jerome
Powell, dejó muy claro que los encarga
dos de formular las políticas aumentarán
agresivamente las tasas de política hasta
que la inflación se encuentre bajo control.
Ello plantea la pregunta de qué sucede
una vez que la inflación se normalice: ¿se
mantendrán las tasas de interés elevadas

durante un período prolongado, como lo
hicieron entre 1980 y 2000, o retrocede
rán y regresarán a sus mínimos de la dé
cada de 2010?

Para ayudar a responder esto, debe
mos conocer la tasa de interés neutral

de largo plazo y la medida en que se
ha desplazado ante las fuerzas estruc
turales. Encontramos que en los Estados
Unidos la tasa neutral nominal, después
de haber caído dramáticamente desde
1980, aumentó a alrededor del 3.0%
en 2022.

A primera vista, esa estimación signifi
ca que la subida de septiembre por par
te de la Fed, llevó a la tasa de los fondos
federales a su nivel neutral, y cualquier
otra subida en la tasa será contraccionis

ta, aunque las estimaciones de más corto
plazo probablemente verían la tasa neu
tral nominal más alta.

Nuestras estimaciones muestran que
la tasa neutral de largo plazo se debilita
rá en los próximos años, a pesar de las
restricciones actuales por el lado de la
oferta y el gran estímulo fiscal, que tocará
fondo en alrededor del 1.3% en 2026.

Lo que sugiere que para controlar la in
flación, la Fed necesitará aumentar las ta
sas de política significativamente menos
que en el pasado. Y más allá de 2026,
esperamos el regreso lento de la tasa neu
tral nominal al 2%, por lo que considera
mos que la tasa de los fondos federales

regresará a ese nivel una vez que se di
sipen los shoclis actuales y el crecimiento
económico vuelva a su potencial de lar
go plazo.

Los incrementos en la tasa neutral no

minal desde 2020 y gran parte de la caí
da hasta 2026, están impulsados por las
expectativas de inflación de mediano
plazo. Esto se puede ver observando la
tasa neutral real exante, que elimina las
expectativas de inflación y posiblemente
sea el concepto más importante para el
análisis.

El proceso de resolución de los des
equilibrios será más fácil a medida que
mejore la oferta en los mercados de pro
ductos básicos, mano de obra e insumos
intermedios clave, como se espera en ge
neral, pero existe el riesgo de que las in
terrupciones del suministro se prolonguen
o agraven por la guerra de Rusia contra
Ucrania.

La guerra de Rusia contra Ucrania ha
generado picos en los precios de la ener
gía, los alimentos y los insumos agrícolas.
La inflación en Europa se vio impulsada
al alza por el cese de las entregas de gas
natural por parte de Rusia a través del ga
soducto Nord Stream 1, lo que generó di
ficultades para los hogares y arriesgó in
terrupciones para algunas industrias en
los países afectados.
Las condiciones climáticas en varias

áreas, incluidas China, Europa y los Esta
dos Unidos, están exacerbando las pre
siones sobre los precios a través de inte
rrupciones en la agricultura, el transporte
marítimo y los servicios públicos.
Muchos bancos centrales en el mundo

han girado fuertemente la política mone
taria para mantener las expectativas an
cladas y evitar que los efectos secunda
rios de la alta inflación se integren a la
fijación de precios y salarios.
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Rusia, el Texas de los europeos
Los ojos europeos miran hacia Ale

mania cada vez que la Unión Eu
ropea prepara sanciones en contra
de Rusia.

En América Latina, con tan só
lo mencionar la palabra "sanciones", se
construye un vínculo mental hacia Cuba.
Obama ha sido el único presidente de
Estados Unidos que ha reconocido la in
eficacia política de las mismas. O qué
decir de Venezuela, país en donde per
manece atornillado a la silla presiden
cial Nicolás Maduro con todo y sancio
nes, y con Juan Guaidó reconocido por
más de 50 países como mandatario en
lo que, al paso de los días, parece ser un
mundo paralelo.
Al no poder intervenir la OTAN en el

campo de batalla ucranio, la Unión Eu
ropea ha echado mano de sanciones en
contra de Rusia. La detonación de arma

mento económico también genera da
ños, y sus efectos son mayúsculos si ocu
rre después de una pandemia.
Es evidente que la OTAN, sin dispa

rar un solo misil, trata de cumplir su obje
tivo: impedir la expansión de Rusia. Por
su parte, el presidente ruso trata de reo
rientar su geopolítica hacia China, India
y Turquía sabiendo que el invierno con
Occidente durará más de una década.

La entrega de armamento pesado a
Ucrania ha generado debates intensos

en el Bundestag porque equivale a una
intervención indirecta en la guerra. Pero
no sólo este tema ha generado debates
entre políticos alemanes. Desde el inicio
de la guerra, la operación del nuevo ga
soducto Nord Stream 2, que une la cos
ta báltica alemana con la bahía rusa de

Narva a través de 1,230 kilómetros, y
cuyo costo de construcción fue de 9,500
millones de euros, también estuvo en la
mira de los diputados. O qué decir de la
decisión que tomaron países Bálticos so
bre su cierre de fronteras a turistas rusos.
Una nueva ronda de sanciones en la

Unión Europea apunta o apuntaba a fi
jar el precio del gas ruso. En este tema
Alemania ha tomado distancia porque
lo traduce en una intervención del mer

cado que pude provocar que se dispa
ren los precios. Alemania ve que los bar
cos petroleros y metaneros cambien de
rumbo en el invierno para dirigirse ha
cia Asia, donde están dispuestos a se
guir pagando precios altos.

El gobierno del canciller Scholz anun
ció el lunes un segundo paquete de ayu
das a consumidores y empresas estima
do en 200,000 millones de euros. Se
sabe que para Alemania la inflación es
un tumor mortal. La interanual se ha dis

parado al 10%. Gastarán para extirpar
el tumor.

La Unión Europea ha reaccionado. El

comisario de Mercado Interior, Thierry
Bretón, ha advertido que los países con
mayor margen presupuestario no deben
abusar de su posición para proteger a
sus ciudadanos y empresas. En el mismo
sentido opinó Mario Draghi la semana
pasada: "Ante las amenazas comunes
no nos podemos dividir en función del
margen de maniobra de nuestros presu
puestos nacionales".
Paolo Scaroni, exconsejero delega

do de ENI, poderosa energética estatal
italiana, escribió en el periódico IlFol
glio (reproducido por el subdirector de
La Vanguardia Enríe Juiana el pasado
domingo): "Soy pesimista. La culpa no
es de Alemania, que está haciendo lo
que habría hecho cualquier país poco
endeudado".

"El problema es no haber anticipado
lo que podía suceder si se sancionaba
a Rusia. Desde un principio se debería
haber llegado a un acuerdo en el seno
de la OTAN para que ningún país de la
Alianza Atlántica, y me estoy refiriendo
a Estados Unidos y Canadá, y sobre to
do a Noruega, se enriqueciese con el
esfuerzo de Europa para ayudar a Ucra
nia. El tope del precio del gas se debía
haber fijado desde el principio. Rusia
era el Texas de los europeos. Si deja de
serlo nos enfrentamos a un cambio de

época".
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¿Que debemos
impedir la
recesión o la
inflación?
Las recesiones detienen la genera

ción de riqueza, empleos y creci
miento, lo hacen temporalmente y
suelen ser seguidas de periodos de
crecimiento. La inflación en cam

bio destruye la riqueza que se ha logra
do, desaparece el valor del dinero y de
nuestras pertenencias; su daño llega a
ser permanente. Lamentablemente en la
actualidad, tenemos la oportunidad de
vivir estos dos fenómenos económicos.
Por inflación entendemos el aumento ge
neralizado de! nivel de precios en un pe
riodo determinado, se determina me
diante un índice. Por su parte, recesión
es una fase del ciclo económico en la

que la actividad económica se reduce,
disminuye el consumo e inversión y, au
menta el desempleo. Por principio gene
ral, una economía en recesión no detona
inflación. Lo anterior se explica por la fal
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ta de consumo, empleo y expansión eco
nómica, elementos que se orientan a la
demanda. La inflación, por el contrario,
normalmente tiene origen en la deman
da {gasto de gobierno, consumo priva
do, inversión y demanda exterior) pero
también llega a ocurrir por el lado de la
oferta, como es el actual caso en la ma
yorías de las economías del mundo (bie
nes y servicios disponibles para su ven
ta), no así en México cuyo origen está
en ambos, es decir, demanda y oferta.
Así, la recesión es producto del ciclo

económico que es natural en todas las
economías, quienes experimentan lo
que coloquialmente se conoce como al
tas y bajas. Los ciclos son, por tanto, in
herentes a la actividad propia de la eco
nomía. Son difíciles de prever por lo que
la única certeza es que siempre ocurre
el ciclo alto seguido por el bajo. En es
te sentido, es común que lo que se lle
gue a perder en los ciclos bajos sea re
cuperado por el subsecuente ciclo alto
lo que es todavía más evidente, cuando
las economías son flexibles, con marcos
regulatorios que promuevan la inversión
y el crecimiento e implementaron medi
das fiscales y monetarias expansivas pa
ra salir del bache económico recesivo.

La inflación no necesariamente es par
te de los ciclos, pero tiene tal impacto
que afecta los salarios, empleo, inver
sión, perdida del valor de la moneda, y
notoriamente aumenta el número de per
sonas en pobreza. Es en efecto, un fe
nómeno devastador que siempre afecta
mayoritariamente a las personas que es
tán más debajo de la pirámide social.
Ante el surgimiento de los dos fenóme
nos al mismo tiempo, que, dijimos, no
suele suceder normalmente, hemos co
menzado a tener en claro que los go
biernos están plena y totalmente en
focados a contener la inflación aún a

costa de que ello desemboque en una
recesión.
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Rozones
Dos veces víctima en Puebla
Al ser asesinada ayer por sicarios en Puebla, Blanca Esmeralda Gallardo se convirtió
en víctima por segunda vez. Ya lo era desde que su hija de 22 años, Betzabé Alvara
do Gallardo, desapareció. Blanca Esmeralda no se quedó con los brazos cruzados a
esperar que las autoridades del estado encontraran a su hija y se puso a buscarla por
su cuenta, lo que le costó la vida. Su mayor pecado fue dar a conocer recientemente
que ya tenía pistas sobre el responsable de la ausencia de Betzabé. La indignación de
colectivos en contra del gobernador Miguel Barbosa, nos comentan, está más que
justificada, pues el morenista se ha dedicado a minimizar las desapariciones en lugar
de promover investigaciones serias.

El otro "culiacanazo"
Vaya sorpresa la que se llevaron los asistentes al 8 Music Fest, un festival organizado
por el gobierno municipal de Culiacán, Sinaloa, cuando durante la presentación de un
grupo musical apareció una enorme manta con el rostro de JoaquínJ?/Chapo Guz
mán. Ya de por sí la autoridad había resbalado al contratar al grupo Peso Pluma, que
se dedica fundamentalmente a cantar narcocorridos, los cuales, estemos de acuerdo o
no, están prohibidos en todo Sinaloa por una ley que data del 2016. Y ya encarrerados,
los integrantes del conjunto desplegaron el rostro del exlíder del Cártel de Sinaloa. El
alcalde Juan de Dios Gámez desperdició la oportunidad de quedarse callado, cuando
dijo que el Ayuntamiento "respeta la libertad de expresión". Porque los colectivos y
ciudadanos no se han cansado de responderle en las redes que lo que ocurrió se llama
apología del delito. Uf.

Ganadores y perdedores en el Senado
Encendido debate el que se dio ayer en el Senado y que precedió la aprobación de
la reforma con la que las Fuerzas Armadas permanecerán en apoyo de las tareas de
seguridad que realiza la Guardia Nacional hasta 2028. Argumentos que por momen
tos exhibieron el bajo nivel que pueden alcanzar algunos parlamentarios de nuestro
país al poner sobre la llamada "máxima tribuna" asuntos personalísimos, derivados
de participaciones consideradas al límite de la provocación. Participaciones también
destacadas que dieron cuenta de motivaciones políticas, históricas, prácticas o ideo
lógicas que definieron la votación. Sobre lo aprobado aún seguirá el debate. Por lo
pronto, en términos de resultados nos hacen ver que ha quedado como ganadora la
mancuerna que conformaron el secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
y el senador morenista, Ricardo Monreal.

Las referencias a Alito
Fueron dos espacios en donde salió a relucir ayer el nombre del dirigente nacional del
PRI, Alejandro Moreno, y, nos comentan, no en los mejores términos. Y es que, en el
Senado, para sumar apoyos a lo ayer debatido y finalmente aprobado, se estableció
que eso no era, para nada, algo similar a lo avalado en la Cámara de Diputados y que
ha sido llamado "ley Alito". Marcaron distancia, pues. El otro lugar en que apareció el
nombre de Moreno Cárdenas fue en el programa Martes del Jaguar, de la goberna
dora morenista de Campeche, Layda Sansores, quien volvió a poner en la mira al
líder priista. Ahora lo acusó de entregar camionetas a colaboradores, reveló supuestos
pagos relacionados con vehículos y lo ligó a manejos de campañas que cuestionó.
Nuevos misiles del sureste amagan con sacudir al dirigente del otrora partidazo, nos
comentan.

En sentido opuesto
A quienes, nos cuentan, se les pueden complicar las cosas con la dirigencia y algu
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nas tribus que conforman el PRD es a los senadores Miguel Mancera, y a Antonio
Garda Conejo. Y es que ayer el dirigente nacional del sol azteca, Jesús Zambrano,
y la coordinadora de la corriente interna Nueva Izquierda, Verónica Juárez, horas
antes de que se aprobara la reforma que amplía la presencia de las Fuerzas Armadas
en tareas de Seguridad hasta 2028, lanzaron un exhorto a sus legisladores a que la
rechazaran. En el sol azteca, nos dicen, no perdían detalle anoche de la transmisión
del Canal del Congreso al momento en que un cuadro verde aparecía al lado de los
nombres de los dos senadores. Uf.

Recomendación sobre cí jersegur Jad
Y fue el embajador Ken Salazar quien ayer recomendó al Gobierno mexicano cui
dar su ciberseguridad, en un momento en que no paran de llover revelaciones de
documentos clasificados como confidenciales, hacheados por la agrupación Guaca
yama a la Sedeña. El diplomático consideró que se tiene que cuidar la seguridad "y
las comunicaciones que se tengan que proteger se protejan". Fue durante una gira
por Tamaulipas y ante las preguntas de los medios que el diplomático, cuyo nombre
ha sido mencionado en las informaciones reveladas, se refirió al tema. "Sobre la ciber
seguridad es una cosa importantísima donde quiera: México, Estados Unidos, em
presas privadas, gobiernos", señaló. Y en esa lógica, al abordar el tema de la salud del
Presidente, destacó que éste trabaja mucho y se le ve con mucha energía. Ahí el dato.
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BAJOSOSPECHA

ENTRE MISILES Y ARMAMENTO NUCLEAR

POR BIBIANA BELSASSO

Las alarmas comenzaron a es

cucharse el pasado martes a
las 7 horas con 29 minutos, hora
de Japón, cinco de la tarde de Mé
xico. Los altavoces indicaban a

los ciudadanos de Japón buscar
un refugio "al interior de los edifi
cios obajo tierra", debido a que se
aseguraba que un misil balístico
enviado de Corea de Norte po
dría pegar en territorio japonés.
El misil sobrevoló la prefectura
nororíental de Aomori y aterrizó
fuera de la Zona Económica Ex

clusiva de Japón, es decir, cayó
en el océano Pacífico, a tres mil
kilómetros en la isla de Hokkaido.

No se reportaron heridos, pero sí la suspensión
del servicio de varios trenes. Durante 20 minutos

la alerta estuvo activa y provocó confusión y luego
pánico entre los habitantes.

Corea del Norte ha amenazado con mandar

misiles a Japón, el 15 de septiembre de 2017, otro
proyectil sobrevoló la isla de Hokkaido, en el norte
de Japón, pero no llegó a su territorio como el del
martes pasado.

Y en enero de este año, lanzó dos misiles balís
ticos de corto alcance en aguas frente a la costa de
Japón.

Ahora, el gobierno nipón convocó una reunión
de su Consejo de Seguridad Nacional.

Es el quinto ensayo balístico en 10 días, ante
riormente Pyongyang disparó cuatro misiles en el
espacio de una semana, a fines del mes pasado y
principios de éste, casi al mismo tiempo que la vice
presidenta estadounidense, Kamala Harris, realizó
una visita oficial a Japón y Corea del Sur, el pasado
29 de septiembre.

En esa ocasión, Harris indicó que los ejercicios
militares de Kim Jongun "d esestabilizan la paz y la
seguridad de la región asiática".

Estados Unidos respondió antes del lanzamien
to de misiles a través del principal diplomático esta
dounidense para el este de Asia, Daniel Kritenbrink,
quien describió la decisión de Corea del Norte
como "desafortunada".

El que Corea del Norte intensifique las pruebas
de misiles, se hace con el fin de desafiar la prohibi
ción del Consejo de Seguridad de la ONU, sobre las
pruebas de armas balísticas y nucleares. Está pro
hibido por el riesgo que significa para la humani
dad, pero siguen haciendo pruebas con el llamado
cohete más potente de su historia, un Hwasong17
intercontinental, que fue probado enmarzo pasado,
y que alcanzó una altura y una distancia muy supe
riores a la de cualquier otro proyectil lanzado.

Pero, además en el gobierno de Kim Jongun se
trabaja desde finales del 2017, y ha completado la
primera prueba de una bomba de hidrógeno, con
una potencia de 160 kilotones, y de un misil inter
continental, con ello garantizó estar un paso adelan
te en la carrera nuclear.

Hablamos de un arma capaz de destruir con fa
cilidad ciudades e incluso países enteros, ya que su
capacidad destructiva es cientos de veces superior
a la de las bombas de Hiroshima y Nagasalci.

Por obvias razones, después del ataque en la
Segunda Guerra Mundial en Hiroshima, con la
bomba atómica, en Japón están conscientes del
grave riesgo que esto significa, y más aún que estén
haciendo pruebas en Corea del Norte con misiles
y armamento nuclear, no sólo como experimento
sino para mostrar su poderío en armamento.

Aprincipios de este mes, de acuerdo conla agen
cia estatal de noticias KCNA, Corea del Norte aprobó
una ley con la que se declaró a sí mismo como un
Estado con armas nucleares, y descartó la posibili
dad de conversaciones sobre la desnuclearización.

La ley también consagra el derecho del país
a utilizar un ataque nuclear preventivo para
protegerse.

El gobierno de Kim realizó lanzamientos de mi
siles de largo alcance y pruebas nucleares en 2019,
luego de dos cumbres entre el mandatario norco

reano y el entonces presidente de Estados Unidos,
DonaldTrump.

Las conversaciones entre los dos países se han
estancado desde la llegada de Joe Biden a la Casa
Blanca, quien optó por imponer sanciones debido
a la intensificación de los lanzamientos de misiles.

Especialistas aseguran que Kim Jongun tiene
un aliado, se trata de China, quien, a pesar de los blo
queos económicos por parte de Occidente, apoya a
Corea del Norte.

Mientras que Rusia está en proceso de comprar

proyectiles de artillería y cohetes a Corea del Norte,
para continuar con su invasión en Ucrania, así lo
demuestran los archivos desclasificados estadou

nidenses, con lo que las sanciones pierden efecto
ante este desacato.

Estados Unidos, la Unión Europeay otros países
como Japón y Australia han impuesto sanciones
unilaterales contra el régimen de Kim Jongun.

Los constantes desacatos norcoreanos han

puesto en vilo la posición de los países de Occiden
te, pues Kim Jongun utiliza artimañas para dar la
vuelta a las sanciones, pmeba de ello es lo que hizo
en agosto pasado, cuando lanzó dos misiles de cru
cero al mar Amarillo.

El tercer líder supremo de la dinastía Kim, diri
ge con dureza su país, pese a que sus ciudadanos
están sumidos en una terrible espiral de pobreza,
dejando la economía en el mercado negro, donde
la falsificación de billetes, el tráfico de pastillas y de
armas, se vuelven las principales redes de negocios.

Y Corea del Norte no es la única amenaza mun

dial por el lanzamiento de sus misiles, Rusia dispo
ne de varios modelos de largo alcance, en los que
puede utilizar todo el poderío de sus cinco mil 977
cabezas nucleares.

En tanto, Irán ha desarrollado durante las úl
timas cuatro décadas una gran industria nacional
armamentística, con especial interés en los misiles
balísticos, los cuales son una constante preocupa
ción para Estados Unidos, Europa y algunos países
de Medio Oriente.

Este año, en medio de las negociaciones para re
gresar al acuerdo nuclear firmado en 2015, la Guar
dia Revolucionaria de Irán presentó un nuevo misil
balístico, con un alcance de mil 450 kilómetros.
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Medir fuerzas con misiles de largo alcance y ar
mamento nuclear es muy peligroso, pero es lo que
estamos viviendo en pleno 2022. Pareciera que no
se ha aprendido nada de la historia.

ENSAYO BALISTICO AMENAZA AL JAPON

UNA CADENA de televisión emite las imágenes del lanzamiento del misil, el 28 de septiembre.
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?VITAS

GUACAMAYA
Y CIBERSEGURIDAD

PORSALVADORGUERRERO CHIPRÉS

Gobernar incluye la probabili
dad concreta de que el Poder

Ejecutivo se acerque a principios
elementales de prevención, detec
ción, contención y manejo de crisis
derivadas de ataques de agentes
contrarios al interés superior de la
nación, en cuyo nombre, por cierto,
existe la tendencia de que hablen
aquellos que quisieran su destruc
ción o demérito.
El principio aplica igualmente si se trata de ac
tores insurreccionales, organismos delictivos de
alta peligrosidad o grupos que se autorrepresen
tan como beneficiarios y promotores de mixtu
ras de la travesura digital o presuntos intereses
globales.

Durante cada minuto que se invierta en esta lectu
ra, en México se estarán realizando decenas de miles
de intentos de ciberataques. En contraste con la per
cepción de vulnerabilidad, especialmente luego del
hacheo contra la Secretaría de la Defensa Nacional, el
Indice Global de Ciberseguridad de la Unión Interna
cional de Telecomunicaciones califica a México con

81.86 puntos de 100.
El hacheo realizado por el grupo autodenominado

Guacamaya, colocó en la agenda pública la ciberse

guridad, que ya se analiza en el Congreso de la Unión
por ser una preocupación ciudadana esencial, como
hemos planteado desde hace casi cuatro años en el
Consejo Ciudadano para la Seguridad y la Justicia de
la capital nacional.

Imposible no observar la controversia: mis hackers
bienvenidos; los opuestos censurables; el acomoda
miento de opiniones a partir de quienes son afecta
dos o beneficiarios de la ilegalidad de la vulneración
digital.

Las principales afectaciones registradas son, en
orden de prevalencia, mensajes de desconocidos,
infección por virus, fraudes financieros y violación
a la privacidad. El año pasado, el robo de identidad
dejó pérdidas anuales por 5 mil millones de pesos, de
acuerdo con la Condusef.

Todo robo de datos incluidos los casos de espio
naje, entre los que figura el revelado contra la Jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, operado
desde una oficina de la calle Sterling, presuntamente
por funcionarios de la administración anterior co
loca a instituciones y personas en vulnerabilidad a
otros delitos.

Fortalecer el marco legal es un pendiente en el que
ya trabajan las comisiones de Ciencia, Tecnología e
Innovación de las cámaras de Diputados y Senado
res. Presididas por el diputado Javier López Casarín,
empresarios y sociedad civil reconocen tres aspec
tos clave: el diseño y actualización de una estrategia
nacional, la creación de una ley de ciberseguridad y
acceso a las tecnologías de la información de forma
segura.
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ELUCIDACIONES

EL MENSAJE DENTRO
DEL MENSAJE
POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

Hace dos días, la Jefa de Gobier
no de la Ciudad de México,

Claudia Sheinbaum, dio un men
saje por su Cuarto Informe de Go
bierno en un Auditorio Nacional
repleto, con miles de ciudadanos,
gobernadores en funciones y elec
tos, diputados locales y federales, y
senadores de la República, me atre
vo a decir que simpatizantes de su
proyecto político.
Un mensaje que tenía varios mensajes o que daba va
rios mensajes y que, sin duda, también recibió varios
mensajes.

Se deben destacar, claro, las cifras de lo que se está
haciendo en la ciudad, entre lo que destaca la auste
ridad republicana y la erradicación de la corrupción,
que les ha permitido liberar en 4 años cerca de 80 mil
millones de pesos, en ese mismo sentido, también
destacó que en la ciudad se recuperó la actividad
económica después de la pandemia con inversión
extranjera directa que alcanzó en el primer semestre
del año un máximo histórico en la ciudad de nueve

mil 356 millones de dólares, que representa el 34 por
ciento del país.

Un mensaje, con detalles que llaman la atención.
Habló de las estancias infantiles y reiteró que en el
Gobierno de la Ciudad son gratuitas. Mensaje extra

ño cuando el Presidente de México decidió desapare
cerlas de un plumazo. Ése es un mensaje dentro del
mensaje.

Habló de la seguridad y los avances significativos
que en esa materia se tienen, lo que considero es el
logro más importante hasta este momento y que la
mantiene en niveles de aceptación que incluso la
hacen soñar con la Presidencia de México.

En ese rubro, vale la pena destacar otro de los
mensajes dentro del mensaje, y es que el secretario
de Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch, fue
quien, después de ella, se llevó la mayor carretada de
aplausos del respetable.

Este mensaje espontáneo de la concurrencia,
dejó a más de uno con la sorpresa. Y no es para
menos, Ornar, a diferencia del resto de los funciona
rios del gabinete, no anda haciendo campaña, no está
haciendo eventos ni llevando gente a las concentra
ciones. Simplemente está haciendo su trabajo, lo cual
se reconoce por la ciudadanía.

La aceptación que tiene la Dra. Sheinbaum, sin
duda, está ligada a los resultados que se tienen en
materia de seguridad en una ciudad que, sin duda,
necesita mucho más trabajo pero que hoy se percibe
con avance significativo.

La seguridad y los planteamientos en torno a la
seguridad, es lo que está haciendo que quien es la
favorita del Presidente para sucederlo en el cargo,
pueda tener algo que mostrar que verdaderamente
haga sentido a los ciudadanos.

Al final, el mensaje más relevante dentro del men
saje está dado en que la dupla SheinbaumGarcía
Harfuch puede ser imbatible en el 2024.

Fecha: 05/10/2022

Página: 9

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Camacho Peñaloza

Costo: 28,287

Página 85 de 189



PULSO POLITICO

RUDO DEBATE POR EJ .RCITO

EN CALLES HASTA2028

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En medio de presiones, advertencias
y hasta veladas amenazas a sena

dores de oposición para que votaran a
favor de la permanencia del Ejército en
las calles hasta el 2028, en una sesión

vespertina en la que morenistas e inte
grantes del bloque opositor y el Grupo
Plural, se enfrascaron en acalorado de

bate en el que menudearon acusacio
nes y descalificaciones que alcanzaron a
priistas y perredistas, acusados de haber
sido "convencidos" con ofrecimientos

de próximas candidaturas para que cam
biaran de opinión, con lo que al cierre de
esta columna parecía que se alcanzaría
mayoría calificada.
La presencia del secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, en la sede senatorial desde temprana hora, calificada
por Dante Delgado, senador y presidente de Movimiento Ciu
dadano de "intervención excesiva" del Poder Ejecutivo en el
Legislativo para revertir votos en contra, motivó malestar por
considerarla intimidatoria.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Igual que los senadores del PAN que votaron en contra de
que el Ejército siga en tareas de seguridad el próximo sexenio,

lo harán los diputados, anunció el presidente de la Cámara de
Diputados en San Lázaro, Santiago Creel, al señalar que la coa
lición Va por México acordó redefinir funciones de las Fuerzas
Armadas como apoyo subordinado a la autoridad civil en mate
ria de seguridad pública.
¿Cuántas veces en sexenios anteriores se anunció que se au
torizarían partidas presupuéstales para capacitar policías muni
cipales y estatales, como las que se agregaron al dictamen que
anoche motivara un prolongado debate en la sesión del Senado,
y que o no se incumplieron o lo hicieron a medias?¿Ocurrirá lo
mismo ahora?, son preguntas obvias.
"PRUEBAS", le exigió el Presidente a la reportera Nayeli Roldán
del portal Animal Político que dirige Daniel Moreno, espiado por
el Ejército, al igual que a Ricardo Raphael y al activista Raymun
do Ramos, según denunciaron en conferencia de prensa, y ella
las enumeró una a una. La respuesta fue la de costumbre: "No
somos iguales, en mi Gobierno no se espía a nadie; el Ejército
sólo realiza labor de "inteligencia".
Tal parece que el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez,
tiene mala suerte: reacio como es a declaraciones o entrevistas,
cuando tiene que hacerlo, como el lunes en la mañanera para
anunciar el nuevo acuerdo antiinflacionario, de inmediato se
originan cuestionamientos y críticas por algunas de las medidas
anunciadas.

Dirigentes de varios organismos, como el Consej o Nacional
Agropecuario y la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes
o de instituciones como el de Competitividad, coincidieron en
alertar los riesgos de eximir trámites y permisos, sanitarios y fi
tosanitarios o al impuesto de importación de alimentos o insu
mos, para la elaboración de productos de la canasta básica que
se busca abaratar.

LO que faltaba: por amenaza de bomba, desalojaron ayer
Perisur.
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ENTRECOLEGAS

ELECCIONES EN
ITALIA Y BRASIL

POR HORACIO VIVES SEGL

Se celebraron elecciones en dos paí
ses significativos de Europa y Amé

rica. Las parlamentarias en Italia, con el
propósito de formar un nuevo gobier
no, y la primera vuelta de las presiden
ciales en Brasil, concurrentes con legis
lativas y regionales. En el caso de Italia,
se cumplió el temible pronóstico; en el
de Brasil, se presentó alguna sorpresa.

Como se sabe, la cultura política italiana es muy partícula!.
Una democracia desarrollada que, sorprendentemente,
funciona, a pesar de un recurrente caos político que ha lle
vado a que se sucedan cerca de 70 gobiernos distintos enlos
77 años transcurridos desde la Segunda Guerra Mundial. Sin
embargo, el saldo electoral de este 25 de septiembre es his
tórico. Como en la clásica adivinanza, ¿qué noticia quieres
primero, la buena o la mala? Pues va la buena: por primera
vez en la historia de Italia, habrá una mujer en la Presidencia
del Consejo de Ministros, pero... la mala: será Giorgia Meloni,
furibunda ultranacionalista, xenófoba, nativista, homófoba
y populista, de inspiración fascista, quien encabezará el go
bierno más radical de derecha desde la caída de Mussoliní.

Las alertas en Europa y en el mundo se han encendido, en
un momento particularmente grave, dada la simpatía de
Meloni hacia Putin, en plena guerra rusa en Ucrania. Y tam
bién surgen dudas sobre su capacidad de gestión guberna
mental, en un escenario de importantes desafíos económi
cos para Italia y para Europa.

¿Qué se puede esperar de alguien que, sin el menor
pudor, ha afirmado textualmente lo siguiente: "Sí a la fa
milia natural, no a los lobbies LGBT; sí a la identidad sexual,
no a la ideología de género; sí a la cultura de la vida, no al
abismo de la muerte; sí a la universalidad de la cruz, no a
la violencia islamista; sí a las fronteras seguras, no a la in
migración masiva; [...] sí a la soberanía de los pueblos, no
a los burócratas de Bruselas, y sí a nuestra civilización"? El
extremismo nacionalista ha tenido un notorio avance en

Europa; lo de Italia es un hito preocupante.
Mientras tanto, en el cono sur de América, si bien se con

firmó lo esperado, que Luiz Inácio Lula da Silva se impusie
ra en la primera vuelta de la elección presidencial en Brasil
(48%), lo que nadie vio venir fue la espiral silenciosa y ver
gonzante de un respaldo mucho mayor al esperado en favor
de la reelección de Jair Bolsonaro (43%). El PT, que ya se fro
taba las manos y repartía ministerios, tendrá que asimilar
un resultado que no esperaba. Ahora la lucha es por ganar,
en la segunda vuelta electoral, a ese electorado residual del
7% que en primera vuelta apoyó a Simone Tebet  en prin
cipio, proclive a Lula o a Ciro Gomes más impredecible

La de este año ha sido, sin duda, la campaña más vio
lenta y polarizante registrada en Brasil desde el retorno a
la democracia en 1985 (salvo por el incidente del atentado
con un puñal contra Bolsonaro antes de las elecciones de
2018). La fragmentación política del país tiende a profundi
zarse y la línea divisoria norte lulista / sur bolsonarista con
las excepciones invertidas de Roraima y Minas Gerais lo
evidencia territorialmente. Si bien Lula pareciera estar más
cerca de regresar a Planalto en 2023, la moneda está en el
aire, por lo que se esperan 4 trepidantes semanas para ver
cuál de los dos populismos titánicos se queda con la Presi
dencia de Brasil.
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QUEBRADERO

¿Y DESPUÉS DEL 2028?
JAVIER

SOLÓRZANO
ZINSER

No creemos que esté en el ánimo de la mayoría
de las y los legisladores regresar en el corto

plazo a las Fuerzas Armadas a los cuarteles, el de
bate no pasa centralmente por ahí.

Independientemente del análisis que se debe hacer de lo
que ha pasado en estos años, no tiene sentido plantear un cam
bio en el aquí y ahora, porque las consecuencias serían sin duda
de alto riesgo e incluso dramáticas. Las secuelas serían brutales,
porque como están las cosas no hay manera de sustituir al Ejér
cito, sin por ello no dejar de hacer un profundo balance de lo que
se ha hecho y deshecho en estos 16 años entre los que están de
la actual administración.

En diferentes conversaciones con legisladores el común
denominador es que las Fuerzas Armadas deben regresar a los
cuarteles tarde que temprano, la clave radica en el cómo.

En Morena se habla en voz baja del tema, no hay quien se
atreva a plantear una posición diferente porque la línea está
clara, no cabe otra posición que no sea la que viene de Palacio
Nacional.

La determinación está clara. Lo que ha pasado estos días
más que debatir el tema ha sido tratar de convencer a quien se
deje para sumar los suficientes votos. Las presiones han esta
do a la orden del día a decir de muchos legisladores y como no
hay manera de saberlo todo, queda en el aire de no ser que se
trate del caso de Alito, quien de plano dobló las manos; por si
fuera poco Ricardo Monreal habló del caso como un fantasma
del pasado.

Lo que no parece ser motivo de atención y reflexión es el ha
cheo a la Sedeña. Si bien se habló tangencialmente de ello, no

terminó por trascender como debiera. Sería un momento in
dicado para hablar del hacheo en cuanto forma y fondo por el
debate que se tiene desde hace algún tiempo sobre el papel de
las Fuerzas Armadas.

Es tiempo de solicitarle al titular de la Defensa una expli
cación sobre el hacheo y lo que ya está provocando. Las cosas
están para que comparezca y que no le haga como la vez pasa
da en que hizo mutis a la convocatoria dejando plantados a los
legisladores.

La información más reciente producto del hacheo reporta
sobre presuntas relaciones de los gobernadores del sureste o
de sus equipos de trabajo con la delincuencia organizada. El
hecho en sí mismo merece una investigación, porque está claro
que todo lo que se está reportando sobre la Sedeña en función
de hacheo del grupo Guacamaya es "cierta".

Con todos los temas que han surgido se han abierto varios
frentes. El de mayor atención sigue siendo el de la seguridad.
Poner un límite al 2028 no tiene mucho sentido si no se desa

rrollan estrategias paralelas efectivas que permitieran que en el
mediano plazo los militares regresen a los cuarteles.

El ánimo y objetivo de Morena, por ende, del Presidente,
están en tener a los militares en todos lados, cada vez queda
más claro que no se trata sólo de la seguridad. Sin embargo, in
sistimos que hay un número significativo de legisladores del
movimiento que no están de acuerdo en el planteamiento del
2028,

Lo que puede resultar interesante es lo que está pasando
en Morena en donde se empiezan a reconocer las diferencias
internas.

Una cosa es que se hable de ello en voz baja y otra que se
haga abiertamente como pasa ya en el Senado. Ayer en el pro
grama Sitio abierto en radio Congreso, el senador por Morena
Eduardo Ramírez reconoció las diferencias, al tiempo que dejó
claramente establecido que no pueden quedarse las Fuerzas
Armadas en las calles, pero que por ahora es la opción; al mo
mento de terminar QUEBRADERO no se conocía el resultado
de la votación.

Si no hay un plan paralelo en el 2028 querrán el 2030 y más
para seguir enfilándonos a una muy riesgosa militarización.

RESQUICIOS.
Esperanza Gallardo buscaba a su hija Betzabé desde el 13 de
enero de 2021. La joven desapareció en Puebla. Ayer se dio a
conocer que la madre buscadora fue asesinada en la misma co
lonia donde vio por última vez a su hija. ¿Quién defiende a los
defensores de los derechos humanos?

EL ANIMO y
objetivo de Mo
rena, por ende,
del Presidente,
están en tener a
los militares en

todos lados, cada
vez queda más
claro que no se
trata sólo de la

seguridad
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ACORDES INTERNACIONALES

EL DISCURSO DE PUTIN:
EL QUE LO DICE. LO ES

POR VALERIA LÓPEZ VELA

El viernes pasado, Vladimir Putin pro
nunció un discurso que pasará a la

historia como el texto de la declaración

de guerra "en contra de Occidente". La
retórica del presidente ruso sigue las lí
neas clásicas de la propaganda, incitan
do a la violencia en contra de todo lo que
se le oponga.

Para lograr esto, Putin crea un enemigo nebuloso: Oc
cidente utiliza el poder de las finanzas y la tecnología
para imponer su voluntad a otras naciones. Para recau
dar lo que él llama el impuesto del hegemón. Con este fin,
Occidente desestabiliza países, crea enclaves terroristas y,
sobre todo, busca despojar a otros países de su soberanía.
A este Occidente le atribuye los defectos que más irritan
a las personas: es esta "avaricia" y el deseo de preservar su
poder la razón de la "guerra híbrida" que el Occidente co
lectivo está "librando contra Rusia". "Quieren que seamos
una 'colonia'. No quieren que seamos libres, quieren que
los rusos sean una turba de esclavos sin alma".

A partir de estas premisas, el presidente siembra
miedo entre sus ciudadanos y declara que Occidente
es racista e inventa una persecución en contra de su pue
blo. Así, a la semilla del odio añade la del temor hacia todo
lo que representa ser ruso: la rusofobia es racismo. Dis
criminan llamándose a sí mismos el "mundo civilizado".

De inmediato, incorpora el elemento religioso para
tensar las creencias profundas de los ciudadanos: "Son
rusofóbicos; nos odian porque no permitimos que nues

tro país fuera saqueado creando un estado centraliza
do fuerte; las élites occidentales son 'totalitarias, despóti
cas y apartheidistas'".

Finalmente, remata aprovechando un prejuicio más:
"Inventaron los géneros y afirman que puedes transicio
nar. ¿Queremos esto para nuestros hijos? Tenemos una
visión diferente. Han abandonado la religión y abrazado
el satanismo".

Con este enfoque, cualquiera sentiría rencor, miedo
y desprecio por el enemigo imaginario de Putin, quien
busca activar las emociones políticas primarias para
justificar la guerra barbárica a la que está llevando a sus
ciudadanos, y no nos equivoquemos al mundo entero.

La mejor forma de desarmar la propaganda es me
diante el ejercicio del reflejo y la inversión. Imaginemos
que Putin estuviera diciendo ese mismo discurso miran
do a su imagen en un espejo, y que cada frase dicha se
refiriera no al enemigo imaginario sino a él mismo.

Después, hagamos la inversión: en lugar de apelar
a un enemigo nebuloso, miremos al presidente que ha
construido esta tensión mundial, que es avaro y quiere
colonizar a Ucrania; que trata a los ciudadanos ucra
nianos como si no tuvieran alma pensemos en los
crímenes de guerra que ya han sido documentados y
en la persecución hacia las personas de la comunidad
LGBTTTIQ.

No hay verdad más rotunda que la que se expresa con
palabras simples; los niños lo hacen con la sabiduría que
los caracteriza. Así, recupero una frase que se oye cons
tantemente en las escuelas primarias: "El que lo dice, lo
es": lo que Putin dice de Occidente es lo que realmente él
es. No nos dejemos engañar.
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

LA CORTEZA
BOLSONARISTA
POR RAFAEL ROJAS

Como en los más recientes procesos
electorales en Chile y Colombia, el

conservadurismo latinoamericano
vuelve a desafiar las encuestas en Bra

sil y muestra una imagen más corpu
lenta. En la primera vuelta electoral de
2018, Bolsonaro obtuvo 49 millones
de votos, ocho senadores y 102 dipu
tados. Cuatro años después, sube a
más de 51 millones, 19 senadores y 122
diputados.
Esta vez, Luiz Inácio Lula da Silva ganó el voto po
pular por más de cuatro puntos porcentuales. Toda
una hazaña para un político de 77 años, que debió
enfrentar la cárcel, luego de un proceso judicial os
tensiblemente manipulado. La popularidad de Lula
en el nordeste de Brasil es maciza, no así la del PT y
otros partidos de su alianza, que queda muy por de
bajo del bloque derechista de liberales, republicanos
y patriotas.

Si la elección legislativa, tanto en la cámara como
en el senado, ha favorecido al bolsonarismo, otro
tanto podría decirse respecto a las elecciones guber
nativas en los estados. Unos nueve gobernadores
estaría ganando la derecha, mientras que la izquierda
sólo se queda con cinco. Gobiernos centrales como
los de Brasilia, Sao Paulo, Río de Janeiro y Rio Grande
do Sul quedan en manos de la coalición oficial.

El resultado, favorable a Bolsonaro a nivel legisla

tivo y regional, pero favorable a Lula a nivel popular,
da la razón a quienes apostaron desde un inicio a la
opción de que sólo el expresidente de izquierda, la
figura más popular y carismática del PT, era capaz de
vencer al líder de derecha. Vencerlo en el voto popular,
pero no en el choque de los partidos, donde la maqui
naria conservadora que ha construido en años recien
tes Bolsonaro, con apoyo del ejército, el empresariado
y las iglesias, sigue mostrando su superioridad.

La corteza de ese conservadurismo es más dura de

lo que imaginan amplios sectores de la izquierda lati
noamericana. La izquierda ha subestimado a líderes
como Bolsonaro y Bulcele, como mismo en Estados
Unidos se subestimó a Donald Trump, en Hungría a
Vilctor Orbán y en Italia a Giorgia Meloni. Una subes
timación que parte de confundir la incorrección po
lítica y los modos extravagantes del outsider con un
conjunto de ocurrencias.

La fuerza del conservadurismo radica en su ge
mina popularidad, en su articulación de valores tra
dicionales y jerárquicos, por medio de una propuesta
de gobierno fuerte. Eso ha conseguido Bolsonaro,
después de una prolongada hegemonía de fuerzas
políticas centristas, que oscilaban entre la socialde
mocracia y el PT, entre Fernando Henrique Cardoso
y Lula da Silva.

El arraigo del bolsonarismo proviene de haber
agregado el ingrediente populista y militarista a una
derecha tecnocrática y neoliberal, ya gastada, dema
siado plegada a sus alianzas con el centro. Que la iz
quierda brasileña dependa de Lula para hacer frente
a ese movimiento poderoso y ascendente, es señal de
debilidad y falta de renovación. Es dudoso que un pe
riodo presidencial del PT logre contener ese avance.
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[ ¿SERA?

Datos de alto riesgo
Poco a poco, de forma dispersa aparecen notas basadas en
los documento extraídos del servidor de la Sedeña, aun
que ya apareció por ahila advertencia de que hay un código
malicioso en algunos de ellos... ¿Será?

Escándalos en San Lázaro

La diputada trans María Clemente García, de Morena, ha
logrado llamar la atención en el Palacio Legislativo de S an
Lázaro, pero no por su labor como parlamentaria sino por
sus videos, los cuales ha defendido diciendo que ese es su
trabajo y con ese argumento ha llamado a legisladores em
presarios y que tienen otras profesiones a que las dejen. Ese
es su trabajo, insiste y aprovechará el ruido que se ha creado
para presentar una iniciativa que regule el trabajo sexual.
¿La apoyará subancada?¿Será?

La ley de la improvisación
Habrá que estar atentos si ahora la 4T no mete una reforma
a la Ley de Migración, para que la Marina pueda tomar el
control migratorio, como pretenden en el AICM. Y es que de
tan apresuradas que están haciendo las cosas no le echaron
un ojo a la ley, la cual establece que el único facultado es el
Instituto Nacional de Migración para permitir la entrada
y salida de extranjeros al país. A ver si no se avientan otro

decretazo, total la Constitución se cambia a modo en la
época de la Cuarta Transformación. Parece película, pero es
larealidad.¿Será?

Debate de segunda
De vergüenza el nivel de debate que se vivió ayer en el Se
nado. La provocación de la senadoraLillyTéllez que acusó
de "hienas" a los morenistas y de "perverso" al Presidente,
género la ira de la senadora Rocío Abreu quien acusó a la
panista de robamaridos. Mientras que a Lucía Trasviña,
poco le faltó por golpear a Lilly Téllez en tribuna... como
dicen por ahí, se equivocaron de lugar y salieron a enseñar
el cobre.; Será?

Estafa Hidalguense
Con la llegada del morenista Julio Menchaca a la admi
nistración de Hidalgo se destapó lo que se conoce ya como
"La Estafa Hidalguense", un esquema en el que habrían
participado 13 alcaldías y tres secretarías del gobierno de
Omar Fayad, para extraer hasta 500 millones de pesos
del erario. Aunque el acuerdo entre el mandatario priista
y la autollamada Cuarta Transformación se mantiene y las
indagatorias no lo alcanzarían, se sabe que la totalidad de
los presidentes municipales y al menos tres funcionarios de
su gabinete no correrán conla misma suerte. ¿Será?
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El rotundo fracaso de Al faro

eñor gobernador, los jalisciensesUQ¡le exigimos seriedad y resultados.
I Jalisco no puede seguir por este caO;mino, en materia de seguridad y

procuración de justicia, su Gobierno ha sido un
rotundo fracaso. Sino puede, deje su cargo."
El párrafo anterior lo podría haber redactado

cualquier tuitero de Acatic, Amatitán, Aran
das o Atoyac; también lo podría postear algún
vecino de Chapala, El Grullo, Guadalajara
o Jalostotitlán. Es más, cualquier habitante
de nuestro país después de ver los videos de la
balacera entre militares y civiles en el centro
comercial Andares.

Pero, irónicamente lo redactó el entonces pre
sidente municipal con licencia de Guadalajara,
Enrique Alfaro, un 15 de abril de 2018. Estaba
"engallado" contra Aristóteles Sandoval Díaz,
que concluía un Gobierno marcado por la co
rrupcióny la frivolidad.
Por cierto, la madrugada del 18 de diciembre

de 2020, Aristóteles fue atacado por la espalda
en un sanitario del bar llamado Distrito 5, de
Puerto Vallaría. Aún convida, los guardaespal
das lo llevaron al hospital, pero al salir del antro
fueron nuevamente atacados a disparos. Una
hora más tarde fue declarado muerto.

Alfaro aunque no es sospechoso directo del

homicidio contra su acérrimo enemigo, quedará
marcado por el crimen de su antecesor. Es decir,
Enrique Alfaro está manchado de sangre.
Septiembre de 2022, hasta ahora, es el segun

do mes más violento del año. Cerró con 2 mil 329
asesinatos. Un promedio de 77.6 homicidios al
día. Jalisco sumó a la lista mortal 150.

Por todo lo anterior y centenas de cosas más,
como unas vacaciones (disfrazadas de gira de
trabajo) de 14días en Europa, Alfaro pasó de un
valiente gobernador anti 4T y hasta suspirante
presidencial, a un gobernador que seguramen
te entregará la plaza.
SegúnMassive Caller, en su más reciente estu

dio, Morena ganaría las elecciones con el doctor
Carlos Lomelí y el gallo emecista (alcalde de
Guadalajara) Jesús Pablo Lemus Navarro, se
iría a un segundo o tercer lugar.
Tiene razón Enrique Alfaro: Jalisco no puede

seguir por este camino, en materia de seguridad
y procuración de justicia, ¡ su Gobierno ha sido un
rotundo fracaso!

Con Valor y Con Verdad. Tere Jiménez, gober
nadora de Aguascalientes, pidió el apoyo de la
Guardia Nacional y de las Fuerzas Armadas en
su entidad, mientras el líder de Acción Nacional,
Marko Cortés, quiere que el Ejército regrese a los
cuarteles... "Mientras haya miedo en el país, te
nemos que contar con la Guardia Nacional", dijo
Maru Campus, gobernadora de Chihuahua,
mientras los senadores azules tienen listo su voto
en contra... De la misma manera se ha manifes

tado Mauricio Vila, gobernador de Yucatán,
quien siempre habla de la gran coordinación con
la Secretaría de la Defensa Nacional y la Marina.
Es decir, ya nadie le hace caso al contador de Za
mora, Michoacán.
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El Desgaste

A medida que avanza el sexenio de
AMLO y nos acercamos a los dos
años electorales clave, se va hacien
do más claro que el desgaste del

Presidente está pasando facturas y la su
cesión presidencial no será tan simple como
Morena lo suponía hace un año.
AMLO conserva innegables cuotas de po

pularidad, pero cada vez le es más difícil sos
tenerlas; por tantas promesas incumplidas y
un discurso ya agotado sobre la culpabilidad
de administraciones anteriores para explicar
el fracaso de su Gobierno. Ha perdido eficacia
y credibilidad.
La relación tan estrecha entre las Fuerzas

Armadas (FFAA) y el Presidente ha sufrido
dos descalabros muy significativos: el pri
mero y más grave es el del caso Ayotzinapa,
donde la nueva "verdad histórica" está resul

tando mucho peor que la de Murillo Karam.
Quedó claro que la descoordinación entre la
FGR, Alejandro Encinas y los mandos milita
res es un verdadero desastre, ya nadie sabe
quién encubre a quién. Absurdamente el
Gobierno de AMLO se convirtió en el nuevo
responsable del caso Ayotzinapa. Otra prome
sa incumplida con consecuencias electorales.
El Ej ército tan celoso de su imagen arrastra

un daño reputacional enorme. Si antes se exhi
bían razones para impedir la militarización de
la vida civil, ahora lo que urge es que la auto
ridad civil pongaenordenalmando militar.
El segundo problema entre el Gobierno

y las FFAA se produce en el peor momento
posible y vulnera su razón de ser: la Segu
ridad Nacional y la defensa de nuestra So
beranía. Un grupo de hackers denominado
Guacamaya, logra infiltrar a la Sedeña y le
roba información que deja desnudo al alia

do más importante del Presidente. De la
información revelada, solo conocemos una
pequeñísima proporción, pero suficiente para
confirmarnos lo que era evidente: la salud del
Presidente no sólo es frágil, es mala. El caso
de Ovidio Guzmán que podría haber sido un
gran éxito se convirtió en un total fracaso en
todos los niveles y obligó al propio Presi
dente a rendir la plaza ante los criminales.
La descoordinación entre el Ejército y la

Marina, revelada en los documentos, de
muestra que las FFAA no tienen la capacidad
operativa para las tareas civiles que les ha
encargado el Presidente. El problema es que
el Presidente le quitó la cadena al tigre y
ahora no sabe qué hacer.
Las elecciones en el Estado de México y

Coahuila serán un reto mucho más serio de

lo que el Gobierno y su partido suponían, el
factor Alito se diluye sin remedio, y si bien es
cierto que la alianza estuvo muy cerca de frac
turarse, las dos elecciones irán con candidatos
de la coalición.

En el Edomex, la decisión de que Delfina
Gómez fuera la candidata se dio consideran

do que la alianza se vería doblemente frac
turada: por el adelantamiento del PAN y el
conflicto interno del PRI. Hoy el escenario
más probable es que el gobernador Del Mazo
logre los consensos con el PAN ypresentar una
candidatura común. Hay tiro.
En Coahuila, la alianza tiene razones para

cierto optimismo, el Gobernador Riquelme ha
hecho unbuenGobiernoycuentan con unmuy
buen candidato, Manolo Jiménez. Estaesuna
elección que la coalición necesita ganar sí o sí.
La verdad sobre la delicada salud del Pre

sidente, no es un tema menor, Morena no
tendrá en su mejor versión a su más impor
tante carta electoral durante las próximas
elecciones: AMLO.
Si en la oposición alianza más MC com

prenden que la esperanza de muchos mexi
canos desilusionados con AMLO y Morena
no está en el discurso contestatario, sino
en preparar la reconstrucción de la unidad
de los mexicanos, puede haber un cambio de
rumbo en las elecciones porvenir.
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"Es que espían de afuera"

alberto.gonzalez@24horas.mx @[h¡malhuacano

Si el Presidente de México no fue in

formado del espionaje a per iodistas
por parte del Ejército, es una situa
ción grave, pues la institución a la

que ha dado todo su respaldo no le compar
tió una decisión que contradecía sus pr opios
compromisosypromesas...
Y si lo trató de ocultar también es grave,

pues el análisis forense de Citizen Lab, de
la Universidad de Toronto, junto con infoí ¦
marión de los documentos hackeados por
Guacamaya, muestran la posibilidad de la in
fección con Pegasus a periodistas mexicanos.
Más cuando la Sedeña cobra cada vez más

fuerza en este Gobierno, en el que participan
exintegrantes de movimientos que alguna
vez salieron a las calles a exigir justicia por los
abusos militares.
Por ejemplo, aquellos integrantes del Con

sejo Estudiantil Universitario o, más recien
temente, del CGH de la UNAM, que alguna
vez se expresaron contra los abusos de 1968y
de 1971 y ante miles de estudiantes lanzaron
consignas, hoy, con cargos en el Gobierno o
como legisladores, callan o se alinean ante
su líder a pesar de su visible contradicción...
Una prueba más de que algunos líder es de
esos movimientos tomaban esos estandartes

más por oportunismo que por convicción. En
ese tiempo les gener aba simpatías de sectores
radicales o afectados por acciones militares,
hoy retomar esas demandas pondría enjuego
su cargo, o hueso, como le llamaban.
Ayer; en su conferencia mañanera, el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador lanz ó
un reto, a pregunta de la periodista Nayeli
Roldán: presenten las pruebas del espionaje,
si las tienen, y es muy sencillo, entonces dicen
"el Presidente miente... pero no voy a men
tir". Después, desarmado por la periodista
de Animal Político, hizo malabares: "es que
espían de afuera".
La pruebas están en la Fiscalía General de

la República y el compromiso presidencial
de respetar la autonomía de la FGR también.
La denuncia del espionaje se da precisa

mente en un momento en que las responsabi
lidades del Ejército son cada vez más amplias,
pero también aparecen cada vez más dudas
sobre la posible participación de militares en
casos como el de Ayotz inapa, o el de Hatlaya,
recientemente... En el pleno del Senado de
la República la legisladora por Nuevo León,
Indit a Kempis recordó los asesinatos de estu
diantes del Tec de Monterrey, a los que ade
más se les sembrar on armas.

La presencia militar en la vida pública, más
allá de los cuarteles es cada vez mayor: ahora
no solo están en tierra, sino seguramente tam
bién en el air e, en el turismo y en el transporte.
#LOBOSAPIENSSAPIENS
POR SI LAS DUDAS

En un Estado donde el Ejército es todopode
roso, el general secretario, Luis Cresencio
Sandoval, y su impulsor, Audomaro Martínez
Zapata, lo son más; tanto que en la oposición
hay quienes piden que se confirme fehaciente
mente la muerte de Jesús Hernández Alcocer,
presunto asesino de su esposa Yrma Lydya...
y quien por cierto es amigo íntimo del direc
tor del Centr o Nacional de Inteligencia, con
quien, nos dicen, celebró su cumpleaños el
año pasado en Jar diñes del Pedregal... Aun
que no lo crea.
LaSópifiíones eícpJfSSSáspoflas cQltlSñíátas son
independienteay no reflejan necesariamente

gJííurtte daésftfi 24 HORAS.
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¿Y los gobernadores?

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Las voces de los gobernadores estu
vieron ausentes del debate sobre la

extensión del plazo constitucional
para que el Ejército siga en las calles

hasta 2028.

Quién sabe si fue orden o estrategia, pero ni
los gobernadores de oposición (8) se dejaron
oír en un tema que desde luego eso debe ser de
su máximo interés.

Se entiende de los gobernadores de More
na, que están sujetos a las órdenes del Ejecu
tivo y que por ello 110 se pronunciaron, pero
la oposición por lo menos debió dar sus argu
mentos de apoyo.
Los mandatarios estatales, con excepción

notable de los de Yucatán y Querétaro, se
tiraron a la hamaca y dejaron en manos de la
Federación la responsabilidad de la seguridad
en sus estados, con el argumento de que los
recursos para fortalecer a las policías locales
fueron eliminados desde el inicio de la admi
nistración.

Así que, a la hora de la discusión en serio,
evadieron el tema y dejaron que el Congreso
definiera un tema en el que ellos debieron
haber participado activamente.
Algunos dejaron que transcurriera la dis

cusión porque ya se iban y otros porque no
querían enfrentarse con el Presidente ni con
los mandos militares.
Salvo los dos estados arriba citados, en

todos los estados, pese a la presencia de
militares y la Guardia Nacional, los índices
delictivos se han incrementado; en esta ad
ministración han crecido los territorios del

país en manos déla delincuencia organiz ada.
Los gobernadores tienen responsabilidad

en la garantía de la seguridad para sus ciuda
danos; de poco le sirve a la población que sus
gobernantes diferencien entre delitos federa
les y delitos del fuero común, cuando lo único

que quieren es paz.
• • • •

Al cierre de este espacio continuaba la dis
cusión en el Senado de la modificación del

artículo 5o. transitorio de la Constitución, que
permitiría al Ejército continuar en tareas de
seguridad pública hasta marzo de 2028.
Todos los senadores de Morena y sus alia

dos y la mayoría de los 13 senadores del PRI
se habían manifestado a favor de la modifi

cación, luego de que el partido del Presidente
aceptara una adenda en la que se establece la
creación de una partida presupuestal para el
fortalecimiento de las policías locales y esta
tales a partir de este año y no a partir de 2024,
como se estableció en el acuerdo previo entre
Morena y el PRI.
También se aceptó incluir la propuesta del

senador delMovimiento Ciudadano, Noé Cas
tañón, que precisa que la presencia militar
en las calles será "extraordinaria, regulada,
fiscalizada, subordinada y complementaria".
A pesar del apoyo priista, estaba en duda

aún si se lograría el número de votos (dos ter
cios de los senadores presentes en la sesión)
para aprobarla.
Una derrota en este tema provocaría una

sacudida en el Senado... y en el PRI.
• • • •

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de laFederación (TEPJF), revocó
la medida precautoria que el INE había dicta
do en contra del subsecretario de Relaciones

Exteriores para América Latina y el Caribe,
Maximiliano Reyes Zúñiga, quien había
anticipado su apoyo a Marcelo Ebrard como
candidato presidencial.
El INE ordenó al funcionario eliminar el

tuit en el cual se hizo explícito el apoyo de
Reyes, al considerar que había elementos
para considerarlo como un acto anticipado
de campaña.
Ayer el TEPJF consideró que no había fun

damento para imponer la sanción.
El fallo del Tribunal generará un preceden

te, sin duda.
Las

independientes jí noreflejan necesariamente
el flU'ÉSMirfistg^e 24 horas.
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Un téteátéte entre Ana Lilia Herrera y Delfina Gómez

Las encuestas las perfilan como el due
lo ideal en el Estado de México.

A la priista porque, puntos arriba
de Alejandra del Moral, encabeza

las preferencias para abanderar la alianza
de Vapor México.
Y la morenista porque, aunque va de caída

en las tendencias, ha sido escogida para una
segunda oportunidad por el amo de su orga
nización.

Pero el ensayo no es sobre penetración o
aceptación popular, sino sobre trayectoria
política, virtudes personales, capacidades
profesionales... todo.
Sus datos:

Delfina Gómez, de 59 años, es la preferida
presidencial desde la postulación hace seis
añosy luego como senadora en 2018 y sorpre
siva secretaria de Educación Pública federal.

Ella firmó el plan educativo suspendido de
manera definitiva por el Poder Judicial por
considerarlo anticonstitucional.

Ana Lilia Herrera, de 51 años, tiene origen

y formación priista pero con previsible respal
do de PAN y PRD dadas las negociaciones del
gobernador Alfredo del Mazo y el dirigente
priista en el Estado de México, Eric Sevilla.
ALCALDESA vs. ALCALDESA

Las dos han sido presidentas municipales.
En Texcoco, Delfina Gómez fue escándalo

nacional cuando el Tribunal Electoral sancio

nó a Morena porque ella descontó 10% del
salario a los trabajadores del ayuntamiento.
Ana Lilia Herrera recuperó Metepec y fue

premiada tres años por impulsar la transpa
rencia administrativa, mejorar la seguridad
y convertir a la cabecera municipal en Pueblo
Mágico.

Las dos han tenido cargos públicos mexi
quenses, Gómez en una subdirección de la
Secretaría de Educación y delegada lopezo
bradorista.

Herrera ha sido titular del Consejo Estatal
de Población, coordinadora de Comunica
ción Social, secretaria de Desarrollo Social y
de Educación.

Delfina ha competido en tres elecciones y
ganado dos, mientras Ana Lilia va invicta con
cuatro triunfos, es diputada federal reelecta
y hoy presentará su informe legislativo a las
18:00 horas en San Lázaro.
Tiempo habrá para presentar un frente

a frente entre otros aspirantes al Estado de
México.

CAMPAÑAENLA CAPITAL
1.  Viene una campaña clave.
El empeño del oficialismo es recuperar la

Ciudad de México en 2024 y con ese objeti
vo Claudia Sheinbaum hará una gira teme
raria.

Visitará todas las alcaldías y el morbo estará
en ver cómo la reciben nueve de las 16 juris
dicciones gobernadas por la oposición, PAN,
PMyPRD.
El ejercicio servirá para instrumentar una

hoja de ruta desde Palacio Nacional a fin de
rescatar la capital y preparar su campaña por
la Presidencia de la República.
Pero esto la obliga a suspender temporal

mente sus giras de fin de semana al interior
del país, donde el morenismo y en especial
sus gobernadores le organizaron actos de
lucimiento.

Y 2. Optimistas, los impulsores de la alian
za Va por México en el Estado de México no
ven obstáculo entre las tres aspirantes priis
tas Alejandra del Moral, Ana Lilia Herre
ra y Laura Barrera porque hay convicción
de unidad para la victoria.
El panista Enrique Vargas sigue en campa

ña, pero con un espíritu aliancista allende PRI,
PAN y PRD, quizá porque ven ánimo cercano
enmuchos emecistas.

IjSbpinionáL&^resatfisjSSf tos
|BÍjmn¡sHBn ¡ndepBííent™
y no reflejan necesariamente
el purflnvfln 24 HORAS.
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División en todas las filas
La votación en el Senado de la

República del dictamen para que
las Fuerzas Armadas perma
nezcan en labores de Seguridad
Pública dejó muchos detalles para
el análisis, pero uno que llama
mucho la atención es la división

latente entre algunas bancadas y
las dirigencias partidistas. Y esto
se hizo presente no solo en el PRI,
donde el pleito entre los senadores
y el dirigente nacional Alejandro
Moreno es abierto, también entre

los perredistas. Y es que, a pesar del
llamado del dirigente nacional del
sol azteca, Jesús Zambrano, a los

legisladores de su partido para que
votaran en contra de la propuesta,
finalmente dos de los tres señad#*

res apoyaron con sus votos el dic
tamen. Habrá que ver qué secuelas
trae este diferendo al interior de un

ya muy disminuido partido.

Lujos y explotación
En días recientes se dio a conocer

que Ana Villagrán. diputada del
PAN en el Congreso de la CDMX,
usaba botas de más de 20 mil pe

sos, lo que desató la polémica por
el derroche en el que incurrió la
legisladora. Sin embargo, en el otr®
extremo está Morena. Nos cuen

tan que hay diputados guindas
que buscan recién egresados de
comunicación para apoyarlos en
sus labores de prensa y difusión,
Con un "apoyo" de apenas dos mil
pesos. No cabe duda que el Con
greso capitalino está polarizado:
mientras unos legisladoras gastan
más de 20 mil pesos en botas, hay
quienes se aprovechan y quieren
pagar a su equipo menos de dos
mil pesos, ni el mínimo.

¿Destape de Silvano?
Silvano Aureoles Conejo,
exgobernador de Michoacán,
convocó hoy a una conferen
cia de prensa en un céntrico
hotel de la Ciudad de México,

y aunque en la invitación no se
especifican los detalles, se dice
que el perredista estaría presen
tando su proyecto nacional, es
decir, podría ser el primer paso
para la búsqueda de una even
tual candidatura presidencial,
la cual ha adelantado que es de
su interés. Atentos que viene el
destape.
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• Aiain Aspect, John
Clauser y Antón Zeilinger
fueron galardonados
por la Real Academia de
Ciencias de Suecia con el

premio Nobel de Física,
por sus estudios en
información cuántica.

• El actor Pablo Lyle fue
declarado culpable de
homicidio involuntario en

EU, tras matar a golpes a
un hombre en Miami, con
quien se enfrascó en una
pelea por un incidente de
tránsito, en 2019.

• El argentino Andrés
Lillini fue despedido como
director técnico de los

Pumas de la Liga MX, Eso
luego de que el equipo
universitario no lograra
clasificar a ¡a etapa de
liguilla en el actual torneo.
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> Rindió frutos la opera
ción realizada por el titular
de la Segob, Adán Augusto
López, para lograr la apro
bación de la reforma mili
tar en el Senado de la Re

pública. En coordinación
con el líder de la bancada
de Morena, Ricardo Mon
real, no sólo convencieron
a legisladores de oposición,
sino que los escucharon
e incluyeron cambios a la
minuta. En el Pleno hubo

un debate rispido y a veces
de cuestionable nivel, pe
ro al final se juntaron los
votos requeridos para que
avance la reforma.

> Es prácticamente un hecho que
la Cámara de Diputados aproba
rá fast track la reforma militar con
los cambios que le hizo el Sena
do. Ayer, la presidenta sustituta
de San Lázaro, Marcela Guerra,
sometió a votación un acuerdo pa
ra que el documento se turne de
inmediato a comisiones y se lleve
al Pleno en la siguiente sesión. La
mayoría lo avaló.

> Por cierto, la bancada del PRI en
el Senado votó dividida la reforma

para que las Fuerzas Armadas si
gan en las calles hasta 2028. En la
sede tricolor lo ven como un triun

fo del dirigente nacional Alejan
dro Moreno, pues su coordinador
parlamentario, Miguel Osorio, a
la vez su principal detractor, ni si
quiera pudo unificar el sentido de
los votos de la fracción.

) Resulta que el
magnate Elon
Yllisk no quie
re pagar el 5% de
sus ingresos bru
tos por sus nego
cios en México. Su

empresa Starlink
Satellite Systems
México solicitó un

amparo contra el
IFT y la Secretaría
de Infraestructu

ra, Comunicaciones
y Transportes para
eludir su obligación
fiscal en nuestro

país. Lo que propo
ne es pagar en es
pecie, pero recha
zaron esa oferta.
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) Hay números po
sitivos en la es

trategia contra las
adicciones. Ayer se
reunió en el Cen
tro Cultural Los

Pinos el Grupo de
Alto Nivel de la Es

trategia "Juntos
por la Paz", donde
participó el voce
ro presidencial Je
sús Ramírez. Ahí

destacó que se han
realizado dos millo
nes de actividades

preventivas y co
munitarias, que han
alcanzado a 25 mi
llones 628 mil 645

de personas.
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= ¡entras el gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro (MC), estaba de vacaciones en

'¦ Europa (aunque diga que era una gira de
m I trabajo), se desató una balacera en Anda
' res, la lujosa plaza comercial de Zapopan.

= Enrique tardó cuatro horas en reaccionar,
porque no lo localizaban, lo que agitó el

repudio de la sociedad ante un gobierno de lenta respuesta.
Los alcaldes ele Zapopan, José Frangie; Guadalajara Pablo
Lemus; Tlaquepaque Citlali Amaya Tlajomulco, Salvador
Zamora, todos de MC, lucieron por su ausencia. ¿Se escon
dieron? Ante la crisis, el góber regresó ipso facto.

TAMAULIPAS: Francisco García Cabeza de Vaca no con

cluyó el proceso de entrega recepción al gobierno de Américo
Villarreal El gobierno morenista recibió la documentación,
pero bajo protesta. Están levantándose actas administrativas
y, nos adelantan, que no hay oficina que se salve de anomalías.
Podrían ira la cárcel mundos de los colaboradores del panista

BAJA CALIFORNIA: Quien prepara las maletas para irse de
MCal PAN es la senadora Alejandra León Gastélum. Prepara
su reelección, pero no la tiene asegurada en el partido de Dante
  Delgado. En Morena no ie dieron la

gubernatura, se fue al PT. De ahí al
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Independiente y ahora en MC. Sólo
le falta el Partido Acción Nacioalyya
le puso el ojo. Máster en chapulineo.

NAYARIT: Poco más de 211 millo

nes de pesos, ingresarán a las arcas
públicas del gobierno de Miguel Án
gel Navarro, tras la resolución de un
tribunal para que el Grupo Monex,

que preside Héctor Lagos Dondé, que lo obliga a regresar
esa suma a los nayaritas. Navarro usará esos recursos para
el pago de deuda y laudos heredados por los gobiernos de
Ney Gonzálezy Roberto Sandoval. Este último en la cárcel.
Oxígeno puro.

SLP: Para el alcalde de la capital, Enrique Galindo, gastó en
su primer año de gobierno 5,500 millones de pesos en Saludy en
infraestructura. Idéntica cantidad. Dice que las obras se ven, pero
los potosinos no las ven. Si de verdad invirtió 11 mil millones de
pesos en esasáreasseverían.lnformeclefalsedadesy maquillaje.

QUINTANA ROO: El sábado pasado, en la edición ele esta
columna, escribí que la gobernadora Mara Lezama había
designado a Laura Aguilar Loredo, como directora ele Co
municación clel Estado. Me mencionan que Laura declinó el
cargo y regresó a la COMX. Primero Mara había designado a
Ala García (productora ele Óscar Cadena), luego, Laura, pero
finalmente, quedó Briget Ortega, quien fue su vocera en la
alcaldía ele Benito Juárez (Cancún). Fue la mejor opción.

AGUASCALIENTE5: Llegó Tere Jiménez a la gubernatu
ra y recibió expedientes clel mal manejo administrativo clel
exgobernaclor y correligionario panista, Martín Orozco. Un
ejemplo es el manejo ele la Feria de Aguascalientes, clónele
su exsecretario ele Turismo y vecino en Fundición, Jorge
López, dejó un galimatías.

Navarro usará

esos recursos

para el pago de
deuda y laudos
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GUARPIAS
POLICIAS

I Instituto Nacional ele Estadística y Geo
grafía (inegi) dio a conocer los resultados
del Censo Nacional de Seguridad PúblicaE Estatal (CNSPE), 2022. Contiene la infor
mación estadística y geográfica sobre el
desempeño de las instituciones encarga
das de seguridad pública década entidad

federativa. Es un censo que se realiza con la información
que clan las propias autoridades, compara el año 2021 con
respecto a 2020.

En pleno debate sobre si los militares deben continuar con
labores de seguridad pública hasta 2028, los resultados ciel
censo son muy reveladores, porque nos muestran la realidad
de las corporaciones policiales estatales. En total, en todas
las instituciones de seguridad pública estatales, hay 221 mil
281 personas, 74% hombres y 26% mujeres. Ha habido una
disminución de 2% de elementos.

Las entidades con mayor personal adscrito son la Ciudad
ele México, Estado de México y Veracruz. La tasa más alta de
la Policía preventiva por cada mil habitantes es en la CDMX
con 3.7. Jalisco, Sinaloa, Querétaro, Baja California y Coahuila
  son las entidades en donde menos

elementos de policía preventiva hay.
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¿Esto nos dice algo sobre la situación
que están viviendo en estos estados?
¿Tiene algo que ver con una mayor
presencia del crimen organizado?
Los mejores resultados son los ele
Yucatán. En las corporaciones poli
ciales estatales, el personal adscrito
desempeñó las siguientes funciones:

policías de proximidad social: 90 mil425; prevención: 64 mil
424; reacción: 15 mil 582; investigación: 4 mil 105. Una de las
razones por las cuales sigue aumentando la inseguridad es
porque prácticamente no hay labor de investigación. ¿Cómo
sacar a los delincuentes de las calles si nadie se ocupa en
saber quiénes cometieron los delitos? ¿En perseguirlos?

Por ejemplo, en Veracruz no hay ninguna persona que
se dedique a funciones de reacción o de investigación. En
Nuevo León, todos los elementos de la Policía se dedican a
prevención (5,517), ni uno sólo a proximidad social, reacción o
investigación. En Guanajuato, no hay nadie en investigación.
En jalisco, todos los elementos se dedican a prevención (2
mil 274), cero a proximidad social, reacción o investigación.
En San Luis Potosí nadie trabaja en prevención, la mayoría
está en proximidad, 21 en reacción y ocho en investigación.
En Coahuila nadie en investigación. En Chihuahua, nadie en
reacción ni investigación. En Durango y Querétaro sólo hay
policías de prevención.

Queda claro que a lo largo de los años no ha habido un
real interés en crear policías eficientes, se echan la bolita
entre estados y federación. Tal vez sea más cómodo para
algunos gobernadores que ¡es manden al Ejército en lugarde
construir corporaciones en donde sus elementos estén bien
pagados y entrenados para poder dar resultados. Estimado
lector, tristemente es así como todos los días nos enfrenta
mos a la delincuencia y al crimen organizado que dominan
nuestras calies.

En Durangú y
Querétaro sólo
hay policías de
prevención
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Si me permite, Presidente, antes de terminar,
hay que hablar de las Guacamayas.
Ah, claro. Vi que ganaron el fin de semana...

as filtraciones continúan. Llegó a manos
cíe este columnista una transcripción no

I testada cié la última reunión del equipo
I presidencial:

Estoy viendo que Latinas ha estado
espiando a la prensa. Ahora sí, a ver con
qué cara sigue criticándonos Loret. Está

moralmente derrotado. Hipócrita.
Disculpe, presidente: no fue Latinus. Fue Pegasus. Es

un software espía. / ¡Ah! Pues deténganlo. Díganle a Gertz
que use tocios los recursos a su alcance para encontrarlo.
Y manden a la Guardia Nacional. A propósito, ¿les conté el
chiste del cié la policía secreta? ¡Jajaja! En Tepetitán la gente
tiene mucho sentido del humor. Así somos los tabasqueños:
de sangre caliente, pero muy alegres, muy simpáticos. Miren
a Adán Augusto. En fin: ¿para quién trabaja el Pegasus ese?

Eh... Ese es el problema, Presidente. Lo estuvo usando el
Ejército. / Es muy grave. El general secretario tiene que estar
muy afectado. Ramírez: dígale que entendería que no vaya
hoy al filcleo y macaneo, pero que encuentre un sustituto. No
podemos quedarnos sin jardinero izquierdo. ¿Cómo vamos

con lo del aeropuerto?
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De maravilla, Presidente. Ya
anunciaron un reorcienamiento de

los baños. / Ah, muy bien. Hay que
reconocer que están horribles, sobre
tocio los de la Terminal 1. Me dicen

que ni No rara se atreve a usarlos.
Avísenle a Cuitláhuac, para que vea
que el ejemplo de las gasolineras lo
vamos a llevara un nivel máximo.

Con gusto, Presidente. Ahora va a haber dos de mujeres
porcada uno cié hombres./Eso es inadmisible. Tenemos un
gabinete con muchos problemas ele próstata. ¿Qué quieren:
que Gertz, el licenciado Bartlett o Alcocer empiecen a usar
vuelos privados? ¿Qué más tenemos?

El señor del cash, señor. / ¿Qué es eso?
Un libro de Elena Chávez sobre... Bueno... Sobre cómo

usaba usted efectivo. / ¿Y cómo querían que pagáramos
quelascoruncias.quelastlayuclas? ¿Con cheque? No somos
conservadores. No creemos en esas cosas modernas. ¿Quién
es esa Chávez?

La ex de César Yáñez, señor. / ¿Ven porqué nos opone
mos al divorcio, ese cáncer neoliberal? Las mujeres, cuando
están lejos de la virtud matrimonial olvidan que son la más
importante institución de seguridad social del paísy agarran
actitudes impropias.

Si me permite, Presidente, antes cié terminar hay que ha
blar cié las Guacamayas. / Ah, claro. Vi que ganaron el fin ele
semana. Díganle a Pío que el mes que viene mandamos otra
remesa. Losjugadorestienen que estaren condiciones dignas.

Me refiero a los hackers, señor. Parece que el Ejército
sospecha que estamos relacionados con el narco en los
estados del sur, y se filtró. / ¿Qué quieren? ¿Que no tengan
derecho a gobernar? Voy a decir claramente en la mañanera
que sí, que son parte de nuestro proyecto. El narco es pueblo
organizado. También son seres humanos. Hablando de ¡a
próstata, vamos a tener que interrumpir esta reunión.

"Ese es el

problema,
(Pegasus) lo
estuvo usando

el Ejército"
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Quien tenga la cola larga que se vaya a su casa,
grita PAN en el Senado, tras participación de Adán
Augusto López en discusión de reforma militar

na jugada política ele la 4T se operó sin
desparpajo ayer mientras se discutía en
el Senado el proyecto para mantener mi
litarizada la seguridad del país hasta 2G28.
Se notó la estrategia en el uso de la justicia
para presionar a adversarios políticos que
se negaban a apoyar la reforma del presi

dente López Obrador. Esta vez Adán Augusto López, secretario
de Gobernación, se metió al Senadoy cuidó de principio a fin
que saliera adelante la reforma.

Todo apuntaba anoche que Morena iba a obtener los vo
tos. El caso más claro sobre cómo le torcieron el braza a un

legislador fue Miguel Angel Mancera, quien rechazó todos
estos meses la propuesta lopezobradorista.

En la entrega de ayer, sin embargo, en este espacio se
recomendó no quitarle la vista a Mancera y sus labores legis
lativas, después deque en la noche del lunes se abstuviera de
votar en comisiones y diera un extraño viraje en su discurso.

Por la tarde un misil le cayó desde la jefatura cíe Gobier
no: Claudia Sheinbaum llevó a las 11:15 am una pregunta del
diario Basta sobre el SecíenoLeoks a las investigaciones de
  la Fiscalía de la CDMX en contra de

Mancera sobre el centro c!e espio
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naje descubierto en la colonia Roma
para ejecutar despojos inmobiliarios
cuando fue jefe de Gobierno.

Cuatro horas después, Mancera
fijó posición en el Senado sobre la
reforma, entró a bocajarro con un
nuevo discurso, y mal. Dijo que como
jefe cíe Gobierno le tocó coordinarse

con las Fuerzas Armadas para defenderá los ciudadanos cíe
la inseguridad, sin embargo, se debe recordar que la incursión
c!e la Marina, en julio c!e 2017, para abatir a El Ojos, se dio sin
aviso a su administración; luego, adelantó que su voto sería a
favor c!e la propuesta lopezobradorista, a pesar c!e que Jesús
Zambrano, presidente del PRD, le pedía sostener el voto en
contra. El partido tiene otros dos senadores, e internamente
se llevaba a cabo una lucha por el sentido de la votación.

El proyecto discutido—que se rescató violando el regla men
tó del Senado la semana pasada para regresarlo a comisiones
poco antes de que fuera votado y rechazado al no contar con
la mayoría— sirvió a Adán Augusto López para retomar la
operación política en cada minuto que duró la discusión. El
funcionario ejerció todo el podery encontró los recursos para
convencerá priistasy perredistas a conceder el apoyo al Presi
dente. Adán Augusto se colgó la medalla, incluso, para divicliry
despedazar internamente al PRDy PRI,y con ello a la oposición

Entre los priistas que cambiaron de opinión anoche desta
caban: Sylvana Beltrones y Mario Zamora, además cíe Manuel
Anorvey Juan Carlos Ramírez Marín. La panista Xóchitl Gálvez
dijo: "Los que tengan la cola larga váyanse, porque es hora
ele salvar a México. Va mi voto en contra c!e la militarización".

• ••

UPPERCUT; Propusieron ayer una comisión especial de
seguridad para dar árdemes al Ejército, pero existe desde

2019. Sesionó sólo tres veces en cuatro años y no pudieron
hacer nada para crear cuerpos de seguridad.

Morena y
sus aliados

obtuvieron
votos a la mala

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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uancloel presidente Andrés Manuel López
Obradory varios miembros de su gobierno
felicitaron al "hermanoy compañero Lula",
Luiz Inácio Lula da Silva, por su victoria en la
primera vuelta de las elecciones brasileñas,
hicieron algo más que un gciffe diplomático.

Y no es mala idea cuando se considera

que la alternativa es Jair Bolsonaro, el actual presidente ele
Brasil y representante ele una derecha literalmente desaforada.

Sin embargo, la felicitación a Lula es algo más.
Podría ser tal vez el final de la tradicional y formidable

competencia entre Brasil y México por el liclerazgo regional,
una en la que nuestro país obstaculizó por años al proyecto
hegemónico brasileño y en la que diplomáticos del primer
gobierno de Lula llegaron a describir a México como una
nación que "abandonó" a Latinoamérica por el Tratado ele
Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

Pero en 2Q19, fue la administración ele López Obrador la
que revitalizó la languideciente Comunidad de Estados Lati
noamericanos y del Caribe (Celac), originalmente lanzada por
el gobierno de Lula para acotar propuestas clel venezolano
  I lugo Chávez y asegurar la influencia

brasileña en América del Sur.
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Ahora la izquierda busca plantear
a la Celac como alternativa a la Or

ganización de Estados Americanos.
La comunidad en cuanto a pen

samiento progresista, podría ser el
factor de acercamiento entre la ad

mínistración AMLOy Da Silva, aunque
uno represente un paísy un gobierno

eminentemente introspectivo y el otro vea la política exterior
como un instrumento de desarrollo.

El hecho es que, es difícil imaginar que el gobierno de
AMLO felicitara a Bolsonaro si el voto lo hubiera favorecido.

Las congratulaciones del Presidente de México y su equipo
se conjugan con las de otros representativos progresistas, que
en términos reales, trataron de compensar con entusiasmo
retórico el desencanto por los inesperados avances de la
derecha y mantener su apoyo por la idea de una integración
regional de izquierda, bajo el liderazgo de Lula cía Silva.

No obstante, las capacidades políticas clel izquierdista
brasileño estarán a prueba, menos en el ámbito internacional,
como esperaban sus partidarios y amigos, sino en lo domés
tico, cloncle enfrentará un Congreso de derecha.

Y aunque no son cuestiones necesariamente excluyentes,
dada la sólida tradición diplomática de Brasil, la política externa
de Lula puede ser socavada por sus problemas domésticos.

En ese marco, el Grupo ele Puebla, que agrupa a los prin
cipales dirigentes de la izquierda democráticaincluso Lula,
pero no AMLO, celebró el domingo el resultado ele la votación.

En opinión del grupo, la segunda vuelta será una opción
"entre el futuro o el regreso al pasado, entre la justicia social
o el imperio ele los privilegios, entre un Brasil respetado in
ternacionalmente, licleranclo la integración latinoamericana o
uno ensimismado en un nacionalismo falso, que no defiende
la patria, sino que la arruina".

El balotaje va a
ser una opción
entre el futuro
o el pasado
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os caras de una misma mo

neda. Para algunos, la única
salida posible en este momen
to, ante la crisis ele violencia
que arrastramos hace dé
cadas como país; para otros,
la peor iniciativa posible. La

permanencia ele las Fuerzas Armadas en tareas
ele seguridad pública hasta 2028, enciende los
ánimos. Ayer platicamos con los coordinadores
en el Senado, del PAN, Julen Rementería, y ele
Morena, Ricardo Monreal Eran las horas pre
vias a la votación clefinitoria. El ambiente estaba

ccilientito, en el pleno ele la Cámara alta llovieron
insultos, hubo gritos y manotazos. Pero más allá
clel show, importa el fondo.

El coordinador panista:"Pusieron
en la mesa ele manera sorpresiva un
nuevo dictamen para intentar con
vencer y dar argumentos a quienes
quieren justificar un voto a favor ele
esta barbaridady darles un argumen
to ele salida. Nosotros estamos en

contra porque: lo que proponen ele las
comparecencias (clel gabinete de seguridad),ya
lo dice la Constitución y nunca vienen, entonces
estamos hablando real mente de falacias; lo que
proponen en la parte del tema financiero, también
lo establece como una obligación desde 2019
en el 7a transitorio; y dicen que van a presentar
informes, pero no se establece ni cómo ni cuándo,
y también, por cierto, ya lo dice la Constitución...
entonces no hay nada nuevo.

"Aquellos que notienen la voluntad, o las ganas
o los tamaños para resistir, que renuncien,y que

vengan los que sí den la cara por México", nos
dijo Rementería

En la otra esquina, Monreal, ve otra película.
"Hay, cuando menos, una docena de situaciones
que ameritarían la revisión profunda de quienes
están en contra, porque primero le otorgamos y le
garantizamos seguridad constitucional a las Fuer
zas Armadas para que actúen en auxilio de labores
de seguridad pública. Segundo, establecemos
mecanismos de control parlamenta rio al diseñar
una comisión bicameral y al establecer informes
semestrales con la posibilidad y obligación de
comparecencia de los secretarios clel Gabinete de
Seguridad, y también se establece la obligación
de constituir un fondo de recursos para policías

estatales y municipales, su adies
tramiento, su propio equipamiento
y además, también se define en el
propio 5D transitorio, lo que significa
de manera extraordinaria, regulada,
fiscalizada, complementaria que el
Ejército y la Marina estén en labores
de seguridad pública, siempre su
bordinados a lo civil y a la doctrina

civil", dijo el presidente de la Jucopo.
?os visiones que no parecen encontrarse.

Y en el fondo, aunque parezca imposible, ojalá
como país dialogáramos sobre cómo construir
cuerpos de seguridad civiles, bien pagados, bien
capacitados, honestos. Nadie dijo que sea fácil,
pero hay que hacerlo. ¿Quién se hace responsable
ele eso?, ¿o quiénes se lavan las manos?

¿Y si nos
concentramos

en el fondo?
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CRATOLOGÍA

Días complejos y oportunidad para el Estado
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

Pocos podrán argumentar en
contra: los últimos días de
agosto y el mes de septiem
bre que apenas terminó han
sido los tiempos más com

plejos para el presidente López Obra
dor, su gobierno y sus simpatizantes,
pero también para el país, algunas
de las principales instituciones públi
cas e incluso el destino nacional. Tres

acontecimientos han colocado al go
bierno en la picota a poco menos de
dos años de su conclusión: el Informe

de la Comisión para la Verdad y Acce
so a la Justicia del Caso Ayotzinapa,
la discusión legislativa en torno a la
ampliación del término constitucio
nal para la permanencia de las fuer
zas armadas en tareas de seguridad,
así como la vulneración a los servi
dores de la Secretaría de la Defensa
Nacional y el hackeo de información
de la mayor sensibilidad por razones
de seguridad nacional.
Como si fuese una mala coinciden

cia, el factor en común de estos tres
hechos es el Ejército. Bien sean los se
ñalamientos por el papel que jugaron
en la desaparición de los normalistas,
la continuación de su participación en
tareas de seguridad pública o la res

ponsabilidad por el descuido y negli
gencia en el cuidado de información
confidencial, el Ejército hoy se ha
convertido en el principal actor de la
más delicada trama política del sexe
nio. En realidad, no es ninguna mala
coincidencia. Cuando al inicio de su

administración el presidente Calde
rón decidió hacer de las fuerzas ar
madas el principal instrumento de su
lucha contra la delincuencia, el país
entró en una espiral de militarización
que con el tiempo se ha acentuado
hasta colocarnos en el sitio en el que
hoy nos encontramos: México está al
borde de convertirse en un Estado mi

litarista de facto y de iure.
Sin poder señalar con absoluta pre

cisión cuál fue el papel específico que
jugó en los lamentabilísimos hechos
sucedidos en septiembre de 2014 en
Iguala, pero con la certeza del enor
me poder que en los últimos años ha
amasado a partir de tareas como la
construcción y administración de me
gaproyectos como el Aeropuerto In
ternacional Felipe Angeles o el Tren
Maya  por señalar solo dos de las
más emblemáticas  y en medio del
mayor escándalo de hackeo de infor
mación confidencial sufrido por cual
quier institución del país, hoy se bus
ca extender la participación del Ejér
cito en la principal función de cual
quier Estado: la seguridad de su
población. Encinas dice que los mili
tares jugaron un papel decisivo en la
desaparición de los normalistas, pe
ro los militares realizarán tareas de

seguridad hasta 2028. El Ejército no

ha podido proteger sus servidores ni
resguardar la información contenida
en ellos, pero habrá de cuidar de las y
los mexicanos por los próximos años.
El momento que vive México, con

el escándalo del hackeo, las divisio
nes y desavenencias provocadas por
el Informe del Caso Ayotzinapa y la
extensión del mandato de la militari

zación de la seguridad, hacen de es
tos los días más críticos para el presi

dente y su gobierno. Será difícil que
política y electoralmente estos hechos
no tengan consecuencias de cara a la
sucesión presidencial, pero aún más
importante, es un hecho que lo que
estamos viviendo erosionará nuestro
frágil Estado de Derecho, pues la mi
litarización es enemiga de la demo
cracia y esta es condición indispen
sable de aquél. Con militarización no
hay democracia, y sin democracia no
hay Estado de Derecho. Sin embargo,
como suele suceder en situaciones de
esta naturaleza, los que son días crí
ticos para el gobierno y su partido,
podrían convertirse en una oportu
nidad para la oposición y la construc
ción de una alternativa para el for
talecimiento del lánguido Estado de
Derecho. Ante lo claro del panorama,
la duda estriba en si los partidos de
oposición y la sociedad estarán dis
puestos a asumir el reto y convertir
una crisis de gobierno en una opor
tunidad de Estado»

*Profesor de la UNAM
y consultor político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com

Fecha: 05/10/2022

Página: 3

Area cm2: 301

1 / 1

Columnas Políticas

Cratologia

Joaquín Narro Lobo

Costo: 31,945

Página 114 de 189



Política sin filtro: Los Guacamaya
José Fernández Santillán
Mail: jsantillan@coljal.edu.mx

# Quién lo fuera a decir? El presiden
¿te Andrés Manuel López Obrador,

invitó a John y Gabriel Shiopto, a
los festejos patrios del 15 y 16 de

septiembre. Ellos son padre y hermano,
respectivamente, del fundador de Wiki
Leaks, Julián Assange (quien se encuen
tra detenido en el Reino Unido), vale de
cir, el mayor hackeador del mundo. A los
pocos días ¡zas!: Carlos Loret de Mola dio
a conocer, el 29 de septiembre para ser
exactos, las filtraciones que un grupo au
todenominado "Guacamaya". Se trata de
un ataque cibernético contra las compu
tadoras de la Secretaría de la Defensa Na
cional. El viernes 30 de septiembre López
Obrador, confirmó que la Sedeña fue víc
tima de ese ataque cibernético por parte
de un grupo de hackers extranjeros. Sa
lieron a la luz miles de documentos que
datan de 2016 y llegan a septiembre de
2022. El propio Loret de Mola calificó el
hecho como "el ciberataque más grave
que haya sufrido el Gobierno de México
en su historia."

Entre las muchas cosas que salieron a
la luz, está la precaria salud del jefe del
Ejecutivo: tiene gota, hipotiroidismo y
es propenso a sufrir un ataque cardiaco
(AMLO también aceptó que, en efecto,
así es). De hecho, el presidente ha había
sufrido un infarto en 2013; pero, hasta
ahora, había ocultado la gravedad de su
situación física.

Como individuo, Andrés Manuel López
Obrador, tiene el derecho a guardar si
lencio sobre su salud; sin embargo, como
presidente de México tiene una respon
sabilidad pública y, en consecuencia, es
tá obligado a dar a conocer la verdadera
situación que guarda su salud. Los ciuda

danos de este país tenemos derecho a sa
ber qué pasa con la salud del presidente.
No decir la verdad constituye una irres
ponsabilidad; todo este tiempo nos estu
vo mintiendo.

Como sostiene Immanuel Kant: "Son
injustas todas las acciones referidas al
derecho de otros hombres, cuyos princi
pios no soporten ser publicados." (La paz
perpetua", Apéndice II, Madrid, Tecnos,
2018, p. 75). Dicho de otra manera: en
un sistema de leyes: la publicidad es la
norma, mientras que el secreto es la ex
cepción; por el contrario, en una autocra
cia, el secreto es la regla, en tanto que
la publicidad es la excepción. (Norberto
Bobbio)
Y en este lance se pudieron ver las dos

caras de López Obrador: por un lado, al
elogiar a Julián Assange, por vía de su
padre y hermano, como paladín de la li
bertad de prensa y héroe de las filtra
ciones comprometedoras; por otro lado,
vuelto una furia contra Loret de Mola, ese
día que aceptó el ciberataque a la Sede
ña. En efecto, luego de esa aceptación, la
emprendió duro y macizo contra el perio
dista que publica en El Universal, en The
Washington Post y conduce la emisión de
medio día de "W" radio.

Porfirio Muñoz Ledo, con la perspica
cia que lo caracteriza, tuiteó el 30 de sep
tiembre: "Al regresar de un viaje de Be
lice y Perú, me entero que han sido hac
keados los archivos de la SEDEÑA. Así
como AMLO elogió en su momento a Ju
lián Assange por una acción semejante,
podría hacerlo ahora con Loret de Mola.
¿Por qué a los australianos sí y a los mexi
canos no?"

En efecto, López Obrador parece la
versión autóctona de Dr. Jekyll y Mr. Hy
de. Un cambio repentino y radical de per
sonalidad frente a un hecho parecido, so
lamente que llevado a cabo por persona
jes distintos. Y esto me da ocasión para
señalar que el Dr. Juan Bosco Abascal
afirmó que Andrés Manuel López Obra
dor padece cinco enfermedades mentales:

oligofrenia, esquizofrenia, paranoia, dis
lalia y disartria.
Y digo "un hecho parecido" porque

Julián Assange creó WikiLeaks para hac
kear y dar a conocer documentos secre
tos de diversas fuentes, especialmente, de
Estados Unidos; en cambio, Carlos Loret
de Mola no hackeó nada, simplemente dio
a conocer algo que ya estaba circulando.
Quien hackeó los documentos de la Sede
ña fue, como he señalado, el grupo Gua
camaya que comenzó a cobrar notoriedad
en marzo de 2022 luego de llevar a cabo
eí ciberataque a los sistemas de computa
ción del proyecto minero Fénix, operado
por la compañía guatemalteca de níquel
(CGN) y Pronico, miembros del consorcio
minero Solway Group. La revelación de
los documentos arrojó luz sobre el ocul
tamiento de daños ambientales por parte
de las operaciones extractivas de la com
pañía mencionada.
Luego, fueron expuestos, por parte

del grupo Guacamaya, datos internos de
compañías mineras y petroleras de Suda
mérica como la minera chilena Quiborax,
la minera estatal ecuatoriana ENAMI EP
y la Agencia Nacional de Hidrocarburos
de Colombia, entre otras.

Este grupo de ciberactivista reivindica
la defensa de la naturaleza; es contrario
a la industria extractiva y la contamina
ción. Igualmente, lucha contra el hostiga
miento hacia las comunidades indígenas.
"Con una visión ancestral del conti

nente, "Guacamaya" refiere al territorio
americano como "Abya Yala", designa
ción más antigua que significa 'tierra en
plena madurez' o 'tierra de sangre vital'
y que fue acogida por pueblos originarios
antes del proceso de colonización en la
región. Sus intervenciones son reivindi
cadas 'por los ancestros, por el territorio,
por la vida, por la tierra, ¡reparación y
justicia!'." (La Jornada, 30/09/2022)

Es seguro que habrá más revelaciones
comprometedoras. Se dice que entre ellas
están las cuentas bancarias de la familia
de López Obrador. Veremos»
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Y en este lance se pudieron
ver las dos caras de López
Obrador: por un lado, al
elogiar a Julián Assange,

por vía de su padre y
hermano, como paladín
de la libertad de prensa y
héroe de las filtraciones

comprometedoras; por

otro lado, vuelto una furia
contra Loret de Mola,
ese día que aceptó el

ciberataque a la Sedeña

El presidente Andrés Manuel López Obrador y Jutian Assange, fundador de WikiLeaks, detenido en el Reino Unido.
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Mario se placea
Se robustece la versión de que Mario
Delgado, dirigente nacional de More
na, buscará la jefatura de Gobierno
de la CDMX en el 2024.

Ayer, durante el evento en la alcal
día de Iztacalco, el que parecía estar
en plena campaña era Delgado, po
sando para la foto con viejitas, niños
y señoras que querían un apapacho.
En sus redes sociales por cada

foto de Claudia, que era la que ren
día el Informe, Mario publicó tres
suyas en su baño de pueblo.
Quienes lo vieron sostienen que se

está placeando. Otros sugieren espe
rar a que pasen los otros 15 eventos,
uno por cada alcaldía, para ver si si
gue colgado de la doctora Sheinbaum
o hay otros invitados.

Chenalhó, foco rojo
Se advirtió en tiempo y forma, pero
las autoridades estatales y federales
dejaron pasar como si nada la irrup
ción de un grupo de civiles armados
que se hicieron llamar "auto defen
sas" en la localidad de Santa Martha,
en Chenalhó, Chiapas.
Ese grupo, fuera de control, se di

vidió y comenzaron a dispararse en
tre ellos.
El resultado son casas incendiadas

y docenas de familias que huyen del
lugar dejando sus hogares abando

nados.
La denuncia de las familias es

que la policía del estado nunca
respondió a sus llamadas de au
xilio y que están dejando que los
civiles armados diriman sus dife
rencias a sangre y fuego sin entro
meterse.

Ahí hay un foco rojo para el go
bierno estatal y las fuerzas federales
que parecen estar distraídas en otras
cosas. ¿Qué será más importante?

Sin tapujos
El obispo de ChilpancingoChilapa
no se anduvo por las ramas.
Dijo con todas sus letras que el go

bierno estatal, el que preside Evelyn
Salgado, no solo es complaciente sino
cómplice de las bandas del crimen or
ganizado que cobran derecho de piso
en las principales ciudades de Gue
rrero.

El obispo Rangel rompió así una
tregua con el nuevo gobierno del
estado y perfiló cómo será las co
sas de ahora en adelante: se habla
rá sin tapujos.
La versión es que Evelyn resintió

el golpe y de inmediato marcó el nú
mero de la subsecretaría de Goberna

ción encargada de las relaciones con
el clero para interponer una queja.

Tareas extracurriculares
Queda claro que al presidente no le
amilanan las críticas por estar enco
mendando a las fuerzas armadas ta

Ese grupo, fuera de control,
se dividió y comenzaron a
dispararse entre ellos.

reas que no están contempladas en
sus documentos básicos.

No solo no se ha echado para atrás,
sino que les da más tareas.
Ahora sabemos, por ejemplo,

que el Ejército proyecta tener su
propia aerolínea y que la Marina
Armada será la encargada del pro
ceso migratorio en el AICM
En el caso del Ejército la flotilla

inicial de su aerolínea comercial se
rán seis aviones, se habla incluso de
echar a volar al avión presidencial,
ese que no sale ni en rifas.

Es difícil de creer, pero también
se habla de crear una empresa turísti
ca castrense para operar hoteles, mu
seos y parques ecológicos.
El problema de la inseguridad no

cede. Hay bandas criminales que hoy
son más fuertes que nunca antes. La
gente vive con temor en muchas pla
zas del país. ¿Cómo es que les queda
a las fuerzas armadas tanto tiempo
libre?»
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EL CRISTALAZO

Breve carta a David; la llama y el agua
Rafael Cardona

T\vitter:@CardanaRafael

Me acabo de dar cuenta,
hermano, de cuántas
cosas hiciste por mí, de
verdad, y también me
arrepiento ahora de

nunca haberte escrito otra carta, pe
ro eso es insignificante porque a pe
sar de nuestros mutuos y muchos via
jes, entre la adolescencia y la vejez,
jamás cultivamos el cada vez menos
frecuente arte de la epístola, lo cual
queda maravillosamente sustituido
por las tabletas y los correos electró
nicos y ese espacio mundial llamada
wasap, o como se quiera escribir, pe
ro no es eso el motivo de mis letras

desordenadas y tristes, porque aho
ra resulta sin importancia cualquier
cosa frente al hecho tremendo, irre
batible, irreparable de tu muerte, sí,
muerte dije y escribí como si se tra
tara de un episodio más en nuestras
vidas y eso no es verdad de ningu
na manera, porque tu y yo hace ape
nas unos días estábamos hablando y
pensando en los días de diciembre
y las cálidas playas de Acapulco pa
ra buscar ahí un alivio a tu condi

ción respiratoria, porque me dijis
te, estoy "short of breath" y con esa
frase (hija de tus afanes de espléndi
do traductor), sintetizabas tu escasa
capacidad pulmonar asociada a los
demás quebrantos de tu salud, pero
nuestras pláticas, así hayan sido al
final solamente por el teléfono, nos

hacían pasar pronto por alto todas
esas cosas y nos regresaban a los par
loteos desordenados de quienes nada
necesitan decirse
porque se han di
cho todo a lo largo
de sesenta años de
amistad sin fisu
ras; quizá con pau
sas, pero sin desa
fectos, sin desape
gos, por eso aho
...y los correos electrónicos
y ese espacio mundial

llamada wasap, o como se
quiera escribir, pero no es
eso el motivo de mis letras

desordenadas y tristes...

ra leo y releo tus dedicatorias en los
muchos libros cuya vida conocí des
de antes de verlos publicados, porque
tú y yo tuvimos muchos episodios
hermosos en unas vidas cercanas,
como habría dicho Nicolás Guillén,
desde la infancia y aun antes, por la
relación de tu padre y mi abuelo, mu
chos años atrás, y ahora es tiempo
para recordar juntos, porque yo no
sé si la memoria se va con la vida o

quien parte se lleva consigo los re
cuerdos de una vida entera y en otra
dimensión, en otro mundo o en otro
no mundo, como sea, pueda sacar
esas hebras de pensamiento terrenal
y con ellas tejer la otra mortaja, no
lo se, pero a mí nadie me quita aquel
verbo inventado por nosotros al ali
món, como toreaban los antiguos se
villanos; juntos, el
verbo "lopezvelar
dear", cuya mate
ria consiste en ha

llar los significados
ocultos en la rama

zón de los poemas;
explicar el sentido
por ejemplo—de
esos versos crípticos en los cuales
dice LV: Antes de que deserten mis
hormigas, Amada, déjalas caminar
camino de tu boca, y como éramos
jóvenes e irrespetuosos, sugeríamos
tanta cachondería, tanto erótico de
nuedo, tan microscópicas como veía
mos a las hormigas seminales, cami
no de imaginarias bocas, ciertamen
te ignorantes del ejemplo zacateca
no, cosa, además sencillas, íbamos
al estadio veíamos partidos intermi
nables del aburrimiento necaxista o

del "Aclante" y cuando había tiem
po y un poco de dinero, nos mar
chámanos a los balnearios de la ca

rretera de Puebla y nadábamos feli
ces y torpes en las heladas aguas de
una alberca mohosa, con resonan
cias napoleónicas: balneario Elba,
¿te acuerdas? o lo mejor no, porque
yo no sé si cuando uno están muer
to los demás están presentes cómo
tú en la mente interminable de ellos,
lo cual me parecería muy sensato,
equilibrado y parejo; yo te recuerdo
y te pienso y te digo ahora, por es
crito, lo mismo de tantas otras ve
ces, gracias, David por tu amistad y
tus libros y tus poemas y tu sencillez
y por los miles de tragos de nues
tra juventud y por otras cosas aho
ra privadas, nuestras, ocultas en el
misterio cifrado y revelado, porque
ahora, por ti repito aquello de Que
vedo: nadar sabe mi llama el agua
fría, y ya sabemos, la llama ha sido
nuestra amistad, inmune a los rigo
res del agua helada de la muerte»
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Que la filtración de información
de La Sedeña, realizada por Los
de La Guacamaya, puso ya en
aprietos al gobernador de Vera
cruz, CUITLÁHUAC GARÚA, pues
entre los cables de las fuerzas

armadas apareció un informe del
2019 en el que presuntamente se
da cuenta de que La administra
ción del morenista habría apoya
do la entrada de un grupo crimi
nal en la entidad. Nos dicen que,
de entre todo Lo expuesto, Lo que
más preocupa es lo relacionado
con temas del crimen organiza
do, pues la milicia tenía entre sus
registros situaciones similares
que alcanzarían a otros miem
bros de la denominada cuarta

transformación.

Fecha: 05/10/2022

Página: 2

Area cm2: 325

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,614

Página 120 de 189



Hablando de las fuerzas armadas, así
como se adelantó que la Marina toma
rá el control del área de Migración en
el Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México, en las aduanas avisa
ron ya que todos los civiles que labo
ran ahí van a tener que desalojar para
ser relevados por miembros de la mili
cia. Según nos comentan, el proceso
de transición tomará unos tres meses

y, para cuando termine el año, todos
los trabajadores en los puntos adua
nales deberán ser parte de las corpo
raciones que dirigen Luis Cresencio
Sandoval y Rafael Ojeda.

***

Dicen los que saben que se puso más ru
da que el Canelo en Las Vegas, que la se
ñorita Laura gesticulando frente a un pa
dre poco amoroso que le pega a sus hijos e
incluso más desafiante que la reina de los
albures de Tepito, que ya murió. "Ustedes
de Morena no van a votar como perros,
por huesos y croquetas, ustedes van a vo
tar como hienas por las sobras apestosas
que les avienta el Presidente que pudre
todo lo que toca. Asegúrense de que AM
LO tome sus medicinas para sus acha
ques, porque lo quiero vivo para cuando
la nación mexicana le demande haber

creado un estado narcomilitar", espetó la
panista Lilly Téllez ayer en el Senado.

En el marco del debate para mantener al

Ejército en las calles, los senadores dé
oposición hicieron salir de sus pensa
mientos a los de Morena. Napoleón Gó
mez Urrutía le gritaba traidora a Lilly Té
llez. "No somos ni perros ni hienas, no es
tamos coludidos con el crimen organiza
do, que se retracte quien lo dijo. Que no
utilicen la tribuna para descargar sus fo
bias, traumas y exijo que se saque del or
den del día esas palabras obscenas, pues
viene a sacar toda la frustración que la
vida le ha dado. Yo no soy hiena, no soy
perra para que lo saquen del diario de los
debates", pidió la senadora morenista Li
lia Margarita Valdés al tomar la palabra.
Para no hacerles el cuento largo sí, casi se
agarran a trancazos mientras los oradores
lanzaban al viento sus ataques.

Por cierto, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador volvió a burlarse
del hackeo a la Sedeña ayer durante la
mañanera. "Esas investigaciones pro
fundísimas, ¿no? Que 'qué barbari
dad, van a cimbrar al gobierno'. Ahora
que decían que habían hackeado los
archivos del Ejército y que había cosas
gravísimas, pues lo único grave son
mis enfermedades, que no son tantas,
son como 10 o 15 achaques, pero estoy
muy bien. Pero hicieron un escándalo
tremendo, en vez de dar a conocer
quién los está financiando, porque có
mo hay dinero, ¿eh?, en las campañas
en contra nuestra".
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Plasüqueros preocupados por
desabasto de petroquímicos
No se trata de embellecer esta industria, pero la petroquí
mica es vital para el desarrollo de sectores como el textil,
automotriz, transporte, electrónica, construcción, plásti
cos, alimentos y farmacéutico, por mencionar algunos.
Por lo que Pemex, al mando de Octavio Romero, a través
de su área de Pemex Transformación Industrial, juega un
papel preponderante al estar a cargo de complejos petro
químicos que, entre otras funciones, producen polieti
leno. Al respecto, llama la atención una carta, cuya copia
está en poder de este reportero, enviada por la Asociación
Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC), que dirige
Raúl Mendoza Tapia, a la Secretarla de Energía (Sener)
que comanda Rocío Nahle García, con copia para Miguel
Angel Maciel Torres, subsecretario de Hidrocarburos, la
cual fue recibida por el área de control y gestión de la
oficina de la secretaría desde el 1 de julio pasado.

Dada la importancia en insumos que representa la
empresa productiva del estado tanto para la industria quí
mica y en especial para la del plástico, hay preocupación
en el gremio por el desabasto de petroquímicos, pues en
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los últimos 5 años ha habi

do una baja en la produc
ción nacional de hasta 70

por ciento, lo cual le ha qui
tado el sueño a varios em

presarios que están deses
perados ante tanta incerti
dumbre de proveeduría.
Más aún cuando la indus

tria del plástico tiene el compromiso de abastecer a más
del 80 por ciento de los sectores productivos del país, en
tre éstos el médico, de construcción y farmacéutico, que a
su vez representan el 2.9 por ciento del PIB Manufacture
ro, con un valor estimado de 400 mil millones de pesos.

Es una cadena, y no precisamente de coincidencias, se
teje con los años y la experiencia. Y está quebrada o da
ñada en este momento. A lo anterior se suma un estima

do de consumo de más de 3.5 millones de toneladas de

elano, estireno y etileno para la producción de los polí
meros necesarios para la transformación, entre los que
destacan polietilenos, polipropilenos y poliestireno. Ante
la problemática, la industria se ha visto obligada a adqui
rir en mayor frecuencia insumos de importación, lo que a
su vez le conlleva riesgos porque además de incrementar
la dependencia de terceros, la coloca en una posición de
competitividad demasiado sensible a nivel internacional,
aunado a las complicaciones que se viven a causa de los
contratiempos por la pandemia del Covid19.

Al ser una industria nacional, los empresarios solici
tan a la Sener que considere y gestione la reactivación
total o parcial para que las plantas de Pemex de polieti
leno se pongan a trabajar a tope, a fin de evitar depender
de la importación y a futuro se vuelva una situación de
vulnerabilidad. El sector tiene plena confianza en que son
escuchados. Datos de la propia Sener arrojan que los
complejos petroquímicos Morelos y Cagrejera, ambos
ubicados en Coatzacoalcos, Veracruz, producen Polieti
leno de Alta Densidad y de Baja Densidad, respectiva
mente, sin embargo, se encuentra sin producción desde
hace un año aproximadamente.

hiroshi<5)oem.com.mx
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Cultura y memoria:
derechos indivisibles

y fundamentales
"La cultura del sentimiento y la memoria
acrecientan la dignidad e independencia".

Spencer

Nuestro país y la Ciudad de México fueron el extraordinario
escenario de la reunión de Mondiacult que, una vez más, en su edición
de 2022, aportó enormes avances al reconocimiento de los derechos
culturales y la cultura como cuarto pilar de desarrollo de los Objetivos
de Desarrollo Sostenible (ODS) del Programa Nacional de Desarrollo
de Naciones Unidas.

El evento contó con la partici
pación de ISO países inte
grantes de la UNESCO, y si
bien no estuvo exento del re
clamo a la Federación Rusa

motivado por la integración
a su territorio de cuatro provincias perte
necientes a Ucrania, sí obtuvo el apoyo
mayoritario para que se emitiera una de
claración histórica en la que se reconoce
a la cultura como "un bien público mun
dial" y se marca la hoja de ruta para in
cluir a los derechos culturales integrán
dolos a los ODS del organismo institucio
nal responsable de la cultura, la ciencia y
la educación en las Naciones Unidas.

No obstante estos logros, para quienes
desde 2008 hemos aportado acciones le
gislativas a favor del reconocimiento
pleno de los derechos culturales, la de
claratoria como "bien público mundial"
por su definición aún no alcanza el nivel
que a criterio de muchos de nosotros
ameritan los derechos culturales y su in
divisibilidad con un derecho a la memo

ria de mayor alcance y profundidad, más
allá de solo aplicarlo como expresión de
los procesos de reparación de daños a las
victimas de ignominiosas violaciones a
Derechos Humanos.

En tal sentido, coincidimos con la pos
tura expresada por el reconocido defen

sor de derechos humanos, el Padre Mi
guel Concha en su reciente artículo de
fondo, para quien "el derecho a la memo
ria debe formar parte de la reconstruc
ción del tejido social y contribuir a la pa
cificación social en diversos contextos

locales. De ahí que se avizora la necesi
dad de desarrollar y llenar de más conte
nido tal derecho, primero en leyes espe
cíficas y después en las elaboraciones de
acciones de Estado encaminadas a su

realización, mediante políticas públicas
de memoria", convergencia que permite
proponer integrar dicho derecho en
nuestro pacto social federal, expresando
explícitamente su indivisibilidad con los
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derechos culturales ya contemplados en
el artículo 4 de nuestra Constitución.

De igual forma, coincidimos en enri
quecer en las leyes secundarias la definí
ción de cultura y la integración del tér
mino Memoria Histórica en los textos, re
tomando la propuesta expresada por la
Dra. Beatriz Gutiérrez Müller en su Ínter

vención durante la inauguración de la
Mondiacult, ante cuyo auditorio expresó:
"Cultura hoy en día, según mi entender y
propuesta, es todo aquello que nace en
una comunidad o naciones derivado del

conocimiento, el temperamento, las tradi
ciones y las costumbres que tienen, crean
o han heredado. Cultura ya no es más, en
exclusiva, el arte de tocar el violín o la fi
gura de mármol. Cultura es el arte de crear
en un tiempo y un espacio, y como ambos
varían de manera inevitable, se tiene por
cierto entonces que la cultura no es sin el
hombre, sin la mujer quienes también van

cambiando".

De igual forma consideramos impor
tante apoyar intensamente la recomen
dación del trabajo de la Relatora Especial
de la UNESCO, Alexandra Xanthaki, que
en el numeral 100 de sus recomendacio

nes "apoya plenamente la campaña del
Objetivo Cultural 2030, que prevé el reco
nocimiento de la cultura como cuarto pi
lar del desarrollo sostenible y, en particu
lar, otorgar una mayor importancia a la
cultura en la implementación de la agen
da 2020 y aboga por la adopción de un
objetivo independientes sobre la cultura
en la agenda de desarrollo posterior a
2030 y de una agenda global para la cul
tura", objetivo propuesto por la Agenda21
de la organización internacional Ciudades
y Gobiernos Locales Unidos (CGLU), cuyo
esfuerzo ha sido acompañado por la Ciu
dad de México desde la propuesta de lo

grar este reconocimiento por la UNESCO.
Los avances que se logren a favor de

estas propuestas serán, de acuerdo al filó
sofo británico Herbert Spencer, los que
nos permitirán acrecentar la dignidad e
independencia de nuestra cultura y de
nuestra memoria.

La declaratoria como bien
público mundial" por su defini
ción aún no alcanza el nivel que a
criterio de muchos de nosotros

ameritan los derechos culturales,
más allá de solo aplicarlo como
expresión de los procesos de re
paración de daños a las víctimas
de ignominiosas violaciones a
Derechos Humanos.
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¿Por qué México
debe seguir la
guerra en Ucrania?
El mundo camina convulso y frenético. A México parece impor
tarle poco. Con una mirada provinciana y ombliguera miramos pasar
guerras, pandemias, crisis económicas, catarsis climáticas, choques
religiosos y tragedias humanitarias. Sin una visión clara de cómo fun
ciona la geopolítica global nos quedamos atrapados en la inacción y
rendidos ante la incomprensión.
El pretextar la lejanía geográ

fica y concentrarse en las
preocupaciones de la vida
diaria se acompaña de un dé
ficit de pensamiento interco
nectado que impide ver cómo

las capas y multilateralidades de los con
flictos internacionales afectan nuestra

calidad de vida. Hoy lucimos más vulne
rables ante una posible hecatombe nu
clear por una mayor escalada en la con
frontación entre Rusia y Ucrania, y la sos
pecha de sabotaje de los gasoductos Nor
dstream 1 y 2 que conectan a Moscú con
Europa. Todo ello en medio de la proclama

de Putin de adherir cuatro provincias
ucranianas a la Federación Rusa.

El conflicto Rusia  Ucrania tiene im

plicaciones globales, regionales, interre
gionales y nacionales, así lo apunta la
Unidad de Estudio y deflexión (UER) que
creó el Consejo Mexicano de Asuntos In
ternacionales (COMEXI). En ella analiza
mos la guerra y sus impactos para México
en el marco de sus alcances. No basta con

interpretar la catarsis bélica como un te
ma exclusivamente europeo con fuertes
resonadores en la Europa occidental, nór
dica, báltica y del mediterráneo; también
hace eco en el Cáucaso; el Bosforo; Asia
Central; Medio Oriente, África y la región

IndoPacífico; y con afectaciones directas
en Estados Unidos y las Américas.

Esta conflagración despliega distintas
modalidades y vertientes de la guerra hí
brida, tal y como lo hemos estudiado en la
UER. No sólo el rubro geopolítico (rivalidad
entre potencias y despliegue de alianzas),
militar (movilización de tropas, rearme, re
vitalización de la OTAN), y económico
{sanciones a Rusia y recesión mundial);
sino que transa otros nodos temáticos co
mo la crisis energética (alza en los precios
del petróleo y gas, interrupción en las ca
denas de producción y de valor), y la reor
ganización comercial ante nuevos condi
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cionantes geopolíticos. También ha produ
ddo una crisis alimentaria por la escasez
de granos y un incremento de la pobreza,
cuyos impactos retrasarán la Agenda 2030,
la hoja de ruta de la ONU para proteger el
planeta y garantizar el desarrollo.

A esta cadena hay que sumar la con
frontación digital, cibernética y los im
pactos humanitarios, aunado a la guerra
informativa que cohabita con la compe
tencia de los paradigmas, valores y princi
pios entre democracias y autocracias.

Esta agitación planetaria tiene afecta
ciones directas e indirectas para México.
Nuestro país no sólo es preso de su histo

ria y condicionantes políticos, económi
cos y sociales internos, sino también de la
convulsión internacional. La guerra ha to
cado la puerta del Poder Ejecutivo en
materia de política exterior.

La guerra también asalta al Congreso:
los posicionamientos de los grupos parla
mentarios y la actuación de los órganos di
rectivos de la Cámara de Diputados y el
Senado de la República, irrumpen bajo el
marco de la diplomacia parlamentaria y
los grupos de amistad de México con Rusia
y Ucrania. El conflicto también puede al
canzar el Poder Judicial, en un caso hipo
tético de que el CSONU imponga sancio

nes que serian vinculantes para México.
La guerra nos impacta a todos: consu

midores, exportadores, importadores,
productores y receptores de inversiones y
de ingresos y remesas; presiona el merca
do bursátil, sector financiero y política
cambiaría. Incide también en los esque
mas de integración económica y comer
cial de los que formamos parte; además,
degrada el bolsillo.

(SRinaMussali
Coordinadora de la Unidad de Estudio y
Reflexión "La Guerra RusiaUcrania: al

cances y consecuencias" del COMEXI y
analista internacional.
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Y crece el odio
Notorio como crece la semilla de odio que se siembra desde
Palacio Nacional. La agresión a la periodista Denise Dresser, el pasado
domingo en el Zócalo durante la marcha conmemorativa del 2 de oc
tubre, lo confirma. Los mozalbetes que la acabaron obligando a reti
rarse del lugar, ejemplifican el profundo daño que se les hace a estas
generaciones, a nombre de una falsa ideología, engendro del más puro
veneno.

Podrás o no estar de acuerdo

con lo que escribe un comu
nica dor, pero, en el ejercicio
de la libertad se valen todo

tipo de opiniones y ya será
cuestión de cada uno aplau

dirías o rebatirlas, o, simplemente, igno
rarlas. En una democracia caben todas
las voces.

Pero es un veneno que no escucha de
razones y que se inocula agresivo en to
das las manifestaciones de la vida. Jóve

nes a los que se les ha enseñado a solo ver
de frente como lo hacen las muías, sin
la posibilidad de conocer otras vías que
les dieran un abanico de posturas, de co
rrientes de pensamiento, de opciones de
vida encaminadas al auténtico ejercicio
de la democracia.

Este lavado de cerebro anida sobre to

do, en aquellos que provienen de las cla
ses sociales más desfavorecidas y que,
con facilidad se adhieren a la cultura del

resentimiento, de la venganza y la revan
cha, que se propaga a todas horas, desde el
pulpito del tabasqueño. Aparecen en las
redes, forrados de logotipos de morena y
haciendo alarde de "sabelotodos" de la

historia patria, como si hubieran sido pro
tagonistas del episodio del 68, que les in
culcaron a su manera y del que no tienen
ni remota idea.

Uno de ellos se publicitó enajenado,
diciendo tal sarta de estupideces, que
ofenden a la inteligencia de cualquiera.
De las persecuciones policíacas, de los
soldados, de los interrogatorios, las tortu
ras, las celdas inmundas, el horror de ha
ber caído en manos de enemigos furiosos,
crueles, ajenos a los principios por los que
se luchaba, hasta el exilio y la prisión,
barbarie que sufrieron tantos de mis com
pañeros, de mis grandes amigos, de eso ni
idea. Escuincles adoctrinados por fanáti
cos inconcebibles en esta época, dedica
dos a forjar el culto a la personalidad de su
idolito tabasqueño, de pies de barro.

Esto es quizás, de lo que más debe
echársele en cara a AMLO: el engañar y
enajenar a una sociedad con una doctrina
que ni él mismo se cree, de la que toma

retazos y desecha lo que no le gusta o le
conviene.

En su trato a ese pueblo, que dice que
rer, todavía más mentiras. Como encanta
dor de serpientes los envuelve con el so

nido de su flauta, para manipular volunta
des a su antojo y conveniencia. Y le creen
a pesar de que la calidad de vida va en
picada, aumentan las necesidades y, ni
con toda la demagógica charla cotidiana,
se alcanza a comprar la canasta básica.

Les sustituye las carencias por el odio
a quienes según ellos tienen más. Los de
Polanco como si esta colonia no hubiera

dejado de ser de lujo, hace lustros , los fi
fís, los adversarios, los conservadores.
Epítetos que sus seguidores hacen suyos y
los nutren del odio al fantasmal otro, a fal
ta de un buen plato de comida.

¿Elasta cuando va a seguir minando la
mentalidad de un pueblo eminentemente
ineducado? ¿No es hora ya de evitar el di
visionismo y alentar a la unión de todos
los mexicanos?

Lo propositivo no le resulta redituable.
Seguirá, con el acompañamiento de su
equipo más radical, alentando el odio.
Después vendrán lágrimas de sangre para
recuperar el tejido social.

Este lavado de cerebro anida
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sobre todo, en aquellos que pro
vienen de las clases sociales más

desfavorecidas y que, con facili
dad se adhieren a la cultura del

resentimiento, de la venganza y
la revancha, que se propaga a
todas horas, desde el pulpito del
tabasqueño. ¿Hasta cuando va a

seguir minando la mentalidad de
un pueblo ineducado? ¿No es
hora ya de evitar el divisionismo
y alentar a la unión?
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De las razones
para eliminar el
Horario de Verano
El próximo 30 de octubre, México retrasará su
reloj una hora, y si la iniciativa para eliminar el horario
de verano es aprobada por el Senado, este horario será
de manera definitiva, es decir, no volveremos a adap
tarnos al horario de verano, salvo aquellas entidades
federativas que se encuentran exceptuadas y aquellas
que, de manera particular, busquen adecuar su horario
según les convenga.

Este es un tema que desde siempre ha causado gran
polémica entre los diversos sectores del país y de la
sociedad en general. Algunos estudios muestran,
conforme a los decretos publicados, que el horario de
verano tiene diversas ventajas. Por otro lado, existen
estudios y opiniones respecto a que el cambio de ho

rario en el verano ocasiona afectaciones negativas a la salud y a
las actividades escolares.

Es en este punto donde quiero hacer especial énfasis, porque
solo con la información que tomaron en cuenta nuestras autorida
des para la determinación de eliminar el Horario de Verano, es que
podremos conocer las razones que sustentan la misma.
Y por ello, es importante resaltar cómo es que una persona

solicitó a Presidencia de la República, diversa información rela
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cionada con la encuesta que hizo la
Secretaría de Gobernación sobre la

aceptación del horario de verano, la
cual sirvió de base para que el Presi
dente de la República anunciara la
propuesta de eliminar dicha medida,
Ante dicha solicitud, la Oficina de la
Presidencia se declaró incompetente
para contestar.

Derivado de ello, se presento una
queja ante el Inai, y del aníltsis rea
izado por mi Ponencia, se advirtió
que la Presidencia de la República
cuenta con diversas áreas que, por sus atribuciones, auxilian al
Presidente de la República en la toma de decisiones, con el obje
to de aportar mejores elementos para su resolución y, con ello,
se determinó revocar la respuesta para que buscara y entregara
la información solicitada.

Así, es de la mayor relevancia conocer la forma en que se llevó
a cabo la encuesta, la metodología usada y los resultados obteni
dos, para que la sociedad esté en condiciones de conocer los argu
mentos que sustentan la iniciativa que presentó el Ejecutivo Fede
ral para la eliminación del horario de verano, al ser una medida
que ha venido implementándose desde hace más de 20 años.

No debemos olvidarlo, la información que constituye la base
documental que sustenta cualquier decisión de carácter adminis
trativo, tomada por las personas servidores públicas para ejercer
sus funciones, debe ser dada a conocer a la sociedad, a efecto de
favorecer un efectivo ejercicio de rendición de cuentas.

Comisionado del INAI
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Cablebús 3 y la conectividad
Hay ciertos puntos en los que las rutas de transporte pú
blico de la Ciudad de México se cortan y los usuarios de
ben cambiar de modo de transporte. Por ejemplo, por lo
general no se puede tomar una ruta de autobús en un
extremo de la ciudad y llegar a ciertas zonas generadoras
de empleo como Polanco y las Granadas, en el mismo
autobús; siempre hay que cambiar de ruta en lugares co
mo Metro Chapultepec.

Una de las cosas que más beneficiaría a los usuarios
del transporte es empezar a hacer rutas más largas y co
nectadas, que se enlacen mejor los orígenes (vivienda)
con los destinos (trabajo, estudio, comercio, entreteni
miento). He detectado algunas rutas que, con una peque
ña extensión, facilitarían la conectividad a los usuarios.
Por ejemplo, si el Metrobús de Insurgentes Sur ramificara
hacia la Línea 7 del Metro o si el del Eje 4 Sur lo hiciera
hasta Polanco o por lo menos al Metro Auditorio.

Justamente en esa propuesta, la ampliación de la Lí
nea 2 de Metrobús, quiero centrarme. Frente a la Alcaldía
Miguel Hidalgo, el Metrobús hace un giro hacia el sur por
Parque Lira, para terminar en el Metro Tacubaya. Si un
ramal hiciera el giro hacia el norte, con mayores posibili
dades ahora que el conjunto de Los Pinos está abierto al
público, la línea podría tener una terminal en la entrada
de Polanco, sin mayores impactos negativos, además de
dos paradas intermedias, una frente al Mercado El Cho
rlito y otra en Los Pinos, cerca del Metro Constituyentes,
que será la futura terminal del Cablebús Línea 3.

Este nuevo proyecto de teleférico, que irá de Los Pinos
a la estación del Tren Interurbano MéxicoToluca, Vasco
de Quiroga, puede contribuir muchísimo a la conectivi
dad en el poniente.

Tal como ha sido presentado, sólo tendrá dos esta
ciones de transbordo, sus terminales, en las que se enla
zará con dicho tren, asi como con la Línea 7 del Metro
bús. Mi propuesta consiste en enlazar también con la
Línea 2 del Metrobús, lo que de inmediato vincularía al
teleférico a usuarios de Iztacalco, Iztapalapa, Benito
luárez y Miguel Hidalgo.

Estamos hablando de que la propuesta de extender la
Línea 2 del Metrobús, ramificada, a la estación Metro
Auditorio tendría un costo estimado de entre 300 y 600
millones de pesos, dependiendo del grado de interven
ción de su entorno. La obra del teleférico costará 2,263
millones de pesos.

En la medida que los nuevos proyectos de movilidad
se enlazan con otros existentes, las posibilidades de al
canzar a más usuarios no sólo mejoran, sino que los
tiempos promedio de los viajes se reducen por el nuevo
servicio y también por las correspondencias con las lí
neas existentes. Así como estoy proponiendo una am
pliación de tres kilómetros para la Línea 2 del Metrobús,
debe haber otras posibilidades de mejora a la conectivi
dad del transporte público en la ciudad con pequeñas ex
tensiones o con servicios alimentadores, hoy inexisten
tes en el sistema Metrobús.

No obstante, aún no hay los mecanismos para anali
zar nuevas propuestas, las decisiones de rutas no cuentan
con un análisis comparativo ni están enmarcadas en un
plan general de la ciudad, sólo un mapa de ruta político y
de corto plazo.

Mucho ayudarla cambiar los procesos institucionales
para la planeación del transporte público y abrirnos a es
te tipo de mejoras.
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Sinodales
del Senado
Comparecer en el Senado en la ¡«nial legisla

i ura es Lanío como ir a un examen profesional
para doctorarse, los sinodales son exigentes
y algunos o algunas no dudan en levantar la
voz, sacar cari ulinas con leyendas de protesta,
exhibir maquelas y estadísticas para reforzar
sus dichos.

Hay quienes lien en fama de buenos juristas, oíros alcanzan la
clasificación desanímales políi icos*por su experiencia, habilidad
y capacidad de reacción inmediata.

Lo saben quienes lian ido a comparecer a esteSenado, porque
a veces tienen que "comer sapos", aguantar reclamos recogidos
de la realidad, endurecer el rostro, lolerar calificativos y hacer
oírlos sordos para, no perder la mesura ante ofensas.

Con la batería de examinadores que tiene el órgano legislativo,
para comparecientes es reto oculiar o remontar el nerviosismo
que a veces los lleva a incurrir en gazapos.

Hay quienes merecerían, como sucede en las evaluaciones
académicas, "mención honorífica" por el dominio de su materia
y puntualidad de sus respuestas.

Entre los sinodales existe impetuosidad y dominio escénico
de las senadoras Kenia López Rabadán, Xóchitl Gálvez y Lilly
Téllez, creativas y en ocasiones lacerantes en sus planteamientos;
Germán Martínez Cázares es jurista respetado por adversarios; y
Emilio Alvarez Icaza, radical defensor de. los derechos humanos.

También están Beatriz Paredes Raiigel, reconocida por su
inteligencia, por propios y extraños; Dante Delgado, conven ido
en "animal político" riguroso en sus intervenciones; Miguel Angel
Mantera, abogado cuidadoso en el manejo y alcance de las leyes;
y Jorge Carlos Ramírez Marín, vigilante del cumplimiento de la
normal ividad legisla! iva.

Parte de la oposición, del aulollamado Grupo deContención,
que con sus observaciones y preguntas, examina el trabajo de
secretarios y servidores públicos en general.

El pasarlo martes 27 de septiembre eom|wreci6el secretario
ríe. Gobernación Adán Augusto López Hernández. Atendió a cada
uno fie sus cuestionadores. Eue prudente y certero, conservó la
serenidad.

Desde la tribuna alcanzó a leer la cartulina que mostraba
Lilly Téllez e incluía la loto del ahora gobernador de Lamaulipas.
La invitó a que vaya a la fiscalía si tiene elementos para acusar.

AXóchitl Gálvez le hizo ver que estaba en un error ai decir que
Andrés Manuel López Obrador había trabajado en el gobierno
de Luis Echeverría, porque entonces el tabasqueño cursaba la
preparatoria.

Compartió el interés de Germán Martínez Cázares porque
haya justicia en México y recordó al senador su aportación en
materia de justicia al proyecto del act ual gobierno.

Kenia López Rabadán alzó la voz para exigir un sí o un no so
bre la participación mililar én Ayoizinapa, El secretario comentó
que.ha trascendido quehay varios militares involucrados; pidió
no culpar a toda la institución.

Rechazó afirmaciones de Alvarez Icaza de que se promueve
política de presiones y chantajes. Recordó que el Grupo Plural
senatorial lo ha visitadoen la secretaría y reiteró, para todos, su
disposición al ¡diálogo.

Con Miguel Angel Mantera estuvo fie acuerdo en que se reali
ce una evaluación permanente de la conformación dé la Guardia
Nacional.

En los parámetros fie la educación superior, Adán Augusto
López Hernández hubiera recibirlo "mención honorífica" por
su vocación conciliadora.
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Ilraditos
SEMAR OPERARA MIGRACION DE
AICM
*El área de migración del Aeropuerto
Intem^fonal de la Ciudad de México
(AICM) pasará a manos de la Secretaría
de Marina (Semar), anunció el director,
Carlos Velázquez Ti sea reno, como parte
de la remodelación de dicha terminal
aeroportuaria, Destacó que se reforzará
también, ia seguridad en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
con apoyo de la Marina, a fin de dar
uncombate frontal a la delincuencia
organizada. Comentó que a casi 70
años de su inauguración, el Aeropuerto

un deterioro de infraestructura por falta
de inversión, entre 2014 y 2018, debido a su
proyectado cierre por la construcción de"
fallido aeropuerto de Texcoco.

A PROGRAMAS SOCIALES,
PRERROGATIVAS
*E1 grupo parlamentario de Morena en
la Cámara de Diputados presentó una
reforma para que las p.rerrogativas que
sean devueltas de^ manera voiu
por los partidos políticos, se utilicen
para cubrir programas sociales,

principalmente las pensiones a.
adultos mayores,.apoyos a personas
con discapacidad y becas educativas,
además de la atención de desastres
naturales. Dicha.iniciativa, presentada
por la diputada Reyna Celeste, propone
reformar el artículo 23 del a Ley Genera"
de Partidos Políticos y el artículo 19
Ter de la Lev Fedcral de Prcsupuesto y
Responsabilidad Hacendaría.

ORDENA INAI ABRIR CASO DE PIO
•El Instituto .Nacional d
información (INAI) ordenó dar acceso
público a seis carpetas de investigación que
la Fiscalía General de la República CFGR)
abrió contra Pío López Obrador, hermano
del Presidente, investigado por recibir
d.in.ero.enefectiyo.Antelaord
del INAI, dictada en sesión del 17 de agosto,
López Obrador presentó el 26 de septiembre
una .demanda de amparo. Sandra de
Jesús Zúñiga, Jueza Quinta de Distrito en
Materia Administrativa, requirió tres días
después al quejoso para aclarar si existe
otra demanda sobre el mismo tema en un

ju ?&^do de a m p ar o.penal. Es previsible que
si admite, el amparo la jueza concederá una
suspensiónpara..frenar la;.prden del INAI
i entra s se li t iga el ju i c i o.
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I QUE NO SE OLVIDE
Ü '^Congreso de lai.Ciudad reaüzó una sesión
¡I ÍO1Av1
Ü ocurridos d 2 de oclubre de 1968 en contra
Ü de estudiantes, Al hacer uso de la palabra
Ü Torres.desLacó que el
M 1™ ?> Á PA'AAÍ i]_ de! 968 íue un()
Ü de 1()^. cimien iqs para I'1. nictk'n del
ff cami.n(A hacia una Lransickm .dOTioa áüca,
ü Que permitió gtu!? Me^co se librara de
% un régimen autoritario. Fbr su parle,
Ü d diputado Jorge Gaviño difo que, d
Ü legado del movimiento del 68 es vigoroso
¡§ f potente, por io que compromelea lodos
f§ con la lolerancia, la democracia y d respelo
•• a los deirchos humane )s. "F.s i mpr _)_rta n le
ü que esos horrores no se puedan volver a
H íepeür, para que. rea! menie el 2 de ociubi;e
ü oq se(.j de",desecó d.ador.

| PROHIBIR INTERVENCIONES
¦ü ! AÁÍ Pkl l^l c'AA IT* ^ i Ái?111.
S presenló una iniciativa para prohibir el
¡¡j corle de orejas, rabos y cualquier cirugía
Ü que .pretenda .modificar JaJlsqnqmay
g allere la integridad física de cualquier
Ü animal La. propuesta considera modificar
• los¡artículos .M.l25 de la Ley de
§¡ Prolección a los Animales de la Ciudad de
Ü ^íéxicqv se présenla enel mará) del í)ía

Ü |4undial de los Animales. Al respecto, el
H lqgúslador señaló, que el corle de orejas
ü es.cqmún.en.razas como:.Dqbberman;
Ü .Gran Danés; o RoUweije^^que,
ü según alonas Pqí'siyia s las (rnqas corla s
H agregan ferocidad a su semblante. Sin
¡1 embargo, "esla[.prácUca^..más allá de los
1§ físico? patológico daña a la esfera social
g y lastima lanío su salud mental como su
H dignidad".j^mó elí^M^or.

| RESTARÁN FACULTADES
H "D: en el Congres o de .la.Ciudad.
H acusó que a través de Ja
Ü que presenló el gobierno capitalino, de
Ü manera sorpresiva en la sesión de esle
Ü ™a rt^,l iene el obj e l i\q de "centralizar
Ü íacuítadesx .®kar .derechos ciudadano^.
M así lo expresó la diputada Gabriela
|| Salido.! ,a je^.isjadqra deUi lió que esta
Ü intención se .define "a..ir^esdeLpaqu
Ü dej D id aüvas recit yda S])( )r el (> mgrese >"
Ü y alerla de una en particular que resia
S u ] lat|es a l1 ca klías en i na leria de
W desarrollo .Urbano.;.AdemaSj.euestiqnó
Ü que "la inidaliva propuesta por ia Jefa de
Ü Gobierno garajim£^cadón_de.i^a^L^..
M a eslablecimlenlqsi.niercantiles llega al
M Ccaign^o con nn mes de retraso".
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RED
COMPARTIDA
INVITADOS VIP

Lo que hay que preguntar no es
cuánto cobró el Grupo Firme
para su presentación en el Zó
calo de la CDMX sino cuál fue

el costo de las terrazas que dan
vista a la plancha capitalina. Resulta que,
según nos platican por ahí, los invitados
de la jefatura de Gobierno y el Gobierno
de la 4T fueron citados en un hotel en Po

lanco y de ahí, dicen, se los llevaron en
camionetas al Centro Histórico en donde

tenían rentadas las mejores vistas para el
concierto. Lo que nos cuentan es que el
grupo de invitados por la CDMX estaba
departiendo alegremente en la terraza de
uno de ellos cuando llegó la indicación de
que fueran removidos de ahí porque ese
lugar sería ocupado por los invitados VIP
que venían con la Doctora Beatriz, no es
pecificaron el apellido o el rango, pero los
militares se movieron muy rápido y en
tonces se los llevaron de ahí al otro hotel

que ya había visitado la anfitriona y que
no le había llenado el ojo. Con los VIP an
daban empresarios, asesores, políticos de
la 4T, algunos advenedizos y varios júnior,
específicamente unos de Tijuana; muy
contentos todos, eso sin olvidar a la gua
ruriza en pleno que estaba dando lata por
todos lados con sus chalecos bordados

con su águila imperial. La cosa es que los
invitados la pasaron bien y a algunos los
regresaron a Polanco y otros optaron por
retirarse por sus propios medios.

Los datos que la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum,
quiso destacar en su informe
de Gobierno son una baja en
delitos de alto impacto, inver

sión en transporte, sobre todo en el me
tro; las cuales ya contaban con un retraso
en su modernización; la construcción del
cablebús, con el transporte de más de 44
millones de usuarios, y se comprometió a
más. Lo interesante es el trasfondo, su
equipo gusta de presumir que va adelan
te en todas las encuestas que la ubican
como candidata a la presidencia por
Morena y están buscando ser arropados
por gobernadores del PRI, PAN, Movi
miento Ciudadano y, obvio, Morena.
En el 3er aniversario de la Comi

sión Nacional para la Mejora
Continua de la Educación, Me
joredu, el comisionado Floren
tino Castro, dice que el princi

pal reto es fortalecer la relación con la SEP
con quien ya se inició una etapa colabora
tiva tanto para el diseño y aplicación de las
evaluaciones diagnósticas de los aprendi
zajes en educación básica, como para el
seguimiento y evaluación de los resultados
de la fase piloto del nuevo Plan y Progra
mas de Estudios por parte de las tres uni
dades sustantivas de Mejoredu, para dar
una opinión técnica sobre sus fortalezas y
debilidades, aún y cuando la comisión no
participó en su diseño.

EJEH»>©
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SIN PROTOCOLO
SURGEN MÁS ASPIRANTES
JOEL SAUCEDO

La semana pasada sucedieron dos cosas que se
suman a la ñebre sucesoria, desde dos postu
ras políticas diferentes.

La primera es por la estupenda entrevista
que el periodista Carlos Loret realizó a la ma

estra Elba Esther Gordillo.

Durante la extensa charla, Gordillo reveló detalles de
dos momentos difíciles donde estuvo en riesgo su vida.

Narró cuando el avión en el que viajaba fue saboteado
y quedó sin funcionamiento el tren de aterrizaje. Se salvó
de milagro.

En otra ocasión, una turba de disidentes magisteriales
apedreó y golpeó su camioneta con ella dentro. Pensó
que en ese momento la matarían.

De la situación que atraviesa el PRI, recomendó que
Alejandro Moreno y Miguel Ángel Osorio Chong se hagan
a un lado y entre a la dirigencia nacional un tercero.

Elba Esther dijo estar a favor de un gran frente para
derrotar a Morena en 2024, porque el Presidente Andrés
Manuel López Obrador la decepcionó.

De los prospectos mencionados vio con buenos ojos al
canciller Marcelo Ebrard, al que calificó como "hombre
de Estado". Por sus declaraciones ya lo ubica fuera de
Morena. De las mujeres, habló bien de las priistas Beatriz
Paredes y Dulce María Sauri, a quien le vio cualidades
extraordinarias como operadora política.

Respecto a Claudia Sheinbaum dijo que no la conocía;
de Adán Augusto López que hace bien su trabajo y de
Ricardo Monreal, pues que no tiene posibilidades.

La otra postura política es el destape del ex secretario
general de la Organización para la Cooperación y el De
sarrollo Económico (OCDE), José Ángel Gurría.

Hay que recordar que el priista se desempeñó como
secretario de Hacienda y canciller en el gobierno de Er
nesto Zedillo. El pasado fin de semana, el PAN organizó
una pasarela con sus principales figuras. Sorpresivamen
te excluyó a la senadora y periodista Lilly Téllez.

En los siguientes días hará lo mismo el PRI, bajo el
ejercicio "Diálogo por la Nación". ¿Habrá más prospec
tos? La lista ya es de por sí larga.

Dulce María y Gurría son los nuevos nombres puestos
sobre la mesa. Y Ebrard, podría perfilar otra ruta fura de
Morena con el visto bueno de la maestra.

PROSPECCION... Usuarios y locatarios del Metro, de
mandaron a la jefa de gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, poner orden en el Sistema de Trans
porte Colectivo Metro ante la serie de deficiencias y pési
mo servicio. Las redes sociales dan cuenta de fallas y gra
ves afectaciones para los usuarios en tiempos de traslado
y seguridad. Sobre el manejo interno locatarios y traba
jadores denunciaron una red de corrupción encabezada
por el subdirector de Administración, Fidel Rodríguez,
quien maneja locales, recursos y licitaciones como su
feudo familiar. Rodríguez presume que tiene la venía de
la jefa de gobierno para actuar de esa manera. Habrá que
preguntarle a Sheinbaum si esas actitudes las incluye su
lema "honestidad que da resultados", u ordenará una in
vestigación a fondo sobre los señalamientos contra ese
tipo de funcionarios.
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VALLE DE MÉXICO
GOBIERNOS DE COALICIÓN

RUBÉN PÉREZ

Para sacarle brillo al gri
sáceo proyecto de la
alianza PRI, PAN, PRD,
la cual sin embargo no
está garantizada para las

próximas elecciones, en las que se
renovará la gubernatura del Estado
de México, el bloque opositor en el
Congreso mexiquense ensalzó la
aprobación de los gobiernos de coa
lición. Esta figura, que el coordinador
de los panistas en la Cámara de Di
putados local, Enrique Vargas del Vi
llar, resaltó como paso importante
para la "democracia", debido a que la
entidad es la primera a nivel nacio
nal en dar luz verde a este tipo de
acuerdos, tiene muchos rostros y
hasta mil cabezas. Los gobiernos de
coalición representan pactos políti
cos de las cúpulas partidistas que se
reparten el poder, desde luego sin el
mínimo interés de servir a la socie

dad, pues la preocupación central es
ver cómo se rebana el pastel para
que no haya inconformidades entre

la aristocracia. Los gobiernos de coa
lición, de suyo, son también incohe
rentes en cuanto a plataformas polí
ticas se refiere, ya que no comparten
las mismas ideologías políticas, y de
nueva cuenta, bajo esta circunstan
cia, lo que menos merece atención es
la sociedad. Los gobiernos de coali
ción tendrían sentido si se integran
entre alianzas políticas de organiza
ción partidistas que tengan similitud
en sus plataformas. En este sentido,
resultan proyectos bipolares cuando
se juntan la derecha con la izquierda,
y si esto sucede, entonces la tarea
principal entre quienes ostenten el
poder será gobernar para las élites
que integran ambos bandos, y otra
vez, la sociedad, el grueso de la so
ciedad, pasa a segundo o tercer tér
mino. Los gobiernos de coalición pri
vilegian, en mayor medida, si no es
que en toda la balanza, los intereses
de grupo o individuales por encima
del bienestar social o del interés de

mocrático. En la práctica, este tipo de
gobiernos ya operan en los munici
pios donde gobiernan alcaldes de
"tutifruti", quienes representan al
PAN, PRI y PRD.

A RENGLON SEGUIDO
LEGISLADORES de Morena en Eca

tepec reprocharon las condiciones
sociales, económicas y de desarrollo
en las que se encuentra el municipio,
con acusaciones directas contra los

pasados gobiernos del PRI, pero
también, en mensajes claros y direc
tos, como los que lanzó el presidente
de la Junta de Coordinación Política
del Congreso mexiquense, Maurilio
Hernández González, los raspones
fueron para el actual alcalde Fernan
do Vilchis Conteras, a quien muchos
de los sectores de la sociedad, inclui
dos los que simpatizan con la llama
da 4T, repudian por la mala gestión
que ha llevado al frente de la admi
nistración local... MOMENTOS de pá
nico vivieron vecinos de Tlalnepan
tla, luego de la explosión de un ramal
de drenaje en San Juanico, donde a
pesar de los años el fantasma de los
estallidos sigue presente en las co
munidades de la zona. El gobierno
municipal reaccionó ya tarde, mu
chas horas después del percance, y
anunció la clausura de un inmueble

que supuestamente derramó solven
tes.
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P #P0LÍTTCA CONFIDENCIAL

• Luis Cresencio Sandoval tiene la información de
todo cuanto ocurre en el país. Literalmente no se
mueve una hoja sin que esté enterada la Secretaría
de la Defensa Nacional, según los reportes de Guaca
maya. Hacen análisis económico de lo que sostiene a
la CDMX (ambulantaje y remesas); saben (con foto y
todo) quiénes tienen tomado el auditorio Che Guevara
en la UNAM; saben que hay más narcotiendas que es
cuelas en algunas colonias de la CDMX. ¿Y qué hacen
con toda la información?

• Guacamaya nutrida en un mes. Hasta donde se sabe,
los archivos del #GuacamayaLeaks fueron robados a
la Sedeña el 27 de agosto o hasta el 27 de agosto, pero
curiosamente comenzaron a "subirse" entre el 24 y 25
de septiembre. ¿Qué pasó en ese mes? ¿Quién los tuvo
en sus manos y qué hizo con ellos? ¿Es todo lo que
extrajeron?

• Va por México cambia el nombre. La alianza entre
PAN, PRI y PRD, nos dicen los que saben y que son
fuentes muy enteradas, que frente al cataclismo están
pensando cambiar el nombre a la coalición electoral y
parlamentaria: Iba por México, será el nuevo nombre
y los padrinos del bautizo serán Andrés Manuel López
Obrador y Alejandro a(m)lito Moreno...
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No es espionaje es inteligencia:
militarizados... hasta el infinito
No es espionaje es inteligencia.

Eso dijo ayer Andrés Manuel López Obrador sobre la compra y utili
zación del software Pegas us para alambrear a periodistas y activistas.

Asegura el mero preciso que en su gobierno no se hace lo mismo que
en el pasado, cuando se vigilaba a todos y reitera que a él lo escucharon
desde 1988, cuando comenzaba su lucha por la Justicia y la democracia.

Si, la Secretarla de la Defensa pues tiene inteligencia, que no espio
naje, que es distinto. ¿Por qué?, porque para enfrentar la delincuencia
organizada lo mejor es la inteligencia, no la fuerza. Nosotros no espia
mos a opositores y lo que buscan nuestros adversarios es equipararnos
con los que gobernaban anteriormente, y no somos lo mismo, dijo.

La Secretaria de la Defensa Nacional (Sedeña) emitió un comunicado
anoche, donde asegura que hace labores de inteligencia escuchas, es
pionaje al crimen y al narcotráfico, pero no a periodistas ni a activistas.

Y niega que se haya adquirido el programa a NSG Group  ni directa
mente ni mediante Intermediarios  que lo vende sólo a gobiernos, para
vigilar a los adversarios del sistema, pese a que quienes lo acusan mues
tran hasta contrato, con fecha 12 de abril de 2019.

¿Qué gobierno del mundo no lo hace?
Efectivamente, el espionaje se utiliza como un asunto de seguridad

nacional, pero se ha desvirtuado y abusado de éste para controlar, para
presionar, para deshacerse de adversarios, de enemigos o, cuando me
nos, de incómodos.

Aquí el tema es la contradicción, la mentira entre discurso actuación.
Andrés Manuel dijo desde que llegó al gobierno en 2018 que esas

prácticas del viejo régimen, de la mafia del poder, se terminaban y que
ellos no lo harían.

Lo hacen.

QUÉ NIVEL DE ROCÍO ABREU
Vaya discurso de la senadora de Morena, Rocío Abreu, en contra de Lilly
Téílez, del PAN.

En la discusión de la militarización del país hasta 2028, lo que López
Obrador prometió terminar en cuanto asumiera el cargo sí, ya sé que
cambió de opinión (qué fácil contradecirse) la brillante legisladora acu
só a Téllez de bajamaridos.

¡Qué nivel!
Por cierto, con la aprobación del dictamen que vuelve a Diputados

por haberse modificado se confirmó que la presión de Adán Augusto
López Hernández, secretario de Gobernación, sobre el Bloque de Con
tención funcionó.

Nueve de trece senadores del PRI y tres de cinco del PRD votaron a
favor. Aseguran en las alcantarillas de Palacio Nacional que mostrar ex
pedientes fue suficiente.

Eso es más fácil que fortalecer a las policías estatales y a las munici
pales, a lo que se comprometió este gobierno en 2019, cuando se aprobó
la Guardia Nacional y la permanencia momentánea del Ejército hasta
2024. el secretarlo Luis Cresencio Sandoval dice que necesitan 20 años.

Les quitaron el presupuesto para usar ese dinero en las becas, en la
compra del voto.

Y celebra Morena. Y celebra Mario Delgado.
Todos en absoluta contradicción.

Todos, seguro, cambiaron de opinión. Todo está podrido.
Vamonos: El Rey del Cash sale a la venta el 10 de octubre.
Elena Chávez, la autora. Va a sacudir, conoce detalles.
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Si no quieren, pues no; ya los
llamarán cuando los necesiten

|or el tono risPpido del de
l tbate legisla

tivo y social sobre la
iniciativa para exten
der cuatro años más

la presencia de las
Fuerzas Armadas en

apoyo a la seguridad
pública ante la nece
sidad de consolidar
el funcionamiento de

la Guardia Nacional,
lo más sensato sería

que se aceptar la negativa en el Senado de la
minuta de los diputados y que los militares y
marinos regresaran a sus cuarteles a media
dos del 2024.

Ricardo Monreal sólo le ata las
manos a las Fuerzas Armadas
con su negociación en el pleno del
Senado.

Las policías, incapacitadas para
hacer frente a la capacidad de
fuegos del crimen organizado.
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La negociación del líder senatorial mo
renista Ricardo Monreal Avila le está atando
las manos a las Fuerzas Armadas colocando

acotamientos que le harán perder eficacia a
la hora que tenga que confrontarse con el po
der cuasimilitar de las bandas y cárteles delic
tivos, como se ha visto en la violencia recien
te en diferentes partes de la República donde
el crimen organizado ha logrado superar a
las fuerzas federales y locales de seguridad.

Los candados legislativos al Quinto Tran
sitorio solo benefician a la delincuencia, por
que reducen la capacidad operativa de fuerza
del sector gubernamental, mientras las ban
das delictivas siguen aumentando su poder
armado, están ampliando el control de la
economía y la política a nivel estatal y prodi
gan su influencia con el poder corruptor del
dinero que ganan con el tráfico delictivo en
diferentes actividades.

El segundo intento de regularización de
la participación de las Fuerzas Armadas en
labores de apoyo a la seguridad pública en
situación de crisis de la seguridad interior es
decir: cuando el crimen organizado le disputa
control institucional y territorial al Estado no
entendió la dimensión crítica en la que se en
cuentra el colapso de la seguridad territorial,
social y del Estado ante un crimen organiza
do que está comprendiendo la lógica política
y aprovechando las restricciones militares
para consolidar con mayor velocidad su po
der criminal.

Las restricciones a las reformas al Quinto

Transitorio constitucional no estuvieron pre
cedidas del análisis sobre el diagnóstico de
la situación en que se encuentra la seguridad
mexicana en el escenario de la expansión
acelerada de los cárteles delictivos. Cuando

menos nueve cárteles del narcotráfico, dece
nas de bandas que controlan la delincuencia
asociada a la droga y dos millones desde de
litos anuales configuran el marco de la inse
guridad en México que condujo desde 1983
a la presencia de las Fuerzas Armadas en los
ámbitos de las tres seguridades: pública, na
cional e interior.

Las reformas al Quinto Transitorio conte

nidas en la segunda minuta negociadas por
el senador Monreal le pusieron más canda
dos a la actividad de las Fuerzas Armadas

en seguridad interior y su efecto inmediato
se verá en la reducción de la eficacia opera
tiva en la lucha contra el poder cuasimilitar
de la delincuencia. El poder legislativo tiene
facultades de supervisión sobre decisiones
militares, pero subordinar a los mandos a
las comisiones legislativas que carecen de
enfoques y reglas de secrecía llevará a los
mandos militares y marinos a fragmentar el
mando civil que ya tienen con el presidente
de la República como Comandante Supremo
de las Fuerzas Armadas.

Las reformas en la asegunda minuta no
resuelven el problema de enfoque de seguri
dad porque los legisladores están pensando
en las crisis de seguridad pública, cuando las
evidencias están mostrando que los proble
mas con cárteles y bandas son un asunto de
seguridad interior porque están combatien
do al Estado para desplazarlo de su hegemo
nía territorial.

Los debates legislativos en comisiones
y en el pleno en las dos cámaras en ningún
momento cruzaron la dimensión de las re
formas con los datos de la realidad de la in

seguridad, a pesar de que todos los días se
transmiten en redes vídeos que revelan la
capacidad de fuego y de personal que han
ido acumulando las bandas delictivas y que
ya rebasaron con mucho a las policías muni
cipales y estatales y que solo una estructura
militar de seguridad interior tiene la capaci
dad para enfrentar la ofensiva criminal para
meterse en la estructura institucional política
y productiva del país.

En este escenario, quizá lo mejor sea
que las Fuerzas Armadas no sigan siendo
desprestigiadas en los debates legislativos y
acepten retirarse a sus cuarteles a mediados
del 2024 y que la estructura civil que exista en
ese momento se haga cargo del problema de
la inseguridad pública e interior.

Política para dummies: la política de segu
ridad.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum 'inista y no del periódico
que la publica.
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Tras la puerta del poder
Sí pasó
Por Roberto Vizcaíno*

Con 87 votos a favor y 40 en contra
anoche se aprobó la reforma para
que militares continuén en tareas

de seguridad hasta 2028,
Y Ricardo Monreal la volvió a hacer. Y

ahora viene la Reforma Electoral.

El resultado se logró gracias a una
oposición minada por el voto a favor de la
mayoría de los senadores del PRI y con el
voto a favor del exjefe de Gobierno de la
CDMX, Miguel Ángel Mancera.

El zacatecano evitó así que la mayoría
de Morena y sus aliados fuesen nuevamen
te derrotados por una oposición que se ha
bía mantenido firme en el no.

Finalmente al menos 10 de los 13 se

nadores tricolores dieron el sí para darle
a Monreal y al presidente Andrés Manuel
López Obrador un triunfo más de concerta
ción para poder otorgarle al mandatario su
posible última reforma constitucional.

Todo anoche era cuestión de números

y de preceptos constitucionales. La Carta
Magna establece que una reforma para
modificar sus artículos, requiere de dos ter
ceras partes del Pleno.

En el senado hay 61 legisladores de Mo
rena, 6 del PVEM,5del PTy4del PES loque
hace un total de 76 votos lopezobradoristas.

Monreal, coordinador de los senadores
de Morena, requería al menos de 11 votos
de la oposición para impulsar y sacar ade

lante cualquier Reforma constitucional.
Su tarea no ha sido para nada fácil, pero

a pesar de esta circunstancia, ha logrado la
aprobación de al menos 18 reformas por
demás importantes, entre otras logró la
unanimidad para crear la Guardia Nacional.

En el Senado sin embargo hay 20 le
gisladores del PAN, 13 del PRI, 11 de Movi
miento Ciudadano, 3 del PRD y 5 del Grupo
Plural que hasta anoche formaban el auto
llamado Grupo de Contención.

De todos ellos había en el Pleno del Se

nado anoche 126 legisladores presentes.
Sólo estaban ausentes Carlos Aceves

del Olmo, del PRI, lider de la CTM quien
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vive males inocultables, y la maestra Ifige
nia Martínez, de Morena, quien a sus 92
años llegó, pasó lista y luego se fue por
sentirse mal.

Por la noche también corría por pasi
llos y mesas de negociación senatoriales
de ultima hora, emergentes, la versión de
que entre los priístas, divididos, votarían
en contra su coordinador Miguel Ángel
Osorio Chong opositor abierto del presi
dente de su partido Alejandro Alito More
no, quien fue el impulsor de esta reforma
constitucional en la Cámara de diputados,
su cercana Nuvia Mayorga, la expresidenta
del PRI Claudia Ruiz Massieu y Beatriz Pa
redes... y muy posiblemente el exgoberna

dor mexiquense Eruviel Ávila.
Con estas ausencias, una del PRI (Ace

ves del Olmo) y otra de Morena (la maes
tra Ifigenia) Monreal y AMLO sólo requerían
anoche de 10 no 11 votos de la oposición
para alcanzar los 8485 votos para lograr la
reforma constitucional.

Todo como en una carrera del hipódro
mo, por apenas una nariz.

SE DEBILITA EL BLOQUE DE
CONTENCIÓN

La oposición se quebró debido a la mo
renización de una buena parte de los sena
dores del PRI.

Será muy difícil que los senadores del

PAN, PRD, MC y del Grupo Plural vuelvan
a confiar en los tricolores que querían votar
a favor.

El Artículo quinto de la creación de la
Guardia Nacional preveía que las Fuerzas
Armadas Ejército y Marina, debían re
gresar en marzo de 2024 a sus soldados
y marinos porque en esa fecha la Guardia
Nacional ya estaría organizada, capacitada
y debidamente pertrechada para ejercer
esa tarea.

Ahora se quedará en labores de seguri
dad hasta 2028 como lo quería AMLO.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
Facebook
www.facebook.com/rvizcainoa

Intensa sesión, en el Senado de la República. (Foto: Cortesía del Senado)
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(«rapos musicales
EVENTOS PARA TODQi TIPO

Sin duda, existe una .gran variedad
de orientaciones o "gustos" musica
les y bsí enLendihle cuando la autori
dad procura darle satisfacción a sus
gobernados, por lo que ha sido fre
cuente que el Zócalo capitalino se
convierta en el lugar preferido por los
""famosos", quienes aJgu nos cobra nido
cantidades impresionantes y otros de
manera gratuita, entrelieuen a gran
des masas de espectadores,.

Si n p re leuder desc aI i fica r a n i n g ú n
grupo, ha causadlo expectación que Lina
banda que, entre sus múltiples caucio
nes cLienta con corridos dedicados aac

I iv idades i I i e i L a s, red en I •n e ¡n t e logró

el récord de asisten les para escuchar
la. En la misma tesitura, fue el caso que
ocuparon un Jugar relevante en la fies
lapatria. Los Tigres del Norte.
Es evidente que en materia, de gus

tos no ex i s Le ] i m i le, cad a q u ie,n p uede. de
nía ñera b re, selle eci o na r lo q ue le pa rel
ea más adecuada.pero en buena medida,
la auLoridad debe orientary propicitir ac
tividades cuILlirales que marquenpre
cedentes sanos en él ámbito educativo,
e insistimos, sin ofender, ni limitar nin

gún aexp resido, silaauloridad lienc ero 
gaciojnes pa ra paga r eventos masivos, es
sano que estos contribuyan a la supera
ción de la sociedad.

Lo que tiene más urgencia en Mé
xico. es abatir los altos niveles de

analfabetismo en la sociedad y, por el
contrario, fomentar de manera pre
ferente y entusiasta actos que formen
adecuad a man Lo en especial a los jóve
nes; téngase en cuenta que no Lodos los
eventos cu Rurales son necesa ria mente

complicados de onLender, tal es el caso
de una excelente obra que puede escu
charse en una sinfónica, como lo es ei

I luapangni de Moncayo o bien, con ma
riaeli i,
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Transparencia
y espionaje

SE NEGO INDAGATORIA

Miguel Ángel Manee ra negó Ja sema
na pasada en El Universal haber estado
involucrado en espionaje Juago de que
los comunicad ores del medio reitera

ron su vinculo can esa actividad ilegal
o partir de un, testimonio en que se de
pos i. 11 ¦ va lid ez pe riod í s Lí ca, esp ec í I i c o,
co n notn b re y a pe 11 ido.

Ayer, a prego n t a ex presa de .1 li a n
Hernández de Basta, la Jel'a do Ció
lo er no. Claudia Sheinbaum Fardo,

detalló que algunos personajes de la
Carnosa calle SLerling donde opera
ba un centro de espionaje durante la
ad m i n i.st ración del hoy gen ador— la
buscaron para informarle sobre la ins
trucción retí hida de i niervenir s u s co
rreos elec tré mieos.

Infnrm a r y transpa re n tar an le au
diencias amiplias es tarea de loa go
biernos. Ha sido, es v será de interés
cin dada n o I a reíterac i ón desa probato 
ría del espionaje.
Kl ánimo y la respuesta ded pre

sidente López Obrador, durante l.a
mañanera, y de Sheinbaum ante his
tóricos inlentos de daño provenieDi.es
de las fuerzas políticas sustentantes
del anterior régimen se corresponde
con una serenidad basada en laídea de

que solamente los gobernantes mie
dosos y autoritarios son promotores y
responsables de espionaje.
Compartiremos con más detalle

nuestras observaciones con una co

munidad actuante, profesional, con
ánimo de conocimiento sobre cómo

se conectan, estos señalamientos con

el conloo de haekeos y evidencia de
vulneración a la cíberseguridad del,
j ueves pasado.

lis parte de un proceso eindadano
e institucional. El espionaje y los hae
keos se dirigen a mntivar controver
sia. Acerca de grupos vn I neraH.e.s y Ja
seguridad, en su dimensión nacional y
pública, establecimos desde el Conse
jo Ciudadano y en coordinación con la
Universidad Iberoamericana luí diplo
mado que actualmente eiborda el tema.

M á.s co no c i mié n Lo y menos esp i a,.s.

Fecha: 05/10/2022

Página: 16

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Salvador Guerrero Chiprés

Costo: 9,653

Página 146 de 189



Antes reprimía,
hoy patrulla»
MAESTRO, SANTIAGO NIETO REVELÓ QUE LA
ESTAFA EN HIDALGO LLEGA A 840 MIDP

 KefariaIMfb tendrá que prestarle a Ornar Payad de su
sri I ario de Coro na die I ágii i ñas 11, para cubrí reí desfalco
si es que resulta implicado.
AMIA) dijo que errores del Ejército han sido por
órdenes de autoridades civiles.

D íla z () r da 7., Luis Ec h cver ir ía y otros <j)b una a n t c s ene
migos d elpuébI" le ordenairiin a soldadoi, granade
rr >s yparamilita rea Tcprim i ry asesinar a estudian tes,
cainpesiaosy(ibrerosenTlíÉdlolc,oJ,SiinCosn(ie,ASUí|S
Blancas, Tlateneo, (íeosingo, Ayot^inapa.NoeliLXtlán,
e tcébei •«, y a I tora se p i d e para pa tr u 1.1 a r c o n Ira la dc Ib i
cuencíaorganizada. Lo dijo el poeta NfcolásGuíllén:
"Soldado, aprende a tirar, tú norme vayas a herir, que
hay muchi. < que caminal; desde abajo has de tirar si no
nv quieres herir, abajo es to^;p coi algp, soldado amiga
ahajo, codo con codo, sobre el lodo". Y esta otra: "No sé
por qué piensas tú, soldado, que te odio yo, si somos la
mism a ce > s a. yo, tu: tú eres po b r e, lo s < >y yo; soy d e aba 
j< >. lo eres tú: yanos verem» sí, yo y tú, juntos en la misma
calle, hombro con h<nnbro, túyyo, sinodiosni yo ni tú .
Y sí, hoy pasralaClNjUnsoldadaoun marinoj lasensa
eión es otra: la de ser custodiad» >. no vigilado n i perse
guido, y mucho menos golpeado.
Periodistas y activistas alistan ante la F(¡R de
nuncias por espionaje con Pegasos en este sexe
nio.

Quema muchodsolen pleno otoño.¿Paraqué espiar
los si ya se sabe cómo son no todos de reaccionarios y
vendidos a la ultraderecha?

Héctor de Mauleón publicó iiiii'vm.n líliro.s: l.a ver
dad oculta III y IV.
Le falta otro: La mentira descubierta (Américo no es
nareixi.ecinprólí igi jde.liin t'arrey por aquel lo de"Men
t iroso, mem t Iroso".,
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l)c Pena

Luego de que la Jefa Clau
dia mostrara el músculo
de cara a su IV Informe de

Gobierno, que rendirá el
próximo 7 de octubre en el
Congreso de la Ciudad de
México, asi corno loa gritos
de presidenta presidenta,
retumbaron en las instala

ciones del Auditorio Nacio

nal, también resonaron los
abucheos para el goberna
dor (casi, saliente) del Esta
do de México, Alfredo del
Mazo que tiro por viaje",
los asistentes aprovechan el
momento para repudiar su
gobierno.
Y pasando a otro tema, se

habla de la aplicación de la
ley y conste que lo estamos
para que no les pase la fa
mosa frase: TE LO DIJE.

Pues resulta que en Mue

va York la peligrosa moda
de Surfear en el Techo de

los vagones del metro ha
ocasionado que en lo que
va del 2022, casi 70 adoles

centes de entre 12 y 15 años
560% más que en 2021
liEin perdido la vida practi
cando este peligroso "jue
go" pero también, temen
que esta moda se extienda a
la invasión de edificios.
Hace unos días se habla

ba de aplicar la justicia sin
distinción, pero hoy las re
des sociales son testigos de
los abiertos retos que hacen
estos jóvenes de una peli
grosa moda que, de no fre
narse, se corre el riesgo de
ocasionar la muerte de se

res inocentes, eso sin contar
que se ha vulnerado la segu
ridad de varios edificios.
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Dicen, los de oposición, que desde la
presidencia de la República se envían
todos los días discursos de odio. Eso es
mentira: loe discursos de odio provienen
de los opositores. Para muestra, algunas
palabras mencionadas ayer por la
senadora del PAN, Lilly Téllez:
"Buenas tardes bola de corruptos,

buenas tardes ceros a la izquierda*5. "A
los secretaríais de seguridad los traían
como mascota, ahí andaban Durazo y
Rosa Icela, fingiendo y ni de decoración
servían". "Son ustedes unos farsantes*'9.

"No puede Morena luchar contra el
crimen organizado porque Morena
es parte del crimen organizado". ''"La
verdadera intención de la militarización

es política, no es de seguridad, no
vengan con esos cuentos ustedes bola de
corruptos".
Y dijo más: El presidente pisa a la élite

militar de hojalata para beneficiar a su
corcholata". "De hecho ya el secretario

habla como chairo, habla como AMLO,
hace política, aunque viole la ley el
general secretario de la defensa''.
Cuando alguien la intentó interrumpir,

gritó: "No le acepto nada al líder sindical,,
siéntese y cállese, usted don Napoleón
Gómez Urrutia sentadito y calladito.
Que se siente y que se calle". "Sentado y
callado y espere sus croquetas".
Y concluyó así: "Ustedes de Morena

no van a votar como perros por huesos y
croquetas. Ustedes de Morena van a votar
como hienas a la espera de las sobras
apestosas que les avienta el presidente
que pudre todo lo que toca. Asegúrense
de que AMLO tome sus medicinas para
sus achaques, porque lo quiero ¥Íyg, para
cuando la nación mexicana le demande
haber creador un estado narcomñitar".

El discurso de ayer de Lilly Téllez es un
discurso, además de mentiroso, lleno de
odio. Así de simple. Y así de claro.
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Son soberanos,
¡entiéndanlo"

Al ser cuestionado en su conferencia

matutina sobre si podría intervenir de
alguna forma ante el presunto uso de
los programas de desarrollo sodal de
los estados para condicionar el voto
a favor del I HI, tanto en Estado de
México como en Coahuila en vísperas
de las elecciones del próximo año, el
presidente repitió algo que, de tantas
veces que lo ha señalado, debería e§tar
entendido por todos: "No, no se puede,
porque son instancias distintas y los
estados son libres y son soberanos, y
eso corresponde más tanto al Poder
Ejecutivo del Estado de México como al
congreso local."
El reiterado mensaje desde el

inicio de su administración es que los
gobernadores deben ser responsables de
su esfera de actuación, que al presidente
d.e la república NO le corresponde
entrometerse en temas del exclusivo

dominio local, incluyendo desde luego
los electorales.

Es también otro mensaje para los
propios reporteros y "especialistas"
de los grandes medios detractores de
AMLG que desperdician oportunidad
de hacer cuestionamientos o preguntas
inteligentes, con argumento e interés
informativo, cuestionándolo sobre
temas que competen a las autoridades
estatales, sean fiscalías o dependientes
del Ejecutivo local. El primer
mandatario no se los dice por respeto,
pero al insistirles en que las cosas
son distintas, que él no es el Poder de
Poderes, que existen responsabilidades
u obligaciones de los gobernadores
y alcaldes, llama su atención a no
preguntar tonterías con la única y fallida
intención (casi siempre) de confrontarlo
con los primeros. Soy presidente de la
República, NO alcalde ni gobernador
les debe instruir a cada momento 
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Fuego amigo

Los terábytes Altados por el grupo Guacamaya solo
pone en evidencia la extrema vulnerabilidad en la
que la información "sensible" lia permanecido por
varios meses, más allá de la salud del Presidente, el
volumen filtrado se irá por supuesto dando a conocer
públicamente y, dependiendo de la ética, de quien
posea los datos, pone en riesgo la integridad de
testigos, informantes y operaciones que deberían estar
bajo resguardo por ser secretos de operatívidad, sin
embargo, han sido MESES en los que la vulnerabilidad
del sistema informático ha permanecido
descuidadamente vulnerable. ¿A quién beneficia
esto?, alguien, dentro de la cadena del Ejército no hizo
su trabajo adecuadamente, ya que la'vulnerabilidad
en los sistemas fue detectada desde el año pasado, la
pregunta es ¿por qué?
No es el primer hacheo que sufren las instituciones,

ya en 2018 se informaba de un ataque masivo al
Banco de México, cuyo saldo fue de 300 millones
que se "esfumaron18 y antes de ese, otro en 2017. del
que se habló poco, pero cuyo monto también fue
espectacular. En. un estudio de 2020s se apuntaba que
los gobiernos federales y el Ejército fueron los sectores
más atacados en Latinoamérica, particularmente en

nuestro país.
Instituciones como laConapred, Condusef, Pernear,

CNHy otros 12 sitios pertenecientes a gobiernos de
los estados han reportado ataques cibernéticos, los
principales entre 2020 y2021. En 2020 se presentó la
Estrategia Nacional de Ciberseguridad, pero JAMÁS
se implemento, y si bien es cierto que nunca habrá una
estrategia de seguridad totalmente invulnerable, la
falla que el grupo Guacamaya ha encontrado ha sido la
mayor de los países que este mismo grupo vulneró: El
Salvador, Chile. Perú y Colombia.
"No hay nada que no se sepa", dijo en un primer

momento el Presidente, sin embargo, la información
que puede vulnerar los derechos de los ciudadanos o la
seguridad de mi país debe estar siempre bajo la mayor
custodia. 6 Lerabyl.cs no es poca cosa, es información
que data de 2016. Los contenidos de lo obtenido se
irán conociendo por las fuentes que ya sabemos y
probablemente tengan mucho material para cada
viernes por la tarde; lo importante sería deslindar

información contenida en esos archivos permaneciera
pública desde por lo menos el 15 de septiembre pasado
y vulnerable desde un año antes.
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Carlos Tercero

El estratégico valor
de la formación y
proíesionalización
de cuadros políticos

Carlos Tercero

Incluso la mejor democracia, jamás
será perfecta, ventaja que le permiti
rá siempre evolucionar y mantenerse

acorde a su tiempo.
En el caso de México, a pesar de los
logros sociales y democráticos, se ha
descuidado la capacitación destinada a
la formación de cuadros políticos, que
garanticen la profesionalización de la
clase política y, por tanto, de la vida
pública del país.
La inexperiencia, falta de sensibilidad

y apego a la ocurrencia de algunas y
ciertos neopolíticos en activo, que de
ben su encargo a la suerte, a los afectos
que poco o nada tienen que ver con la
meritocracia, no hace más que abonar al
demérito de la política, del gobierno y
de sus instituciones, al tiempo de alejar
a la ciudadanía de la participación en los
temas que como sociedad nos son co
munes; realidad que se complica ante el
fenómeno que Zygmunt Bauman, deno
minada sociedad líquida, en la que la
estructura social es inestable, de forma
cambiante y altamente cuestionante,
cuestionable e imperdurable; con un
apego a la inmediatez que anula la visión
de mediano y largo plazo; es decir, per
diendo toda solidez al comportarse de
manera análoga a los cuerpos líquidos,
sin forma ni conducta estable.

Nuestra sociedad, principalmente la
juventud, está acostumbrada a lo efí
mero, al cambio constante, con una
apertura natural a ideas y movi

mientos globales, pero con míni
mos compromisos locales y co

munitarios; fenómeno del que
no escapan ni los actores, ni los
sectores de la clase política y
gobernante, cuando son los
primeros que deberían obser

var el suceso y actuar en conse
cuencia, dada su vocación e inje
rencia en los temas que impactan
sobre la vida de los

demás.

La solución estra

tégica a dicha cir
cunstancia es retomar

seriamente la práctica
de formar, de forjar me
jores perfiles, "cuadros"
que en el mediano y lar
go plazo solidifiquen el
desempeño de las ins
tituciones públicas
con el soporte de me
jores profesionales al
frente de ellas, que
permita resarcir el des
crédito de la política y
de quienes participan
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frente de ellas, que
permita resarcir el des
crédito de la política y
de quienes participan

de ella.

Para lograrlo, mucho de la responsabi
lidad recae en los institutos políticos,
pero igualmente las y los gobernadores
y titulares de despacho de las principa
les carteras del Poder Ejecutivo, Legis
lativo e incluso el Judicial, tienen la opor
tunidad de abonar en la formación didác

tica, ideológica y política que eleve el
nivel y seriedad del debate y ejercicio
público, al dotar de perfiles adecuados
para cada uno de los espacios de la ad
ministración y función pública; lo cual no
excluye a las dirigencias de los partidos
políticos,derivando en beneficio de toda
la sociedad, al fortalecerse como tarea
colectiva, orientada a enriquecerse con
la participación de la ciudadanía.
Hablar de transformación nacional, re

quiere ineludiblemente de mujeres y
hombres que privilegien la ética y el
conocimiento, y cuyas acciones reivindi

quen a los partidos en su tarea funda
mental de organización, capacitación y
acción política, en apego a sus princi
pios, a sus documentos básicos, fuera
del pragmatismo y vorágine por la in
mediatez en la búsqueda de resultados
electorales a costa de lo que sea y con
quien sea.
No se trata de anular la posibilidad

que cada ciudadana o ciudadano tiene
de votar y ser votado; existen casos
ejemplares de habilidades y liderazgos
natos, cuya percepción, dominio y sensi
bilidad hacia los temas sociales les cali

fica para ejercer posiciones de relevan
cia en la acción política, pero incluso en
estos casos, Jos resultados se potencian
con el soporte teóricopráctico que ter
mine de pulir la brillantez de dichos
personajes; pues aceptar un cargo, una
posición pública para la que no se está
capacitado, en la que no se tiene expe
riencia es, por decir lo menos, una des
honestidad.
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DIARIO CON ¿Diario conILA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont3 diarioconlamont@gmail.com

En Auditorio o ¿Palacio Nacional?
Morena y Sheinbaum, y un saludo

a Bruno Plácido, TFCA
Cuenta regresiva: Clau

dia Sheinbaum Pardo, jefa de Go
bierno de la CdMx, rindió su
Cuarto Informe de Gobierno en el

Auditorio Nacional, logrando un
lleno total con más de diez mil

asistentes y dejando a cientos en
el exterior que no alcanzaron un
lugar para presenciar la exposi
ción de la mandataria capitalina.
En el recinto hizo su aparición la
clase política del partido Morena,
hoy en el poder, ante la cual
Sheinbaum demostró que tiene capacidad de convocatoria, con
los miles de correligionarios que hicieron patente sus preferen
cias y su innegable apoyo como la nueva clase política de la
CdMx en apoyo a su jefa de Gobierno.
A las 12 del día, los asientos de la parte del Auditorio fueron

ocupados a toda prisa y con antelación por funcionarios de pri
mer y segundo nivel para tener la mejor vista del evento, así
como de burócratas que tomaron las butacas, hasta que llegaron
personajes que les agradecían apartarse del lugar. Como es de
acostumbrarse en este tipo de eventos, en los altavoces se anun
ció a los funcionarios que asistieron al evento. El primer gran
aplauso fue para Rosa Icela Rodríguez Velázquez, y para nadie
pasó inadvertido que este es el segundo año que la secretaria de
Seguridad Ciudadana federal llega al Cuarto Informe de la jefa
de Gobierno con la representación del Presidente de la Re
pública, lo que significa que Claudia Sheinbaum cuenta con la
consideración del Primer Mandatario.

Pasarela: Otro de los principales asistentes, Ornar García
Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana en la CdMx, reci
bió los aplausos de los asistentes también para José Luis
Rodríguez Díaz de León, secretario del Trabajo, pero no para
su similar federal, como lo demostró el traspié de la jefa de
Gobierno, que no recordó bien su nombre completo, Luisa
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Sheinbaum demostró que tiene capacidad de convocatoria, con
los miles de correligionarios que hicieron patente sus preferen
cias y su innegable apoyo como la nueva clase política de la
CdMx en apoyo a su jefa de Gobierno.
A las 12 del día, los asientos de la parte del Auditorio fueron

ocupados a toda prisa y con antelación por funcionarios de pri
mer y segundo nivel para tener la mejor vista del evento, así
como de burócratas que tomaron las butacas, hasta que llegaron
personajes que les agradecían apartarse del lugar. Como es de
acostumbrarse en este tipo de eventos, en los altavoces se anun
ció a los funcionarios que asistieron al evento. El primer gran
aplauso fue para Rosa Icela Rodríguez Velázquez, y para nadie
pasó inadvertido que este es el segundo año que la secretaria de
Seguridad Ciudadana federal llega al Cuarto Informe de la jefa
de Gobierno con la representación del Presidente de la Re
pública, lo que significa que Claudia Sheinbaum cuenta con la
consideración del Primer Mandatario.

Pasarela: Otro de los principales asistentes, Ornar García
Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana en la CdMx, reci
bió los aplausos de los asistentes también para José Luis
Rodríguez Díaz de León, secretario del Trabajo, pero no para
su similar federal, como lo demostró el traspié de la jefa de
Gobierno, que no recordó bien su nombre completo, Luisa

María Alcalde Luján. Pero el
más reconocido de todo el evento,
sin duda, fue el secretario de
Gobierno y mano derecha de
Claudia Sheinbaum, el veterano
de la lucha social y partidista,
Martí Batres, quien, sin duda, se
perfila a seguir los pasos de su
jefa y quien seguramente tiene en
el horizonte la responsabilidad de
sucedería en el cargo.
Pero cuando se escuchó el nom

bre del gobernador de Guana
juato, el panista Diego Sinhue
Rodríguez Valle jo, se escucharon
los abucheos y silbidos con los que
los asistentes mostraron su rechazo

y a su partido el PAN. Pero la mayor
rechifla se la llevó el gobernador
del Estado de México, Alfredo del
Mazo Maza, al igual que los presi
dentes municipales de Chalco, Mi
guel Gutiérrez Morales, y de Ne
zahualcóyotl, Adolfo Cerqueda Re
bollo, que acompañaron al manda
tario de la entidad vecina. En el

Auditorio asistieron panistas, priis
tas, gobernadores, presidentes mu
nicipales y alcaldes, que presencia

al foro, los de traje, pero sin
corbata, como dicta la moda, guardaban silencio, mientras desde
el piso de arriba llegaban oleadas de aplausos de los otros invi
tados. Nadie se esperaba que en el momento en el que la jefa de
Gobierno se refirió al Cablebús e invitó a todos a viajar en él
como una experiencia inolvidable, todos le agradecieron la reco
mendación y le pidieron pases de cortesía.
Encuentro TFCA: Al final del evento intensificaron los

aplausos y una última recomendación de parte de la jefa de
Gobierno a no volver sobre los pasos de la corrupción, por aque
llo de la mención al cártel inmobiliario. Otro invitado al informe

de Sheinbaum fue el magistrado presidente del Tribunal Federal
de Conciliación y Arbitraje, Plácido Morales Vázquez, quien
destacó su labor con hechos como "compromiso, honestidad,
responsabilidad con la Cuarta Transformación".
Morales Vázquez reconoció que las ovaciones a la jefa de

Gobierno destacan las acciones en favor de las mujeres y reflejan
que la ciudadanía respalda a los gobiernos que mejoran sus con
diciones de vida. El próximo fin de semana, en el Congreso de la
CdMx, la mandataria capitalina estará frente a los representan
tes populares, ante quienes expondrá los logros de su adminis
tración en su cuarto año de gobierno.

¡Mujeres, unios!: Otra mujer que se perfila en el esce
nario del sistema político mexicano es, sin duda, Maru Campos
Galván, quien es, hoy por hoy, el rostro femenino del Partido
Acción Nacional, pues el domingo pasado en el foro donde desfi
laron los aspirantes a la candidatura presidencial fue clarísimo el
apoyo de muchos panistas que la vitorearon. Su carisma y fortale
za, apuntalados por sus resultados como presidenta municipal de
Chihuahua, la mantuvieron firme como candidata a la gubernatu
ra del estado, pese a la persecución judicial y mediática que sufrió
de su antecesor Javier Corral Jurado, no obstante el enfrenta
miento con el juarense ganó la elección con holgura. Mantiene una
buena relación con los productores agropecuarios. No es gratuito
que Marko Cortés Mendoza, presidente del PAN, la venga men
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Claudia Sheinbaum

Pardo, mandataria
capitalina, rindió su
cuarto informe de

gobierno desde el
Auditorio Nacional

cionando desde hace varios meses

como la aspirante femenina a la can
didatura presidencial azul en 2024.
Maru Campos tuvo una destacada
participación en el Foro Cambie
mos México, ;sí hay de otra! que
realizó el PAN. Si Morena decide que
sea Sheinbaum su candidata presi
dencial en 2024, entonces aumen
tan las posibilidades para que la
oposición, junta o por separado,
proponga a una mujer también el
único perfil femenino en el PRI es
la senadora tlaxcalteca, Beatriz
Paredes Rangel.

cionando desde hace varios meses

como la aspirante femenina a la can
didatura presidencial azul en 2024.
Maru Campos tuvo una destacada
participación en el Foro Cambie
mos México, ;sí hay de otra! que
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Magistrado Plácido
Morales y jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Fuerzas

unidas para la
transformación

Alberto Pérez Dayán,
ministro de la Suprema

Corte de Justicia la Nación.
"No soy quién para arrancar
hojas de la Constitución"

Fecha: 05/10/2022

Página: 8

Area cm2: 821

4 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,604

Página 158 de 189



Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Control legislativo,
otro hit de Monreal

|inalmente, el trabajo persuasivoFidel senador Ricardo Monreal

Ávila rindió frutos y fue aproba
da la Reforma Constitucional hasta

con votos de priistas, como Sylvana
Bol tronos, Jorge Carlos Ramírez Ma
rín y Manuel Añorve, además de sus
aliados del PVEM, PT y PES.
Sin duda, fue otro jonrón de Monreal

que durante el debate se haya incorpo
rado una adenda que contenía 11 de los
13 puntos que habían propuesto las y los
senadores del bloque de contención,
pero ni así se convencieron. No tienen
llenadera.

Hubo de todo: debate de altura y
pobreza mental, de reto verbal y físico,
como el de Lilly Téllez, quien solo
busca reflectores en cada una de sus

intervenciones con poses histriónicas.
Ello a pesar de los gritos y sombre

razo de las bancadas del PAN y de MC,
quienes fueron los más férreos oposito
res a que no fuera aprobada la minuta
que permite que las Fuerzas Arma
das, Ejército, Marina y Guardia Na
cional, permanezcan en las calles
hasta 2028 en apoyo de tareas de
seguridad pública. Finalmente salió.
En tribuna, en otra de sus magistra

les intervenciones, Ricardo Monreal
explicó con claridad cuáles fueron los
cambios importantes que se agregaron
a la minuta que envió en su momento la
Cámara de Diputados. Fue superada en
mil por ciento.
De entrada, dijo que esos cambios

fortalecen el control legislativo que
habrá sobre las tareas que desarrolla
rán las Fuerzas Armadas en apoyo a
la seguridad pública en todo el país.
Aquí algunos de los puntos:
Las labores en materia de seguridad

pública que realice la Fuerza Armada
permanente no podrán sustituir a las
autoridades civiles de otros órdenes de

Gobierno o eximirlas de sus responsabi
lidades.

Los cambios respetan la ampliación
del plazo, de cinco a nueve años, para
que el Presidente de la República pueda
disponer de las Fuerzas Armadas per
manentes en tareas de seguridad públi
ca, como lo planteó la colegisladora.
Se incorporan los criterios señalados

por la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, para que la participación del
Ejército y de la Marina en este ámbito
sea de manera extraordinaria, regulada,

Control legislativo,
otro hit de Monreal

|inalmente, el trabajo persuasivoFidel senador Ricardo Monreal

Ávila rindió frutos y fue aproba
da la Reforma Constitucional hasta

con votos de priistas, como Sylvana
Bol tronos, Jorge Carlos Ramírez Ma
rín y Manuel Añorve, además de sus
aliados del PVEM, PT y PES.
Sin duda, fue otro jonrón de Monreal

que durante el debate se haya incorpo
rado una adenda que contenía 11 de los
13 puntos que habían propuesto las y los
senadores del bloque de contención,
pero ni así se convencieron. No tienen
llenadera.

Hubo de todo: debate de altura y
pobreza mental, de reto verbal y físico,
como el de Lilly Téllez, quien solo
busca reflectores en cada una de sus

intervenciones con poses histriónicas.
Ello a pesar de los gritos y sombre

razo de las bancadas del PAN y de MC,
quienes fueron los más férreos oposito
res a que no fuera aprobada la minuta
que permite que las Fuerzas Arma
das, Ejército, Marina y Guardia Na
cional, permanezcan en las calles
hasta 2028 en apoyo de tareas de
seguridad pública. Finalmente salió.
En tribuna, en otra de sus magistra

les intervenciones, Ricardo Monreal

explicó con claridad cuáles fueron los
cambios importantes que se agregaron
a la minuta que envió en su momento la
Cámara de Diputados. Fue superada en
mil por ciento.
De entrada, dijo que esos cambios

fortalecen el control legislativo que
habrá sobre las tareas que desarrolla
rán las Fuerzas Armadas en apoyo a
la seguridad pública en todo el país.
Aquí algunos de los puntos:
Las labores en materia de seguridad

pública que realice la Fuerza Armada
permanente no podrán sustituir a las
autoridades civiles de otros órdenes de

Gobierno o eximirlas de sus responsabi
lidades.

Los cambios respetan la ampliación
del plazo, de cinco a nueve años, para
que el Presidente de la República pueda
disponer de las Fuerzas Armadas per
manentes en tareas de seguridad públi
ca, como lo planteó la colegisladora.
Se incorporan los criterios señalados

por la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, para que la participación del
Ejército y de la Marina en este ámbito
sea de manera extraordinaria, regulada,

fiscalizada, subordinada y complemen
taria.

"Con esta modificación, se materiali
zan los contenidos y alcances de la juris
prudencia que ha emitido la Suprema
Corte, que permiten justificar de mane
ra excepcional la participación de la
Fuerza Armada permanente en tareas
de seguridad pública".
Otro de los logros de la propuesta es

el fortalecimiento de las policías
locales, al hacer posible la disposi
ción de recursos presupuéstales, a
partir de 2023.
Precisa la obligación, a cargo del

Ejecutivo federal, respecto de la pre
sentación de un informe semestral al

Congreso de la Unión sobre el uso de
dicha facultad.

Además, entre otras cosas, se incor

poran indicadores cuantificables y
verificables, que permitirán evaluar
los resultados obtenidos en el periodo
reportado, así como verificar el respe
to a los derechos humanos y de los
pueblos y comunidades indígenas y
afromexicanos.

Establece la creación de una comi

sión bicameral que no existe en este
momento, la cual se encargará de ana
lizar y dictaminar los informes referi
dos.

Pobre nivel de debate
La sesión estuvo muy tensa, muy

vivida, muy emocionante, sobre todo
porque muchas y muchos senadores
exhibieron lo mejor y... lo peor que
traen adentro como como personas,
como la panista Lilly Téllez, que dio
pie a un pobre debate abusando de su
condición de mujer, como lo hacen mu
chas para retar a varones, en el que se
engancharon senadoras de Morena,
dando entre todo un bochornoso

espectáculo.
Está bien que Napito la debe, pero

ayer, en voz de la senadora azul Téllez,
le fue como en feria, que ni vale la pena
reproducir la bajeza con la que se refi
rió a él porque no era el lugar ni el
momento, pero, sobre todo, con la cer
teza que le da traer enaguas y retar así
a varones.

Doña Lucía Trasviña sí fue a enca

rar a la Téllez hasta el atril, y hasta
por un momento parecía que la aga
rraría de las greñas. La oportuna in
tervención de la robusta Citlalli Her

nández evitó que las cosas pasaran a
mayores.
Pero Lucy Meza, de Morena, tam

bién la enfrentó, y le hizo recordatorios
de la vida personal e íntima de la
Téllez, de cuando era lectora de noti

cias en TV Azteca. Es decir, se bajaron
a su nivel, y eso las puso en igualdad
de circunstancias.

Vaya nivel de debate, de unas y
otras.
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fiscalizada, subordinada y complemen
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chas para retar a varones, en el que se
engancharon senadoras de Morena,
dando entre todo un bochornoso

espectáculo.
Está bien que Napito la debe, pero

ayer, en voz de la senadora azul Téllez,
le fue como en feria, que ni vale la pena
reproducir la bajeza con la que se refi
rió a él porque no era el lugar ni el
momento, pero, sobre todo, con la cer
teza que le da traer enaguas y retar así
a varones.

Doña Lucía Trasviña sí fue a enca

rar a la Téllez hasta el atril, y hasta
por un momento parecía que la aga
rraría de las greñas. La oportuna in
tervención de la robusta Citlalli Her

nández evitó que las cosas pasaran a
mayores.
Pero Lucy Meza, de Morena, tam

bién la enfrentó, y le hizo recordatorios
de la vida personal e íntima de la
Téllez, de cuando era lectora de noti

cias en TV Azteca. Es decir, se bajaron
a su nivel, y eso las puso en igualdad
de circunstancias.

Vaya nivel de debate, de unas y
otras.
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Por la espiral
Pese al amago nuclear, la UE
sigue alentando a Ucrania

Tanto la Unión

Europea (UE)
como la Orga

nización del Tratado del

Atlántico Norte (OTAN)
siguen alentando a Ucrania a recuperar sus
territorios ocupados por las tropas rusas a
pesar de que la amenaza nuclear lanzada
por el dictador ruso, Vladimir Putin, ha sido
tomada muy en serio por los mandos milita
res de buena parte de los países europeos.

Pero no darán marcha atrás y seguirán
apoyando a Ucrania hasta sus últimas con
secuencias, aunque los europeos están pa
gando en sus bolsillos la economía de gue
rra y el horizonte del otoño y largo invierno
europeo es el más incierto en materia ener
gética. Muchos poblados están acumulando
carbón. A la fecha, la UE ha impuesto siete
paquetes de sanciones económicas, comer
ciales, de inversiones, monetarias, diplomá
ticas, de visados, de movilidad, de cierre del

espacio aéreo, de bancos rusos excluidos
del sistema financiero internacional. Prác

ticamente se ha apretado la soga al cuello
de Putin pretendiendo sentarlo a negociar
y deponer las armas, sin embargo, ha sido
imposible. Lo han intentado convencer, pri
mero de no invadir a Ucrania, el mandatario
galo, Emmanuel Macron y todas las denun
cias previas de Anthony Blinken, secretario
de Estado de Estados Unidos, ante la ONU y
las declaraciones del propio, presidente nor
teamericano, Joe Biden.

Con la invasión en ciernes ha intervenido

el presidente deTurquía, RecepTayipp Erdo
gan que inclusive ha puesto a su país,Tur

quía, como epicentro de unas negociaciones
de paz rotas desde marzo pasado. Reciente
mente, el primer ministro de India, Narendra
Modi, pidió a Putin en Samarcanda, que
detuviese la guerra. China se pone de perfil
y habla de diálogo y paz entre ambas par
tes respetando los intereses de ambos: del
agresor y del agredido.

En estos momentos, la percepción pre
ponderante en Europa es que Putin no sabe
salir de esta guerra, al tiempo que le crecen
enormes presiones internas tanto del círcu
lo más cercano que ha alentado la invasión,
como de la gente en la calle irritada por un
gobierno mentiroso; por los miles de solda
dos rusos muertos en la invasión entre 60

mil a 80 mil; y por hundir la economía y lle
var al país a una guerra que nadie pidió.

La economía rusa no tiene capacidad
para seguir alimentando la guerra, cada
soldado desplazado es un costo; cada equi
po militar destruido, cada misil detonado,
cada aeronave militar, cada barco y vehí
culo militar abatido, son miles de millones

de dólares quemados. Estos días la prensa
europea aborda con toda normalidad los
escenarios que en los próximos días po
drían desarrollarse en esta fase de la guerra
mucho más riesgosa, con Putin presionado
para terminar la invasión de una vez por
todas con un manotazo nuclear. La verdad

es que asusta la ligereza en el tratamiento
de algo tan delicado que significa aniquilar
muchas vidas humanas, desatar un infier
no radioactivo, extinguir la vida orgánica y
peor todavía, la implicación directa de Esta
dos Unidos contra Rusia.

El Papa Francisco clama desde el Vatica
no y súplica a Putin parar la barbarie. Los es
cenarios abordados son apocalípticos por
que una bomba táctica lanzada por los rusos
en cualquier parte del territorio ucranio ten
dría una respuesta por parte de Washington
y de sus aliados.

A COLACIÓN
Se ha llegado a un punto muy grave de

la invasión y no se ve marcha atrás. ¿Cómo
se busca una mesa de paz si Rusia se ha ane
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xionado territorios ucranios a los que consi
dera rusos y Ucrania está en su derecho de
recuperarlos de filas enemigas? ¿Se nego
ciaría la neutralidad de esas cuatro provin
cias Jersón, Zaporiyia, Donetsk y Lugansk?
¿Quién gobernaría, qué idioma regiría, qué
moneda, qué usos y costumbres? Putin las
quiere tener a la mala y piensa defenderlas
como suyas a la mala.

Nuestro futuro inmediato está en manos
de un loco. Si una mañana nos levantamos
con la noticia de una bomba nuclear tácti

ca lanzada en Kiev o en cualquier parte de
Ucrania, el mundo estará siendo arrastrado
hacia laTercera Guerra Mundial. Hay analis
tas que afirman que ya estamos dentro de
ésta y transitamos una fase primigenia.

Asusta e intranquiliza. Todavía más que
los líderes europeos sigan alentando a
Zelenski y a sus tropas a repeler a los rusos
como si no quisieran evitar el botón nuclear.

La memoria humana tiende a olvidar lo

malo y a recordar lo bueno con el paso del
tiempo. Qué lástima que haya amnesia ha
cia los acontecimientos de la Segunda Gue

rra Mundial y la cito por ser el referente más
dramático y cercano.

El propio Estados Unidos sigue provo
cando abiertamente al dictador ruso y en
plena amenaza nuclear, nuevamente envía a
Ucrania 625 millones de dólares en material
bélico desde HIMARS, Howitzers, municio
nes, artillería, morteros y otro equipo militar.
Nos vamos a meter en una dimensión des
conocida.
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A treinta y seis días de las elecciones de
mitad de período, solo el 39 por ciento de
los electores registrados aprueba al presi
dente Biden, de acuerdo a una encuesta
publicada este lunes por Civiqs en donde
se promedió 257,865 respuestas rastrea
das entre el 20 de enero de 2021 al 2 de

octubre de 2022, este modelo captura los
cambios en las actitudes de varios grupos
en los 50 estados y Washington D.C. Entre
los que registran un mayor desencanto
por el mandatario están los votantes ne

gros. Desde que asumió la presidencia,
Biden ha perdido el apoyo de este grupo
por 23 puntos (de 87 bajó a 64 puntos), lo
malo es que estos votantes son una bue
na parte del voto demócrata, según datos
de CNN. Esta caída es importante pues
en estados donde hay competencia por la
gubernatura y lugares en el Senado, tie
nen una gran cantidad de votantes de co
lor: Georgia 33%; Carolina del Norte 23%;
Ohio 11%; Pensilvania 10% y Nevada 10%.
El 44% de los electores tiene una opinión
favorable del partido Republicano, mien
tras que el 39% tiene la misma opinión
sobre el partido Demócrata. Una encues
ta de Gallup realizada del 1 al 15 de sep
tiembre del presente indica que el parti
do Republicano tiene una ventaja de 20
puntos en la protección de Estados Uni
dos frente al terrorismo y las amenazas;
a la vez, el 51% dice que el Republicano
es mejor para garantizar la prosperidad
mientras que el 41% dice que los demó
cratas son mejores en este tema,
(Martha Aguilar)
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Los "trumpistas"
al ataque

El New York Times, publicó este lunes
en primera plana un recordatorio
muy peculiar, las firmas de algu

nos republicanos que le siguieron el juego a
Trump y su "gran mentira? los que votaron
para disputar el conteo del Colegio Electoral
y evitar la derrota de su Ifder, todo esto suce
día mientras los seguidores "duros" deTrump
irrumpían en el Capitolio destrozando el lugar
y su significado dejando estupefactos al resto
del país y del mundo, Al final, ese riesgo que
asumieron los firmantes cambió la dirección

del Partido Republicano.
Cuando el recinto fue atacado el 6 de enero

de 2021,139 representantes republicanos legi
timaron la mentira deTrump sobre la "elección
robada, posteriormente, estos representantes
fueron ampliamente recompensados. Cinco
días después del ataque al Capitolio, los repu
blicanos de la Cámara de Representantes se
prepararon para una reacción violenta. Pero
hubo un espacio de indecisión cuando unos pi
dieron exigir responsabilidades pues de lo con
trario, los electores los castigarían por prender
a la multitud. La representante de Wyoming,
Liz Cheney quien era la presidenta de la Confe
rencia Republicana de la Cámara de Represen
tantes trató de convencer a sus compañeros de
que no hubo ningún fraude, sin embargo, todo
fue en vano señala el NYTimes.

Pero 20 meses después, esos votos, con sus
firmas, que rechazaron los resultados electora
les se convirtieron en una "medalla de honor"

dentro del partido Republicano, en un requisito
para avanzar políticamente, y selló en la frente
al verdadero Republicano deTrump. El cómo
se orquestó la objeción en la Cámara, es una
historia muy clara de "ventas','objetar se volvió
políticamente rentable. Los partidarios republi
canos recompensaron a los "trumpistas" con
apoyo de base, con ascensos rápidos a puestos
más altos y dinero de campaña. Hoy, de nuevo
los patrocinadores hacen fluir el dinero, y los
"trumpistas" van por su reelección al Congre
so el año que viene, cuando se espera que los
republicanos tengan una mayoría en la Cáma
ra de Representantes. Y ahí sí, a recoger dine
ro, prebendas, posiciones en grande, puestos
de liderazgo y a encabezar la mayoría de los
comités. Es un grupo de "leales" que forman
un "caucus de integridad electoral? que eleva
a un "acto de fe" la creencia de que la victoria
deTrump le fue robada, estos "íntegros y lea
les" de dominar el Congreso, seguramente le
harán la vida pesada a sus adversarios internos
y también externos, así es que ¡hay de aquél
que no se deje doblar!
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Entre más virulencia de Estados Unidos contra

Rusia, mayor fragilidad de los "socios" europeos
Por Salvador González Briceño*

*La Unión Europea avanza sobre dos vías
que se cruzan y van hacia un inevitable cho
que de trenes: por las presiones de EE. UU.
Dicho del siguiente modo... Entre

mayor algarabía por parte de Es
tados Unidos y sus socios de la

Unión Europea, en estos momentos contra
Rusia por sus logros —como la anexión de
las cuatro regiones del este ucraniano—,
más se desinfla lo que ha sostenido la gue
rra durante los ya largos siete meses: el fi
nanciamiento de efectivo y envío de armas
a Ucrania. Al menos así ha ocurrido tras el

último anuncio de hace un par de días del
Departamento de Defensa de EE.UU., con el
aval del presidente Biden, respecto al envío
de otros 1,100 millones de dólares a Zelens
ki para continuar la guerra contra Rusia,
pero no está siendo respaldada por la Unión
Europea en su conjunto porque hay oposi
tores o países que ya se resisten a seguir ali
mentando un conflicto armado que más les
perjudica que traerles beneficios.

En pocas palabras: lenta y paulatina
mente la ayuda militar a Ucrania se des
vanece. Únicamente Estados Unidos man
tiene la ayuda —hasta ahora, pero no por
mucho tiempo, primero por razones electo
rales—, donde al final del cuento macabro
quedará claro que:

1) EE.UU. es el principal país instigador
del conflicto, al sostenerlo como guerra
subsidiaria —porque hasta eso, ha estado
actuado cobarde y vilmente sin dar la cara,
escudado en Ucrania y una "pacífica" OTAN
como en la ex Yugoslavia, su principal acti
vo—, y alimentado con apoyos contantes y
sonantes a Ucrania;

2) Los intereses en juego son principal
mente estadounidenses —dijéramos anglo
sajones, pero la situación interna de Gran
Bretaña la mantiene fuera de la coyuntura,
un tanto al margen de la guerra por dos ra
zones: el cambio de gobierno tras la salida
de Boris Johnson y el "dedazo democrático"
de Elizabeth Truss; así como el relevo en la

monarquía tras el fallecimiento de Isabel II
y el ingreso del nada grato Carlos lll>—, con
un objetivo también doble: por la intentona
de ganar la guerra a Rusia y a su presidente
Vladimir Putin, o conseguir la balcanización
del país eslavo;

3) La trama geopolítica que le quita el
sueño a los dueños de los grandes intere

ses, esos que azuzan al Pentágono con re
cursos para las guerras —la gran industria
armamentística, ese jugoso negocio—,
como buena parte de quienes forman el
Estado profundo, que es apoderarse de las
grandes reservas naturales y energéticas de
Rusia, como proceden los promotores de
las guerras mundiales del siglo XX: arreba
tando lo ajeno;

4) Una guerra proxy, en tanto Estados
Unidos ni quiere ni puede ganar una gue
rra de confrontación directa con Rusia. Para

no hablar de los ejércitos porque es claro el
potencial del país imperial en cantidad, eso
ni hablar, pero no contrarresta la capacidad
cualitativa mayor de los rusos en armamento
sofisticado, como el hipersónico superior en
todo. Es decir, lo quieran o no Rusia es supe
rior a Estados Unidos y no se atreve a iniciar
un ataque apocalíptico.

COMIENZAN LAS RETICENCIAS AL APOYO

Al menos pareciera —digamos que no se
ve claro por tanto ruido que se genera des
de los grandes medios de comunicación que
manipulan la información tratando de ocul
tar la realidad, ahora apoyados por las "re
des sociales? vía bots—,que las cosas siguen
igual con un bloque occidental fuerte, solida
rio y unido en esta guerra contra Rusia. Es la
versión "oficial''

Pero no hay tal. Al menos Alemania e Ita
lia comenzaron ya a no ceder a las presiones

de Washington, según revela el Financial Ti
mes. Lo que significa que la homogeneidad
en la Unión Europea respecto a los fines de
Estados Unidos en Ucrania y su guerra con
Rusia se está fracturando.
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Por ejemplo. Los tanques Leopard de Ale
mania "no están autorizados" para ser envia
dos a Ucrania como lo solicitó Zelenski —que
curiosamente resultó un "experto" en armas,
siendo que saltó de los escenarios de la co
micidad a la presidencia en dicho país—, por
lo que Alemania no enviará dichos tanques.
Quizá se terminen los apoyos a presiones de
la OTAN y EE.UU. a "su guerra''

Por su parte, también Italia dijo ya que
se ha quedado "sin fondos'/ sin recursos
económicos que no es más que el rechazo a
seguir ayudando. De imaginar para Zelens
ki, pues tampoco Israel —lo que no se pue
de creer por dicho personaje, quien como
experto "geopolítico" distingue muy bien
quiénes son los aliados incondicionales de
Washington en Medio Oriente—, le propor
cionará la "defensa aérea" que le ha solici
tado, pese a ser el gran aliado de Estados
Unidos en Medio Oriente.

Antes, en marzo, Zelenski fue mal visto
por el parlamento israelí a quien le exigía
presionar al gobierno para el envío de arma
mento para su guerra contra Rusia, les llamó
a tomar "decisiones concretas" y no hacer
"declaraciones abstractas? sin dejar de lado
la molestia que causó en su discurso por el
holocausto nazi contra los judíos.

Nueva Zelanda, por su parte, tampoco
proporcionará los HIMARS que le está soli
citando Kiev. De este modo, en tanto la so
ciedad europea despierta de su letargo por la
guerra misma que se lleva a cabo en su pro
pio "patio trasero" —el trato vil de Estados
Unidos a ellos como Unión Europea, como
desde "la Monroe" a Latinoamérica— el país
puntero que va contracorriente a las presio
nes de Estados Unidos es Hungría. Digno rol
de su presidente Viktor Orban.

Tras la incorporación de las regiones del
Donbás, Jersón y Zaporiyia, Estados Uni
dos y la propia (des)Unión Europea busca
un nuevo paquete de sanciones a Rusia.
Entre ellas, imponer un tope de precios a
las exportaciones de petróleo que se trans
portan por mar desde territorio ruso. Pero
Hungría, y también Chipre, Gracia y Malta
se oponen.

OPOSICIÓN DE PAÍSES A SEGUIR LAS
SANCIONES AUMENTA

En cuanto a estos países, "temen que la
Unión Europea se esté dando un balazo en
el pie al restringir sus embarcaciones para el
transporte de petróleo ruso sin una medida

paralela a países con embarcaciones más
amplias, comoTurquía, la India e Indonesia, a
lo que las sanciones les permitirían controlar
ese negocio, argumentaron diplomáticos.

"Sin embargo, ...pedir que se retrasen
las sanciones hasta que la India se sume a
ellas es lo mismo que no aplicarlas nunca,
en referencia a que el país asiático es socio
comercial de Rusia, en la alianza BRICS, que
también incluye a China, Sudáfrica y Brasil.

"Muchos países de la Unión Europea,
agregó uno de los diplomáticos consulta
dos, han sacrificado ingresos y negocios
lucrativos por el objetivo superior de dete
ner la operación militar especial de Rusia y
desincentivarla, mientras se pidió a Chipre y
Grecia recordar que han sido apoyadas ante
Turquía por la Unión Europea."

Antes del día 7, los representantes de
la UE esperan firmar el nuevo paquete de
sanciones contra Rusia, cuando se reú
nan los líderes para abordar el asunto. En
el mismo temor, al canciller alemán Olaf
Scholz se reunirá con el presidente francés
Emmanuel Macron para discutir el "tope
alemán" a los precios del gas, como si es
tuvieran en condiciones de imponerlos a
su principal abastecedor.

Con el problema en curso, Bruselas
teme que Alemania subsidie el gas a sus
consumidores domésticos al igual que a sus
compañías, porque ello marcará las diferen
cias entre ricos del norte y pobres del sur eu
ropeo, que como tal ya es un hecho. A esto,
el comisionado de mercado interno de la

UE,Thierry Bretón reflexiona: "Necesitamos
reflexionar con urgencia en cómo ofrecer a
los estados miembros que no tienen este
espacio fiscal de maniobra la posibilidad de
sostener a sus industrias y negocios'.' Pero
cómo sin la materia prima.

Ante esto se confrontan las posturas
de Úrsula von del Leyen y Viktor Orban. La
presidenta de la Comisión Europea sostiene
que no es momento de ceder ante Rusia por
el gas, insiste en buscar la independencia
pese al invierno y los requerimientos de la
industria, salvo que la población europea
comienza a reaccionar por los precios altos
de los energéticos y el frío invernal dentro
de pocas semanas.

Por su parte el presidente húngaro, que
se ha opuesto desde el comienzo de la guerra
de Occidente contra Rusia, está reaccionan
do en estos días por el retraso de los fondos
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de la Unión Europea a su país. En el replique,
Orban presiona con negociar con otros paí
ses, en referencia a Rusia o China para obte
ner los fondos requeridos.

Se trata de los 7 mil 500 millones de eu

ros que Bruselas pide suspender a Hungría,
negados "por el asalto al Estado de derecho
en Hungría? fondos negados a Orban para
los programas "anticorrupción? pero princi
palmente por su política de rechazo a las me

didas contra Rusia por la guerra.
El caso, sirva para ilustrar, es que la Unión

Europea avanza sobre dos vías que se cruzan
y van hacia un inevitable choque de trenes:
por las presiones de EE.UU. a seguir apoyan
do la guerra; por la alta dependencia del gas
y otros productos rusos. Rompimiento o divi
sión, no caben las medias tintas.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Reencuentro
Parece que el senador Higiriio
Martínez y La maestra DeLfina Gó
mez, coordinadora de Los Comités
de Defensa de La 4T en el Estado

de México, se reencontraron en el
Senado y dialogaron ya sobre eL
Estado de México. Este ansiado en

cuentro por parte de Los morenistas
afines a Higinio Martínez Miranda y
todos Los morenistas mexiquenses
que buscan la unidad rumbo aLaño
2023, fue anunciado por eL senador
texcocaco en sus redes social, con
una foto en donde aparecen abra
zados él, DeLfina Gómez Ricardo

MonreaL y Adán Augusto López

En Ha Cámara de Diputados mexi
quense. La comparecencia deL se
cretarlo de Finanzas Rodrigo Jarque
Lira enfrentó a Las bancadas, ya que
Los morenistas cuestionaron la falta

de inversión para concluir hospitaLes
púbLicos. De hecho, eL diputado Max
Correa Le pidió explicaciones sobre
Los hospitaLes y el dinero que ha
autorizado la Legislatura para el Ins
tituto de Salud deL Estado de México,
Lo cual dijo, no se ha visto reflejado en
eL sector. Las bancadas deLPRD, PT,

RVEM y M C h i cié ro n c on sultas s obre
eL manejo deL dinero en educación,
recaudación, igualdad sustantiva, se
guro para el desempleo y contención
de precios, mientras que Los priistas
hablaron de La buena calificación

crediticia y el PAN habló deL orden en
Las finanzas estatales.

Y mientras Los diputados cuestionan
a los integrantes de su gabinete, el
gobernador Alfredo del Mazo Maza
continúa con sus actividadesy este
martes acudió a "La mañanera" con

el presidente Andrés Manuel López
Obrador en donde presentó Los por
menores de Las diversas obras viales

que el Gobierno del Estado de México
ha construido para agilizar el acceso
y facilitar La llegada por diversas r utas
a L Ae ropu e rto i nte rnac iona L Fe Li p e
AngeLes, Lo cu aL agradeció el presi
dente, porque cómo Le echan tierra a
eso de las viaLidades.

ELaLcaLde de Atizapán Pedro
Rodríguez Villegas La presidenta
izcaLLense KarLa Fiesco y el aLcaLde
David Sánchez Isidoro no paran en
eLarranque y entrega de obras de
pavimentación, lo cual agradecen
Los vecinos, sean o no de su partido.
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Algo más que palabras
Prisioneros de nosotros mismos
Víctor Coreaba

Las contiendas comienzan por uno mis
mo. Esto es una locura, un suicidio colectivo,
que nos deja sin abecedario para conjugar el
tiempo, que debiera vivirse con amor en las
moradas y no suele ser así. Ya nadie es para
nadie, ni para uno mismo. ¡Cuántas atrocida
des se producen! Para desgracia nuestra, nos
solemos mover en la indecencia más absurda y
en el sentido egoísta más cruel. Fruto de esta
atmósfera de desolación, cuesta esperanzarse,
porque nos batimos entre guerras por todo el
orbe. Sobrevivir no será fácil, cuando nos aco
rralan tantos senderos de sufrimiento y de san
gre. Desde luego, nos falta engarzar en nuestras
vidas el espíritu reconciliador a través de la ter
nura del abrazo. Las tensiones introducidas por
una cultura endiosada e individualista, activa un
permanente estrés en las propias generacio
nes, que nos deshumanizan por completo. Sin
duda, necesitamos de otros bríos renovables,
que nos liberen de ataduras.de manera que las
personas estén mejor dispuestas a responder,
con una actitud de cercanía hacia sus análogos.
La hipocresía habita tan próxima a la lealtad,

que la prudencia ha de activarse cada día. La
armónica sensatez, precisamente, tiene su ma
nantial en esos hogares de diálogo sincero, de
tolerancia correspondida y también de esfuer
zo. La soledad impuesta nos gobierna; y, para
colmo de males, hay una mentalidad antinatalis
ta, que verdaderamente nos empobrece como
linaje. Cada día es más complicado formar un
tronco, proyectar el amor verdadero, reinte
grarse y ser acogidos socialmente. Deberíamos
comenzar, pues, por ser francos con nosotros
mismos. La sanación comienza mar adentro,
en nuestros inconfundibles fuegos místicos. A
poco que nos adentremos en nuestro privativo
espacio viviente, notaremos las graves conse
cuencias de esta enemistad manifiesta, en es

tirpes despedazadas, con retoños aniquilados,
abuelos dejados, niños huérfanos de padres
vivos, adolescentes y jóvenes desorientados y
sin reglas, existencias confundidas y presencias
empen'fadas. Son los efectos de nuestros aires
de resentimiento y odio en las relaciones hu
manas básicas, los que realmente nos predisponen a una personalidad violenta, de torturas y
malos tratos que nos dejan sin corazón.

Continuar cautivos a este desamor nos lleva
a la destrucción. La familia ha de rehacerse, por
muy duro que nos parezca, en esa capacidad
de amar y de ensenar a amar. No hay mejor
acompañamiento para enfrentar el cambio de
vida, que avivar los lazos y verter compren
sión en los labios del alma. De todas las cri
sis se sale. Querer es poder. Lo vital es saber
reprenderse en el momento justo, encauzar
lenguajes que nos renueven por dentro y por
fuera, activar la creatividad con la resistencia,
máxime cuando lo que hoy está de moda es
la desunión, la arrogancia y el propio interés
mundano. Suele faltarnos esa actitud conci
liadora, de guardia y servicio constante, tan
to en el donarse como en el absolverse, sin
reclamar pagos, por el solo gusto de ofrecer
caminos ae encuentro. A propósito, quiero
recordar el saludo, mediante una mirada ama
ble, que le di a una persona que había dejado
su país, no sólo su hogar, también a su ge
nealogía, se sentía muy sola, tremendamente
despoblada en un boulevard repleto de gente,
y que alguien le saludase, me dijo,"fue como
tener mucha sed y beber un vaso de agua".
En el fondo, esta situación vivida, hizo que

recordase algo tan esencial, como que todos
estamos predestinados a volver a empezar.
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Somos esclavos de tantas cosas que pre
cisamos romper cadenas. Siempre se ha
dicho, además, que hay que renovarse o
morir. No podemos permanecer prisio
neros de tantas ataduras, necesitamos un
espíritu libre y alegre que destierre de
nosotros estos persistentes tomentos de
luchas sanguinarias. Quizás, hoy más que
nunca, debido a las injustas desigualdades
que padecemos como especie, tengamos
que estar vigilantes y atentos al grito de
los desfavorecidos, de aquellos que están
privados de sus derechos. De ahí, que es
taría bien, obligar a nuestro interior a salir
de esta zona, ya sea de confort o indife
rencia, con el sentimiento de vergüenza y
el deseo de enmendar situaciones indignas,
que lo único que hacen es alejarnos unosde otros y destruirnos el corazón; nues
tro mayor tesoro, la fuente de la vida que
fecunda los sueños. Tratemos de vivirlos.
Sabiendo que el amor supera todas las
barreras, es muy importante entrar con
valentía en dialogo sincero, sin apagar ja
más la lámpara de la esperanza, porque es
valioso que crezca el entusiasmo por re
encontrarse y unir parentescos, que es lo
que favorece el entendimiento.
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La vulnerabilidad del Estado
El ataque cibernético sufrido por la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña) pone sobre la mesa una serie de proble
mas públicos que tendrían que ser objeto de discusión al

interior de las instituciones políticas, derivar en acuerdos entre
el qobierno y la oposición para proteger la seguridad nacional, y
sobre todo, provocar la indignación de la ciudadanía.

Si bien el debate público ha destacado la profunda vulnerabili
dad que demostró el Estado mexicano ante el grupo hacktivista
"Guacamaya" y algunos temas se han convertido en cuestiona
mientos hacia el gobierno, como el estado de salud del presidente
o la contratación de software espía, en realidad no hemos termi
nado por dimensionarla magnitud del daño que provocó el hacl<eo
y la gravedad de la información que ha sido y será revelada.

Lo primero que es necesario destacar es que el grupo de
hacktMstas fue capaz de acceder a bases de información de una
secretaria de Estado que tendría que ser impenetrable. Algo se es
táhaciendo muy mal en nuestro país en términos de riberseguri
dad y, de hecho, de protección a la seguridad nacional, cuando un
grupo de hacktivistas puede acceder a información clasificada que
pone en riesgo la integridad del Estado Mexicano.

Si fue posible hachear al ejército, ¿qué tan vulnerables son las
demás instituciones públicas ante este tipo de ataques? Lo cual nos
lleva a plantear otra serie de preguntas: ¿qué están haciendo las
autoridades para protegerla información clasificada o los datos de
los ciudadanos luego de este ataque? ¿quién va aasumirlarespon
sabilidad del daño causado por este ataque cibernético y ante el
riesgo de que información clasificada o datos personales de los
ciudadanos en resguardo de instituciones públicas caigan en ma
nos de redes criminales? Supongo que el Consejo de Seguridad
Nacional se encuentra analizando las implicaciones del hacheo y
que la Comisión Bicameral del Congreso harátambiénlo propio.

Esto pone sobre la mesaun aspecto no menos importante que
las implicaciones de seguridad nacional; las autoridades están obli
gadas a rendir cuentas ante lo ocurrido y deben garantizar que
efectivamente se tomen las medidas necesarias y urgentes para
evitar más daño y contener amenazas potenciales. El recurso a
Chico Che no es rendición de cuentas, ni tampoco es solución pre
sentar iniciativas de ley para regular la ciberseguridad.

Pero el problema va más allá de las amenazas a la seguridad
nacional. Conforme se revela más información, esta refiere a la
existencia de actos de autoridad que representan delitos, como el
espionaje ilegal a periodistas y activistas, o hacen mención a los
probables vínculos entre actores políticos y redes criminales. Esta
mos hablando que el hacheorevela la Comisión de crímenes y de
litos desde las instituciones que involucran a autoridades o figuras
políticas de diferentes niveles. La pregunta en este caso es ¿qué va
a hacer el gobierno al respecto? La gravedad de los delitos poten
ciales involucrados demanda una investigación pública indepen
diente y el consiguiente deslinde de responsabilidades. Minimizar
lo ocurrido y no investigar los probables delitos referidos en la in
formación filtrada, significa refirmar los pactos de impunidad, que
en este son vínculos y actos de macrocriminalidad desde el Estado.

Nuestro país ha caído en un proceso incremental de normali
zación de la violencia y banalización déla impunidad. Aceptamos
resignados la degeneración de nuestras instituciones y la destruc
ción de la vida pública nacional. La repetición periódica de episo
dios de violencia extrema o de escándalos de corrupción y
vínculos entre actores políticos y organizaciones criminales, no se
traduce en indignación ciudadana y repudio a la impunidad.

El hacl<eo ala Sedeña ay la gravedad de la información reve
lada exigen una respuesta ciudadana enérgica, un "ya basta" ala
fiesta de la corrupción, impunidad e irresponsabilidad política.
No hay forma en que las autoridades van a comenzar a asumir
su oblig ación de garantizar condiciones de seguridad y justicia, si
los ciudadanos seguimos anestesiados ante el horror de la vio
lencia y la penetración implacable de las organizaciones crimi
nales a todos los ámbitos de la vida nacional. •

El ataque cibernético sufrido por la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña) pone sobre la mesa una serie de proble
mas públicos que tendrían que ser objeto de discusión al

interior de las instituciones políticas, derivar en acuerdos entre
el qobierno y la oposición para proteger la seguridad nacional, y
sobre todo, provocar la indignación de la ciudadanía.

Si bien el debate público ha destacado la profunda vulnerabili
dad que demostró el Estado mexicano ante el grupo hacktivista
"Guacamaya" y algunos temas se han convertido en cuestiona
mientos hacia el gobierno, como el estado de salud del presidente
o la contratación de software espía, en realidad no hemos termi
nado por dimensionarla magnitud del daño que provocó el hacl<eo
y la gravedad de la información que ha sido y será revelada.

Lo primero que es necesario destacar es que el grupo de
hacktMstas fue capaz de acceder a bases de información de una
secretaria de Estado que tendría que ser impenetrable. Algo se es
táhaciendo muy mal en nuestro país en términos de riberseguri
dad y, de hecho, de protección a la seguridad nacional, cuando un
grupo de hacktivistas puede acceder a información clasificada que
pone en riesgo la integridad del Estado Mexicano.

Si fue posible hachear al ejército, ¿qué tan vulnerables son las
demás instituciones públicas ante este tipo de ataques? Lo cual nos
lleva a plantear otra serie de preguntas: ¿qué están haciendo las
autoridades para protegerla información clasificada o los datos de
los ciudadanos luego de este ataque? ¿quién va aasumirlarespon
sabilidad del daño causado por este ataque cibernético y ante el
riesgo de que información clasificada o datos personales de los
ciudadanos en resguardo de instituciones públicas caigan en ma
nos de redes criminales? Supongo que el Consejo de Seguridad
Nacional se encuentra analizando las implicaciones del hacheo y
que la Comisión Bicameral del Congreso harátambiénlo propio.

Esto pone sobre la mesaun aspecto no menos importante que
las implicaciones de seguridad nacional; las autoridades están obli
gadas a rendir cuentas ante lo ocurrido y deben garantizar que
efectivamente se tomen las medidas necesarias y urgentes para
evitar más daño y contener amenazas potenciales. El recurso a
Chico Che no es rendición de cuentas, ni tampoco es solución pre
sentar iniciativas de ley para regular la ciberseguridad.

Pero el problema va más allá de las amenazas a la seguridad
nacional. Conforme se revela más información, esta refiere a la
existencia de actos de autoridad que representan delitos, como el
espionaje ilegal a periodistas y activistas, o hacen mención a los
probables vínculos entre actores políticos y redes criminales. Esta
mos hablando que el hacheorevela la Comisión de crímenes y de
litos desde las instituciones que involucran a autoridades o figuras
políticas de diferentes niveles. La pregunta en este caso es ¿qué va
a hacer el gobierno al respecto? La gravedad de los delitos poten
ciales involucrados demanda una investigación pública indepen
diente y el consiguiente deslinde de responsabilidades. Minimizar
lo ocurrido y no investigar los probables delitos referidos en la in
formación filtrada, significa refirmar los pactos de impunidad, que
en este son vínculos y actos de macrocriminalidad desde el Estado.

Nuestro país ha caído en un proceso incremental de normali
zación de la violencia y banalización déla impunidad. Aceptamos
resignados la degeneración de nuestras instituciones y la destruc
ción de la vida pública nacional. La repetición periódica de episo
dios de violencia extrema o de escándalos de corrupción y
vínculos entre actores políticos y organizaciones criminales, no se
traduce en indignación ciudadana y repudio a la impunidad.

El hacl<eo ala Sedeña ay la gravedad de la información reve
lada exigen una respuesta ciudadana enérgica, un "ya basta" ala
fiesta de la corrupción, impunidad e irresponsabilidad política.
No hay forma en que las autoridades van a comenzar a asumir
su oblig ación de garantizar condiciones de seguridad y justicia, si
los ciudadanos seguimos anestesiados ante el horror de la vio
lencia y la penetración implacable de las organizaciones crimi
nales a todos los ámbitos de la vida nacional. •

Eje Central Fecha: 05/10/2022

Página: 4

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

Razón Pública / Juan Antonio Le Clercq

Juan Antonio Le Clercq

Costo: 10,273

Página 171 de 189



Tercero Interesado

El estratégico valor de la formación y
profesionalización de cuadros políticos
Por CarlosTercero*

ncluso la mejor democracia, jamás será
perfecta, ventaja que le permitirá siem
pre evolucionar y mantenerse acorde

a su tiempo. En el caso de México, a pesar
de los logros sociales y democráticos, se ha
descuidado la capacitación destinada a la for
mación de cuadros políticos, que garanticen
la profesionalización de la clase política, y por
tanto, de la vida pública del país.

La inexperiencia, falta de sensibilidad y
apego a la ocurrencia de algunas y ciertos
neopolíticos en activo, que deben su encar
go a la suerte, a los afectos que poco o nada
tienen que ver con la meritocracia, no hace
más que abonar al demérito de la política,
del gobierno y de sus instituciones, al tiempo
de alejar a la ciudadanía de la participación
en los temas que como sociedad nos son co
munes; realidad que se complica ante el fe
nómeno que Zygmunt Bauman, denomina
ra sociedad líquida, en la que la estructura
social es inestable, de forma cambiante y al
tamente cuestionante, cuestionable e imper
durable; con un apego a la inmediatez que
anula la visión de mediano y largo plazo; es
decir, perdiendo toda solidez al comportarse
de manera análoga a los cuerpos líquidos,
sin forma ni conducta estable.

Nuestra sociedad, principalmente la ju
ventud, está acostumbrada a lo efímero, al
cambio constante, con una apertura natural
a ideas y movimientos globales, pero con mí
nimos compromisos locales y comunitarios;
fenómeno del que no escapan ni los actores,
ni los sectores de la clase política y gober
nante, cuando son los primeros que deberían
observar el suceso y actuar en consecuencia,
dada su vocación e injerencia en los temas
que impactan sobre la vida de los demás.

La solución estratégica a dicha circuns
tancia es retomar seriamente la práctica
de formar, de forjar mejores perfiles, "cua
dros" que en el mediano y largo plazo soli
difiquen el desempeño de las instituciones

públicas con el soporte de mejores profe
sionales al frente de ellas, que permita re
sarcir el descrédito de la política y de quie
nes participan de ella.

Para lograrlo, mucho de la responsabi
lidad recae en los institutos políticos, pero

igualmente las y los gobernadores y titula
res de despacho de las principales carteras
del poder ejecutivo, legislativo e incluso el
judicial, tienen la oportunidad de abonar en
la formación didáctica, ideológica y política
que eleve el nivel y seriedad del debate y
ejercicio público, al dotar de perfiles ade
cuados para cada uno de los espacios de
la administración y función pública; lo cual
no excluye a las dirigencias de los partidos
políticos, derivando en beneficio de toda la
sociedad, al fortalecerse como tarea colecti
va, orientada a enriquecerse con la partici
pación de la ciudadanía.

Hablar de transformación nacional, re
quiere ineludiblemente de mujeres y hom
bres que privilegien la ética y el conocimien
to, y cuyas acciones reivindiquen a los parti
dos en su tarea fundamental de organización,
capacitación y acción política, en apego a sus
principios, a sus documentos básicos, fuera
del pragmatismo y vorágine por la inmedia
tez en la búsqueda de resultados electorales
a costa de lo que sea y con quien sea.

No se trata de anular la posibilidad que
cada ciudadana o ciudadano tiene de votar

y ser votado; existen casos ejemplares de
habilidades y liderazgos natos, cuya per
cepción, dominio y sensibilidad hacia los
temas sociales les califica para ejercer po
siciones de relevancia en la acción política,
pero incluso en estos casos, los resultados
se potencian con el soporte teóricopráctico
que termine de pulir la brillantez de dichos
personajes; pues aceptar un cargo, una po
sición pública para la que no se está capa
citado, en la que no se tiene experiencia es,
por decir lo menos, una deshonestidad.
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M aquí arelo tenia razón
La Clau
Por Koldo Herria*

Hay pues que ser como el zorro
para reconocer las trampas, y parecerse

al león para atemorizar a los lobos..
El Príncipe

Con gran habilidad, la principal aspi
rante a la candidatura presidencial
por el partido oficial, Claudia Shein

baum (La Clau), le saca jugo a su cuarto in
forme de gobierno, quizá el último antes de
lanzarse a recorrer el país, en aras de cotizar
primera en las encuestas.

El acto en el Auditorio Nacional, con 10
mil representantes del pueblo bueno y sabio,
más algunos representantes de representan
tes, tales como gobernadores, legisladores,
integrantes del gabinete presidencial, afines
y embozados; precede a la entrega oficial y
constitucional del informe ante la soberanía

de la segunda legislatura del Congreso local,
previsto para este viernes 7 de octubre.

Dos ceremonias, doble cobertura perio
dística, amplia convocatoria, debate plural y
difusión extensa con motivo de un ejercicio
constitucional de rendición de cuentas.

¿Cuáles son las principales premisas
que la convierten en una aspirante firme a
contender por la presidencia postulada por
Morena? Mencionamos almenos seis:

1. El deseo de trascendencia del gober
nante saliente López Obrador, que se mani
fiesta en esa propensión a "ser el primero
que"... sea sucedido por una mujer... y otras
primeras veces...

2. El también deseo de transexenalidad

porque su pupila, su leal colaboradora, su efi

caz constructora del segundo piso, su intér
prete idelógica (revisemos cuántas ideas de
AMLO usó en su informe), pueda ser garante
de continuidad de la cuarta transformación.

3. Su intención legítima porque su lega
do continúe.

4. La necesidad de disciplina post suce
sión y la cercanía familiar suficiente para que
nadie de sus integrantes corra peligro.

5. La gran disposición de La Clau a renun
ciar, posponer u ocultar sus diferencias (cien
tífica..., de la UNAM,.,, con hija estudiando
en el extranjero..., con consultor político
extranjero contratado con recursos del GCD

MX..., bueno, hasta es probable que tenga
más de un par de zapatos o ¿los usa una vez
y los desecha para tener solo un par...?)

6. La eficacia de La Clau en parte de su
gestión, en una parte muy visible. En contra
partida, la escasa visibilidad a la parte inefi
caz de su administración.

Entre los detractores de La Clau surgen
de pronto descalificaciones misóginas, sec
tarias, religiosas que no deben tener espa
cio en ninguna deliberación. En cambio, sí
criterios de competencia y competitividad.
De coherencia y afinidad. De capacidad y
continuidad. De cercanía a la gente, cohe
rencia, convicción...

El gobernante saliente está convencido
de que la postulación del candidato o can
didata presidencial del partidomovimiento
quelo llevó al poder se hará conforme se re
coja la voluntad popular en una encuesta que
avale la decisión. Los escépticos dicen que
esa encuesta tendrá una muestra metodoló

gica perfecta en la que el número de casos
sea idéntico que el universo = 1.

En cualquier caso, la suerte no está
echada, de momento La Clau ha sabido
evadir o salirse de las trampas que abun
dan (y todavía faltan) en el largo y sinuo
so camino a su postulación; y ha logrado
mantener a raya a ios lobos que acechan
buscando el primer tropiezo para que baje
la guardia y puedan devorarla.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: The revolt of the public and the cri

sis of authority in the new millennium (Stripe
Press) Martin Gurri. El analista geopolítico
que ha dedicado parte de su trayectoria al
estudio de las fuentes abiertas para la CIA,
presenta una obra en la que rompe fronte
ras explicando como lo público, que es dife
rente de lo popular se relaciona con la crisi
de la autoridad.

Series: El ministerio del tiempo (RTVE).
Ficción de correcta manufactura que atribuye
a un ministerio secreto del gobierno español
la responsabilidad de que la historia no sea
modificada por acontecimientos que puedan
ocurrir en el pasado.
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Podcast: El Hilo (Radio Ambulante Es

tudios Spotify) Cada viernes, Silvia Viñas y
Eliezer Budasoff presentan un capítulo que
busca profundizar en las historias más rele

vantes en América Latina.
* koldoherria@hushmail.com
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Otro round por las Fuerzas Armadas
En un round más entre nuestros legis

ladores combatientes por el "bien
de México? se llevó a cabo una dis

cusión más en el Senado de la República por
la iniciativa con unos arreglitos para que el
Ejército se quede en labores de seguridad
pública hasta el 2028.

Unos a favor y otros en contra por su
puesto; sin embargo, lo que hace mella en
todo el asunto es el protagonismo que algu
nos senadores reflejan en su más desagra
dable deseo de colocarse como una "oposi
ción" en favor del pueblo y en contra del PRI
y el gobierno que representa Andrés Ma
nuel López Obrador. La Gaceta del Senado
de la República publicó este martes el nuevo
dictamen que propone la extensión de las
Fuerzas Armadas en las calles. Y es que, en
la política como en la vida nada es coin

cidencia y una vez más se tienen no pocas
razones para pensar en que las conciencias,
los intereses, los amagos y las presiones es
tán a la orden del día.

Mucho menos, como decía, la rebanada
de pastel que los funcionarios quieren sacar
del tema, al oponerse de "manera contun
dente" a la propuesta de que el Ejército se

mantenga en las calles hasta fines de la déca
da. No me maientienda, es mi deseo que la
seguridad pública en nuestro país represen
tada por las policías locales de cada entidad
de la República, combata con furia y deter
minación al crimen organizado; pero, ¡No es
así! El apoyo que representan las Fuerzas
Armadas a los uniformados y a la Guardia
Nacional es necesario, de eso no me queda
duda. Quitémonos la máscara y la idea de
que el Ejército en las calles provocará actos
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de represión. Pese a numerosos escándalos
de los militares a través de nuestra historia,
también se ubican a soldados ejemplares,
cientos de miles, si me permite decirlo, que
se la han rifado por los mexicanos.

Es ahora cuando debemos tener esa me
moria de la cual tanto se nos ha criticado. Las

Fuerzas ArmadasEjército y Marina han des
fogado todas sus habilidades para mantener
la supervivencia de los ciudadanos en dife
rentes tragedias que le ha tocado vivir al país;

Plan DNlll, terremotos, huracanes y más
solvencias que nuestro destino mexicano ha
querido que pasemos; en últimas instancias
ejemplos para cada niño y niña que ven a las
Fuerzas Armadas como héroes. La descon

fianza y los ataques por parte de la supues
ta derecha que hay en México, en contra de
nuestras fuerzas armadas, baja los ánimos,
desgasta la posición del Ejército y politiza a
nuestros militares. Y es que por más que se
intente atacar, el PRI y Morena no son "Pri
mor','tampoco existe el llamado "Prian" que
a usted le hicieron creer.Todos son intereses

por parte de funcionarios que nos han hecho

daño una y otra vez, en búsqueda del poder.
Un claro ejemplo, es Ricardo Monreal,

quien se sabe que no está de acuerdo con
la ruta militarista, pero tampoco se atreve a
romper y cerrar la puerta en su afán de se
guir en la pelea por obtener la candidatura
por Morena a la Presidencia de la República
aunque se sabe que no está en el horizonte
del mandatario tabasqueño para concederle
tal designación. Entonces, como muchos,
dejó pasar una gran oportunidad de accionar
el poder al contar con el respaldo de muchos
senadores que como se vio todavía le res
ponden. La realidad es que el viejo lobo de
mar se quedó muy corto en su postura y al
final, como también se dice, "no quedó bien
ni con Dios ni con el diablo^ya que su absten
ción fue inútil.

La militarización no existe, no hay tal.
Lo que sí existe es un estado de indefen
sión de las policías locales frente al crimen
organizado, y retirar a las fuerzas armadas
en este momento sería un suicidio. Y eso lo
sabemos todos.

* @CallodeHacha
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Confidente EME EQUIS
El Ejército, el EZLN y
la visión del enemigo

I Ejército le/Vsiguen preo
cupando los

integrantes del EZLN.
Los documentos de la Secretaría de la Defensa
recientes así lo muestran.

Es probable que para el gobierno también
sean sujetos de interés. Hace ya algunos años,
un alto directivo del CISEN señaló, ante un gru
po de periodistas, que ellos sabían con claridad
en dónde se encontraba el subcomandante Mar

cos, cuáles eran sus actividades y con quién se
reunía. Para las Fuerzas Armadas, la irrupción de
los zapatistas significó una afrenta y los siguen
viendo como enemigos. La visión civil que se
tiene del tema, donde inclusive una integrante
de ese grupo, María de Jesús Patricio Martínez,
"Marichuyí'intentó ser candidata independiente
a la presidencia de la República, va por un cami
no muy distinto de la percepción que aún hoy se
tiene en los cuarteles. El 6 de febrero, de este año,
la comandancia del 56 Batallón de Infantería, en
Cumbres de Llano, Guerrero, emitió un informe
de actividades sobre el seguimiento de "líderes
subversivos" e integrantes de diversas organiza
ciones sociales. En el listado se encuentran los

zapatistas Fernando Yáñez Muñoz "Germán" y
Jorge Javier Elorriaga "Vicente" De ellos se sabe
poco, aunque en su momento fueron centrales
en el entramado del alzamiento en enero de 1984.

En el documento también se señala a tibal

do Pantoja, líder del EPR en la región montañosa
guerrerense y al secretario general de la CETEG,
Félix Moreno Peralta y Lucio de la Cruz, militante
de la Organización Campesina de la Sierra Sur.

El reporte señala que no se detectó actividad

en el sector militar respectivo, de los señalados en
el listado. En el propio parte se señala que se res
ponde a una instrucción que está vigente desde el
21 de enero de 2014 y seguramente es extensiva
a otras comandancias del país. Los soldados ven
con desconfianza a las organizaciones sociales en
Guerrero, porque muchas de ellas provienen de
historias radicales, donde las apuestas violentas
han sido frecuentes, pero también hay una evo
lución en ellas hacia otras formas de lucha y que
suelen ser para obtener beneficios bastante con
cretos y ligados a sus comunidades.

En febrero de 2021, la agregaduría Militar
y Aérea de la Embajada de México en Bélgica,
transmitió un cable dando cuenta de las acti

vidades del "grupo inconforme EZLN" en eí
contexto de la gira que realizaron por Europa,
"un viaje por la vida''Ante las peticiones de la
superioridad sobre las actividades, se elaboró
otro documento en el que se listaron las páginas
electrónicas agrupadas en la Red de Bienvenida
Zapatista en Bélgica. Los oficiales señalaron que
la asistencia a los eventos fue poca, con impacto
bajo en los medios de comunicación y, lo más
relevante para los redactores "no se observa
que las actividades de dicho grupo inconforme
tengan una repercusión negativa para el Gobier
no de México''

También se realizó, en las áreas de inteligen
cia del Ejército, en enero del 2020, un amplio re
porte sobre las actividades del EZLN al celebrar
el 26 aniversario de su irrupción pública. Ahí se
ñalan que El Caracol II es el de mayor relevancia,
ya que ahí suele asistir Rafael Sebastián Guillen
"Galeano" y que por ello hay un despliegue de
tropas con apoyo de la Guardia Nacional, "acor
de con la situación social y delictiva'.'

Al Ejército le preocupa la creación de nuevos
municipios autónomos y por ello se realizan vue
los de reconocimiento en Motozintla y Chicomu
selo, jurisdicción de la 36 Zona Militar, con los
que se ha descartado que exista una expansión
del territorio Zapatista. Y esto es solo una peque
ña muestra de lo que colocaron en su página los
integrantes de Enlace Hacktivista y que forman
parte de los Guacamaya Leaks. Es explicable la
preocupación de las áreas de inteligencia de la
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Secretaría de la Defensa en un movimiento como

el que se agrupa entorno al EZLN, lo riesgoso, es
que, al carecer de instancias civiles, como en su
momento fue el CISEN, la visión que impere sea
la militar, la que no siempre tiene una compren
sión cabal de la política y todas sus posibilidades
e inclusive coartadas. El general Antonio Riviello

solía decir que por fortuna los civiles se impu
sieron en el debate sobre qué hacer con el EZLN
en enero de 1984. La solución de fuerza siempre
estuvo presente, habría sido rápida, pero con un
alto costo en vidas. Sí, los civiles, ahí está el meo
llo del asunto, antes y ahora.
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Entre lineas

¿Se repite en Centro la misma historia?
Por Antonio López de la Iglesia

En nuestra historia reciente tenemos

una pandemia y una guerra europea
con influencia global. Padecemos

una inflación descontrolada, que ataca nues
tro sistema económico, e incluso político, y
un evidente desconocimiento de los eco
nomistas de cómo enfrentar esta situación.

Solo sabemos que lo básico es como nunca
imprescindible: Crear empleos y favorecer la
actividad económica primándola incluso por
arriba de algunas prestaciones sociales. En
este entorno desde alguna oficina urbanística
del ayuntamiento de Centro, de forma sospe
chosamente inexplicable, se está dedicando
más a poner piedras en el camino de algunos
promotores de viviendas que en agilizar lo
que algún día se presumió como un método
moderno para ayudar a ios emprendedores:
La Ventanilla Única. ¿Y que pasó con la sana
moda de la ventanilla única para trámites de
nuevos negocios en el ayuntamiento de Cen
tro? ¿Dónde quedaron las sanas intenciones
de ayudar a los empresarios que quisieran
arriesgar su capital creando a la vez fuentes
de trabajo y contribuyendo al desarrollo del
municipio? Llama la atención que el ayunta
miento de Centro, contrario a lo que se su
pone sería su obligación, se empeña en de
tener el progreso en materia de construcción
de vivienda popular que tanta falta hace en
la capital del estado. El tratamiento que está
dando a algunos promotores de vivienda, no
a todos, es sospechoso. Hay varios casos con
los que se puede ejemplificar, si fuera nece
sario, pero de manera general lo extraño es
que pone trabas a alguna gente que ha go
zado de todos los permisos, incluso desde
hace más de una década, pero se los revierte
en sesión plenaria, argumentando sin probar

y sin base científica alguna, posibles proble
mas que solamente ven en esa promoción,
pero no en las que están a su alrededor y
que por tanto deberían de estar en la misma
situación administrativa. Pero resulta que

los que gozan actualmente de los permisos
han sido vistos merodeando en las oficinas

del ayuntamiento, en el área de urbanismo,
acudiendo a citas con determinados funcio

narios. Uno de los grupos que intenta cons
truir vivienda, tiene todos sus permisos y
derechos adquiridos desde el año de 2011, y
por decir lo menos es obstaculizado en sus
pretensiones al revocarle arbitrariamente las
autorizaciones, mientras que otras empresas
construyen en la misma zona sin contar con
la documentación y estudios necesarios, lo
que llama obligadamente a sospecha.

Durante su campaña hacia la gubernatu
ra deTabasco, el hoy secretario de Goberna
ción, y aspirante avanzado a la candidatura a
la Presidencia de la República por MORENA,
Adán Augusto López Hernández, ofreció que
se construirían 30 mil viviendas durante su

administración. Lo declaró en Huimanguillo
en octubre del 2019. Dijo entonces que tener
un techo era un derecho básico y sueño de
miles de tabasqueños, pero al parecer, la di
rección de obras públicas del ayuntamiento
de Centro no escuchó esa promesa. O pre
tende cumplirla siempre y cuando se cum
plan con "determinados requisitos" no regu
lados en la ley.

El déficit de casas habitación en Villaher

mosa es alarmante, el desdén y falta de de
coro y profesionalismo del ayuntamiento lo
es aún más. Yolanda Osuna levantó muchas

y muy buenas expectativas entre los habi
tantes de Centro y es respetada y reconoci
da por su sensibilidad y nadie quiere que el
desorden y corrupción vuelvan a campear
alegremente por la administración municipal
por la actuación de uno o dos subordinados,
que lo mismo revierten acuerdos de cabildo,
que se hacen de la vista gorda en construc
ciones irregulares mientras la ciudad se cae
a pedazos.

Porqué unos si y otros no a menos de
que
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MORENA cumple años
La exhibición de poder de MORENA para

celebrar su 11 aniversario al llenar el teatro

Esperanza Iris fue muy exitosa y demostró
que mueve masas sin mayor problema. Se
quedó gente afuera del recinto.También sig
nificó un respaldo unánime a Adán Augusto
López Hernández, nuestro secretario de Go
bernación y aspirante a la candidatura a la
Presidencia de la República que ha demos
trado que sus paisanos le apoyan incuestio
nablemente. Felicidades.

Infructuosos intentos de boicot

Gerardo Gaudiano, y unos cuantos segui
dores de Javier May, trataron de enturbiar el
evento de MORENA, pero fue tan pobre su
movimiento, calcularon tan mal sus fuerzas,
que al final salieron trasquilados.

Sacacorchos
Por la manera en que se

están dando a conocer las
notas de la filtración de
documentos extraídos de
los servidores de la Sede

ña, parece que tendremos
bastante información que
generará un escándalo tras
otro, por lo que el impacto
se tendrá que revisar en las
encuestas del mes entran

te, no obstante, algo es se
guro, ahora sí mancharon
el plumaje del presidente.
Es curiosa la manera en

que han reaccionado al
hackeo algunos partidarios
del presidente, pues de la
negación, de desestimar
lo ocurrido, ahora están en
problemas porque el presi
dente confirmó que sí hubo
robo de información y lo

mal que está en el tema de
la salud, así que el control
de daños tardará y parece
que la 4T perderá la agenda
que tanto controlaban.
En Movimiento Ciudadano

parece que se están dando
cuenta que sus aspirantes
al 2024 empiezan a desin
flarse. Alfaro en Jalisco con

problemas de imagen y
creando nuevos enemigos,
en tanto que Samuel Gar
cía no termina de salir del

problema del agua, así que
no sería raro que cambia
rán de opinión en cuanto a
formar parte de la alianza.
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Crónica Política

Murat, De la Madrid y demás "corcholatas
priistas" ¿qué opinarán sobre Gurría?
Por Rosy Ramales*

A ver qué opinan los cuadros priistas
que aspiran a la candidatura del
PRI a la Presidencia de la Repúbli

ca para las elecciones de 2024, del destape de
José Ángel Gurría que sintapujos hizo Rubén
Moreira Valdez en declaraciones de prensa.

Aspirantes o "corcholatas" (usando el
lenguaje morenista) como el todavía Gober
nador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa,
quien ha desplegado una intensa promoción
de su persona en revistas, en cuya portada
aparece su fotografía y la leyenda: "La mejor
opción para México''

Portadas que han sido colocadas en ciu
dades estratégicas en diversas entidades
del país. Además, de entrevistas en medios
electrónicos. Incluso, es un gran foro su car
go de presidente de la Conferencia Nacional
de Gobernadores (Conago), que ejercerá
hasta finalizar su sexenio, ya en menos de
dos meses.

El exsecretario deTurismo, Enrique de la
Madrid Cordero, también aspira a la candi
datura priista para la sucesión presidencial,
quien, tras su cargo público, se dedicó a la
iniciativa privada y ha impartir conferencias
en su ramo empresarial. Pero además se ha
mantenido activo y vigente políticamente,
opinando sobre su partido y la sucesión, así
como sobre las oportunidades de desarrollo
que tiene México.

El propio presidente nacional del PRI, Ale
jandro Moreno Cárdenas ("Alito") no se des
carta para buscar la candidatura para la Pre
sidencia de México, pero es una "corcholata"
bastante desprestigiada al interior de su parti
do como externamente, no solo por el desgas
te que implica el cargo partidista, sino también
por los escándalos en los cuales se ha visto
envuelto con los audios filtrados por la gober
nadora de Campeche, Layda Sansores.

Desgaste, desprestigio, a los cuales ha
bría que sumarle su postura ambivalente
frente a la reforma que beneficia proyectos
del Presidente de la República, Andrés Ma

nuel López Obrador (Morena), como ha sido
la presentada por la priista Yolanda de laTorre
para ampliar el periodo de permanencia de
las Fuerza Armadas en tareas de Seguridad
Pública.

Con tal propuesta sembró la duda, tanto
en los aliados del PRI en "Va por México"
(PAN y PRD) como en parte de la ciudadanía,
respecto a tratarse de una moneda de cam
bio para garantizarle impunidad deteniendo
su desafuero por el momento. Aunque él y
los cuadros priistas afines, lo niegan.

¿Y mujeres?
Hace unos dos meses, el senador Miguel

Ángel Osorio Chong destapó a Beatriz Pare
des Rangel y a Claudia Ruiz Massieu como
cuadros femeninos con posibilidades para la
candidatura presidencial de 2024. Ojo clínico.
Aunque Paredes tiene más tablas políticas y
experiencia administrativa.

El propio Miguel Ángel Osorio Chong
podría entrar al rejuego de las "corcholatas"
priistas.

En fin. Habría que esperar el resultado
de las elecciones 2023 de gubernatura del
Estado de México y de Coahuila, donde ac
tualmente gobiernan los priistas Alfredo del
Mazo Maza y Miguel Ángel Riquelme So
lís, respectivamente. Quizá alguno de ellos
como jefe político del PRI en su entidad,
consigan retener la gubernatura para este
partido.

Aunque seguramente Morena y AMLO
tienen los ojos puestos en la del Estado de
México sin tregua alguna para la profesora
Delfina Gómez Álvarez, virtual candidata
morenista para disputar la titularidad del
Ejecutivo estatal el próximo año, a menos
que morenistas o la oposición le tumben la
postulación en tribunales o de que el partido
guinda se decida por algún otro cuadro.

En fin. Por lo pronto, el priista Rubén Mo
reira considera a José Ángel Guirría "como
una de las cartas fuertes" para la candidatura
presidencial del Revolucionario Institucional
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para las elecciones de 2024, y, en consecuen
cia, para encabezar la coalición "Va por Méxi
co" en esa disputa electoral contra Morena,

(Y puede que hasta contra Movimiento
Ciudadano, si acaso este partido político
postula a la sucesión presidencial a Luis Do
naldo Colosio Riojas; un político con cierta
afinidad con la sociedad civil y hasta con
priistas debido en parte al sentimiento que
aún genera la figura de Luis Donaldo Colo
sio Murrieta.)

Según Rubén Moreira, Gurría "es bien
visto por el PAN y por el PRD, partidos que

lo han invitado a varios de sus eventos, por
que es un hombre interesante, con amplia
trayectoria y experiencia."

Uy, Rubén todavía abriga esperanzas de
que el PRI vaya en coalición con el PAN y el

PRI, con los contras legislativos que la ban
cada priista ha jugado a ambos aliados. Sin
embargo, en política nada está escrito y todo
puede pasar. Este tema es punto para tratar
se exprofeso.

GURRÍA
José Ángel GurríaTreviño es originario de

Tampico,Tamaulipas; de profesión economis
ta, político, priista que durante el gobierno de
Ernesto Zedillo se desempeñó como titular
de dos secretarías en distintos momentos: de

Relaciones Exteriores y de Hacienda y Crédito
Público.

Luego, por alrededor de quince años fue
secretario general de la Organización para la
Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE).

* Correo: rosyrama@hotmail.com
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Agenda Confidencial
Perplejos por la "Licencia
única universal"
Por Luis Soto*

Perplejos se quedaron los "cupule
ros" del Consejo Coordinador Em
presarial, cuando se enteraron de

que el secretario de Hacienda, avalado por el
presidente de la República, otorgó a un gru
pito de "cupuleritos" (dueños de empresas
productoras, comercializadoras y distribuido
ras de alimentos) Licencia para evadir algu
nas disposiciones de la secretaria de Econo
mía, del SENASICA, Cofepris y hasta del SAT

No, no fue licencia para evadir, acotan
inmediatamente los "paleros? fue "Licencia
única universal" que exime a 15 empresas
de permisos sanitarios en el sector agrícola
y ganadero, principalmente; del pago del Im
puesto General de Importación, y de algunas
otras obligaciones. ¡Ah, bueno!

En un comunicado, el mencionado or
ganismo informó que "está analizando" en
coordinación con las autoridades (no dijo
cuáles), los posibles impactos del Acuerdo
para Reforzar el Paquete Contra la Inflación y
la Carestía (PACIC 2), firmado por 15 empre
sas ayer en la conferencia mañanera.

Cualquiera podría suponer que antes de
otorgar la mencionada licencia, funcionarios
de Hacienda, de Economía y de la Secretaría
de Agricultura deberían haber tenido la cor
tesía de informar a los "cupuleros" lo que
iban a darle a los "cupuleritos? pero NO fue
así. Por su parte, los dueños o ejecutivos de
las empresas que firmaron el mencionado
Acuerdo tampoco pusieron en alerta a sus
"superiores" de lo que Hacienda iba a con
cederles. Es obvio también que el secretario
Rogelio Ramírez de la O, NO consultó a la
secretaría de Agricultura, a la de Economía,
al SAT quienes son las que tienen "vela en
el entierro" (medidas sanitarias, aranceles,
pago de impuestos), mucho menos pedirle
opinión al Consejo Nacional Agropecuario,
organismo que agrupa a los "ricardos del
campo mexicano"

En su reclamo al secretario de Hacienda

y al presidente de la República, el Consejo
Coordinador Empresarial expresa que apo

ya la iniciativa del presidente López Obrador
de buscar nuevas fórmulas para disminuir la
inflación; sin embargo, la apertura a la impor
tación sin controles sanitarios ni regulatorios
podría abrir la puerta a riesgos innecesarios a
los productos alimenticios en México. Al mis
mo tiempo que se podría poner en riesgo la
salud de las y los consumidores mexicanos,
afectaríamos las exportaciones que están
inscritas en tratados internacionales suscri

tos por el Gobierno de México.
Los "cupuleros" afirman que el CCE se

encuentra trabajando con las autoridades
hacendarías para encontrar opciones que
eviten afectaciones a la salud y a la economía
del sector agroalimentario, al tiempo que se
cumple el propósito del PACIC, que es apo
yar la economía de las familias mexicanas, al
reducir los incrementos a la canasta básica.

¡Por supuesto que esto que dicen es fal
so! Exclaman algunos analistas, y explican:
Si estuvieran trabajando con Hacienda, no
los hubieran ninguneado. Igual de falso re
sulta que digan que están tratando de apoyar
la economía de las familias, cuando en los 5
meses que tuvo vigencia el PACIC, los precios
de la carne de res y de cerdo; la de pollo, así
como de las frutas, verduras, granos, y otros
tantos productos dentro y fuera de la canasta
básica aumentaron de manera importante su
precio. Bueno, tan ca... está el asunto, que
hasta la presidenta de la Comisión de Gana
dería de la Cámara de Diputados, María del
Refugio Camarena (PRI), calificó como un
terrible error de Estado y de seguridad na
cional que el Gobierno federal, basado en la
confianza y no en la ley, ceda a los firmantes
del Acuerdo, a través de una cuestionable li
cencia única universal, un tipo de inmunidad
en materia de sanidad, inocuidad y calidad
de los alimentos, esto, para que estén eximi
dos de todo trámite o permiso, incluyendo
aquellos que por ley SENASICA y COFEPRIS
establecen, así como del impuesto general
de importación en sus actividades de impor
tación, distribución e insumos de envasado.
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La legisladora manifestó su preocupación
por la ligereza del Gobierno federal por con
fiarles la responsabilidad sanitaria, de inocui
dad y calidad agroalimentaria a un grupito
de empresarios firmantes del Acuerdo, ya

que los vuelve juez y parte, desplazando de
su responsabilidad legal a SENASICA y a la
COFEPRiS (lo que comentamos ayer en esta
columna, pues).

* ©LuisSotoAgenda
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Se comenta sólo con...

F iltraciones
Por Carlos Ramos Padilla*

Ahora que AMLO festina y premia a
Julián Assange y su familia acom
pañando por vítores y aplausos

de sus "influencers? pues parece que Gua
camaya lo superó y debería ser motivo de
homenaje presidencial. Al igual que Assange
"hackeo "y filtro información confidencial y
de seguridad, sólo que está vez vulneró la
espina dorsal del gobierno federal y sujetó a
las Fuerzas Armadas a una evaluación social
durísima además de colocar a la institución

del Estado Mexicano que debería ser la más
segura en un grave problema de confianza.

40 millones de páginas de documentos o
tres mil horas de video es el material que en
breve podría ser público desafiando la inte
gridad moral del presidente. Muchas accio
nes que ahí corresponden al Ejército mere
cen resguardarse por seguridad de la nación,
pero también de sus propios elementos.

Otras más, violatorias al Estado de dere
cho a derechos humanos de verano bajo la
necesidad de una investigación profunda que
esperemos no sea así, llegaron al extremo de
los recursos más reprobables para cumplir
misiones bajo la orden civil. Todo esto es el
ejemplo más crudo del

por qué los soldados no deben atender
misiones que no les corresponden. No son
policías ni tampoco albañiles.

He escrito y sostengo que ellos son los
garantes de la soberanía nacional, de la se
guridad y del resguardo a los símbolos pa
trios. Son tareas que no merecen ni deba
tes, ni controversias, ni demérito. Hoy están
obligando a nuestros uniformados a tomar
partido, a meterse en la política y a servir a
caprichos de a carácter personal del presi
dente. Sostengo, no tiene nuestro Ejército
que rendirles honores a dictadores y tiranos
el día que celebramos nuestra independen
cia y la milicia su desfile. Los discursos de los
mandos militares deben estar orientados al

ánimo nacional nunca a la sumisión política
y menos al servilismo coyuntural.

Tendría que informar la secretaria de la
Defensa si sus sistemas cibernéticos fueron

violados (como al inicio de sexenio con Pe
mex) por haberles recortado el presupuesto

para los mecanismos de seguridad por aque
llo de la austeridad republicana.

El hackeo a los archivos confidenciales de

la Defensa Nacional y las revelaciones sobre
abusos sexuales, espionaje a grupos radica
les y las decisiones como la del fallido opera
tivo para detener a Ovidio Guzmán y salva
guardar los derechos de los sicarios, colocan
al gobierno en una muy difícil situación. Pero
no sólo el

Coletazo pega a Palacio Nacional sino a
Morena y al cuerpo legislativo especialmente
a los senadores. La fórmula presidencial para
combatir a la violencia y evitar tantas muer
tes ha fallado. "Abrazos no balazos" sellará la

quiebra del gobierno para garantizar seguri
dad a la población.

Las cifras son contundentes y esto en
nada a logrado legitimar a AMLO como presi
dente. Fue un gran equívoco crear la Guardia
Nacional y ahora disfrazada mente desechar
la. Otro error, desaparecer al Estado Mayor
Presidencial y activarlo como si se tratase de
un cuerpo de guardaespaldas sin reconoci
miento. En este sexenio todas, todas las ins
tituciones han sido vulneradas en hechos o

dichos y solamente faltaba el Ejército.
El presidente no puede contradecirse ni

estar molesto porque repito ha defendido a
Assange, a Florence Cazzes y desde luego ha
permitido que personajes como Layda San
sores cometan delitos exhibiendo grabacio
nes para atacar a sus enemigos.

Hoy AMLO recibe una cucharada de su
propia medicina, usar información para
desprestigiar como intento "descubrir"
datos que le pasó el pueblo bueno para
ofrecer hasta los ingresos y propiedades
de ciudadanos como Loret de Mola y otros
más, incluyendo en tiempos de campaña a
Alejandra Moreno que acusó de "corrupto''
Cierto esto se va a poner bueno de lo feo
que será, pero el provocador inicial ha sido
ni más ni menos que el Jefe Supremo de
las Fuerzas Armadas.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quenseradio.

i eramos padilla
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